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Reporte Síntesis Informativa
23 /Febrero/2024

SECRETARIO
(B074) Agrónomos, clave en la disminución de la desigualdad social: Víctor
Villalobos Arámbula
Los agrónomos tienen el reto de contribuir a la disminución de la desigualdad
social en el sector, a través de la innovación, la ciencia y la tecnología, afirmó el
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, al
recibir el título honorífico Doctorado Honoris Causa por parte de la Universidad
Autónoma Chapingo (UACh). Excélsior, 21 / La Jornada Estado de México, 7 / Heraldo de
México, 22/ La Razón de México, 13/ 24 Horas, 14
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000944nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000303nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000422nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001219nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001101nc.pdf
https://www.hoytamaulipas.net/notas/554083/Agronomos-clave-en-la-disminucion-de-la-
desigualdad-social-Victor-Villalobos-Arambula.html#google_vignette
https://www.voragine.com.mx/2024/02/22/considera-villalobos-a-agronomos-clave-en-
disminucion-de-desigualdad-social/
https://twitter.com/giganteagroa/status/1760833527140991107?s=48&t=3vA-
naMwqnmKfgldOXGtOA

México, potencia agroexportadora global: Sader
México ya es una potencia agroexportadora global gracias al trabajo de los
productores, aseguró Víctor Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y
Desarrollo Rural, al recibir el título honorífico de Doctorado Honoris Causa por
parte de la Universidad Autónoma Chapingo (UACh), de donde es egresado. En el
marco del Día del Ingeniero Agrónomo, Villalobos Arámbula enfatizó que a pesar
de los logros en el comercio exterior, eso no es suficiente, ya que la pobreza rural
es un obstáculo para detonar todo el potencial del sector agropecuario. El
Financiero, 14
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001402nc.pdf

Tiraditos / El gran reto de los agrónomos / Redacción
El secretario de Agricultura Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, fue
reconocido con el doctorado Honom Universidad Autónoma de Chapingo. Pero
más allá del segundo título académico que recibe, destaca el hecho de reconocer
que los ingenieros agrónomos tienen el reto y la obligación de disminuir la
desigualdad social a través de la innovación, la ciencia y la tecnología, al tiempo de
reducir las brechas en productividad, ingresos y desarrollo regional. Contra Réplica, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000281nc.pdf
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https://twitter.com/giganteagroa/status/1760833527140991107?s=48&t=3vA-naMwqnmKfgldOXGtOA
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Embajador de Eu, ken Salazar, llama a integrar a líderes religiosos a mesas de
seguridad en México
En el comunicado, Salazar informó sobre su visita de dos días a la ciudad de
Culiacán, capital de Sinaloa, donde se reunió con el gobernador Rubén Rocha, el
secretario de Agricultura de México Víctor Villalobos, autoridades,
representantes del sector privado, periodistas, líderes religiosos y productores
agrícolas. "Estamos comprometidos para colaborar para aprovechar aún más las
oportunidades que surgen de nuestra integración, el T-MEC y el nearshoring,
mientras avanzamos en la prioridad compartida de la seguridad para proteger el
bienestar de nuestras naciones del veneno de fentanilo y el tráfico ilegal de armas",
apuntó. El Independiente, 7
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000468nc.pdf

Tecnología, vital para el campo
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula,
participó en la Expo Agro Sinaloa, donde resaltó que el conocimiento y la
tecnología permitirán hacer más eficiente el uso de agua en la agricultura
altamente diversificada, sin reducir la productividad. Sinaloa produjo 12 millones
217 mil 820 toneladas de productos agro alimentarios, es decir, aportó 4.1 por
ciento a la producción nacional total en 2023. El embajador de Estados Unidos en
México, Ken Salazar, dijo que si bien se enfrentan momentos difíciles debido a las
condiciones climáticas, el campo de Sinaloa es reconocido por el esfuerzo de sus
agricultores y producir 30% de los alimentos en el país. Ovaciones, 20
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001240nc.pdf

Ante la sequía, acciones concretas que innovan/ Tierra de negocios/ Mariana
Otero Briz
Una interesante iniciativa que se lleva a cabo en el país bajo este objetivo es la
campaña #MiParcelaNoSeQuema por parte de la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural federal, que encabeza Víctor Villalobos Arámbula. La
dependencia federal, en coordinación con organismos públicos y privados,
imparte talleres sobre normatividad asociada al uso de fuego en terrenos
agropecuarios.
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/2/23/ante-la-sequia-acciones-concretas-que-
innovan-580321.html

SECRETARÍA

(B073) Promoverá Agricultura el valor social, económico y nutricional de
pescados y mariscos en Nayarit
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La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través del Instituto Mexicano de
Investigación en Pesca y Acuacultura Sostenible (IMIPAS), realizará la cuarta
edición de la Feria del Pescado y el Marisco en Bahía de Banderas para impulsar el
valor social, económico y nutricional de los productos del mar y de la acuacultura
en Nayarit.
https://imagenagropecuaria.com/2024/promoveran-productos-del-mar-y-de-la-acuacultura-
en-nayarit/

Tecnificación, opción para el país ante la crisis de sequía
La especialización y tecnificación en el campo son de relevancia, sobre todo en
estos momentos de crisis por la sequía, que actualmente abarca 60 por ciento del
territorio nacional, y sólo la cuarta parte de las unidades de producción cuentan
con riego, advirtió la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de
Agroquímicos. De acuerdo con la Secretaría de Agricultura, detalló que 75 por
ciento del agua dulce se utiliza en la agricultura, y datos del Censo Agropecuario
2022 indican que del total de la superficie de siembra, sólo 6 millones 683 mil 986
hectáreas cuentan con riego, es decir 26 por ciento. La Jornada, 11
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001509nc.pdf

Desplegado / Gobierno de México / Aviso a los productores /Secretaría de
Agricultura
Acércate a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y forma parte de las
acciones para lograr un sector agroalimentario más sostenible y resiliente. Milenio
Diario, 15 / Excélsior, 9 / La Jornada, 7
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001052nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000878nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001266nc.pdf

Desplegado / Gobierno de México / Aviso a los productores /Secretaría de
Agricultura
Acércate a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y forma parte de las
acciones para lograr un sector agroalimentario más sostenible y resiliente. 24 Horas,
8 / El Economista, 17 / La Razón de México, 9 / Ovaciones, 19/ El Heraldo, 8
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001048nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000681nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001142nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001217nc.pdf
http://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001744nc.pdf

Desplegado / Secretaría de Agricultura/ ¡Ojo! el Fusarium no está aquí /
SENASICA
¡Mantengamos a México libre! Si detectas: Amarillamiento de las hojas desde los
bordes hacia la nervadura central. Hojas secas y adheridas al pseudotallo (efecto
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falda hawaiana). y abertura en la base del pseudotallo. Reporta al: 800 987 978 9.
Milenio Diario, 11 / El Sol de México, 17
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001003nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000539nc.pdf

La 5a transformación / También el tren México-Toluca / Dario Celis Estrada
La Auditoría Superior de la Federación (ASF) está dispuesta a seguir abonando a
los rumores sobre una supuesta colaboración con el gobierno de la 4T para evitar
escándalos de presuntos casos de corrupción. De las escasas pistas que la ASF
aporta sobre la corrupción, se encuentran otra vez observaciones serias en
organismos como Segalmex, de Leonel Cota por alrededor de 300 millones de
pesos. En Segalmex los reportes señalan sobre todo a una red de servidores
públicos que utilizaron para beneficio personal más de 100 millones de pesos de
las cuotas de combustible. El Heraldo de México, 7
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000432nc.pdf

Split financiero / ¿Moyá detrás de las anomalías en Segalmex? / Julio Pilotzi
Tras la reciente entrega de la revisión a la Cuenta Pública 2022 por parte de la
Auditoría Superior de la Federación (ASF) bajo la dirección de David Colmenares,
hay quienes aseguran que José Luis Moyá habría vuelto a operar y que podría estar
detrás de las anomalías reportadas por la ASF en Seguridad Alimentaria
Mexicana (Segalmex), de Leonel Cota, pero es a la autoridad a quien le toca
deslindar responsabilidades. La Razón de México, 22
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001211nc.pdf

AGRICULTURA

El país creció más de lo estimado Crecimiento del 2023, mejor a lo esperado
El Producto Interno Bruto (PIB) de México creció a una tasa de 3.2% anual en 2023,
confirmó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Por actividades
económicas, las primarias o agropecuarias crecieron 1.9%, las secundarias o
industriales lo hicieron en 3.5% y las actividades terciarias, que integran el
comercio y los servicios, repuntaron 3.9 por ciento. Excélsior, 1 / El Sol de México, 12 / El
Sol de Toluca, 24 / El Día, 5 /
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000871nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000534nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000631nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000648nc.pdf

Economía se enfrió en diciembre
Las actividades primarias fueron las únicas que crecieron (7.9%), tras el desplome
que sufrieron en el penúltimo mes del 2023 de 6.9 por ciento. El Economista, 5
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https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000775nc.pdf

Flujo operativo de Orbia baja 24% en 2023
La petroquímica Orbia presentó una disminución del 24% en su flujo operativo
(EBITDA) en el 2023, explicó la firma en su reporte presentado ante la Bolsa
Mexicana de Valores. Las ventas de la firma bajaron 15% por menores ventas de su
división de polímeros, al tiempo que infraestructura y conectividad bajaron las
ventas de la empresa, mientras que la agricultura y flúor las aumentaron. El
Economista, 25
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000728nc.pdf

Saquean agua para regar huertos ilegales de aguacate
A la sequía que ya secó alrededor de 30% del lago de Pátzcuaro, ahora se suman
grupos criminales que roban agua. Autoridades municipales señalaron que, de
acuerdo con pobladores de comunidades aledañas al embalse, durante las
madrugadas llegan pipas custodiadas por hombres armados que extraen agua,
que presuntamente sería utilizado para el riego de huertas ilegales de aguacate.
Los saqueadores operan en localidades de Erongarícuaro, donde todavía se
mantiene el nivel del lago de Pátzcuaro y sin que nadie se los impida, cada tercer
día extraen alrededor de 15 pipas de siete mil litros cada una, de acuerdo con los
testimonios. Excélsior, 17
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000942nc.pdf

Inflación desaceleró a 4.5% en la primera mitad de febrero ante menores
presiones
De acuerdo con el Inegi, el rubro de agropecuarios mostró un aumento anual de
5.69%. Aquí destacó el incremento sustancial de las frutas y verduras, cuyo precio,
en promedio, a nivel nacional, se disparó en 17.07%. El Economista, 1, 6 / Heraldo de
México, 22 / El sol de México, 13 / El Financiero, P.p 1-4 / La Razón, 21/ Reforma, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000754nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000417nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000583nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001384nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001194nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001187nc.pdf

Puede México duplicar la producción de maíz sin usar transgénicos: experto
El país puede producir casi el doble del maíz de lo actual sin el uso de desarrollos
transgénicos, sostuvo Antonio Turrent, investigador emérito del Instituto Nacional
de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias. La siembra de grano
transgénico no es opción en México, ya que está comprobado que no rinde más
que otras semillas y no puede coexistir con las nativas, sobre todo en el país, que es
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el centro de domesticación de maíz. Ante los planteamientos del Consejo Nacional
Agropecuario acerca de que el maíz transgénico no causa daños a la salud y puede
coexistir con las variedades nativas, así como en el contexto del Panel de
Controversias sobre este producto en el T-MEC, Turrent sostuvo que ese desarrollo
no eleva los rendimientos y la coexistencia no se puede dar porque México es
centro de origen. La Jornada, 11
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001512nc.pdf

GANADERÍA/APICULTURA

En 2023, se perdió por la sequía 10% del hato ganadero en Durango
A causa de la sequía que afectó el año pasado al estado de Durango, el hato
ganadero se redujo casi en 10 por ciento, es decir, de un total de 925 mil reses,
murieron 25 mil 500 y se vendieron 60 mil; sin embargo, se espera lo más crítico de
este fenómeno para los próximos meses de abril, mayo y junio, advirtió Rogelio
Soto Ochoa, presidente de la Unión Ganadera de la entidad. La Jornada, 27
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001563nc.pdf

Sequía podría impactar producción entre 5 y 10%
Acusan que 80% de ganaderos no tiene capacidad tecnológica para enfrentar la
situación hídrica; el precio está en 10.50 pesos por litro El 80% de los 257 mil
ganaderos lecheros que en hay en nuestro país, no tiene la capacidad tecnológica
ni financiera para hacer frente al fenómeno de la sequía, que de prolongarse
durante el presente año podría impactar la producción de leche entre 5 y 10%,
alertó el presidente de la Federación Mexicana de Lechería (Femeleche), Vicente
Gómez Cobo. La Prensa, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000926nc.pdf

En lo que va de este sexenio desacelera el consumo de proteínas animales
El incremento constante de la inflación en México ha desencadenado un ajuste
preocupante en los hábitos de consumo de proteínas por parte de la población. En
medio de las dificultades económicas del país, el consumo per cápita de proteínas
cárnicas ha alcanzado un promedio anual de 95.54 kilos en 2023, lo que significa
un aumento de sólo 6.1 por ciento desde el inicio del gobierno de AMLO. Sin
embargo, esta cifra marca una desaceleración frente al crecimiento del 12 por
ciento durante la presidencia de EPN, lo que muestra un cambio significativo en la
dieta de los mexicanos por los crecientes precios de alimentos básicos como carne,
pescado y huevo. El Financiero, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001305nc.pdf

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN
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Precio del jitomate mejora y baja inflación en febrero
El valor de las frutas y las verduras a la baja, los productos agropecuarios durante la
primera quincena de febrero, particularmente el jitomate, ayudó a disminuir la
inflación en el periodo. Y es que en la primera quincena de febrero de 2024, el
INPC disminuyó 0.10% respecto a la quincena anterior. Por su parte, un análisis de
Jessica Roldán, economista en jefe de Finamex, apuntó que los datos de hoy,
particularmente los precios agrícolas, otorgaron un muy necesario alivio para el
panorama inflacionario. 24 Horas, 13 / La Jornada, 36/ Ovaciones, 24/ Excélsior, 1/ El
Economista, 1/ La Crónica, 18/ Diario de México, 4/ El Heraldo de México, 22/ La Razón de
México, 21/ El Universal, 18/ El Financiero, 1/ Milenio Diario, 20
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001078nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001311nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001284nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000848nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000754nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000095nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000033nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000417nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001194nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001407nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001384nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001069nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

La influencia del conflicto en México / Pase a página 26 y 27
Pese a que el enfrentamiento entre las tropas rusas y ucranianas solo ha dejado
devastación a su paso, se han generado efectos inesperados en la economía
mexicana, que no necesariamente resultan negativos. Por ejemplo, Mario Campa,
especialista en política pública y análisis macroeconómico, consideraque "Para el
caso mexicano sí se importó cierta inflación, de un día para otro tuvimos cambios
en los precios de los granos y el gas natural en un primer momento del conflicto;
luego, en este segundo año, ya hay más afectaciones por el lado de la actividad
económica que se ha desacelerado a nivel internacional, sin embargo, esta guerra
tiene como consecuencia cierta reubicación de las cadenas de producción y es ahí
donde se ha visto beneficiado" Reporte Índigo Cinco Días,P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000835nc.pdf

DIARIO OFICIAL

Aviso por el que se da a conocer información relativa a solicitudes de título de
obtentor de variedades vegetales, correspondiente al mes de enero de 2024.
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5717835&fecha=23/02/2024#gsc.tab=0
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COLUMNAS

Articulistas / AMLO prioriza el petróleo sobre el agua / Benjamín González
Roaro
Urzúa, fue muy crítico al Gobierno, pero con la característica de que sabía
perfectamente cómo se encontraban las cosas en las entrañas de las finanzas
obradoristas. Las críticas del economista fueron también al campo de las políticas
públicas y precisamente en su última columna denunció a López por preferir
destinar dinero a Pemex en subsidios y rescates de su deuda sin lograr
incrementar la capacidad de producción, teniendo a la empresa al punto de la
quiebra, en lugar de destinar recursos para fortalecer la red de abastecimiento de
agua. Si estudiara un poquito, se daría cuenta que 77 por ciento del agua que
usamos en México se destina a la agricultura porque tenemos sistemas de riego
por agua rodada. El Sol de México, 10
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000572nc.pdf

Desde el Piso de Remates / Menor inflación y desaceleración económica /
Maricarmen Cortés
Por un lado la inflación, a la primera quincena de febrero, con una contracción de
0.10%, para situarse en una tasa anual de 4.45%, muy por debajo de lo pronosticado
por el consenso de los analistas del sector privado y del 7.76% anual registrado en
la la quincena de febrero de 2023. La razón principal de este descenso en la
inflación es que los precios de frutas, verduras y productos agropecuarios y
pecuarios bajaron más de lo esperado. Destaca la contracción de 35.39% en el
precio del jitomate, de 13.10% en el del tomate verde y de 11.18% en el del chile
poblano, que fueron los que más habían subido en enero, en lo que se denominó
el efecto "pico de gallo" en la inflación. Pese al mejor resultado, la inflación anual
de frutas y verduras se mantiene muy elevada, con un alza de 17.07%, mientras que,
en el rubro de alimentos, bebidas y tabaco, hay un incremento de 5.28%, y de 5.69%
en agropecuarios. Excélsior, 4
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000966nc.pdf

Articulista / La genuino, competitividad de los agricultores de las Américas /
Manuel Otero
Las crisis simultáneas a las que nos enfrentamos llevaron a la agricultura y la
seguridad alimentaria al tope de la agenda global. Las guerras, las señales
inequívocas de un estancamiento de la economía mundial y la mayor intensidad y
frecuencia de los eventos climáticos extremos afectan de manera significativa la
geopolítica de los alimentos. El Financiero, 8
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001463nc.pdf
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Registro Tláloc / La sobreexplotación de los acuíferos, la otra crisis en
gestación (II) / Ramón Aguirre Díaz
Según el Monitor de Sequía de México de la Conagua, para el 15 de febrero pasado,
un 75% del país se encuentra con algún grado de sequía, donde habría que
destacar que un altísimo 46% del territorio nacional está bajo la clasificación de
sequía severa. Lo anterior fue generando un problema acumulativo, donde
nuestros almacenamientos en las presas tuvieron graduales disminuciones, de tal
forma que, para estas fechas, 117 de las 210 principales presas del país se
encuentran con almacenamientos por debajo del 50% de su capacidad, lo que está
provocando muy severas complicaciones para la agricultura, la ganadería y el
abastecimiento público-urbano en muchas zonas del país. Excélsior, 9
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000893nc.pdf

Reportes trimestrales / Menores Ingresos / Redacción
Afecta a José Cuervo la paridad cambiaría La empresa de bebidas alcohólicas
Becle, dueña del tequila José Cuervo, reportó que obtuvo en el cuarto trimestre de
2023 ingresos por 13 mil 164 millones de pesos, 4.6% menos respecto a igual
periodo de un año antes. Esto fue por la fortaleza del peso que afectó los
resultados en el mercado de Estados Unidos. Milenio Diario, 21
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001079nc.pdf

PRESIDENCIA

AMLO y The New York Times chocan por investigación de EU
El presidente Andrés Manuel López Obrador y el diario estadounidense The New
York Times se enfrentaron ayer por un reportaje que expuso investigaciones sobre
presuntos vínculos y pagos del crimen organizado a hijos y colaboradores
cercanos del Mandatario mexicano, quien en su conferencia matutina exhibió el
teléfono de una de las autoras. Mientras el Presidente tachó al diario como un
"pasquín" y a sus reporteros de "falsarios", el Times denunció la difusión de datos
de una de sus periodistas como "una táctica preocupante e inaceptable" de parte
de un líder mundial. El Universal, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001385nc.pdf

POLÍTICA

Revela NYT indagatoria de EU por narco-apoyos
Un reportaje del diario The New York Times reveló ayer que el Gobierno Estados
Unidos indagó posibles vínculos de aliados del Presidente Andrés Manuel López
Obrador, con cárteles de la droga, después de que asumió el cargo en diciembre
de 2018. Sin embargo, la investigación fue abandonada para evitar conflictos con el

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000893nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001079nc.pdf
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Gobierno mexicano; según el Times, no se abrió indagatoria directa contra AMLO
sino sobre algunos de sus colaboradores.La publicación divulgó que Washington
descubrió información que apuntaba a posibles vínculos entre "poderosos"
agentes de cárteles y asesores y funcionarios mexicanos cercanos al Presidente.
Reforma, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001651nc.pdf

Morena sube y baja a sus plurinominales
Morena cambió las candidaturas plurinominales al Congreso de la Unión que
había definido el miércoles. En las primeras horas de ayer difundió sus nuevas
listas, en las que ya no aparecen fosé Ramiro López Obrador, hermano del
Presidente; Jesús Ramírez, vocero del gobierno federal, y Rafael Barajas, director
del Instituto Nacional de Formación Política del partido. En cambio, para el Senado
se integraron Marcelo Ebrard, Malú Micher y el expanista Javier Corral, mientras
que para la Cámara de Diputados se contempla a Hugo Eric Flores, líder de
Encuentro Social; el dirigente sindical Pedro Haces; la empresaria Patricia
Armendáriz; el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, y también el
expanista Manuel Espino. Excelsior, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024000841nc.pdf

Sorprende a la baja inflación quincenal
La inflación en México sorprendió a la baja durante la primera quincena de febrero
y se ubicó en 4.45% anual, desde 4.87% de la segunda quincena de enero,
principalmente por la caída en los precios de frutas y verduras, rubro que había
ejercido presión en meses recientes. Con este dato, la inflación ligó dos quincenas
moderándose y estuvo muy por debajo de lo estimado por el consenso del
mercado, que pronosticó una tasa de 4.73% anual, según la encuesta más reciente
de Citibanamex. El Financiero, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001384nc.pdf

Liga el NYT a AMLO con el narco; la Casa Blanca lo desmiente
La Casa Blanca aseguró ayer que "no hay ninguna investigación" sobre el
presidente Andrés Manuel López Obrador, al referirse a un reportaje del diario The
New York Times sobre pesquisas en tomo al supuesto financiamiento del
narcotráfico a colaboradores del mandatario en su campaña electoral de 2018. El
Departamento de Justicia aseveró igualmente: "no hay ninguna investigación
sobre el presidente López Obrador. El Departamento de Justicia tiene la
responsabilidad de revisar cualquier acusación". La Jornada, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_23022024/23022024001210nc.pdf
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SI ALGUIEN creía que las próximas bancadas de Morena
en el Congreso de la Unión iban a ser de un perfil más
moderado, ya se pueden ir despidiendo de esa idea.
LUEGO DEL show de la tómbola con el que insacularon a
quienes serían sus aspirantes plurinominales al Senado
y a San Lázaro, la dirigencia nacional morenista les
metió mano a las listas y dejó un orden al bat poderoso,
pero que presagia que seguirán los sustos legislativos.
COSA DE VER que entre los aspirantes propietarios hay
más ultras que moderados, y en la fila de los suplentes
está más radical la cosa. Extrañamente de las listas fue

borrado Alejandro Encinas y nadie sabe por qué.
EL QUE ya se registró oficialmente como candidato
presidencial es Jorge Álvarez Máynez, nomás
que tuvo un pequeño tropiezo al llegar al INE, pues
no lo reconocieron en la puerta.
EL ABANDERADO emecista llegó a bordo de un auto
híbrido y quiso pasar como Jorge por su casa, pero
en la puerta lo detuvieron. En lo que Álvarez Máynez
trataba de encontrar su identificación, alguien que iba
con él les explicó a los vigilantes: "¡Es el cándidatof".
Finalmente los dejaron pasar.
ALGO GRAVE está pasando en Hidalgo, pues en ese
estado las enfermedades respiratorias agudas están
fuera de control. Tan sólo en enero se registraron
oficialmente 54 mil casos.

EXPERTOS en salud y en medio ambiente han advertido

que detrás de esta epidemia de males respiratorios está
la contaminación que generan la refinería de Tula y la
termoeléctrica, cuya quema de combustóleo es un seve
ro problema. Algo similar a lo que pasa en la zona metro
politana de Monterrey con la refinería de Cadereyta.
LA DIFERENCIA entre uno y otro caso es que el
gobernador Samuel García con todo y sus asegunes
sí se ha lanzado a denunciar la contaminación que
produce la planta de Pemex, en tanto que el hidalguense
Julio Menchaca mejor voltea para otro lado.

ES CURIOSO: cuando testigos protegidos y fuentes
anónimas sustentaron las indagatorias en contra
de Genaro García Luna por supuestos nexos con
el narcotráfico, el Presidente lo festejó por todo lo alto.
SIN EMBARGO, cuando vino la detención del general
Salvador Cienfuegos, con chats telefónicos como
sustento, el Presidente cantó el tiro directo a la DEA
y rescató al militar de la cárcel.
AHORA que se divulgan distintas versiones de relaciones
de los malosos con integrantes de su círculo cercano
en campaña electoral y en el gobierno, la reacción
es la de descalificar al medio que investiga y que cita
fuentes oficiales.

EN Washington salieron de nuevo a decir que no
existe investigación alguna contra el Presidente...
pero no se precisó qué pasa con las sospechas de
colaboradores cercanos. Más vale que en los círculos
oficiales estén libres de culpa.
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QUIENES QUIERAN

tocar algún tema con
Adrián Rubalcava en

Cuajimalpa, cada vez
será más frecuente

que digan "lo busco, lo
busco... y no lo busco".

Y ES que dicen que el
fallido candidato a Jefe
de Gobierno ofreció
a Morena, no sólo
que el cuatroteísmo
gane su demarcación,
sino sumar votos a
la candidatura del ex
medallista olímpico
Rommel Pacheco para
ser Alcalde de Mérida.

ÚLTIMAMENTE SE le
ha visto mucho por allá
y cuentan que hasta los
cercanos al clavadista
han puesto cara
de asombro (como
los políticamente
correctos le dicen a la
molestia).

¡MAA!, ¡cuánto tiempo
libre tienen ciertos
alcaldes en la Ciudad!

NADIE, absolutamente
nadie entendió por
qué la Alcaldesa de
Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas, se arrepintió
de último momento

y retiró su petición
de licencia definitiva
al Congreso, ahora
que está apuntada al
Senado.

NO LO saben sus
adversarios, que son
muchos, ni sus nuevos
compañeros naranjas,
que son pocos... ¡pero
no le hablan!

LA IDEA era cerrar
Periférico Norte, ala
altura de la Colonia
Reforma Social,
en protesta por un
anuncio espectacular
que en teoría
infringe la nueva
reglamentación sobre
publicidad exterior.
LO RARO es que, salvo
los organizadores,
buena parte de los
manifestantes no

sabían siquiera a qué
se oponían.
UNABUENA
causa, pero un
acarreo... perdón...
una convocatoria
deficiente.
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Separación
de poderes
El Presidente dijo que en
tiempos del ministro Arturo
Zaldívar al frente de la

Suprema Corte de Justicia,
intervenía "respetuosamente"
en las decisiones de los jueces.
Esta confesión confirma su

visión autoritaria al ejercer
el poder.

Ante el proceso electoral
de este año, es preocupante
esta actitud, por lo que los
ciudadanos debemos exigir
respeto a la ley y separación
de poderes, que son los
pilares de la democracia.

Gerardo Antonio

López Hernández
Coyoacán, Ciudad de México
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Solicitara una persona mencionada
en un reportaje que manifteste sus
posiciones no es práctica de un "pasquín
inmundo", sino de un periódico serio.

El pasquín inmundo
"La emisión de las ideas por la prensa

debe ser tan libre como es libre

en el hombre la facultad de pensar".
Benito Juárez

Como siempre, el presidente Ló
pez Obrador empezó insultan
do y agrediendo. Se refirió al

New York Times como "un pasquín
inmundo" y divulgó el teléfono de la
reportera Natalie Kitroeff, un acto in
timidatorio y violatorio de la ley sobre
datos personales. Dijo que exigiría al
gobierno de Estados Unidos una expli
cación: "Yo espero que el gobierno de
Estados Unidos exprese algo, manifies
te algo también... Cualquier gobierno
democrático, defensor de las libertades,
tendría que informar".

Es paradójico ver a López Obra
dor exigir transparencia a un "gobier
no democrático" cuando él mantiene
tanta opacidad, pero la furia del Pre
sidente surgió de un cuestionario que
le sometió el New York Times para un
reportaje sobre una "investigación de
autoridades estadounidenses basada
en testimonios de informantes y trans
ferencias de dinero" que sugiere que
"aliados cercanos del presidente se re
unieron" con criminales y "recibieron
millones de dólares. La investigación
fue cerrada luego que las autoridades
estadounidenses concluyeron que po
día causar un conflicto diplomático
en México".

Solicitar a una persona menciona
da en un reportaje que manifieste sus
posiciones no es práctica de un "pas

quín inmundo", sino de un periódico
serio. El Presidente, sin embargo, prefi
rió agredir al periódico y a la reportera
antes que responder el cuestionario.

Ante la furiosa reacción el NYT
publicó el artículo, firmado por Alan
Feuer y Natalie Kitroeff, en versión
electrónica ayer al mediodía. Su ofi
cina de relaciones públicas, @NYTi
mesPR, consideró que la respuesta de
AMLO "es una táctica preocupante e
inaceptable por parte de un líder mun
dial en un momento en que las amena
zas a los periodistas van en aumento
Hemos publicado el artículo en cues
tión y respaldamos nuestro trabajo...
y a los periodistas...".

El texto afirma que "funcionarios"
y "agencias" estadounidenses investi
garon acusaciones que sugerían vín
culos entre narcotraficantes y "aliados"
de López Obrador. Nunca se promovió
una acusación formal contra el manda
tario y al final la indagatoria se archivó.
Los funcionarios no identificados "con
cluyeron que había poca disposición
en el gobierno estadounidense para
rastrear acusaciones que pudieran im
plicar al líder de uno de los principales
aliados del país".

La investigación se fundamenta
en "informantes cuyos testimonios
pueden ser difíciles de corroborar y
en ocasiones resultan ser incorrectos".
Efectivamente, los "testigos colabora
dores" suelen mentir para obtener be
neficios judiciales. Los funcionarios
que narraron la investigación al perió
dico, sin embargo, "también lograron
rastrear por su cuenta pagos de dinero

de personas que se creía eran opera
dores del cártel [de Sinaloa] a interme
diarios de López Obrador... Al menos
uno de esos pagos, dijeron, se realizó
más o menos al mismo tiempo que Ló
pez Obrador se trasladó al estado de
Sinaloa en marzo de 2020 y se reunió
con la madre del narcotraficante Joa
quín Guzmán Loera, conocido como
el Chapo".

El caso se cerró no porque no hu
biera indicios, sino porque Washington
no quería una disputa con México. "El
gobierno de Joe Biden tiene un enor
me interés en el manejo de su relación
con López Obrador, quien es consi
derado una figura indispensable para
contener el aumento del flujo migrato
rio que se ha convertido en uno de los
temas más contenciosos de la política
estadounidense".

Hay buenas razones para no creer
en los testigos comprados. El proble
ma de AMLO, sin embargo, es que re
chaza estos testimonios en los casos de
sus colaboradores o del general Salva
dor Cienfuegos, pero los consideran
inobjetables en el de García Luna

• EL EMPLEADO

Arturo Zaldívar sostiene que fue pre
sionado por Felipe Calderón en 2011
para modificar su proyecto sobre la
Guardería ABC. "Dile al Presidente
que postuló un ministro... que yo no
soy su empleado", afirma que le dijo
al secretario de Gobernación. Lo cu
rioso es que sí aceptó ser un empleado
de López Obrador.
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La facilidad con que AMLO pidió
reformar leyes para favorecerá un
incondicional fue ominoso anuncio.

Premonición
Llegó a su casa don Astasio y, co

mo de costumbre, halló a su és
posa en trance de carnalidad

con un toroso individuo de la más
baja condición moral, según se adver
tía por un tatuaje en forma de perro
bulldog que ostentaba en el antebra
zo izquierdo con la inscripción "Loco
y violento". Y es que tratándose de sus
eróticos devaneos doña Facilisa no
hacía distinción de persona: ejercía
con todos la más generosa liberalidad;
aplicaba sin reserva la Declaración de
Independencia de los Estados Uni
dos, documento según el cual todos
los hombres fueron creados iguales.
Habituado ya a los hábitos de fornicio
de su esposa, don Astasio colgó su sa
co en el perchero y del bolsillo de su
chaleco extrajo la libreta donde solía
anotar denuestos para enrostrárselos
a su mujer cuando la hallara en esos
ilícitos performances. Así, procedió a
dar lectura con voz monótona a los
últimos adjetivos que había espiga
do: "Bagasa, enquillotrada, granillera,
calientacamas, calvadora..". "Astasio
le dijo la señora sin perder el com
pás de lo que hacía. No es de buena
educación ponerse a leer en presen
cia de las visitas"... Himenia y Celibe
ria, amigas de muchos años, decidie
ron juntar sus ahorros para poner una

pequeña granja avícola. Propuso Hi
menia: "Compraremos 100 gallinas y
un gallo". Acotó Celiberia 'Tara 100
gallinas necesitaremos varios gallos".
"¡De ninguna manera! protestó con
vehemencia Himenia. ¡Gallinero sí;
promiscuidades no!"... Pomponona,
vedette de moda, fue a una fiesta, y
alguien le presentó a don Crésido, se
ñor rico y añoso. Le dijo Pomponona:
"Al verlo pienso en mi tercer marido".
"¿De veras? se interesó don Crési
do. Pues ¿cuántas veces se ha casado
usted?". Con acento insinuativo res
pondió ella: "Dos"... No necesito de
cir nombre ni fecha, pero hemos de
recordar que López Obrador ordenó
que se reformara la Constitución para
favorecer a uno de sus incondiciona
les, lo cual fue ominoso anuncio. Cier
tamente eso de negar a los mexica
nos por naturalización la posibilidad
de ocupar determinados cargos era
un acto de discriminación por el cual
había mexicanos de segunda. Pero la
facilidad con que la máxima ley fue
reformada por los legisladores obe
dientes a AMLO hizo pensar enton
ces que con la misma premura podrán
introducirse en el texto constitucional
cambios de mayor importancia. La os
cura premonición se está cumplien
do... Aquel muchacho estaba casado

con una chica que era asistente ejecu
tiva Vivía feliz con ella; sólo una som
bra opacaba su ventura: la muchacha
tenía poco busto, y a él le gustaban las
damas con mucha pechonalidad. Ana
tole France dijo en su tiempo: "Una
mujer sin busto es como una cama
sin almohada". Cierto día entraron
los dos en una tienda de antigüeda
des y vieron ahí una lámpara de esti
lo oriental que les gustó. La compra
ron, y al llegar a la casa él la frotó para
limpiarla. De la lámpara salió un genio.
"Gracias por liberarme le dijo el ge
nio. Tienes derecho a que te cumpla
dos deseos". Sin vacilar pidió el mu
chacho: "Haz que el busto de mi mu
jer sea más grande". El genio hizo un
ademán sobre el menguado planisfe
rio de ella, y los atributos de la asom
brada chica crecieron en manera ex
traordinaria. "¡Santo Cielo! exclamó
al ver su frontis dotado con tan muní
fico caudal. ¡Con esto no voy a poder
alcanzar el teclado de la computadora,
y perderé el trabajo! ¡Usa tu segundo
deseo para pedirle al genio que me
reduzca algo el busto!". El mucha
cho, sin apartar la golosa mirada del
nuevo atractivo de su mujercita, frotó
otra vez la lámpara, y cuando el genio
apareció le dijo: "Haz que los brazos
de mi esposa sean más largos"... FIN.
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Aquella noche de julio saqué a mi hijo
de su cuna  tenía tres meses de nacido

y lo llevé frente a la pantalla del televisor
que en blanco y negro mostraba la
extraordinaria imagen del hombre
que pisaba la superficie de la Luna.
Quería yo que mi pequeño compartiera
en alguna forma esa proeza.

En nada cambió el mundo después
de aquella hazaña. Pienso que el
descubrimiento de América tampoco
cambió la vida de los aldeanos en Europa.
Hoy, sin embargo, los dos continentes,
viejo y nuevo, están muy cerca, y en
la vida de todos los humanos hay
vinculación.

Me pregunto si alguna vez el espacio
que hoy vemos tan remoto será como
un nuevo continente que se nos acercará:
Lo dijo Shakespeare: hay en los cielos
y la tierra más prodigios que aquellos
que alcanzamos siquiera a imaginar.
No los veremos ya nosotros,
pero sucederán.

Y quizá quienes vengan después
de nosotros conocerán en el mundo
una paz que nosotros no hemos
conocido.

jHasta mañana!...
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CABALLITO

Apapachan a experredistas,
expanistas y expriistas en Morena
::::: En Morena, tres diputados locales que renun
ciaron al PRD, PAN y PRI encontraron cobijo. Nos
dicen que causó sorpresa que el exlíder de la ban
cada perredista capitalina, Víctor Hugo Lobo,
quedó en la lista de candidatos plurinominales a
 la curul en San Lázaro, así co

| mo la expriista Ménica Fer
i nández, —quien votó a favor

de la reelección de Ernestina
| Godoy como fiscal— y el expa

1 M£d i nista Gonzalo Espina, quien
¦ " ya participa activamente en los

eventos de la candidata presi
9UMI dencial Claudia Sheinbaum y
Víctor Hugo en buenos lugares donde, nos
Lobo señalan, podrán alcanzar un es

pacio en la Cámara de Diputa
dos. Hay casos como el de don Víctor Hugo, que,
nos recuerdan, se fue del PRD porque no le die
ron oportunidad de participar por la candidatura
a la Jefatura de Gobierno y ahora, nos dicen, has
ta ganó más de una candidatura para su equipo.
Nos aseveran que, en todos los casos, la mano de
doña Claudia estuvo presente.
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Zócalo, libre para la marcha del 8M
::::: Nos cuentan que ayer el jefe de Gobierno de
la Ciudad de México, Martí Batres, aseguró que
no habrá conciertos ni actividades en el Zócalo el
8 de marzo, en el Día Internacional de la Mujer,
para no obstaculizar la movilización feminista
que se realiza cada año. Antes los rumores de que
el concierto que organiza la administración local
para conmemorar la fecha sería ese día, ayer, el
mandatario afirmó que no será así, pues el recital
de Julieta Venegas se va para el 16 de marzo.
Don Martí dijo que se respetarán y darán garan
tías para las manifestaciones y el Zócalo estará
despejado para te marchas de las mujeres.

¿V la Iniciativa de captación
de agua de lluvia?
::::: En los dimes y diretes que traen morenistas y
panistas por el tema del agua, el jefe de Gobierno,
Martí Batres, recordó que mandó una iniciativa
de ley para que los sistemas de captación de agua
de lluvia se establezcan como política pública, pe
ro esto, acusó, no ha avanzado desde hace seis
meses en la Comisión de Gestión Integral del
Agua en el Congreso capitalino, que preside la pa
nista Luisa Gutiérrez. Don Martí sostuvo que si
al PAN le interesa tanto el agua debería avanzar
con esa ley. Sin embargo, por otro lado, nos re
cuerdan que hay un gran lío en esa comisión en
tre panistas y morenistas porque no han sesiona
do, no se reúnen, no responden convocatorias por
desacuerdos y hasta hay peticiones de que les
descuenten las dietas a los diputados que no van
a las sesiones. ¿Así, cómo avanzará el tema?
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inal investiga a AMLO y Morena
le aplica mas nielo
::::: Mientras el Instituto Nacional de Transparen
cia (Inai) abrió un expediente sobre la indebida
exhibición que hizo el presidente López Obrador
de los datos personales de la reportera de The
New York Times, Natalie KitroefT, coautora con
Alan Feuer de una nota sobre la investigación
que realizó Estados Unidos sobre presuntos víncu
los con el narcotráfico de colaboradores y familia

^ . , res del mandatario, Morena en
'  ¡i* 2 el Senado reafirmó su decisión

[|§M | de seguir pateando el bote y no
«•A» * 2 designar a los consejeros del

' i Inai que están pendientes. A pe
sar del nuevo plazo de diez días

11 que le puso la Suprema Corte, al
¦ grupo parlamentario guinda no
V JHHi le preocupa porque alega que la

Andrés Manuel Cámara Alta no está obligada a
López Obrador lo imposible porque como nin

guno de los candidatos reúne el
respaldo de las dos terceras partes, no se puede
decir que incumple el trámite legislativo. Es decir,
si antes los morenistas no querían completar el
pleno del órgano garante de la transparencia, pues
menos ahora que el instituto investiga a AMLO
por intimidar periodistas. Nos hacen ver que el
gobierno y los legisladores oficialistas no podrán
argumentar que el Inai no hace nada, ahora está
haciendo algo: investigar al Presidente.

Va Coíece por un lullto por
si la desaparecen
::::: Nos cuentan que en la Comisión Federal de
Competencia Económica lanzó la licitación
LA41100041100001N172024 para contratar un
servicio especializado de nutrición y atención psi
cológica para su personal. Nos recuerdan que el
contrato se licita justo cuando va a comenzar la
discusión de las iniciativas presidenciales que
buscan desaparecer organismos autónomos, in
cluida la Cofece. ¿Será que los responsables de la
comisión quieren aprovechar el lujito por si ter
minan por desaparecerla o de plano decidieron
darle al presidente Andrés Manuel López
Obrador armas para que la siga tachando de "or
ganismo oneroso y elitista'?

¿Se queda sin fuero LúpezGatell?
::::: Nos cuentan que ahora que Morena ha elegi
do a varios de sus militantesfuncionarios para
ser candidatos al Congreso de la Unión, y de paso
obtener fuero, esta gracia parece no llegar a quien
fue el encargado de encarar la pandemia de
Covd19 en el país, el doctor Hugo LópezGatell.
Nos hacen ver que al menos a nivel federal, Don
Hugo no alcanzó un lugar en la lista de pluris.
¿Será que su apuesta es a un posible triunfo de su
partido en la capital del país con la mira en algún
puesto en la nueva administración? Aunque algu
nos consideran que más que una chamba, lo que
el señor doctor necesita es hiero.

El SNTE prepara flestún
::::: La semana próxima el Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación cumplirá 80 años
de vida y nos cuentan que el secretario general,
Alfonso Cepeda Salas, planea echar la casa por
la ventana y celebrar a lo grande con un evento
que se realizará el próximo lunes en el Auditorio
Nacional. Nos detallan que asistirán varios fun
cionarios, entre ellos la secretaria de Educación,
Leticia Ramírez, y la dirigencia sindical no des
carta la asistencia del presidente López Obrador.
Lo que no han informado los dirigentes magiste
riales es cuánto costará la pachanga en un foro
para 10 mil personas ni si el dinero saldrá de las
cuotas de los agremiados. Por lo pronto, se decla
ran listos para la fiesta.
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De la transformación
alapaxnarca
El término "guerra" se re

fiere a un conflicto arma
do entre dos o más gru

pos organizados, ya sea entre na
ciones, grupos étnicos, facciones
políticas, organizaciones crimi
nales u otras entidades. Estos
conflictos pueden tener diversas
causas que van desde disputas
territoriales, diferencias ideológi
cas, luchas por recursos natura
les hasta conflictos religiosos o
étnicos entre muchos más.
En un sentido más amplio la

guerra implica el uso de la fuerza
armada para alcanzar objetivos
específicos que incluyen la de
fensa de intereses nacionales o la
resistencia contra una invasión
externa; las guerras pueden invo
lucrar una amplia gama de tác
ticas militares como combates

aéreos, navales, guerra de guerri
llas, etc. El escalamiento de un
conflicto local puede desencade
nar uno de mayores consecuen
cias donde la población civil es la
más vulnerable.
México lleva muchas décadas

de conflictos violentos entre orga
nizaciones criminalesenla dispu
ta por el trasiego de drogas, pero
en el gobierno de López Obrador
es escandaloso y evidente que el

Estado haya claudicado en su ca
pacidad pata ejercer control efec
tivo sobre amplias partes de su te
rritorio y de que el mantenimien
to del orden interno esté en la ac
tualidad gravemente comprome
tido debido a la influencia y la ac 
tividad del narcotráfico.

Eso es el boceto de un estado
fallido.
Afirmar que hay una política

de abrazar a los delincuentes es
una cortina de humo, una si
mulación. Lo que hay es un
acuerdo con cárteles para no
estorbar sus actividades que ya
diversificadas trastocan trans
versalmente la esfera económi
ca, política y social del país.
Los hechos en Guerrero son

las fotografías del infierno y de la
anuencia presidencial para que
el clero —ante la ausencia de la
autoridad— intervenga en me
diar negociaciones para repartir
se el botín delictivo de una región

con la condición de poner un alto
a la violencia Y acto seguido el
Ejecutivo retira a las fuerzas fe
derales de Chilpancingo para de
mostrar quién manda ahí.
La pax narcamorena, pues.
La transformación del presi

dente llegó y pretende perpe
tuarse seis años más para rego
cijo de bandas criminales, te
rror de millones de mexicanos
y de alarma internacional.
El titular de la Sedeña ex

presó recientemente preocu
pación por la capacidad de
fuego que tienen los cárteles.
La simple noticia que heló el
espíritu de la tropa exhibe el
ánimo verde olivo en un con
texto donde nuestras fuerzas
armadas han sido doblegadas
y humilladas por esa política
de tolerancia y permisividad.
Al comandante supremo lo ro

dea la sospecha de presuntos fi
nanciamientos del narcotráfico

para sus campañas. Las fichas de
dominó de las investigaciones d
áreas estratégicas del gobiem
estadounidense han empezado
caer y erosionan la imagen de es
te gobierno que no termina po
salir de una peligrosa narrativad
ser un narcoestado.
Y, en paralelo, sus hijos dan

zan en una hoguera que hiede
a corrupción, tráfico de in
fluencias y negocios al amparo
de la banda presidencial. No
son iguales, decían.
El fracaso y la preocupación se

perciben en la burbuja del pala
cio y de Morena Basta ver el lis
tado para el bendito fuero legi
slativo exhibiendo la inquietud y
ansiedad de muchos ante situa
ciones particulares que ya están
fuera de su control.
Las repercusiones de todas las

presuntasacciones ilícitas perpe
tuadas durante décadas llevarán
a algunos, en un día no muy le
jano, al patíbulo público.
Y como en política no hay

coincidencias, el timing electo
ral dice todo de la forma y sobre
todo del fondo. •

@GomezZalce
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El peso del crimen
en el proceso electoral
En el contexto de inseguri

dad que existe hoy en
nuestro país, la violencia

política se presenta como una for
ma más de desestabilización Co
mo si no bastaran las habituales
malas prácticas arraigadas en la
cultura política de México, el cri
men amenaza con lastimar aún
más a nuestra democracia No me
refiero aquíacualcpjier tipo de vio
lencia política, que puedie ir desde
la difemación de un candidato con
fines políticos, sino a formas más
graves, como la amenaza, el se
cuestro o el asesinato de funciona
rios públicos, candidatosoprecan
didatos, realizado por grupos or
ganizados, conla finalidad de mo
dificar las estructuras de poder.
La finalidad de los ataques no

es necesariamente acabar con la

vida de los contendientes, sino
desincentivar su participación
política, cuando esta pone en
riesgo intereses o acuerdos vi
gentes del crimen con las auto
ridades en tumo. Respalda esta
hipótesis el hecho de que, según
las estadísticas, los candidatos
que se encuentran en territorios
de mayor vulnerabilidad y ocu
pación criminal son los más pro
pensos a este tipo de actos.

La violencia política homicida
no es algo nuevo en México, sin
embargo, vale la pena destacar
algunos datos. De acuerdo con
Etellekt, en 2018 se cometieron
774 agresiones contra políticos.
Según Data Cívica, las víctimas
de violencia político electoral au
mentaron 235.7% de 2018 a 2023,
con un registro de 1,657 ataques
—incluyendo asesinatos, atenta
dos y amenazas dirigidas a per
sonas relacionadas con la políti
ca— hasta enero del 2024. Final
mente, por lo que toca al presente
periodo electoral, desde el 1 de ju
lio de 2023 —mes en que arran
caron informalmente las pre
campañas federales— hasta el 15
de febrero de2024, Dataint había
registrado 73 asesinatos de per
sonas potencialmente vincula
das a la contienda política.
Son varios los factores que

hacen de 2024 un año sensible
para la violencia electoral. Por
un lado, nos encontramos ante
una importante crisis de inse
guridad y ante una diversifica
ción cada vez mayor de las ac
tividades de los grupos crimi
nales; por otro lado, tendremos
una elección histórica en la que
se disputarán más de 20,000

cargos y; por último, la visibi
lidad que han cobrado ciertas
figuras, derivado de que se han
adelantado los procesos electo
rales mediante campañas y
precampañas anticipadas. To
do ello sienta las condiciones
para que este año electoral sea
particularmente complejo. Y si
bien no es posible anticiparse a
la dimensión que cobrará este
tipo de violencia en los meses
previos a las elecciones, las ci

fras de homicidios de figuras
relacionadas con la política ya
conocidas hasta el momento,
son motivo suficiente para des
pertar preocupación.
El fenómeno de la violencia

político electoral afecta a todos
los partidos sin distinción, se
relaciona principalmente con
las dinámicas y contextos de
lictivos en el territorio. En ese
sentido, cabe resaltar que es un
asuntoque seda principalmen
te en el ámbito local; la gran
mayoría de las víctimas compe
tían por cargos municipales en
sitios donde la presencia de
cárteles, las pugnas por el terri
torio y la falta de gobernabili
dad son patentes.

Una democracia sólida debe
asegurar el desenvolvimiento
pacífico de la lucha por el po
der. Cuando nos encontramos
frente a la violencia electoral,
no son las mayorías las que es

tán decidiendo, sino el miedl
la anulación de la alternatil
Ante este panorama, es imij
rativo que el Estado mexic
proteja a las y los candidatosj
tiempo de asumir con deter
nación la tarea de combatí

las organizaciones criminal^
atacando sus fuentes de fina
ciamiento, desmantelando ¡
redes de inteligencia y disr
nuyendo su base social. Es (
cial implementar medidas <
aseguren la independencia <
los organismos encargados i
velar por elecciones libres I
competidas; que los partid<|
políticos se hagan cargo de
responsabilidad que les cor
ponde como representantes (
la voluntad ciudadana en
ejercicio del poder y que se £
gure la no injerencia del crime
organizado en los procesos d^
mocráticos. •
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lodo sea por la causa"... se dan el
abrazo Adán Augusto y Javier May
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¿Cual verslún fue la buena?
::::: A una semana del ataque armado del que sa
lió ileso el alcalde de Taxco, Mario Figueroa
Mundo (Fuerza por México), nos cuentan que en

Guerrero quedan más dudas
que avances de lo que ocurrió
ese día. El día del atentado, nos
explican, versiones extraoficia
les señalaron desde el principio
un ataque armado contra don
Mario, pero la Secretaría de Se
guridad Pública del estado, en
un comunicado, no lo reconoció

Mario e hizo una relatoría de lo que
Figueroa ocurrió al estilo Agatha Christie.

Sin embargo, nos dicen, recien
temente don Mario sacó un comunicado con su
versión de los hechos en el que indica que sí fue
una agresión armada en su contra, aunque varios
se preguntan ¿quién está tras los hechos?, ¿para
qué ocultar lo que era evidente? y ¿será que "el
horno no está para bollos'?

Sueltan sus primeros golpes
::::: Los que quieren calentar el "ring electoral" en
Sinaloa, nos comparten, son el senador Mario

Zamora Gastélum (PRI) y el
alcalde de Ahorne, Gerardo
Vargas Landeros (Morena),
quienes arrastran viejas renci
llas. Nos relatan que, al estilo de
Dos tipos de cuidado, don Mario
tildó de "rata" a don Gerardo, lo
acusó de "estar temblando de
miedo" y aseguró que se va a

Gerardo echar para atrás para no ir por
la reelección ante el temor deVargas
ser derrotado en las urnas, pero

don Gerardo "se puso los guantes" y respondió "a
sus detractores" que se verán las caras en la arena
electoral, donde les va a dar "una pela", pero muy
bien dada, para quitarles lo bravucones. ¡A ver de
qué cuero salen más correas!
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Dos años de brutal agresión
contra Ucrania

Mañana se cumplen dos
años del regreso de la
guerra a gran escala a

Europa y, con ella, los recuerdos
más oscuros de nuestra historia. La
injustificada y brutal agresión de
Rusia contra Ucrania se ha alarga
do ya por 24 meses, provocando la
muerte a cientos de miles de per
sonas, poniendo en peligro la segu
ridad de todo un continente y la es
tabilidad económica de todo el pla
neta. Trágicamente, el presidente
Putin sigue pensando que la fuerza
bruta es un instrumento legítimo
para conseguir sus ambiciones im
perialistas, todo ello sin importar
las consecuencias humanitarias y
socioeconómicas a nivel global.
En la actualidad, 6.5 millones

de ucranianos continúan fuera
de su país por la guerra. Otros 5.4
millones son desplazados inter
nos debido a la destrucción de

sus hogares, escuelas, hospitales
e infraestructura civil por las
bombas rusas. Las cifras son des
comunales, pero debemos recor
dar que detrás de cada número
hay una tragedia.
Este sufrimiento masivo debe

terminar de una vez por todas. La
guerra se ha prolongado porque
Rusia se niega a poner fin a las hos
tilidades y retirar sus tropas, tal co
mo lo ordenó la Corte Internacional
de Justicia desde marzo de 2022. La
Unión Europea (UÉ) y sus Estados

Miembros han trabajado de forma
coordinada y decidida para alcan
zar este objetivo, a través de su apo
yo inquebrantable a Ucrania y una
constante y firme presión política y
económica a Rusia. El respeto al de
recho internacional debe prevale
cer y los ucranianos deberían ser
los únicos en decidir sobre su fu
turo y el de su país. Es por ello que
estamos convencidos de que el
plan de paz presentado por el pre
sidente Zelensky es un buen cami
no para alcanzar una paz duradera.
Cualquier esfuerzo sincero de paz
es bienvenido, siempre y cuando
respete la soberanía y la integridad
territorial de Ucrania.

Pese a la atención que merecen
otros conflictos como el de Medio
Oriente, la comunidad internacio
nal no debe olvidarse de Ucrania.

En lo que respecta a la UE, pronto
comenzarán las negociaciones pa
ra la adhesión de Ucrania a nuestro
bloque y a principios de este mes
los 27 líderes de la UE aprobaron un
nuevo paquete por valor de 50 mil
millones de euros para apoyar la
economía, la reconstrucción y la
modernización de Ucrania. Este
gran esfuerzo colectivo, que de
muestra una vez más la solidaridad
de nuestra Unión, busca detener la
agresión y al mismo tiempo cons
truir la paz en nuestro continente.
Los europeos conocemos bien el
precio de la guerra y de la tiranía y
es por ello que la construcción pa
cífica de sociedades democráticas
está en el ADN de nuestro proceso
de integración.
Ucrania es una nación libre y de

mocrática, víctima de una guerra
que no ha buscado ni provocado y
ante la cual sigue respondiendo de
manera heroica. La comunidad in
ternacional, en su aplastante ma
yoría, ha condenado la invasión ru
sa y defendido la independencia e
integridad territorial de Ucrania.
Aunque esta devastadora guerra
tiene lugar en suelo europeo, nos
afecta y amenaza a todos. Ninguna
nación podría sentirse segura en
un mundo en el que rija la ley del
más fuerte. Por ello, se debe garan
tizar la rendición de cuentas por los'

crímenes cometidos por Rusia.
La UE defiende, al igual que

México, el derecho, la paz y la es
tabilidad internacionales: abo
ga por el fin de las guerras don
dequiera que surjan y el triunfo
del derecho internacional, ya
sea en favor de la soberanía e in
tegridad territorial de Ucrania o
en pos de una solución de dos
Estados: israelí y palestino. "En
tre los individuos como entre las
naciones, el respeto al derecho
ajeno es la paz". La idea de Be
nito Juárez sigue siendo tan vá
lida hoy como en su tiempo: pa
ra lograr la paz, Rusia debe dejar
de atrepellar los derechos de la
nación ucraniana. •

*Embajador de la Unión Europea y
embajadores/as de

Alemania, Austria, Bélgica, Bulgaria,
Chequia, Chipre, Croacia, Dinamarca,

Esiovaquia, Estóvenla, España, Estonia,
Finlandia, Francia, Grecia, Irlanda, Italia,
Letonia, Lituania, Luxemburgo, Malta,

Países Bajos, Polonia, Portugal, Rumania
ySuecia
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IERANCISCO VALDÉS UGALDE
La igualdad política
y la mayoríaficticia
En su mito de autoconsumo, Morena presu

me ser un partido mayoritario. El Presidente
lo reitera diariamente, mañanera o no ma

ñanera a pesar de que sus miedos lo traicionan por
sistema. Morena y sus aliados consiguieron más del
cincuenta por ciento de los votos en la elección pre
sidencial. Nunca han tenido la mayoría de los votos
para el Congreso, ni en 2018, ni en 2021. Aumen
taron sus curules gracias al uso ilegal de la cláusula
de sobrerrepresentación. Morena se proclama, se
siente y actúa como si fuera mayoritario, anticipan
do que en 2024 ganará inevitablemente. Con esta
presunción justifica el uso de los recursos y el apa
rato del Estado sin importar las consecuencias.
Detengámonos un momento en esta operación

política. La presunción de ser mayoría permanente,
mística y mítica le incita a transgredir primero y
eliminar después la igualdad de condiciones de to
dos los partidos para la competencia política Esta
prepotencia que intenta nulificar a la oposición
también violenta la igualdad de los ciudadanos. De
acuerdo con su lógica imaginaria Morenay sus elec
tores son superiores. Descalifica sistemáticamente
a quienes tienen otras preferencias y cree que me
rece ser el único que determine quién gobierna

Este modus operandi se asemeja peligrosamente
a lo que ha ocurrido en Venezuela. Hugo Chávez
fue electo por mayoría, pero desde que se realizó
la espuria asamblea constituyente, el chavismo ha
necesitado de la imposición en todos los comicios
posteriores, pues saben que dejaron de ser mayoría.
A falta de esa mayoría, en Venezuela se impuso la
dictadura aunque a pesar de todo necesita hacer
elecciones —igual que Putin o Bukele—, pero nu
lificando a la oposición, es decir, eliminando la
igualdad política. En México podríamos llegar a ese
punto sin retorno.
La democracia implica la combinación justa de los

principios de igualdad y de mayoría en el gobierno
de la sodedad. Desde su invención, la democracia es
el gobierno de los individuos iguales entre sí que de
ciden por mayoría La historia del sufragio es esa ca
da vez más individuos se convirtieron en ciudadanos
iguales entre sí con el poder de elegir a su gobierno.
Primero füeron únicamente los que tenían riqueza o

instrucción, pero a lo largo de siglos el reclamo de
igualdad fue integrando al sufragio a los trabajadores
y a las mujeres y se extendió a la totalidad de los adul
tos. Es la historia de la conquista de la igualdad de los
desiguales. Si no fuese por la condición de igualdad
constitucional de todos los ciudadanos, el voto no
tendría legitimidad. Y en eso reside el núcleo fun
damental de la democracia: en que la libre voluntad
de los iguales debe determinar por mayoría el rumbo
de la sociedad con respeto irrestricto a la libertad y
garantías de los disidentes.
Cuando una mayoría, cualquiera que sea, clau

sura la igualdad para imponerse en el poder está
destruyendo la base misma que le permitió ser ma
yoría. Para impedirlo existen las constituciones de
mocráticas que garantizan la igualdad de derechos
y obligaciones de todos los miembros de la pobla
ción. AMLO actúa como un déspota al asumir que
Morena es una mayoría predestinada a permane
cer en el poder, y como jefe del Estado ataca la igual
dad política de la ciudadanía. La prueba irrefutable
está en la iniciativa de reformas constitucionales
para desaparecer la representación proporcional,
asfixiar a los partidos políticos —a excepción del
que se queda "para siempre"—, eliminar órganos
autónomos y absorber al Poder Judicial en el Eje
cutivo. Autoritarismo a perpetuidad.
La marcha nacional por la defensa de la demo

cracia del 18 de febrero fue la marcha de los de
mócratas en defensa del principio de igualdad po
lítica contra una supuesta mayoría que quiere sus
traerse a la Constitución y al voto libre torciendo el
proceso electoral, porque sabe que es ficticia Las
tres grandes marchas de 2022,2023 y 2024 han sido
el reclamo contra el despotismo y su esencia que
es la usurpación de la voluntad soberana de la ciu
dadanía para imponer un delirio. •

Investigador del IISUNAM @pacovaldesu
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RAÚL RODRIGUEZ CORTÉS
Elfraseo
perverso del
New York Times
Imaginemos que en este espa

cio le informo que, en medio
de la cada vez más grave crisis

migratoria, las autoridades mexi
canas realizaron una pesquisa en la
que los agentes investigadores y
testigos protegidos acusan a fun
cionarios y familiares del presiden
te de Estados Unidos, Joe Biden de
dirigir una poderosa organización
de traficantes de personas.
Pero que,una vez desarrollada lalar

ga trama de semejante aserto, le dijera
que la investigación de marras no ha
bía obtenido evidencia concluyente al
guna, por lo que las autoridades me
xicanas la cerraron y archivaroa

Mi editor, estoy cierto, no publicaría
lo antes dicho, por una simple razón:
si tal pesquisa no llevó hacia alguna
evidenciadocumentadaodeplanono

comprobó la hipótesis planteada, pu
blicarla sería reproducir por lo menos
una media verdad, sino es que una
mentira completa. Decirle entonces
lectora o lector que lo que le informé
no es derto poique fiie imposible
comprobarlo, sería perverso o malin
tencionado por decir los menos.
Eso ocurrió con el reportaje del

New York Times publicado ayer con
la cabeza "Estados Unidos examinó
acusaciones de vínculos de cárteles
con aliados del Presidente de Méxi
co". El título medio se salva. Informa
de una investigación que dice no es
delaDEA, aunque no precisa la agen

cia o autoridad que la llevó a cabo.
Pero luego puntualiza las acusado

nes de la investigación de marras e in
tercala fraseos con los que hasta de
pronto se contradice. Acusa el Times:
"... aliados de AMLO se reunieron con
cárteles de la droga y les quitaron mi
llones de dólares después de que él
asumió el cargo...", según "fundona
rios encargados de hacer cumplir la
ley estadounidense" y que "pasaron
años investigando" de acuerdo con
una pesquisa de la "que no se había
informado", pero de la que "Estados
Unidos nunca abrió una investiga
dón formal". ¿Entonces?
La investigadón que no era inves

tigadón afirma también que "uno de
los confidentes de AMLO más cerca
nos se reunió con Ismael "El Mayo"
Zambada... antes de su victoria en las
elecdones de 2018...", que un capo de
los Zetas "pagó cuatro millones de dó
lares a dos aliados de López Obrador
con la esperanza de salir de la cárcel"
y que'los cárteles de la droga estaban
en posesión de videos de los hijos del
presidente recogiendo dinero de la
droga". Esto último, de ser derto, ya lo
estaríamos viendo en el diario esta
dounidense o en redes sociales.
Para hacer frente a lo dicho en

la investigación que no es inves
tigación formal, AMLO hizo saber
que el miércoles en la mañana la
Presidencia recibió un cuestiona
rio del New York Times para cono

cer su posición respecto a los se
ñalamientos de su nota, fijando
como plazo las cinco de la tarde
para , contestar. No lo hizo y res
pondió en la "mañanera" de ayer,
leyendo pregunta por pregunta.
Quizás no debió hacer públicos

datos personales de la remitente, pa
ra no ponerla en riesgo, como reviró
el Times luego de que AMLO negó to
das las acusaciones y calificó al pe
riódico estadounidense de "pasquín
inmundo" y "calumniador".
Ya en la tarde de ayer, John Kir

by, portavoz del Consejo de Segu
ridad de la Casa Blanca reconfirmó
que no existe una investigación so
bre AMLO y presuntas conexiones
con el narcotráfico.
No se trata en fin, de defender a

AMLO, menos aún cuando todos sa
bemos la grave penetradón que ha te
nido el narco en el Estado mexicano

durante su gobierno y los cinco an
teriores. Pero ya van dos demoledoras
acusadones remitidas desde Estados
Unidos en plenos procesos electorales
en ambos países. Las dos han sido
desmentidas por la Casa Blanca pero
¿no le huele a dolosa campaña? ¿De
parte de quién o de quiénes? •

rrodriguezangular@hotmail.com
@RaulRodriguezC

raulrodriguezcortes.com.mx
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Rayuela
Un recordatorio

a Morena:

así se empezaron a
podrir los amarillos.
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"Reportaje" de NYT: precario e inverosímil
Texto se refuta solo // Dardo en calendario
electoral /ZEbrard: discreto aterrizaje

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO HAY ASIDERO periodístico
válido para la pieza de mala con
fección que The New York Times
presentó ayer. Sin pruebas ni
fuentes comprobables, atenido a

la narrativa de dos de sus reporteros que dicen
haberse guiado por "tres personas con conoci
miento del tema", más lo que dicen que "consta
en registros de Estados Unidos", el medio en
mención soltó un presunto reportaje que en
varios párrafos reconoce su precariedad e in
cluso su condición inverosímil.

UNO DE LOS párrafos confiesa lo insos
tenible del texto entero: "Gran parte de la
información recopilada por funcionarios
estadunidenses provino de informantes cuyos
relatos pueden ser difíciles de corroborar y,
en ocasiones, terminan siendo incorrectos.
Los investigadores obtuvieron la información
mientras investigaban las actividades de los
cárteles de la droga, y no estaba claro cuánto
de lo que les dijeron los informantes fue con
firmado de forma independiente".

EN ESAS LÍNEAS de confesa insuficiencia
periodística se exhibe que MT hizo un "repor
taje" para demostrar que no hay nada periodís
ticamente sustentado para reportar, al menos
no de la manera forzada que escogieron, bajo
la pretensión de "revelar" lo que no avanzó ju
dicialmente ni en las mismas instancias que lo
habían auspiciado.

LA "NOTA", EN dado caso, sería que el gobier
no de Estados Unidos no encontró pruebas que
relacionaran a López Obrador con grupos del
crimen organizado y que, por el contrario, las
versiones indagadas por autoridades de ese país
acabaron siendo consideradas insostenibles,
por lo cual fueron archivadas o desestimadas.

PERO THE NEW York Times escogió el mis
mo camino que Propublica, InSight Crime y
una columna de Deutsche Welle: tomar como
fuente las filtraciones desechadas que les hicie
ron llegar presuntas fuentes de la DEA, disfra
zarlas de investigaciones propias y profundas e

insertarlas con toda precisión en el tramo más
candente del proceso electoral mexicano.

ESE MATERIAL "PERIODÍSTICO" interna
cional suministró a los opositores a la llamada
Cuarta Transformación un oportuno parque
discursivo contra el presidente López Obrador
y la candidata morenista a la sucesión, Claudia
Sheinbaum. También les proveyó de una pla
taforma de lanzamiento de narcoetiquetas de
alto costo y de una "justificación" para alegatos
intervencionistas como los que ha ido a promo
ver a España y Estados Unidos la abanderada
de PRI, PAN Y PRD.

Y AYER ASEGUNDÓ el NYT, con peor suerte
que la primera carnada mediática, pues el pre
sidente López Obrador se adelantó a la publi
cación y planteó al gobierno de Joe Biden que
se manifestara al respecto, lo que luego hizo un
vocero en la Casa Blanca para negar que hubie
ra investigación alguna contra López Obrador.

PARA CERRAR EL tema por hoy: analizar la
confección del material de estos medios inter
nacionales, y su intencionalidad, no significa
cerrar los ojos ante la grave situación nacional
relacionada con el crimen organizado y sus rela
ciones con factores políticos. Denunciar y docu
mentar es una obligación del periodismo hones
to en relación con los poderes y sus desviaciones
o criminalidad, pero sin retorcimientos falsifica
dores de origen ni dedicatorias electorales.

UN DISCRETO ATERRIZAJE. Todo el traque
teo marcelista de meses atrás terminó posándo
se, sin las glorias épicas buscadas, en una senci
lla aceptación de un séptimo lugar en las listas
senatoriales de Morena, colocado el ex canciller
incluso por debajo de aquellos a quienes había
aventajado en la contienda por la candidatura
presidencial (Adán Augusto, el colero, va en pri
mer lugar; Fernández Noroña, la revelación, en
quinto) y sin garantía de ser coordinador de la
bancada guinda en la cámara correspondiente.

Y, MIENTRAS EL partido guinda sigue enre
dado en sus listas de candidaturas de privilegio
entre chapulines, derrotados, reciclados, "re
servados", Cucius, Espinos y demás, ¡hasta el
próximo lunes!

Fecha: 23/02/2024

Página: 12

Area cm2: 276

1 / 1

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 24,133

Página 15 de 196 Índice



por lo menos hasta lo
que se pudo apreciar ayer, por
parte de Marcelo Ebrard to
do apunta a que su pataleo en
la elección de candidato presi
dencial de Morena ha llegado a
un estadio de borrón y cuenta
nueva, pues se inscribió en un
explicable séptimo lugar pluri
nominal para el Senado, detrás
de Gerardo Fernández Noroña
y Adán Augusto López una vez
que se le concedieron espacios
para los suyos en la negocia
ción con el equipo de Claudia
Sheinbaum, y ya adelantó que
asistirá el próximo primero de
marzo al Zócalo capitalino para

el arranque de campaña de la ex
jefa de Gobierno.

Alejandro Murat sa
lió contrariado de la reunión
vespertina con Mario Delgado,
presidente de Morena, y res
pondió que él "no ocupa" dar
información, después de ser
marginado de las listas iniciales
de plurinominales de los guin
das en las que aparecieron bien
acomodadas las corcholatas,
salvo Ricardo Monreal que va
a San Lázaro y Manuel Velas
co, que no figuró. Sin embargo,
la luz se hizo horas después y ya
de buenas, con otro semblante,

el oaxaqueño acudió a inscribir
se para el Senado y hasta tiem
po se dio para dar declaraciones
a la prensa a la que antes bateó.
Siempre sí "ocupó". Bueno.

en su primera Feria In
ternacional del Libro del Pala
cio de Minería como rector de
la UNAM, Leonardo Lomelí
hizo un llamado a recurrir a la

educación, los libros, el arte y la
ciencia como asideros y faros de
esperanza en un mundo convul
so y un país como el nuestro en
el que la proporción de ciudada
nos que leen de forma habitual
disminuyó, según el Inegi, de 82

a 65 por ciento de 2016 a 2023.

AMLO iniciará maña
na una gira que comenzará por
Jalisco para inaugurar el acue
ducto El SaltoLa RedCalde

rón en el Valle de Guadalupe y
después por Sinaloa para echar
a andar el de PicachosConcor
dia, mismo estado donde en
cabezará el Día de la Bandera y
por la tarde del propio sábado
visitará la salinera de Guerrero
Negro, en Baja California Sur,
culminando el domingo su re
corrido en Sonora, donde tam
bién dará el banderazo de salida
al acueducto YaquL wm
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La prensa, las
mañaneras y los
"otros datos"

Ti
odos los días lo son, pero
ayer fue un muy mal día en
la relación del presidente

Andrés Manuel López Obrador con el
periodismo, al que cada día detesta más.
Hoy me concentro en una parte de

lo que dijo el Presidente. Unafalsedad.
Habló del caso Assange. Dijo: "Ahí

tienen el caso del New York Times, As
sange les dio la información, la publica
ron y se quedaron callados y siguen sin
decir nadaafavor de Assange... Imagí

nense la paradoja, quienes hablan de la
líbertadytienenala Estatua de la Liber
tad, en Nueva York, están atentando, en
ese casoyen otros,contra la libertad".
Va un dato: El 28 de noviembre de

2022,losdueñosyeditoresde TheNew
York Times, acompañados de los de
The Guardian, Le Monde, DerSpiegel
y El País publicaron lo siguiente en sus
medios (cito las partes más relevantes,
por espacio):
"El gobierno de Estados Unidos de

be poner fin a la persecución y enjui
ciamiento de Julián Assange por pu
blicar secretos.
"Hace 12 años, el 28 de noviembre

de 2010, nuestros cinco medios in
ternacionales publicaron una serie
de revelaciones en colaboración con
WikiLeaks que ocuparon los titula
res de todo el mundo: Cablegate, un
conjunto de 251 mil cables confiden
ciales del Departamento de Estado de
EU revelaron corrupción, escándalos
diplomáticos y asuntos de espionaje a
escala internacional.
'Tara Julián Assange, editor de Wi

kiLeaks, la publicación del Cablegatey

varias otras filtraciones relacionadas
tuvieron las consecuencias más gra
ves. El 11 de abril de 2019, Assange fue
arrestado en Londres por una orden de
arresto de EU, y ahora lleva tres años y
medio (casi cinco, a la fecha) recluido
en una prisión británica de alta segu
ridad que suele ser utilizada por terro
ristas y miembros de grupos del crimen
organizado. Se enfrenta a la extradi
ción a EU y a una condena de hasta 175
años en una prisión de máxima seguri
dad estadunidense".
Cuentan cómo Obama no lo persi

guió, pero Donald Trump utilizó una
ley de 1917 diseñada para enjuiciar a
posibles espías para ir por Assange.
"Hacer que los gobiernos rindan

cuentas es parte de la misión central de
imaprensa libre en una democracia... si
se criminaliza ese trabajo, nuestro dis
curso público y nuestras democracias
se debilitan significativamente.
"Publicar no es delito".
Eso ha dicho, entre muchas otras co

sas sobre el caso, TheNewYorkTimes.
Es el dato, no hay "otros"; ni aunque

se digan en la mañanera. —i
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Veneno ruso

Método antiquísimo que
igual sirvió para des
hacerse del filósofo

griego Sócrates que del francés Re
né Descartes, el veneno o envenena
miento no caduca. Ahora mismo se
ha reabierto en Chile la investigación
de la muerte del poeta Pablo Neruda
por sospecha fundada de que ese fue
también su trágico final, asesinado
por ponzoña, antes que por el cáncer
de próstata que lo acechaba. Recor

demos: una buena parte de los críme
nes divulgados por Shakespeare tuvo
esá arma homicida, apenas superada
por el apuñalamiento.
Cuando uno pasa las páginas de al

gunos medios internacionales estos
días no dej a de sorprender la facilidad
con la que se atribuye a Vladímir Putin
el deceso de su opositor encarcelado
Alexéi Navalni quien antes había sido
envenenado en un vuelo de Siberia a

Moscú y salvó la vida por la interven
ción de médicos especializados que lo
atendieron en Ale
mania, de donde sa
lió del coma y regre
só a Rusia solo para
ser puesto en prisión.
Hoy está muerto.
Pero esa facilidad

para el señalamiento tiene un origen:
cuando las evidencias circunstanciales

se van acumulando y comienzan a deli
near un patrón ya es difícil alegar coin
cidencia o casualidad. Retomo de una
Fusilería de 2020 estos nombres de
enemigos de Putin envenenados: Pyo
trVerzilov.SergeiSkripal, Vladímir Ka
raMurza, Alexander Litvinenko, Anna

Politkovskaya, Viktor Yushchenko, Bo
ris Volodarsky... Su única relación: ser
adversarios del líder ruso.
Hace unos días, a propósito de acu

mulación de evidencias circunstan
ciales, veía en Netflix el documental
DarkLegacy, que con una sólida apor
tación de pruebas, como declaracio
nes juradas, memorandos oficiales,
títulos de propiedad, entrevistas gra
badas no anónimas y una serie de vi
deos incontrovertibles conducen la
narrativa hacia un callejón sin salida

sobre el asesinato de

John F. Kennedy: el
clan de los Bush con
una decisiva apari
ción en diversos mo
mentos de Richard
Nixon.

Si días después de la muerte de Na
valni usted ve a Putin como si nada,
brindando con el líder de Corea del
Norte quitado de la pena, es porque
ya no necesita cuidar las formas des
de tiempo atrás. La gente se muere
cuando anda en la política, ha dicho
antes, palabras más, palabras menos.
Se sabe impune.
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La confesión sin
pudor de AMLO

Se han convertido en normalizadores
de la anormalidad

Florestán

Í7
¦4 18 de agosto de 2018, tras su triunfo

i electoral del 1 de julio, la presidenta
Jidel Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación, Janine Otálora, entregó a
López Obrador la constancia de presidente elec
to por haber obtenido el mayor número de votos
en las elecciones federales de dos meses antes. Y
allí declaró su compromiso central de gobierno:
Ofrezco a ustedes, señoras y señores magis

trados, así como al resto del Poder Judicial alos
legisladores y a toáoslos integrantes de las en
tidades autónomas del Estado, que no habré de
entrometerme de manera alguna en las reso
luciones que únicamente a ustedes competen.
Ninguna autoridad encargada de impartirjus
ticia será objeto de presiones ni de peticiones
ilegítimas cuando esté trabajando en el análi
sis, elaboración o ejecución de sus dictámenes y
habrá absoluto respeto por sus veredictos. Pero
duró mientras Arturo Zaldívar se mantuvo en
la presidencia de la Suprema Corte, gestión que
ambos trataron de ampliar dos años, violando la
Constitución, lo que al final no prosperó.
En su gestión siempre se supo de los encuen

tros entre ambos en su palacio para el tratamien
to aciertos asuntos de interés presidencial.
Y este miércoles López Obrador lo confirmó,

sin ningún pudor: Cuando el ministro Zaldívar
estaba de presidente de la Corte había más reca
to. Cuando había un asunto así de ese tipo, noso

tros respetuosamente interveníamos y él ayuda
ba y hablaba con eljuez y le decía "cuidado con
este asunto". Entonces, él ayudaba.
Es decir, incumplió el compromiso de agosto

de 2018 de no intervenir en las resoluciones del
Poder Judicialy lo dijo sin rubor.
Así la transformación de aquel López Obrador

a este, así el incumplimiento de la palabra em
peñada así la servidumbre de Zaldívar aunque
ahora lo quiera negar, lo que solo deja la opción
de que uno de los dos mintió: él o el Presidente.
¿A quién le cree usted?

RETALES

L DESLINDE. Tengo que reconocer la decisión
que tomaron Jesús Ramírez pero, sobre todo, Ra
fael Barajas, El Fisgón, que antepusieron su ofi
cio a la tentación del breve poder político. Pero
qué necesidad;
2. LISTA. Dos de los cuatro precandidatos de Ló
pez Obrador aparecieron en la lista de los pluris de
Morena al Senado. En forma destacada Adán Au
gusto López Hernández en el número uno, lo que
lo apunta para coordinadorenReforma,yMarce
lo Ebrard en el siete. López Obrador también in
cluyó a Fernández Noroñay a Ricardo Monreal
para San Lázaro. Falta Manuel Velasco; y
3. CJJAU. Sorpresivamente el Presidente inclu
yó a Cuauhtémoc Blanco como diputado cuando
termina su gestión el 1 de octubre. Es decir, tiene
que pedir Ucencia el próximo viernes y dejar un
estado sumido en laviolenciay con su salida con
firmar que la oposición, Lucy Meza lo ganará el
2 de junio.—

Nos vemos el martes, pero en privado
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El agua y
su memoria

La ineptitud y el olvido irres
ponsable son el cauce his
tórico de la crisis hídrica de

nuestros días. Y no los menores culpa
bles de ese desastre se encuentran en

los gobiernos de izquierda que llega
ron al poder desde 1997. No se necesita
ser un gran especialista, como Manuel
Perló, para saber que los problemas an
cestrales sin atención regresan un día
convertidos en un destino funesto.
Una maldición rige los orígenes

de Ciudad de México: traer agua potable
y llevarse la sucia. Los españoles deseca
ron los lagos y sus herederos entubaron
los ríos. Ala ciudadle sobraba agua, pero
taparon las grandes fuentes hídricas. En
cuentro en Uruchurtu, la gran investiga
ción de Perló, este apunte: entre 1959y
1964se invirtieron mil600 millones de

pesosatravés de la Dirección General de
Obras Hidráulicas.
Por cierto, en esos años se entubaron

los ríos Churubusco, Consulado, Mag
dalena, Tacubaya, San Joaquín Quienes
gobernaban conside
raron que así se evita
rían las inundaciones
de esos cauces que se
habían convertido en
albañales. Todo mal,
para qué más que la
verdad. Enlos mismos años se instalaron
varias plantas de tratamiento de aguas
residuales en La Ciudad Deportiva de la
Magdalena Mixhuca, en1960,ylade San
JuandeAragónenl964.
Resulta entonces que hubo un tiem

po en que los encargados del agua se pre
ocupaban por el futuro Líquido de la ciu
dad,laqueentrabaylaque salía Cuenta

Perló que en el año de 1960 Uruchur
tu invitó al presidente López Mateos
acompañado del secretario de Hacien
da, Antonio Ortiz Mena y el secretario
de Recursos Hidráulicos, Alfredo del
Mazo. Recorrieron 17 kilómetros de un
túnel de concreto a una profundidad de
40 metros destinados a evitar las inun
daciones. Se llamó Interceptor Ponien
te. Este recolector recogía las aguas de
los ríos Magdalena, San Angel, Tequila
zo, Barranca del Muerto, Mixcoac, Bece
rra, Tacubaya, Dolores, Barrilaco.
  En ese tiempo el

gobierno de la ciudad
consideraba que había
vencido a las inunda
ciones. Falso. Corría el

año de 1959 y las pri
meras lluvias de mayo

anegaban las calles. Y, al mismo tiempo,
empezaba la sequía, el agua escaseaba
La paradoja acompaña siempre a la

ineptitudylanecedadAlgodetodoesto
vuelveaocurrir en estos días secos.
(El sábado acompañaré a Manuel

Perló en el Palacio de Minería para pre
sentar los dos tomos de su imprescin
dible investigación), mmm
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Iztapalapan Society

La altísima relevancia viral del pegajoso
chicle de Xóchitl Gálvez es reveladora
de las prioridades de atención de la ciu

dadanía real.
Oscilante entre la minoritaria preocupación por

quién gobierna —qué y cómo sugeridos—y la mayo
ritaria emocionalidad determinante de nuestra se
lección política, podríamos asegurar; no hay ningún
cambio de marea en el proceso salvo emergencia de
una enorme tormenta imprevisible.
Ganarán quienes van adelante en los estu

dios demoscópicos. Contra esa noción luchan los
opositores.
Salomón Chertorivski, Santiago Taboada y Cla

ra Brugada, fueron huéspedes de la American So
ciety. Exhibieron respeto entre ellos, expositores
asincrónicos, agradecida la audiencia informada y
atenta ante una cordialidad estudiada. Labúsqueda,
acompañamiento, selfies de Brugada en el poniente
citadino de Polanco son reveladores de cómo la eco
nomista ha remontado la distancia atribuida res

pecto de clases medias y sector privado hace un año.
Brugada contrastó previsiblemente con la críti

ca de Taboada desde los datos y la información pú

blica disponible 1) la CdMx es el principal atractivo
para la inversión extranjera y nacional nueva y re
novada con respecto a cualquiera otra entidad; 2)
el "día cero" del desabasto hídrico es una invención
opositora instrumentada, dijo, "como botín políti
co" por la oposición a Morena siendo la evidencia de
Sacmex la existencia de más denuncias de carencia
de agua que efectiva ausencia del líquido; 3) la me
jora en seguridad, dado que más de 85 por ciento de
las detenciones son realizadas por los elementos de
la Secretaría de Seguridad Ciudadana o la Fiscalía
General de Justicia se debe a esas instancias, no a
programas de las alcaldías aunque su colaboración
debeenfatizarse.

Y ante los empresarios rodeándola Brugada afir
mó: "habrá las oportunidades derivadas de un go
bierno encabezado por Claudia Sheinbaiun,Delfina
Gómez y yo en la ciudad". Al buen entendedor. La
rry Rubin y la vicepresidenta de la American, Gua
dalupe González, acompañaron a la morenista de la
entrada a la salida de Los Morales.
Chertorivski, de MC, compartió tres nociones

útiles: la inversión del sector privado debe ser un
bien público; construir un programa "fuga cero"
del agua desperdiciada, sostuvo, en 50 por ciento
por las condiciones de la red hidráulica; revisar la
política fiscal y predial para favorecer a más perso
nas y a más organismos de la sociedad civil comple
mentarios de la acción del Estado.
Taboada, del PAN, insistió en los "dos modelos

distintos" en el2024. Asumió conveniente celebrar
las capacidades bancarias internacionales y de la
iniciativa privada local para solucionar problemas
como los del agua y la salud; consideró como "ba
ches" los problemas mencionados y los derivados
del desempleo juvenil y elogió la seguridad atribui
da por él a su alcaldía
Fortalecer ala clase media dejó de ser monopolio

autoatribuido del PAN si escuchamos el aplauso a
Brugada. Iztapalapan Society. mmm

Fecha: 23/02/2024

Página: 15

Area cm2: 222

1 / 1

Columnas Políticas

Salvadro Guerrero Chiprés

Costo: 29,674

Página 28 de 196 Índice



New Fake Times
Cero y van varios. No sorprende que haya una

agenda internacional ultraderechosapaia
apedrear a López Obrador, lo que sí es aluci
nante es que periodistas prestigiados y me
dios con renombre hagan lo mismo que Ana

bel Hernández, Carmen Aristegui y Loret Montajes de
Mola, hacer ejercicios periodísticos de pésimo y regue
tonero gusto, totalmente anti Kapuscinski, como el New
York Times que, de por sí, lleva años desprestigiado con el
acompañamiento acrítico que hizo con Bush para justifi
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car la guerra en Irak y de Netanyahu mej or ni hablemos.
O sea, si siguieran los lincamientos del periodismo, en vez
de treparse sobre puros dichos sin pruebas, no harían el
ridículo como Pro Publicay Tim Golden.
Digo,estámuybienquepiensen que AMLO es el dictador

de Macuspana, pero sin datos duros sus
reportajes sirven solo para alimentar a los
Troll Cteníersde Atlas Networky la ardidez
de los Sarmiento, Krauze, Dresser, Brazos,de los Sarmiento, Krauze, Dresser, Brazos,
Rivapayasoydemasgoebelistasxochilis
tas, pero no para hacer un verdadero pe
riodismo profundo. Así, cualquiera diría
que el NYTestádirigidopor Beatriz Pagés.
Y lo peor, al igual que sus émulos

mexicanos (aunque no se sabe claramente quién copia a
quién), los del NYTen vez de avergonzarse por su reporta
je que no pasaría por bueno ni en una escuela patito de co
municación, se hacen las vístimas y se tiran al suelo a ver
quiénloslevanta.Bueno,hastaelgobierno gringo,através
delaSecretaríadeEstadolosdesmintiócomoenelcasode
laDEApuesnohayinvestigacionescontraAMLO.

¡AziNoAMo!
Y todo basado en supuestos informantes de tercera mano,

primos hermanos de un conocido de camión de un señor que
novinoalafiesta,comodiríaChavaFlores.Tantitajefa, bros.
Como que pensaron al estilo Xóchitl (que curiosa

mente ahí andaba en biela por el New
FakeTimes durante su gira del terror),
"igual es chicleypega",pobrecitos. Su
pongo que el cuestionario francamen
te patidifuso e inquisitorial que le qui
sieron aplicar al presidente, también
se lo van a hacer a CaldeRón que tra
bajó, como dice Sarkozy, para GarcíW
Luna Productions que está entamba

do en Estados Unidos por narco.
O sea, si los del NewFake Times iban aser injerenastas, le

hubiera dicho a su reportera que no fuera narcisista, egóís
ta, exhibicionista, porrista, ultraderechista, y que incluyera
unasfuentes,aunquefueranladePetróleos,laDianaCaza
dorao la Cibeles. Ni Vicente Vbxllegótanlejos.
El encaje es muy bonito pero no tan ancho. 4
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Savater
Gil cerraba la semana desconfiado de sí mismo. Nadie debe confiar demasiado
en su persona. En esas andaba Gamés cuando leyó en el portal español Ethic una
entrevista al filósofo y escritor a propósito de su nuevo libro Carne gobernada

Gil cerraba la semana descon
fiado de sí mismo. Nadie de
be confiar demasiado en su
persona fisicaypsíquica. En
esas andaba Gamés cuando

leyó en el portal español Ethic una entre
vista al filósofo y escritor Fernando Sava
ter a propósito de su nuevo libro Carne go
bernada. Van algunos subrayados.

Son tres pasiones que condicionan de al
guna manera la vida; dos dependenmucho
del carácter, la políticay el deseo, y el amor
es algo que sobreviene y que convierte la
vida en destino. Las tres me parece que han
estado muy presentes enmi vida.

El amor hace que uno, en vez de vivir para
algo, viva para alguien. Eso es maravilloso.
De todos los objetivos que puede tener uno
en la vida (fama, riqueza, poder...) ninguno
me gusta, salvo vivir para una persona, sa
ber que cualquier cosa que uno haga, por
nimia que sea, estará contribuyendo a la
felicidad de quien amas. El escritor Julián
Barnes, cuya mujer minió precisamente
de lo mismo que la mía, se plantea en uno
de sus libros si es mejor haber amado ape
sar del sufrimiento que causa la ausencia
de esa persona cuando muere, o no haber
amado y ahorrarse el dolor. El, como yo,
cree que es mucho mejor amar.

Cuando se sube a cualquier estrado, uno
queda expuesto a las críticas, a que haya
uno o muchos que disientan, hay que acep
tarlo, y quien no quiera recibir una crítica
o que se metan con él, que viva oculto y sin
decir ni mu. Lo mismo que yo digo lo que
me da la gana, con criterio y argumentos,
así recibo las críticas, sin resquemor.

De los que he conocido personalmente,
sin duda. Y son muchos y muy buenos
escritores, premios nobeles incluidos,
los que he conocido, porque es el mun
do en el que me he movido. Javier Ma

rías era un escritor magnífico, y se añade
el suplemento de que le conozco desde
joven, cuando él tenía 17 o 18 años y yo
veintipocos. Así que he sido testigo de
cómo aquel joven que empezaba hacien
do una pequeña imitación de Stevenson
con Travesía del horizonte se convirtió
en un escritor maduro y estupendo, con
una complejidad admirable. Lamento no
habérselo dicho nunca así, y eso que nos
veíamos mucho, durante una época co
míamos juntos todas las semanas. Nunca
le dije en serio cuánto me gustaba.

Sí, quien se priva de leer es un necio. ¿Es
mejor soñar cualquier cosa a no soñar? Sin
duda, aunque no todos tengamos sueños
bonitos, algunos son temibles, angustio
sos... quien no lee está medio muerto, y el
que renuncia a leer es como el que se corta
imapierna para ver qué se siente...

Sí, me encanta soñar y sueño cosas estu
pendas, es verdad, incluso en las épocas
peores de mi vida, cuando han muerto per
sonas muy queridas, ante cuya ausencia
piensas que novas a sobreponerte. Quiero
pensar que es una especie de compensa
ción nocturna, que esos sueños alivian el
dolor diurno.

Oscar Wilde decía que todos los avances in
teresantes de la humanidad se han hecho
gracias a gente que ha leído lo que estaba
prohibido. Estoy de acuerdo, por eso creo
que no debemos leer lo recomendado. Pa
ra saber si una persona es o no lectora, no
hay como preguntarle qué estáleyendo: si
lo que está leyendo es el último premio Pla
neta o Nobel o Loewe, mal asunto, es que
no le gusta leer, pero si te responde con un
autor rarísimo, ese sí que lee.

Todos tenemos una cierta imaginación que
se puede mejorar; los que hemos leído mu
cho disfrutamos de ella, la ensanchamos.
Quienes no la tienen cogen un libro, leen lo
que pone y no sienten nada. Sí, la imagina
ción puede potenciarse por el arte, el cine,
lalectura...

La democracia es la defensa de los igua
les y los libres; si no hay iguales la demo
cracia queda en jaque. Los egregios, que
siempre están fuera del rebaño, pueden
ser buenos y positivos, aveces aportan
mucho, pero en general tienden a abu
sar de su posición, porque es una ten
dencia natural del ser humano abusar
de sus privilegios.

Como todos los viernes Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras se acer
ca el mesero con la charola que soporta el
Glenfiddich 15 pondrá a recircular la frase
de Savater: "El que no lee es un necio". ¦¦¦

Gils'enva
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Unidad a prueba. La convocatoria de Claudia
§JL • Sheinbaum a legisladores de Juntos Haremos
Historia evidencia la maquinaria política en marcha,
gjpero también subraya fracturas y descontento interno.
La instrucción de unidad, a puertas del arranque
^}e la campaña presidencial, suena más a un deseo
que a una realidad consolidada. La discordia por la
inclusión de expriistas y expanistas, así como las
~ nconformidades internas, ponen en duda la solidez
8e la unidad en Morena y aliados. ¿Será suficiente
i convocatoria de Ignacio Mier, Carlos Puente y
Jberto Anaya, coordinadores de Morena, Verde y PT,

'para aplacar las voces disidentes? ¿Siguen juntos?

m ; * '< "
<jT% Cambio de camisetas. En los últimos meses,
Jmú • la oposición ha tenido bajas significativas,
consecuencia de los quiebres internos de la coalición
entre PAN, PRI y PRD. Los ahora expriistas Claudia
Ruiz Massieu, Eruviel Ávila, Adrián Rubalcava,
Jorge Carlos Ramírez Marín y Alejandro Murat, así
como Salvador Caro e Indira Kempis, de Movimiento
Ciudadano; Alejandra Barrales, experredista;
Germán Martínez y Alejandro Rojas, exmorenistas,
y Sandra Cuevas, alcaldesa de Cuauhtémoc, son
algunos que han dado saltos y les han valido una
lluvia de señalamientos. La temporada de chapulines
apenas comienza. Les urge asegurar hueso.

3 Desaparecidos. La administración de Víctor
• Manuel Castro Cosío en Baja California Sur

tiene ante sí 136 carpetas de investigación abiertas
por desapariciones de 2020 a 2023, pero sólo seis
han sido llevadas a juicio. Es verdad, el mandatario
estatal llegó en septiembre de 2021, pero la eficacia
de la Procuraduría de Justicia local sigue siendo
cuestionable. La Paz lidera esta sombría estadística,
evidenciando un problema que va más allá de la
incompetencia; es un reflejo de un sistema de justicia
lento y, aparentemente, indiferente a la angustia
de las familias afectadas. ¿Es Castro Cosío otro
gobernador que le queda mal a su gente?

Respiro. Los libros, la ciencia y el arte son
t faros luminosos en un mundo cada vez

más convulso, afirmó el rector de la UNAM,
Leonardo Lomelí Vanegas, al inaugurar ayer la
45 Feria Internacional del Libro del Palacio de
Minería, que estará abierta hasta el 4 de marzo.
Sinaloa, gobernada por Rubén Rocha Moya, es la
entidad invitada de honor y tiene programadas 67
actividades con 56 escritoras y escritores, y siete
editoriales. En medio de un ambiente colmado de
noticias electorales y de violencia, la cultura siempre
nos da un respiro de esperanza.

5 No juega limpio. Después de que la Auditoría
• Superior de la Federación interpusiera dos

denuncias contra Ana Gabriela Guevara, titular de
la Conade, por encontrar presuntas irregularidades
y malos manejos de recursos del erario, por más
de 250 millones de pesos, la FGR abrió una carpeta
de investigación. Pero la Conade, a través de un
comunicado, aseguró que Guevara no es investigada,
sino que se trata de una "manipulación dolosa" del
informe de la revisión a la Cuenta Pública 2022. Lo

¡! cierto es que la exatleta arrastra una investigación por
casi 150 mdp del ejercicio fiscal 2020. Si el río suena...
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El reportaje de ayer del New York Times sacó al presidente
López Obrador de sus casillas y llegó al extremo de difundir
hasta el teléfono privado de la corresponsal de ese medio en
México. La molestia puede estar justificada, el proceder, no.
Pero, más allá de eso, se debería tratar de comprender qué es
lo que está detrás de esas publicaciones.

El matutino estadunidense, calificado por el Presidente como
"un pasquín", publicó información que sólo puede surgir de
fuentes de seguridad del gobierno estadunidense. Dice que se
investigaron los nexos entre cárteles y personajes cercanos al
candidato y luego presidente López Obrador, que los cárteles
dieron dinero a los aliados del mandatario, incluso ya en su
administración, y que funcionarios del gobierno
se reunieron con líderes del crimen organizado
para llegar a acuerdos. Una de sus fuentes sostuvo
que los cárteles de la droga tenían videos de los
hijos del Presidente recibiendo dinero de grupos
criminales. Dice el NYT que hay datos sobre rela
ciones y reuniones con El Mayo Zambada y otros
personajes y hasta se dice que Los Zetas aportaron
dos millones de dólares a la campaña de 2018 con
el fin de que se liberara a dos de los líderes de esa
organización que estaban detenidos.
Dicen que parte de los datos provienen de

informantes cuyas declaraciones son "difíciles
de corroborar" y que los investigadores estadu
nidenses no descubrieron indicios que relacione
directamente al presidente López Obrador con
los grupos criminales. Subraya que nunca se terminó de abrir
una investigación formal sobre el tema y que la información
finalmente fue desechada por el gobierno estadunidense por
que no querían un conflicto político con el gobierno mexicano.

Ya lo dijimos cuando surgió el tema del presunto financia
miento de la campaña de 2006, que es retomado en este nuevo
reportaje del NYT¦ el problema es que el propio gobierno fede
ral da crédito, cuando le conviene, a testimonios y versiones
de distintos personajes, incluyendo criminales reconvertidos
en testigos protegidos o colaboradores de la justicia de Estados
Unidos, pero los rechaza cuando las acusaciones se tornan en
su contra. Lamentablemente, si esos testimonios son buenos

para acusar, por ejemplo, a García Luna, también son buenos
cuando acusan a la campaña de López Obrador. Si son los mis
mos personajes y sus declaraciones están dentro de los mismos
contextos, ¿por qué serian buenas en un caso y no en el otro?

El dato duro en todo esto es que la relación entre México y
Estados Unidos, sea con Biden o con Trump, está seriamente
deteriorada y que la estrategia de abrazos y no balazos no sólo
está dañando seriamente la lucha contra el crimen organizado,

sino también, finalmente, la imagen del presidente López
Obrador. Liberar a Ovidio, detener una caravana presidencial
para ir a saludar a la mamá del Chapo, referirse respetuosa
mente a los criminales, no ordenar una batalla frontal contra el
crimen organizado, la crisis migratoria, el tráfico de fentanilo
con su secuela de muertos por sobredosis, decisiones políticas,
como profundizar la relación con la Rusia de Putin, no con
denar la invasión a Ucrania (apenas el martes, en la OEA, Mé
xico se abstuvo de condenar la invasión rusa a dos años de su
inicio), no haber hecho declaración alguna sobre la muerte de
Alexéi Navalni, defender (todavía lo hacía el Presidente ayer en
la mañanera) los regímenes de Cuba y de Venezuela, los con

flictos económicos y comerciales por violaciones al
TMEC, desde los temas energéticos hasta los agrí
colas, desde el acero hasta las comunicaciones, son
apenas una parte de la larga lista de desencuen
tros, y no se puede entender por qué el presidente
López Obrador cree que los va a sobrepasar sin
pagar costo alguno.

Contra el presidente López Obrador se ha vuel
to el fantasma que él mismo alimentó contra sus
antecesores: el de la percepción de corrupción,
complicidades e historias oscuras. El gobierno fe
deral, decíamos en estos días, hace ya mucho tiem
po que rompió su interlocución con varios actores,
y muchas de las declaraciones presidenciales rea
lizadas sin considerar el peso que alimentan esas
sospechas y percepciones.

No se trata sólo de acusaciones de presuntas relaciones con
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el crimen organizado, hayan trascendido o no, se trata de que
se pierde la confianza y no se entiende que existe una trama
geopolítica ante la que el presidente López Obrador (que si
gue pensando en términos de la Guerra Fría y de la posición
internacional de México en los años 50 y 60) no tiene respuesta.

Hoy, en Estados Unidos se percibe que México no está cola
borando ni en contener los flujos migratorios ni en el tráfico de
fentanilo, que se está alineando con Rusia y otros adversarios de
la Unión Americana, que su deriva es cada vez más autoritaria y
que incluso su lenguaje contra Estados Unidos es cada día más
duro. Olvidan en Palacio Nacional que allí viven millones de
paisanos que envían unos 67 mil millones de dólares anuales
de remesas, que somos el principal exportador a EU, unos 475
mil millones de dólares el año pasado, y que no sólo nuestras

cadenas de producción están integradas, sino también nuestro
destino regional en todos los ámbitos.
Yo no creo que el presidente López Obrador haya recibi

do recursos del crimen organizado, pero se cosecha lo que se
siembra y la percepción se termina convirtiendo en realidad.

Dicen

que parte
de los datos

provienen
de informantes

cuyas
declaraciones
son "difíciles
de corroborar".
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Llueve sobre mojado
Tronó el presidente López Obrador en contra de The New
York Times. La publicación de una investigación sobre el
supuesto financiamiento del narco a su campaña presiden
cial de 2018 fue la gota que derramó el vaso.

Al Presidente se le ve irritado, desconcertado. Van cuatro
publicaciones en menos de un mes que hablan de dinero de
los cárteles en campañas presidenciales de López Obrador.

El hashtag #NarcoPresidente lleva semanas siendo ten
dencia. Segün cifras del propio Presidente, ha sido replicado
200 millones de veces no sólo en México, sino también en
otros países. Dice que es obra de una "internacional del
conservadurismo".

El mandatario hace esfuerzos por quitarse la etiqueta.
Difícilmente lo va a lograr.
* Las primeras tres investigaciones sobre supuesto financia
miento del narco a su campaña presidencial se refieren a la
que realizó en 2006. Éstas son: ProPubllca, con un trabajo de
Tim Golden, dos veces ganador del Premio Pulitzer; Deuts
che Welle, firmada por Anabel Hernández, e InSight Crime,
deStevenDudley.

El emblemático diario neoyorkino, alguna vez calificado
como la catedral del periodismo, cita a "informantes" para
señalar que "uno de los confidentes" de López Obrador se
reunió, antes de las pasadas elecciones presidenciales, con
El Mayo

Pero también que un líder de Los Zetas pagó cuatro mi
llones de dólares a dos colaboradores suyos.

Sin embargo, lo que más calentó al Presidente es que
el reportaje de The NYT embarra a sus hijos. Un tercer in
formante asegura que los vio recogiendo dinero del narco.
* López Obrador pidió ayer al gobierno de Estados Uni
dos que saliera a decir algo y le hicieron caso. El portavoz
del Consejo de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, John
Kirby. ofreció una conferencia virtual en la que aseguró:

"No existe ninguna investigación del Departamento de
Justicia sobre el presidente López Obrador".

Súbitamente, Kirby se desvió hacia un tema primordial
en la relación con EUMéxico: la migración. Dijo: "Nosotros
seguimos trabajando con el gobierno del presidente López
Obrador para hacer lo que podamos para lidiar con esta
migración sin precedentes en nuestras fronteras".

Nos queda claro que Biden no quiere dañar la buena
relación que tiene con López Obrador. Para el jefe de la
Casa Blanca, es clave que nuestro país siga conteniendo a
miles y miles de migrantes que tratan de llegar a Estados
Unidos. Aspira a reelegirse.

Los observadores en Washington destacan, además, que
entre las medidas que promueve el gobierno de Estados
Unidos hay una que busca regresar a México a los deman
dantes de asilo.
Y para eso necesita el visto bueno del mandatario

mexicano.

* Por supuesto que López Obrador dijo que todo es "ab
solutamente falso". Habló de calumnias y calificó al NYT
de "pasquín".

En la mañanera de ayer, hizo publico el cuestionario que
Natalie Kitroeff, jefa de la corresponsalía de The New York
Times en México, le envió a Jesús Ramírez, pero con un de
talle adicional: incluyó el teléfono privado de la periodista.

Ese detalle no pasó desapercibido en NY. El diario le
respondió a López Obrador en su cuenta de la red X:

"Esta es una táctica preocupante e inaceptable por parte
de un líder mundial, en un momento en que las amenazas
contra los periodistas van en aumento.

"Hemos publicado el artículo en cuestión y respaldamos
nuestro trabajo de reportería y a los periodistas que van en
pos de la información a donde sea que este se encuentre",
puntualizó.

El Inai, por cierto, ya abrió una investigación de oficio
sobre la publicación del número telefónico de la corres
ponsal. Lo confirmamos con el presidente de ese instituto,
Adrián Alcalá.
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* Ayer se registró Marcelo Ebrard como candidato a sena
dor de Morena. Aparece en el lugar nümero siete de la lista
de pluris al Senado.

Quedó abajo de Adán Augusto López Hernández, que
encabeza la lista, y de Gerardo Fernández Noroña, número
cinco, quien ya no va por el PT, sino por el guinda.

Podría leerse como un mensaje de que no se cumplirá lo
acordado en la convocatoria que firmaron las corcholatas,
con el Presidente como testigo de honor.

Ese acuerdo decía que el que quedara en segundo lugar
en la elección interna sería el coordinador de la bancada
de Morena en el Senado. ¿Lo recuerda?
Marcelo no sabe si lo van a respetar. Interrogado al

respecto, expresó que es "muy apresurado" determinar
cómo quedará la coordinación en el Senado en la próxima
Legislatura. SM?

Pero se lo tomó con filosofía: "Mi número de la suerte
es el siete".
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Piña, Zaldívar
y López Obrador
En el explosivo escenario político mexicano, las recien
tes declaraciones de Andrés Manuel López Obrador han
dejado entrever sombras sobre la independencia judicial y
la presunta "respetuosa injerencia" que habría tenido en la
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) durante la
gestión de Arturo Zaldívar como ministro presidente. Sin
embargo, este inusitado "desliz" coloca en una posición
extraordinariamente destacada a la nueva ministra presi
denta, Norma Piña.
Ya sea que Zaldívar haya trazado una estrategia para

resguardar la Corte de las ansias hiperpresidencialistas de
López Obrador o que, de hecho, el Presidente haya logra
do influir en asuntos judiciales vulnerando la separación
de Poderes, el estoicismo de Norma Piña emerge como un
baluarte de la autonomía judicial en un momento crítico
para el pacto republicano mexicano.

La dignidad y firmeza con la que Piña ha defendido la
autonomía de la SCjN, marcando distancia de cualquier
injerencia externa, la sitúan como una figura ejemplar en
la historia reciente de la Corte, y si me apuran, del país. Su
postura desafiante ante posibles presiones externas resalta
la importancia de salvaguardar la independencia del Poder
Judicial, fundamental para el equilibrio democrático.

Este episodio revela una paradoja intrigante: mientras la
sombra de la Presidencia se cierne sobre la gestión anterior
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de la SCJN, la actual líder, Norma
Piña, se erige como un faro deintegridad. Su actuar responde
no sólo al imperativo legal, sino
también al compromiso ético de
mantener la integridad de la jus
ticia en un país donde la separa
ción de Poderes es vital para el
sano funcionamiento del sistema
democrático.

En un contexto donde el de
bate sobre la independencia
judicial se intensifica, Piña re
presenta un contrapunto a las preocupaciones de quie
nes ven amenazada la autonomía de la SCJN. Su liderazgo
ejemplar despierta la esperanza de que, incluso en circuns
tancias así de desafiantes, la defensa de la justicia y la im
parcialidad seguirá siendo el eje fundamental de la más alta
instancia de la impartición de justicia en México.

Este capítulo no sólo resalta la importancia de tener lí
deres íntegros en el Poder Judicial, sino que también pone
de manifiesto la necesidad de fortalecer las instituciones
democráticas. La sociedad mexicana observa con atención
cómo se desarrollan estos acontecimientos, consciente de
que la autonomía judicial es un pilar esencial para la salud
de la República.

En definitiva, la "respetuosa injerencia" que pueda haber
existido en el pasado pone de relieve la fragilidad de los
equilibrios entre los Poderes del Estado. Sin embargo, el
papel de Norma Piña destaca como un faro de esperanza
y un recordatorio de que, aun en medio de turbulencias, la
dignidad y la autonomía judicial pueden prevalecer como
fundamentos irrenunciables para una democracia sólida
y resiliente.
Y por supuesto que el Poder Judicial tiene que trans

formarse y reformarse, pero no para bajarle los sueldos a
los ministros o a los jueces, ni para que sean electos por
votación popular. Tiene que reformarse para acabar con
ese enorme y detestable rostro de la justicia en México: la
impunidad.
ADDENDUM

Ayer escribí sobre el éncuentro de Claudia Sheinbaum
con Larry Fink. La foto de la reunión de Xóchitl Gálvez
con el presidente de BlackRock fue publicada dos horas
después del cierre de esta columna. Extraordinaria noticia
para México que él, uno de los hombres más importantes
del escenario económico y financiero y del panorama de
inversiones a nivel global, se haya reunido con ambas can
didatas a la Presidencia.

•'rp<nptnn(aLd respetuosa
injerencia que
h en ej do
pone de relieve la
fragiijdad de l0S
equilibrios entre
J0s Poderes
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Guerrero vive un alarmante aumento de vio
lencia, situándose en la peor crisis de segu
ridad en su historia. Ataques con explosivos
lanzados desde drones, asesinatos de trans
portistas, levantamientos, extorsiones y una
guerra encarnizada entre cárteles y fuerzas
federales han dejado un saldo, en lo que va
de la administración de Evelyn Salgado, de
más de dos mil 500 asesinatos dolosos.

El fracaso de Evelyn en materia de se
guridad es evidente. Cifras oficiales revelan
una tendencia creciente de muerte en su go
bierno. En los primeros ocho meses se regis
traron 742 homicidios dolosos.
En 2023, la cifra ascendió a mil
411 y en enero de este año se
contabilizaron más de 400, sin
embargo, parte de esa respon
sabilidad recae en el senador

Félix Salgado Macedonio, pa
dre de la gobernadora, quien es
el poder detrás de la silla, mismo
que ha influido en su decisión de combatir o
no a los cárteles que operan en su entidad A
Evelyn le convendría establecer, desde luego,
una sana distancia de su pariente, ya que, ella
también lo sabe, ha sido vinculado con grupos
delincuenciales.

Si bien Guerrero ha sido históricamente un
estado violento, el más reciente caso ocurrió
eij el poblado de San Miguel Totolapan, el
pasado 19 de febrero, donde un convoy del
grupo criminal Los Tlacos perpetró una vio
lenta emboscada contra sicarios de la Familia
Michoacana. La cifra oficial del estado fue de

sólo cinco muertos, pero un video difundido
por los propios criminales muestra como una
docena de cadáveres fueron apilados sobre
troncos para luego quemarlos, no sin antes
descargar sobre ellos decenas o cientos de
disparos con armas largas, asi la saña. En otro,
se aprecia a 17 más sin vida en la morgue de
la Fiscalía local.

El presidente López Obrador cuenta ya con
el informe de lo ocurrido y el número exacto
de muertos, mismo que le fue entregado por
la Sedeña; en éste, se destaca también que por
lo inaccesible del lugar no fue posible arribar
conjuntamente con la Guardia Nacional, pero

sí se dio seguimiento puntual por vía satelital.
El enfrentamiento entre Los Tlacos y La

Familia Michoacana no es un hecho aislado,
Guerrero es un estado afectado por la pre
sencia de varios grupos del narcotráfico. La
reciente escalada de violencia y la cruenta lu
cha por las plazas tienen sus raíces en 1990, y
más recientemente tras el asesinato de Arturo
Beltrán Leyva, en 2009. Hasta 2023,16 gru
pos delictivos habían sido identificados por la
Sedeña y el CNI, entre ellos, el CJNG, Los Te
quileros, La Familia Michoacana, Los Ardillos,
Los Rusos y Los Tlacos.

Hoy, Guerrero es visto como
un claro ejemplo de estado fa
llido ante la ausencia de gobier
no, pero tampoco es exclusivo,
un informe militar señala que 29
alcaldes de Michoacán, tenían
vínculos con el narcotráfico. En

Tamaulipas, Sonora, Zacatecas,
Oaxacay Chiapas, entre otros, se

repite la misma situación.
* Difícil tarea la que le espera al Ejército mexi
cano y a la GN al arrancar las campañas elec
torales, pues deberá brindar protección a los
candidatos que la soliciten. Se renuevan 20 mil
375 cargos federales, incluida la Presidencia,
500 curules de diputados, 128 del Senado y
nueve gubernaturas. Pese a las declaraciones
de López Obrador y de las secretarias de Go
bernación, Luisa María Alcalde, y de Seguri
dad Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, de que
habrá un proceso en paz, los asesinatos de
candidatos están a la orden del día. De enero

a la fecha suman ya 11, y contando.
DE IMAGINARIA

Dice el presidente López Obrador que su ma
yor angustia es no haber resuelto el caso Ayot
zinapa, pero hoy la indagatoria no tiene pies
ni cabeza, gracias a Alejandro Encinas. Para
colmo, Murillo Karam, enfermo, sin pruebas
en su contra, incluso, algunas inventadas por
la Fiscalía, permanece en recluso y sin derecho
a prisión domiciliaria, a diferencia de Lozoya,
que ya fue absuelto. La verdad histórica de
Murillo fue replicada por el gobierno lope
zobradorista, pero en esta versión 2.0 no hay
nadie en prisión ¿De ahí la angustia?

A Evelyn le con
vendría establecer
una sana distancia

de su padre.
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Según el Monitor de Sequía de México de la
Conagua, para el 15 de febrero pasado, un
75% del país se encuentra con algún grado
de sequía, donde habría que destacar que
un altísimo 46% del territorio nacional está
bajo la clasificación de sequía severa. Pero el
problema no se generó en esta temporada.
Si analizamos el periodo de 2018 a 2023, los
últimos seis años, 2018 y 2019 fueron algo es
casos en precipitaciones, únicamente el 2020
tuvo un comportamiento normal de lluvias y
de 2021 a 2023 fueron años secos.

Lo anterior fue generando un problema
acumulativo, donde nuestros almacenamien
tos en las presas tuvieron graduales disminu
ciones, de tal forma que, para estas fechas,
117 de las 210 principales presas del país se
encuentran con almacenamientos por abajo
del 50% de su capacidad, lo que está provo
cando muy severas complicaciones para la
agricultura, la ganadería y el abastecimiento
públicourbano en muchas zonas del país.

Con motivo de la drástica reducción del

almacenamiento de las presas del Sistema
Cutzamala, se ha llegado a mencionar sobre
el día cero para el Valle de México, que tiene
como significado el día que nos quedaríamos
sin agua. Esto es incorrecto, ya que el Sistema
Cutzamala sólo abastece un 25% del volumen
de agua que se consume en la megalópolis, el
otro 75% del agua proviene de pozos que no
dependen directamente de las lluvias anuales
para poder abastecernos.

La reducción del suministro del agua del
Cutzamala en un 50% se traduce, finalmente,
en la falta del 12.5% del agua que abastece
al Valle de México. Este impacto puede ser
importante y se puede analizar desde dos án
gulos: si esa falta de agua se traduce en una
afectación al 12.5% de la población del Valle
de México, estaríamos hablando de que cer
ca de 3 millones de personas tendrán graves
problemas con su servicio, que serían dema
siadas colonias afectadas y algo sumamen
te serio; sin embargo, por el otro lado, si se
logra una amplia conciencia y cooperación
de la población, alcanzar a reducir nuestro
consumo es vital para poder mitigar la situa
ción. Nuestra respuesta ciudadana cuidando y

valorando el agua debería ser del tamaño del
reto que enfrentamos.

Esperamos que en este 2024 las precipi
taciones sean importantes, porque sabemos
que, con una buena temporada de lluvias, el
problema podrá quedar superado y las pre
sas podrían recuperar sus niveles, pero vale
la pena también reflexionar sobre el tema de
la sobreexplotación del acuífero. De agotar
lo, estaríamos en una situación crítica y esen
cialmente irresoluble, debido a que de este
acuífero dependemos en un 67% y éste no re
cupera sus niveles tan rápido como las presas.

Los acuíferos contienen agua que se fue
infiltrando muy lentamente en las capas del
subsuelo durante cientos, incluso miles de

años, perderlos significaría prácticamente
no poder disponer más de estas aguas que,
hoy por hoy, son la principal fuente de abas
tecimiento de muchas ciudades importantes
del país.

En el caso del Valle de México, afortunada
mente contamos con un acuífero muy grande,
con importantes volúmenes de agua alma
cenados, del cual, durante décadas, hemos
venido extrayendo el doble de lo que es su
recarga natural. Sabemos que. aunque no lo
vamos a agotar en 10 o 20 años, sí es nece
sario considerarlo como de urgente atención
por el tiempo que llevaría implementar una
solución efectiva y a largo plazo que asegure
el abastecimiento futuro de la ciudad.

Se ha planteado incrementar las extraccio
nes de agua subterránea como una acción in
mediata para paliar la situación del desabasto
por la sequía, lo cual es totalmente válido en
la medida que se considere e implemente
como algo provisional, pero no por ello dejar
de realizar, a la brevedad, las acciones que
solucionen de fondo el abastecimiento de
agua en el Valle de México.

El caso del Valle de México es uno, pero
habría que mencionar otros, donde la situa
ción puede volverse crítica muy rápidamente.
Hablamos de una docena de ciudades impor
tantes del país, donde destaca la problemática
de Aguascalientes, Ciudad Juárez, Hermosillo,
La Paz, Oaxacay San Luis Río Colorado, tema
que abundaremos en la siguiente columna.
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Paraíso perdido

"Nunca en Guerrero habían estado presentes, protegiendo al
pueblo, tantos elementos del gobierno federal", afirmó el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador en su conferencia
del jueves 15. Agregó: "Deben ser como 29 mil elementos del
Ejército, la Marina y la Guardia Nacional, eso nunca se había
visto en Guerrero".

El mandatario hablaba en la base naval de Icácos, el único
punto de Acapulco que se ha animado a visitar desde que el
puerto fue acotado por el huracán Otís.

Le habían preguntado allí por la labor de intermediación
que realizan los obispos del estado, para tratar de pacificar a los
grupos delincuenciales, que se han convertido en el poder real
de Guerrero. "Lo veo muy bien; todos tenemos que contribuir
a conseguir la paz", respondió. Aunque de inmediato matizó:
"Desde luego, la responsabilidad de garantizar la tranquilidad
es del Estado, eso debe quedar muy claro".

Cuatro días después, ocurrió un violento enfrentamiento
entre integrantes de la Familia Michoacana y los Tlacos, dos
de las bandas criminales más poderosas de la entidad. De los
hechos, en la sierra del municipio de San Miguel Totolapan,
quedó constancia por videos que los segundos, vencedores de
ese día, subieron en redes sociales

Las imágenes producen náuseas y horror. Cadáveres despe
dazados por las balas de armas de alto poder, vejados después
de la batalla, apilados y luego incinerados en una hoguera.

El martes 20, al ser cuestionado sobre la matanza, López
Obrador no tuvo para los delincuentes las palabras duras que
suele dedicar a sus adversarios políticos. "Tienen bastante ca
pacidad de movilización", dijo, cuando le preguntaron si los gru
pos criminales eran tan fuertes que podían sentarse a negociar
entre ellas sin tomar en cuenta a las autoridades.

Luego, volteando a ver al secretario de la Defensa, relató:
"Hace como seis u ocho meses tomaron Chilpancingo con mu
cha gente. No sé, mil, dos mil, y estaban buscando un enfren
tamiento y lo que hicimos fue no caer en la provocación. Se
retiró a la Guardia Nacional, porque querían la confrontación.

Entonces, tomaron Chilpancingo".
¿De qué sirve tener vigilado el estado con 29 mil militares?
Los delincuentes controlan ya buena parte de Guerrero. Do

minan el transporte público y otros sectores de la economía
local. Cobran sus propios impuestos, en forma de extorsiones.
Explotan la minería y expolian los recursos forestales.

La Familia Michoacana es la dueña y señora de la Tierra
Caliente y el norte de la entidad y ha avanzado sobre la Costa
Grande, hasta las goteras de Acapulco. Los Tlacos son los amos
de la sierra al poniente de Chilpancingo y los Ardillos mandan
sobre una franja que va de la capital estatal hasta la Montaña.
En el resto de la entidad hay una constelación de pequeñas
bandas, algunas de las cuales han tejido alianzas con los cár
teles Jalisco Nueva Generación y de Sinaloa.

Al Estado apenas le queda un papel reactivo: llegar con pos
terioridad a los lugares donde se han dado enfrentamientos.
De lo que se trataría, desde luego, es que algunos de los 29 mil
elementos federales que, dice el Presidente, están desplega
dos en Guerrero evitaran los hechos de sangre. Pero no, ésas
no parecen ser sus órdenes.

La gente está sola, a merced de extorsionadores y asesinos.
La mayor esperanza de quienes no emigran es vivir en una
zona donde haya un solo cártel. Muchos no tienen tanta suerte.
Esta semana me decía el padre Filiberto Velázquez, director
del Centro de Derechos de la Víctimas de la Violencia Minerva
Bello, que hay unas cinco mil personas atrapadas en la zona
en la que combaten la Familia Michoacana y los Tlacos (al mo
mento de escribir estás líneas había la versión de que habrían
alcanzado una tregua).

Guerrero comenzó este sexenio con la promesa presidencial
de que su mayor herida, la desaparición de los estudiantes nor
malistas de Ayotzinapa, cicatrizaría mediante una investigación
que revelara el paradero de los muchachos y se hiciera justicia.
Hoy parece que esa herida se ha convertido en una gangrena
que afecta a todo el estado.

El antiguo paraíso de sierra, selva y mar da la impresión de
estar perdido.
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La muerte de Navalni
• Es ilógica la información que existe sobre los últimos
dos días antes del trágico desenlace del disidente.

Eran las 4:00 de la mañana del pasado viernes cuando me
despertaban diversas notificaciones sobre la muerte del
opositor ruso Alexéi Navalni en el Centro Penitenciario
Colonia Número 3 de Jarp, Distrito Autónomo de Yama
loNenets. A la par, amistades rusas me preguntaban si era
cierto que su compatriota había perecido, pues dentro de
Rusia sólo se leían vagos rumores con el miedo de expandir

I&mpda sin autorización del Estado ruso.
v Al quitarme lo dormido, busqué dentro de las páginas de
la red X y sitios web de las agencias de noticias estatales ru
sas y de los tradicionales periódicos nacionales rusos todo

K.donado a la posible muerte de Navalni. En efecto,
josts y publicaciones, pero muy pocos. Después quise
a leer algo, pero no pasaron ni cinco minutos de que
ontenido fuera eliminado. Asimismo, quise sintonizar

'||i^|^cipayg|ntíÉ^tales de televisión. En.ninguno
había una cobertura sobre el tema.

• Horas más tarde me enteraría que el Kremlin había pedi
do a los medios de comunicación no hablar sobre la muerte
del opositor ruso.

Un poco después salía una entrevista que daba el porta
voz del Kremlin, Dmitry Peskov, sobre el acontecimiento
,de Navalni. El mismo Kremlin fue notificado desde Mos
cú por parte del Sistema Penitenciario de la Federación de
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Rusia. Vladimir Putin, por su
parte; fue informado mientras
sé encontraba en la ciudad dé
Chelyavinsk participando en un
foro de inversiones.
Alexéi Navalni resultó ser el

tema bomba y la noticia princi
pal del día en torno a lo interna
cional. En todo el mundo salía la
noticia y se daban hipótesis que
al día de hoy son bastante obvias.
Dentro de Rusia, sin embargo, el
Kremlin trató a toda costa de ta
par la noticia que se propagaba
con rapidez. El efecto resultó en
protestas y más de 400 detencio
nes en todo el país.

La muerte de Navalni fue oficialmenjte reportada en un
comunicado del Sistema Penitenciario de la Federación de
Rusia a las 14:17 hora local. Al pasar el tiempo y los minutos,
se supo que a Navalni se le dio reanimación por más de
media hora sin éxito alguno. Estaba realizando ejercicios
rutinarios en un patio y después se empezó a sentir mal.
El propio desenlace se dio después de la 1:00 de la tarde.

Hasta el día de hoy no sabemos exactamente de qué mu
rió, pero las versiones que más se manejan son por causas
naturales o por un coágulo de sangre en la cabeza.

El primero en saber sobre el fallecimiento fue su abo
gado y luego, tanto la madre como el padre de Navalni se
enterarían por las redes sociales.

El abogado viajó directamente a Jarp después de saberla
noticia. Su madre Lyudmila, por otra parte, viajó también y
apenas ayer pudo ver el cuerpo de su hijo en la morgue de
Salejard. Todo parece indicar que se lo entregarán hasta el 4
de marzo para ser sepultado en algún lugar donde el mismo
gobierno ruso lo imponga o dé autorización.

La muerte de Navalni se da a dos mil kilómetros de Mos
cú en una cárcel del Círculo Polar Ártico y no hace lógica
con la información que se tiene sobre los últimos dos días
antes de su trágico desenlace. ¿Resultaba una espina para
las elecciones presidenciales de marzo o para la nueva pre
sidencia de Vladimir Putin? Prácticamente, Navalni ya era
un cero a la izquierda para el Kremlin. No se entiende su
muerte ni las circunstancias.

Y mientras el Kremlin calla momentáneamente sobre
Navalni, tenemos también a un bloguero ruso y a un ex
militar ruso que murieron de manera misteriosa en los úl
timos días.

¡Se ha lucido bastante el Kremlin!

de Rusia se leían
solamente

vagos rumores
sobre la muerte

del mayor crítico
de Vladimir
Putin.
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Otra "revelación"...
ahora del NYT
Por el clero, tregua entre narcos en Guerrero.

¿Y el gobierno?
No acaba de digerir el duro revés que para él y los suyos
representó la revelación de la DEA estadunidense de que
sicarios del Cártel de Sinaloa habrían entregado entre 2 y
4 millones de dólares para financiar su campaña en 2006,
Andrés Manuel López Obrador debe enfrentar ahora la
difusión de un reportaje del New York Times —contra cuya
reportera y editores arremetió ayer mismo— sobre una su
puesta reunión entre uno de sus colaboradores cercanos e
Ismael El Mayo Zambada previo a los comicios del pasado
2018...

Luego de un par de semanas "negras" tras la difusión
del primero de los informes citados que, entre otras con
secuencias, tuvo la de exhibirle en las otrora benditas redes
sociales como narcopresidente, el tabasqueño, ahora sí que
al más puro estilo de la 4T, calificó al prestigiado diario
estadunidense como "pasquín" falsario e inmundo y, en su
desesperación, filtró ante los medios afines a su gobier
no datos personales de la corresponsal Natalie Kitroeff,
lo que, "en un momento en que las amenazas contra los
periodistas van en aumento" (en México), podría poner en
riesgo su integridad.
Presumiblemente "cerrado"

ya tras su exhibición durante la
mañanera de ayer en Palacio,
el asunto amenaza acrecentar
en las próximas horas y días su
efecto "demoledor" contra la sa
liente administración, contra su
fundador, guía e incuestionable
líder en especial y, a nivel social,
en un momento en que las cam
pañas por la sucesión de López
Obrador se encuentran a punto
de iniciar, poniendo en entredi
cho todas las estimaciones sobre
previsibles resultados que se han
dado a conocer hasta ahora.

El asunto no perderá fuerza y
seguirá incidiendo negativamen
te en la persona y gestión del inquilino de Palacio y, sin
duda, en los gobiernos a nivel estatal y/o municipal. Así,
pues, están las cosas, esperemos sorpresas...

ASTERISCOS
* Vaya cara dura la del inquilino palaciego para aceptar
su ilegal intromisión en el quehacer de los jueves y de la
Suprema Corte y, peor aún, la del siempre dócil y sumiso
neomoreno Arturo Zaldívar, que ayer se dedicó a intentar
justificar su vergonzoso actuar... ¡culpando a otros!, claro.
Ufff...
* Evidencia, una más, de la preocupación existente entre la
jerarquía católica sobre la falta de garantías en las próximas
elecciones, es el llamado que hace la CEM a comunida
des contemplativas —frailes y monjas— a mantenerse en
oración y a los laicos para que SALGAN A VOTAR. Así, con
mayúsculas...
* Con el propósito de alentar la participación cívica de sus
estudiantes, la Universidad Intercontinental (UIC), que pre
side el rector Hugo Avendaño, organizó un conversatorio
sobre democracia participativa, en el que la ministra del
INE Rita Bell López Vences fue la principal expositóra. Es
el camino...
* Creciente activismo el de la ONG CruzHada, de la coope
rativa cementera que ahora, en coordinación con CLISA,
entregó ya algo más de 800 lentes gratuitos y ha realiza
do más de un millar de exámenes de la vista a niños de
primaria en Hidalgo, Oaxaca, Aguascalientes, Puebla y el
Edomex. Bien...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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"Ya superé el covid,
estoy protegido"
MITO

"Ya superé el covid, no tengo nada de qué preocuparme".
Desde ya hace varios años, millones de seres humanos

han padecido la infección por un coronavirus denominado
covid19, millones han muerto, pero muchos más han po
dido superar el problema agudo y se recuperaron, al lograr
lo, ellos y sus familiares piensan que, como ya pasó la fase
aguda de la enfermedad y la superaron, no tienen nada de
qué preocuparse.
CONSECUENCIA

Conocemos bien la historia de lo que ocurrió en el país y
no quiero extenderme en las consecuencias de las políticas
sanitarias del gobierno al respecto, que serán analizadas
en su momento.

Recordemos un poco la historia: muchos nos vacunamos
una y otra vez, incluso con cuatro vacunas; muchos pudimos
salir adelante y otros, aunque tuvieron síntomas, después de
un episodio agudo de esta enfermedad, al mejorar clínica
mente, cuando baja la fiebre, la respiración y la oxigenación
se normalizaron y el enfermo se sentía mejor, los médicos
pudieron dar de alta, pero eso no significa que se acabó el
problema, porque persisten y persistirán muchos síntomas
que afectarán su vida futura.
REALIDAD

La Organización Mundial de la Salud ha señalado: "Todas las
infecciones por SARSCoV2 tienen una huella digital dife
rente, un código genético"; las personas pueden cargar con
restos del virus durante mucho tiempo después del conta
gio y esto tiene consecuencias diversas para cada paciente.

Hoy hemos aprendido que, después del covid19 no se
termina el problema; quienes se recuperaron deben tener
presente que pueden persistir muchos síntomas: fatiga, falta
«Je aire, tos seca, en especial en las noches, dolores en las arti

aciones, dolores en el pecho, taquicardia, disminución del
fato, disminución de la audición, cambios en la memoria in
iediata y tardía, y erupciones en la piel de diversa intensidad.
De todas estas molestias y padecimientos, los más im

ortantes son los del pulmón, que puede llegar a la insufi
encia pulmonar crónica, en particular si el individuo era
¡reviamente fumador o vivía en un ambiente contaminado;
espués siguen los del corazón, que pueden llevar a una
insuficiencia cardiaca o más raramente a un infarto del mio
cardio; finalmente, puede haber cambios en el cerebro que
godrían llegar a un accidente vascular cerebral.
f Pero los más importantes y los más frecuentes son los
problemas psicológicos poscovid, que incluyen una larga
|sta, desde trastorno de estrés postraumático (TEPT), fobias
<jie diverso tipo, hipocondría, ansiedad, depresión, insomnio
j trastorno obsesivo compulsivo (TOC).
L Todas éstas pueden ser secuelas de covid19, las debe co
nocer quien lo padeció y también sus familiares, para que no
%e desé'speren y busquen ayuda de los médicos que pueden
Orien tar sil tratamiento.
£ Afortunadamente, puedes ver, leer o escuchar al doctor
francisco Moreno, especialista perfectamente informado,
quien desde el principio de la pandemia ha comunicado al
ÉHibliqo Con precisión y exactitud, lo encuentras en diarios
| entrevistas.
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Soñaba El Nenuco con
ser suplente de Ornar
• Dicen que tiene un viejo trauma con el Senado, pues
lleva años intentando llegar a esa cámara.

Aunque no era el único que soñaba con ser compañero de
fórmula de Ornar Hamid García Harfuch al Senado de la
República, uno de los más insistentes para que lo conside
raran era Julio César El Nenuco Moreno.

El cacique de Venustiano Carranza rogaba que lo metie
ran como suplente del exjefe de la Policía de la CDMX. Se
atrevía a insistir porque se sentía muy cercano de quien un
día fuera considerado el Batman de la capital.

Cierto que fue uno de los cinco integrantes del cuarto de
guerra de García Harfuch cuando aspiraba a la Jefatura de
Gobierno, pero de ahí a que pensara que le podrían otorgar
el lugar más cotizado entre la chusma de Morena, hay una
gran diferencia.

Primero porque, por muy cercano que sea a Claudia
Sheinbaum, el exjefe policiaco no es quien decide a su
compañero de fórmula. Esa potestad es del partido, que en
una de esas inscribe a un radical, para que el grupo gane
otra posición en la Cámara alta.

Todo mundo sabe que, aunque Morena pierda la capi
tal, el exjefe policiaco tiene ase
gurado un escaño senatorial, al
que tendrá que pedir licencia si
Sheinbaum es Presidenta y se lo
lleva al gobierno federal.

El encanto de esa suplencia es
que el compañero de fórmula de

Ornar Hamid ni siquiera tendrá
que hacer campaña para ser se
nador. Esperaría tranquilamente
a que el Batman hiciera el trabajo
y le dejara la mesa puesta.

Dicen que El Nenuco tiene un
viejo trauma con el Senado, pues lleva años intentando
llegar a esa cámara, motivo por el cual mantuvo una tre
pidante batalla contra Víctor Hugo Lobo, cuando ambos
militaban en el PRD y se consideraban los referentes del
partido en la ciudad.
Aunque los dos tenían méritos, esa posición la nego

ciaron siempre Los Chuchos del sol azteca, y lo mismo se
la dieron como premio de consolación a Mario Delgado,
cuando en 2012 fue bajado de la candidatura a jefe de Go
bierno del DF, para dársela a Miguel Ángel Mancera.

Un sexenio después —por decisión ¡nuevamente de Los
Chucho^.— el ganón del espacio que por méritos les corres
pondía fue Emilio Álvarez Icaza, quien al llegar al Senado
lo primero que hizo fue deslindarse del PRD.

Otro de los que también tenía prendidas sus veladoras
para que le cayera la posición de suplente de Ornar Hamid
era el expriista Adrián Rubalcava, que se había ido a Mo
rena con la promesa de que le darían un lugar en la Cámara
alta.

El alcalde de Cuajimalpa no sacó ni reintegro en el sorteo
de las tómbolas de la 4T, donde habría que recomendar
les a dirigentes, parientes y exfuncionarios del Presidente
que compren un billete de Lotería o de Melate, porque ¡qué
buena suerte tienen!

Este trío tendrá que posponer su sueño senatorial otros
seis años... si los aguantan en Morena.
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O
CENTAVITOS

Si Francisco Chíguil supuestamente había doblado las ma
nos para dejar pasar a Janecarlo Lozano como candidato a
sucederlo en GAM, incluso, tanto Sheinbaum, como Clara
Brugada subieron a sus redes las fotos que se tomaron con
él, qué necesidad había de que el Presidente metiera su
cuchara. Porque el alcalde presumió una foto saliendo de
Palacio Nacional, para dejar en claro que había ido a ver al
dueño del bastón, y por su sonrisa lo más probable es que le
haya ido bien. Y más tarde Marcelo Ebrard subió otra foto
con este personaje, que al parecer andaba en la visita de las
siete casas en lugar de estar trabajando. Y aquí hay de dos
sopas: o no confía en Claudia o se le hizo poca cosa lo que
le ofrecieron para que se bajara; la historia aún no termina.

Todo mundo

sabe que, aunque
Morena pierda la
capital, el exjefe
policiaco tiene
asegurado un
escaño senatorial.
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LOS TENIS

¿Un remedio casero para limpiarla suela blanca de los tenis?
R. Tome un cepillo de dientes viejo y un poco de pasta de
dientes blanca sin gel, ésa es la salsa secreta. Este truco es
perfecto para esas zapatillas de deporte con suela blanca, sólo
una pasta de dientes de color podría hacer más daño que bien.
Eche un poco de pasta de dientes en su fiel cepillo de dientes y
comience a fregar esos lugares sucios. Deje que se enfríe en sus
zapatos durante unos diez minutos, luego límpielo con una toa
lla húmeda. Si es necesario, deles otra ronda de pasta de dientes.
Una advertencia: los ingredientes de la pasta de dientes pue
den diferir de una marca a otra, por lo que es aconsejable
probar este truco en un lugar pequeño y oculto de sus tenis
antes de usarlo en todo.

DEMENCIA

¿Será cierto que una de las causas de la demencia puede ser
el estar sentados tanto tiempo?
R. Lamentablemente sí y las investigaciones sugieren que las
largas horas de permanecer sentado pueden aumentar su ries
go de demencia, incluso si hace ejercicio con regularidad. Esto
puede parecer contradictorio, pero destaca la importancia de
romper el tiempo de estar sentado a lo largo del día, incluso
para aquellos que están físicamente activos.
Ésta es la razón por la que sentarse durante largos periodos
puede ser perjudicial:
Conduce a una disminución del flujo sanguíneo al cerebro, que
es esencial para la función cognitiva.
Puede desencadenar una inflamación crónica de bajo grado,
que se ha relacionado con varios problemas de salud, incluida
la demencia.

Puede afectar la capacidad de su cuerpo para usar la insulina
de manera efectiva, lo que aumenta el riesgo de diabetes tipo
2 y contribuye potencialmente al deterioro cognitivo.
Puede conducir a una disminución de la actividad en cier

tas regiones del cerebro involucradas en la memoria y el
pensamiento.
Si bien el ejercicio regular es crucial para la salud en general y
la función cerebral, no contrarresta completamente los efec
tos negativos de estar sentados durante mucho tiempo. Para
mitigar los riesgos:
Intente estar sentado no más de 30 minutos a la vez, levan
tándose y moviéndose cada 30 minutos, incluso si es sólo para
dar un corto paseo o algunos estiramientos.
Incorpore el movimiento a su rutina diaria, como subir las es
caleras o estar de pie mientras habla por teléfono; utilice un
escritorio de pie o una cinta de correr si es posible.
Recuerde, los pequeños cambios pueden marcar una gran
diferencia en su salud y bienestar en general. Al romper su
tiempo sentado, puede ayudar a mantener su cerebro sano y
reducir su riesgo de demencia, incluso si es una persona activa.

SKU

¿Qué significan las siglas SKU en las etiquetas?
R. Lo más común es ver "SKU" en los carritos de compras en
línea, pero de vez en cuando alguien lo usará como sinónimo
de "producto". Significa "unidad de mantenimiento de exis
tencias" y, al igual que los UPC, realiza un seguimiento de los
productos a la venta. A diferencia de las UPC, que son univer
sales en diferentes empresas, un SKU se refiere a un artículo de
inventario internamente en una empresa: stock keeping unit.
Debido a que es para el seguimiento interno y no para compras
externas, puede ser lo que la empresa quiera, pero los SKU
únicos ayudan a los vendedores a ser más precisos sobre los
productos que están almacenando, vendiendo y enviando. En
su carrito de compras, un SKU identifica el color, el tamaño y
el modelo exactos de lo que está adquiriendo
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El juego
de las sillas

Itl discurso llamando a impulsar la supuesta
transformación o frenar la destrucción de la
democracia lo vulneran algunos personajes

postulados por ambas coaliciones al Congreso.

Más allá del afán oficial
en dar por echados los
cimientos de la preten
dida transformación y
anunciar el colado de

la cimbra del segundo piso, así como
de la rimbombante predica opositora
llamando a defender la democracia y
la división de poderes, la nominación
de algunos candidatos al Congreso de
rrumba el discurso y exhibe la pésima
calidad de la política que producen los
partidos en su conjunto.

La democracia mexicana sigue siendo
cara por querida y por costosa.

Obviamente en el listado de candidatos

aparecen hombres y mujeres que creen
en la causa que abanderan y han prestado
servicios o hecho méritos para ocupar
un asiento en el Senado o la Cámara de

Diputados y, al margen de estar o no de
acuerdo con su actuación y desempeño,
tienen derecho a buscar el escaño o la
curul.

Sí, están esos cuadros o militantes
comprometidos. Sin embargo, a su lado
o por encima de ellos descuellan perso
najes que lejos de enaltecer la aspiración
de alcanzar la mayoría parlamentaria
para continuar, equilibrar o frenar un
proyecto, la degradan o pervierten. Esas
figuras ponen al descubierto el ansia, el
capricho o el negocio de jefes, líderes,
dirigentes o camarillas políticas resueltos
a premiarse a sí mismos o a sus familiares;
a pagar transas, favores o traiciones; dar
fuero a quienes hieden a carne de reo;
recompensar a damnificados, cómplices o
saltimbanquis; cubrir reintegros; o derivar
alguna plusvalía de la popularidad de
actores y actrices cuestionables o impre
sentables.

A la supuesta intención de conquistar
el Poder Legislativo para regresar al régi
men de gobierno dividido o reivindicar el
régimen plural con partido dominante,

tirios y troyanos, así como naranjeros an
teponen la divisa del reparto de curules y
escaños entre cuates, parientes y socios o,
incluso, entre quienes garantizan carre
tadas de votos sin importarles la política
o requieren de fuero para no cargar un
amparo y poderse presentar como legisla
dores del Congreso y no como prófugos de
la justicia.

El pretendido propósito de asegurar el
Poder Legislativo como acelerador o freno
del Poder Ejecutivo no empata con la se
lección de un buen número de candidatos

al Congreso. Y, aun cuando todos los jefes

y dirigentes políticos se autoproclaman
auténticos demócratas de hueso colo

rado, guinda, azul, rojo, verde, amarillo
o naranja, tienen la misma médula a la
hora de entrarle al reparto y el juego de
las sillas.

A la chita callando, la élite política
tiene un denominador común: practicar
el nepotismo, la complicidad y el oportu
nismo como uso y costumbre; concebir al
Congreso como agencia de colocaciones,
bolsa de intereses, recurso para cooptar
inconformes dentro o fuera de las filas de
un mismo partido o blindaje para quienes
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podrían postularse por el distrito o la cir
cunscripción correspondiente a Almoloya
de Juárez o Puente Grande. Lo ven así, no
como un poder de la Unión.

Tal concepción política la van a pa
decer quienes ven el parlamento como
una escuela e instancia para desplegar y
abanderar un proyecto.
Si aún a unos cuantos meses de la jornada
electoral sigue siendo un enigma si las
coaliciones en pugna integraron una
alianza o cocinaron un muégano, la postu
lación de algunos candidatos al Congreso
constituye un agravio al electorado. Con
algunos de los muy probables legislado
res de las coaliciones en pugna se podría
integrar no un grupo parlamentario, pero
si un bien nutrido cártel en el Congreso.

Del lado opositor, las camarillas que
controlan a Acción Nacional, el Revolu
cionario Institucional y la Revolución De
mocrática se aseguraron de tener asiento
en el Senado o la Cámara de Diputados,
incorporando a la política la idea de la
puerta giratoria entre su grupo. Quien no
ocupe un asiento en el parlamento, algún
puesto tendrá en la dirección del partido

y, así, silbando al fracasar, preservarán en
conjunto posiciones, prebendas y prerro
gativas. Ajena a ellas la idea de construir
una opción de poder, les basta con contro
lar las riendas y las cuentas del partido.
Giran contentos sin avanzar, ni quién se
preocupe por fijar una meta.

Del lado del oficialismo, la regene
ración de la política ha pasado a ser un
olvido. Quizá, ahí se explica porqué Mo
rena ya no son las siglas del movimiento
de regeneración nacional, sino el nombre
de un mazacote político que se declara de
izquierda y coloca o recoloca a personajes
siniestros. Tras el brutal castigo impuesto
a Guerrero y Morelos, de muy difícil diges
tión el aval del movimiento para que Félix
Salgado Macedonio busque la reelección
en el Senado y lance a Cuauhtémoc
Blanco como diputado. Y ni qué decir del
silencio de ese movimiento ante la idea de

su aliado Verde de postular al exgoberna
dor de Tamaulipas, Eugenio Hernández.
El ansia de poder de la alianza encabe
zada por Morena le está haciendo perder
el sentido del poder.

De Movimiento Ciudadano ni qué

decir, canceló sin querer lo que preten
día y en la desesperación practicó lo que
supuestamente aborrecía. Algunos de los
candidatos que postula al Congreso son
impresentables y van a contagiar con su
desprestigio a quienes valen la pena, al
tiempo de complicar las candidaturas a
otras posiciones.

Los discursos llamando a instrumentar

el plan C y acabar con los obstáculos de
pretendida transformación o llamando a
convertir a la marea rosa en una marejada
que reequilibre el poder y salve a la demo
cracia chocan con la práctica de ambas
coaliciones que, con algunas de las figuras
que postulan al Congreso, no acercan a la
ciudadanía de las urnas, la alejan. ¿A qué
le tiran?

EN BREVE

Por si de algo le sirve a la presunta mi
nistra, no está por demás prevenirla de
lo siguiente. Dicen que en la Corte hay
quienes reciben línea y quienes nomás la
copian. ¡Ah, bárbaros!
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La mata
Sigue la mata dando. Parece

que será todo un matorral,
según los primeros indicios.

A los reportajes de ProPublica,
InsightCrimeyDW, acerca del
presunto financiamiento de la
campaña de López Obrador en
2006 por parte del crimen orga
nizado, se suma ahora el repor
taje publicado por The New York
Times acerca de investigaciones
archivadas relacionadas con un

financiamiento similar, pero para
la elección de 2018. Cuestionado

al respecto por parte de la repor
tera, López Obrador no se dignó
responder, sino que hizo pública
la solicitud de información en su

conferencia matutina, llegando
al grado de exponer el teléfono
móvil de la periodista.

Esta nueva publicación, como
las anteriores, se basa en dichos
de personas involucradas, pero
no necesariamente de testigos
protegidos, sino de funcionarios
que, desafortunadamente, no
pueden hablar públicamente. Aun
así, más indicios de la relación
entre el movimiento de López
Obrador y el crimen organizado,
a la luz de la forma en que éste
ha crecido durante el sexenio,
resultan en la preocupación de
estar no ya en un régimen híbrido
entre democracia y autoritarismo,
sino en el proceso de convertirnos
en narcoEstado, como ya lo es
Venezuela, por ejemplo.

Dice The New York Times que
los cárteles tendrían videos de los

hijos de López Obrador recibiendo
dinero, algo que es una práctica
común de estos grupos crimina
les. Si es así, la vulnerabilidad del
Presidente es un problema muy
grave de seguridad nacional.

Afirma también el periódico que
además del financiamiento en la
campaña, se habría entregado
dinero ya cuando López Obrador
era Presidente electo.

La información acerca de una
relación entre el movimiento de

López Obrador y el crimen organi
zado, aunque tiene ese origen de
"dichos", se ha hecho creíble por
dos razones. La primera es que
exactamente de la misma manera

se construyó el caso contra García
Luna, que López Obrador festejó
mucho en sus mañaneras, dando
legitimidad a un método que
ahora se utiliza en su contra. La

segunda razón es la forma en que
ha crecido la corrupción en este
sexenio, y la amplia evidencia de
la participación de familiares del
mismo Presidente en ella. Es muy
probable que, en ausencia de estas
dos circunstancias, los reportajes
no hubiesen tenido repercusión.

Sin embargo, es posible que lo
que más haya jugado en contra del
Presidente sea él mismo. Su reac

ción a las filtraciones, reportajes,
investigaciones, no pasa del enojo
y la descalificación. Si todo lo que
se ha presentado fuese falso, la
atención que él le ha puesto, la
manera en que ha respondido, el
tiempo que le ha dedicado, no ten
drían sentido. Pero esto cambia

cuando recuerda uno el desprecio
que tiene López Obrador por las
leyes. Para quien tuviera duda,
esta misma semana se reconoeio

como culpable de intromisión en
el Poder Judicial, y acusó a Zal
dívar de ser lo que ya sabíamos,
el lacayo que transmitía órdenes
presidenciales a los jueces.

Conviene recordar que en la
tradición política de la que viene

López Obrador las críticas nunca
se reciben como tales, sino como
agresiones políticas. Por tanto,
frente a los frutos que está dando
la mata, no hay ni autocrítica ni
razonamientos, sino la paranoia
de ser víctimas de un complot. Ya
empiezan con la cantaleta que usa
ron en 2019 y en 2021, el "golpe
de Estado blando". No pueden
imaginar que haya algo malo en
recibir dinero de donde sea, siem
pre que se use para fines políticos,
así como no ven nada extraño

en hacerse ricos aprovechando
el poder. Para ellos, de eso se ha
tratado siempre. Que se les juzgue
con base en la ética y las leyes les
parece abominable, inaceptable.
Los de la autoridad moral son

ellos, los "diferentes". Prófugos de
las cloacas, es lo que son.
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Evitemos repetir la historia:
Canadá impondrá visas a México
Son migrantes económicos que se
"dejan asesorar" por una buena
cantidad de dólares para penetrar
tramposamente el sistema de
refugio canadiense.

Se trata de los mismos trafican
tes que han alimentado la crisis
permanente en la frontera Méxi
coEstados Unidos. Su narrativa

y "asesoría" ha sido: bajo Biden se
puede ingresar a Estados Unidos.
La crisis permanente no sólo es un
problema formidable para ambos
gobiernos federales, sino también
para los legítimos peticionarios de
asilo.

Se ha dicho que la Cancillería
mexicana ha entablado un buen

diálogo con el equipo de Trudeau
sobre esta crisis. Aprovechemos
para hacer la tarea que no se
hizo desde 2009: ir como región
de América del Norte contra las

bandas de traficantes de perso
nas. No es posible que nos tengan
secuestrado el control de los flujos
migratorios.

Sería funesto que en este
momento se volviera a congelar la
relación con Canadá. De regresar
Trump a la Casa Blanca, Canadá
sería nuestro mejor y casi único
aliado.

Cuando AMLO se propone
algo es implacable. Qué mejor
legado para América del Norte, a
meses de terminar su presidencia,
si lograra resolver la crisis migra
toria actual sin que Canadá nos
imponga visas.

El primer ministro de Canadá,
Justin Trudeau, ha seña
lado que está considerando

imponer visas a mexicanos. Tiene
serias presiones y baja populari
dad. El gobernador de la provincia
de Quebec le insiste que ya no

pueden con tantos migrantes. El
líder de la oposición le recuerda
que hay una crisis inmobiliaria. E
incluso Washington, a través de
Alejandro Mayorkas, secretario de
Seguridad Interna, le señala que
muchos mexicanos están viajando
a Canadá (que no requiere visas)
para introducirse a Estados Unidos
por su frontera común.

Los datos de la Comisión de

Migración y Refugio de Canadá
hablan por sí mismos: entre enero
y septiembre de 2023, los mexi
canos fueron los extranjeros que
más solicitaron refugio: 17 mil
500, cifra muy superior a quienes
les siguen: haitianos, 8 mil 500. Lo
paradójico es que un año antes sólo
250 mexicanos lo solicitaron.

Evidentemente no hay una
hecatombe en México. Son los

traficantes de personas disfraza
dos de asesores y abogadoscoyotes
quienes incitan a emigrantes eco
nómicos a lanzarse a Canadá.

Conocer la historia, dice el
refrán, para evitar repetir errores.

En plena crisis de la pandemia
H1N1, el primero de mayo de
2009, el presidente Felipe Calde
rón realizó una llamada interna

cional importante. Le llamó a su
homologó de Canadá, Stephen
Harper.

La comunicación tenía por
cometido agradecer su colabora
ción en la incipiente pandemia y
buscar rutas de mayor cooperación
regional.

Canadá jugó un papel rele
vante. Fue en un laboratorio nacio

nal de ese país donde se descubrió
un nuevo virus H1N1. México

no contaba con ese equipo. Gracias
a la colaboración canadiense,
México tomó medidas para evitar

la propagación de la pandemia.
Lo que sería una llamada amis

tosa con "Stephen", con quien FCH
tenía una buena relación personal,
se convirtió en una rispida conver
sación que desencadenaría una
crisis de confianza bilateral.

Desde que inició la llamada,
Harper mostró un tono muy serio y
espetó: "Quiero que seas el primer
mexicano en saberlo.. .hace un

par de días tuvimos una reunión
de gabinete y hemos decidió
imponerle visas a México. Están
llegando demasiados mexicanos
vía peticiones de asilo".

Lo único que logró FCH fue
retrasar unas semanas la decisión.

Sería hasta el 5 de julio en que las
visas entraron en vigor con sus
consecuentes efectos negativos.

México no podía hacer un acto
recíproco e imponerles visas. Sería
darnos un balazo en el pie. Los des
tinos de playa mexicanos reciben
una importante infusión econó
mica de los llamados "pájaros de
invierno" de ese país del norte.

Como revancha diplomática,
y sin gran sentido, México les
impuso visa a los diplomáticos.
Su charola diplomática no sería
válida.

La medida mandó al conge
lador las relaciones entre ambos

países por varios años. Y en un acto
de buena voluntad, poco después
de asumir como primer ministro,
Trudeau tuvo a bien eliminar las
visas en 2016.

No hay una mala voluntad del
primer ministro Trudeau hacia
México. Tiene presiones políticas y
presupuéstales.

Fuera máscaras. Ni en 2009 ni
en 2023, la gran mayoría de los
peticionarios mexicanos en Ca
nadá tenía un caso válido de asilo.
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Entre enero y septiembre de 2023, los
mexicanos fueron los extranjeros que
ni as solicitaron refugio: 17,500, cifra muy
superior a quienes les siguen: haitianos
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Una marcha para
el registro histórico

Anticipando la marcha en
defensa de la democracia

del domingo pasado,
expresé en este mismo espacio
mi escepticismo sobre su impacto
en la realidad política actu al.
Era poco realista esperar que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador se abstuviera de interve
nir en las campañas, y carecíamos
de fundamentos para creer que la
marcha lograría sacudir una opi
nión pública cuyas posturas sobre
nuestra democracia están firme
mente definidas. No obstante,
vislumbraba la posibilidad de
que esta manifestación quedara
grabada en el registro histórico
como un momento crucial en la

gesta democrática de México.
Casi una semana después de

la marcha, resulta patente que el
presidente, en lugar de tomar en
cuenta el mensaje de los mani
festantes, arremetió fuertemente
contra los convocantes y los asis
tentes, a quienes descalificó con
sus acostumbradas etiquetas. Dijo
que defendían una democracia
de ricos, de oligarcas y de corrup
tos, entre otros epítetos. Incluso
sugirió que detrás de la manifes

tación yacían no solo intereses
perversos e ideologías retrógra
das, sino también posiciones de
clase y hasta de raza, marcadas
por el color de la piel.

Tal actitud no sorprende, dado
que esa ha sido la tónica de su
discurso a lo largo del sexenio,
motivada en parte por una estra
tegia de polarización diseñada
para trazar líneas de confronta
ción, deslegitimar a la oposición
y mantener cohesionadas a sus
propias filas. El impacto de esta
estrategia ha sido claro pues,
como muestran las encuestas, las
valoraciones de la gente en prác
ticamente todos los asuntos de

interés público, están definidas
por el acuerdo presidencial.

Una encuesta de TResearch,
efectuada después de la marcha,
corrobora esta polarización de
opiniones. Por ejemplo, frente a
la pregunta sobre si el voto libre
en las elecciones se ve amena

zado, un 85 por ciento de los
simpatizantes del presidente lo
niega, mientras que un 97 por
ciento de sus detractores afirma
lo contrario. Para estos últimos,
las principales amenazas ema
nan del gobierno y del crimen

organizado, mientras que para
los primeros, el riesgo proviene
principalmente de los partidos de
oposición.

Continuando con los datos de

la encuesta, se observa que más
del 90 por ciento de los partida
rios del mandatario tiene una

opinión negativa sobre Lorenzo
Córdova, el 69 por ciento cree
que la marcha no servirá de nada
y la mayoría tiene opiniones entre
regulares y muy malas sobre el
INE. Las valoraciones de aquellos
que no están con el presidente
difieren significativamente:
califican positivamente a Lorenzo
Córdova, anticipan un posible im
pacto de la marcha y tienen una
mejor opinión de las instituciones
electorales.

Aunque ambos bandos
coinciden en ver la marcha como

un rechazo al presidente, y en
señalar a Xóchitl Gálvez como la

beneficiaría de esta, las moti
vaciones subyacentes difieren
profundamente. Unos critican
la politización de la protesta y su
orientación contra el mandata
rio; otros, manifiestan su des
contento con él y su respaldo a la
candidata opositora.

Habrá que esperar a que se
publiquen encuestas sobre la
aprobación presidencial, pero a
juzgar por esta polarización de
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opiniones no creo que vayan a
registrar cambios significativos,
como tampoco creo que los haya
en mediciones de preferencias
electorales. Si este es, en efecto, el
caso, no habrá habido mayor im
pacto de la marcha en la opinión
pública.

Eso no le resta importancia
histórica a la que probablemente
es la marcha más numerosa de

protesta en contra del gobierno
actual. Centenares de miles de

manifestantes unidos, en princi
pio, por el temor a que, como dijo
Lorenzo Córdova en su discurso,
"desde el poder" se destruya la
escalera democrática que por
décadas se construyó y que hizo

posible la alternancia en nuestro
país.

Es cierto que la oposición
se montó y supo aprovechar la
marcha, y que la defensa de la
democracia pronto derivó en
todo tipo de consignas contra el
presidente. Pero el hecho es que,
para todos los que marcharon,
opositores y ciudadanos aparti
distas, la amenaza a la democra
cia proviene precisamente del
presidente. Y esa es la historia
que, independientemente de
motivaciones adicionales, se está
construyendo para la posteridad.

Si Morena y sus aliados
consiguieran eliminar la repre
sentación proporcional o mermar
la autonomía del INE, tal como
lo proponen algunas reformas
del presidente López Obrador,
no cabe duda de que las palabras
de Córdova se convertirán en un

referente obligado cuando se es

criba el más reciente capítulo de
la historia de nuestra democracia.

Habrá, por supuesto, narra
tivas diversas e incluso opuestas
sobre esa historia, incluida la
versión del presidente, donde
los manifestantes son vistos más

bien como golpistas. Pero si el
pasado sirve de prólogo, en esta
narrativa prevalecerá finalmente
la perspectiva de aquellos que se
enfrentaron al poder.

"... las palabras
de Córdova se
convertirán en

un referente en
el más reciente

capítulo de la
historia de nuestra
democracia
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La farsa del
parlamento abierto

En lugar de simular la rea
lización de un parlamento
abierto en la Cámara de

Diputados sobre las 20 reformas
del presidente, por qué no se
hace uno en torno a los graves
problemas que enfrentan los
ciudadanos como la violencia y
la inseguridad que deriva en el
control de grandes extensiones
del territorio nacional por parte
del crimen organizado; la crisis
hídrica o el desabasto de medi

camentos, amén del colapso en
el sistema educativo o de salud,
además de la fragilidad de las
finanzas públicas.

La convocatoria del Con

greso a debatir los temas rele
vantes de cara a la nación, debe
considerar también temas sobre

la marginación y la pobreza, la
inclusión social y la gobernabi
lidad y no la agenda legislativa
con tintes electoreros.

Los datos duros señalan que
estamos ante el sexenio más

violento en homicidios y desa
pariciones y ante ello, el bloque
oficialista en el Congreso es
omiso ante esta realidad.

A los legisladores de la
oposición, con excepción de
Movimiento Ciudadano, que
se negó a participar en la farsa,
los volvieron a chamaquear al
ofrecerles un foro abierto para
que los interesados expresen
sus opiniones en torno a las
iniciativas del presidente y se
consideren las más relevantes

en las conclusiones y el pro
pio contenido de las reformas
constitucionales; cuando todos
sabemos que no se les cambiará
ni una coma y tan solo servirá
para el propósito del oficialismo
en sacarle raja política.

Con el señuelo que en el
ejercicio del parlamento abierto
se incluirán también las pro
puestas hechas por PAN, PRI,
MC y PRD, cayeron redonditos
los legisladores de la coalición
Fuerza y Corazón por México,
ya que a la postre, es decir, al
final del tongo, no se incor
porará nada que venga de los
opositores.

¿O usted cree, estimado lec
tor, que van a aceptar Morena y
sus rémoras, la lista a Papa Noel
del PAN, sobre el regreso del
sistema de salud con cobertura
universal; o la reactivación del
Fonden y la recuperación de las
estancias infantiles?

El PRI propone pensiones
para los empleados de los
municipios; pensión del adulto
mayor a partir de los 60 años; la
celebración de un gran debate
nacional sobre crimen organi

zado, narcotráfico, huachicol y
violencia criminal.

Por su parte, el PRD también
tiene su lista alegre, pero pecan
de ingenuos, ya que proponen
reformas para poner límites a la
corrupción de los gobernantes;
transparentar la entrega de
programas sociales; seguridad;
blindar las elecciones del cri

men organizado, y la democra
tización de información en los

medios públicos.
Ignacio Mier, pastor del

oficialismo en la Cámara baja,
prometió que se van a incorpo
rar todas las iniciativas de todos

los grupos parlamentarios de
cara a la nación y no se trata
de un simulacro de encerrarse

en un cubículo para escoger lo
que más conviene electoral
mente, sino para llevar a cabo el
parlamento, que es un espacio
para parlar —para hablar— no
para esconderse. La mentira y el
cinismo a flor de piel.

¿Qué era preferible, jugar
con la simulación o de plano
negarse a participar en el foro
abierto? En mi opinión, es
mejor que la propia oposición
conformada por PAN, PRI, MC
y PRD hiciera su propio parla
mento abierto para abordar los
temas urgentes que afectan a
la población —ya no digamos
resolver los graves problemas
por los que transita México— y
buscar soluciones para atenuar
esos daños.

En la víspera del inicio de las
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campañas políticas en donde
cerca de 100 mil candidatos de

todos los partidos políticos e
independientes buscarán ganar
los espacios por los que están
compitiendo, se le ocurrió al
presidente López Obrador me
ter con calzador su paquete de
reformas constitucionales, que
no serán aprobadas en el Con
greso, porque Morena y aliados
carecen de mayoría calificada,
pero que sí le dará margen para
golpear a los opositores y sus
candidatos presidenciales y
llevar agua a su molino.

Tiene razón el decaído Movi
miento Ciudadano al rehusarse

a participar en el parlamento
abierto, porque se trata de
una farsa y mejor abocarse a
seguir señalando el fracaso del
gobierno de AMLO en los temas
más significativos para los
mexicanos.

Entre las demandas más sen

tidas de la población, figuran el
tema de la inseguridad, la vio
lencia y el control de varias en
tidades —como Guerrero— por
parte del crimen organizado,
sin embargo, en el Congreso se
dedican a contemplar los fuegos
pirotécnicos que lanzan desde
Palacio Nacional.
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Descaro, cinismo,
conchudez, abuso y burla

Óscar
Mario Beteta

No cabe duda que las
segundas partes nunca
son buenas y ahora con

la reelección de legisladores eso
quedará más que comprobado.
Apenas hace unos días el

Instituto Nacional Electoral

informó que para las elecciones
de junio próximo, 88 de 128 se
nadores y 467 de 500 diputados
buscarán la reelección conse

cutiva. Es decir, 90 por ciento
de quienes actualmente ocupan
escaños y curules buscarán
reelegirse y ampliar su perma
nencia en el Congreso.

En otras palabras, 555
personas que dicen legislar por
el bien de México, y que son des
conocidos para el electorado,
quieren continuar haciendo una
labor inútil y, sobre todo, vivir a

expensas de la sociedad.
Hay que conceder que algu

nos legisladores y legisladoras
realmente están comprometidos
con su trabajo, sin embargo, la
reforma electoral de 2014, que
modificó los artículos 59,115 y
116 de la Constitución abrió las

puertas a que personas que rara
vez tienen interacción con sus

representados permanezcan en
sus escaños y curules hasta 12
años: dos periodos consecutivos
para el caso del Senado y cuatro
para los legisladores de San
Lázaro.

El problema va más allá de la
reelección. La cuestión de fondo

es la falta de transparencia y
la distancia que existe entre la
ciudadanía y la clase política,
que hace negocio al apropiarse

de los asuntos públicos, que en
realidad nos conciernen a todos.

¿Usted conoce quién es su
diputado o senador? ¿Sabe qué
iniciativas presentó, defendió
o rechazó? ¿En algún otro mo
mento aparte de las campañas
políticas se le acercaron para
preguntarle qué necesita? ¿Le
han rendido cuentas sobre su

labor legislativa? ¿Algún legis
lador le ha abierto las puertas
de sus oficinas en San Lázaro
o en el Senado para conocer su
opinión? Seguramente la res
puesta a todas estas preguntas
es negativa.
Y es que, más allá de bus

car una carrera legislativa,
las personas que terminan
en el Congreso lo hacen por
que es una manera simple de
vivir del presupuesto y tener la
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protección, la impunidad y la
inmunidad que les da el fuero
constitucional.

Para los comicios de junio los
partidos han ido presentando
a cuentagotas sus listas de
diputaciones y senadurías plu
rinominales, y en muchos casos
se trata de perfiles impresenta
bles, de amigos, de compadres,
de personas a las cuales se les
deben favores políticos, en
resumen, un pago de prebendas
entre ellos.

Pero no hay que olvidar que
esta es otra vez una muestra de

que quienes menos importamos
somos los ciudadanos, pues el
reparto de esas candidaturas,
como siempre, se da en las cú
pulas y nosotros nada más nos
quedamos como espectadores.

La reelección en México es

muy diferente a la que se da en
una democracia madura, como
la de EU, donde los legisladores
están obligados a rendir cuentas
y reciben a sus representados,
donde por ley deben responder
así sea con un email, donde
existe una responsabilidad para
con el electorado, que es el que
decide quién lo representará en
el Congreso.

Nuestra muy incipiente y
accidentada democracia nunca

estuvo preparada para la ree
lección. La realidad es que no
gozamos de una democracia
representativa y no conocemos
a nuestros representantes. Por
ende no les exigimos la rendi
ción de cuentas y ellos tampoco
están dispuestos a hacerlo, pues
no existen mecanismos que los
obliguen.
El argumento para impulsar

la reelección, que no se podía
hacer desde 1933, fue que la
ciudadanía, mediante su voto,
castigaría o premiaría la labor
de los legisladores.

Sin embargo, su reelección o
no reelección no es un castigo
o un premio, sino una posición
cínica y cómoda para eterni
zarse en los poderes legislativos
fortaleciendo el ciclo vicioso del

reciclaje político.

SOTTO VOCE

Nos cuentan que gracias a las
gestiones de la gobernadora
Evelyn Salgado, todo está listo
en Guerrero para que a partir
del próximo 26 de febrero se
celebre el Abierto Mexicano de

Tenis, el primer evento inter

nacional después del paso del
huracán Otis...

Fuentes nos mencionan que
todavía se barajan a Adán Au
gusto López o a Marcelo Ebrard
para coordinar el Senado. Sin
duda el excanciller o el exse
cretario de Gobernación darán
continuidad a los buenos oficios
de Ricardo Monreal...

Integrantes de los círculos
más cercanos a Claudia Shein

baum y Xóchitl Gálvez nos
comentan que en las próxi
mas semanas podrían surgir
acusaciones, revelaciones e
incluso denuncias en contra

de personajes de altísimo nivel
en ambos bandos, que pueden
complicar en mucho el proceso
electoral. Habrá, dicen, muchas
sorpresas.

"... 90 por ciento
de quienes
actualmente

ocupan asientos
buscarán reelegirse
v ampliar su
permanencia en el
Congreso"
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¿Hay chinos disfrazados de mexicanos?
Hay que prepararnos. Durante todo el proceso

electoral, México va a ser objeto de críticas
y cuestionamientos de lo más diverso desde

Estados Unidos.

Muchas críticas van a provenir de los republica
nos, pero otras vendrán incluso de los demócratas o
indirectamente de agencias del gobierno norteame
ricano.

Es claro que habrá dos grandes temas que serán
recurrentes.

Uno de ellos es la frontera, y el otro será todo lo
relacionado con la seguridad.

Este último tema ya lo estamos viendo con todos
los cuestionamientos al presidente López Obrador.

Diversos expertos se han ocupado de ellos, en
otros espacios de este diario.
Permítame abordar una vertiente adicional que

está surgiendo de manera inopinada. Se trata de un
nuevo impulso proteccionista.

El caso más reciente fueron las acusaciones de em

presarios norteamericanos, que fueron atendidos por
la Oficina Comercial de Estados Unidos (USTR), que
señalan que las exportaciones de acero y aluminio
de México a Estados Unidos podrían estar triangu
lando producción de China, que estaría entrando a
la Unión Americana sin pagar aranceles, disfrazados
de productos mexicanos.

Las agrupaciones de empresas siderúrgicas y de
aluminio del país, así como la propia Secretaría de
Economía, ya han respondido rechazando tajante
mente las imputaciones.

Pero, ayer mismo, la nota principal de la edición
norteamericana del Financial Times, se titulaba:
"China elude altas tarifas de EU mediante embar

ques vía México".
De acuerdo con Xeneta, que es una plataforma

que analiza volúmenes y tarifas del comercio interna
cional, en los primeros nueve meses de 2023 se en
viaron de China a México 881 mil contendores de 20

pies, cuando en 2022 la cifra había sido de 689 mil.
Esto refleja un crecimiento de 27.8 por ciento.
El artículo sugiere, pues ninguna fuente hace una

acusación expresa, que podría haber una triangula

ción de las exportaciones chinas, pasando ¡legal
mente como productos mexicanos, para no pagar
aranceles.

Diversas fuentes refieren tanto el crecimiento de

las importaciones provenientes de China por parte
de México, como el de las exportaciones mexicanas a
Estados Unidos.

El problema con la argumentación es que el
TMEC establece con claridad los requisitos que los
productos mexicanos deben cumplir para poder
ingresar a EU sin pagar arancel.

Por ejemplo, el texto cita el caso de las autopartes
exportadas por México y señala que 33 empresas de
origen chino exportaron a Estados Unidos 1 mil 100
millones de dólares el año pasado.

Si se beneficiaron del TMEC esas exportaciones,
deben haber cumplido las disciplinas que el Tratado
estableció.

Pero resulta que Gary Hufbauer, del Instituto
Paterson, sugiere que las reglas establecidas han
sido superadas por el crecimiento de la manufac
tura china.

El investigador ha escrito diversos artículos y
textos criticando a la USTR por no ser más dura para
contener el crecimiento de las exportaciones chinas a
Estados Unidos.

Aunque la posición expresada en el artículo del
Financial Times no sea la única ni tampoco la domi
nante entre la industria norteamericana, que se ha
beneficiado enormemente del TMEC, sí refleja una
corriente que va a crecer en el proceso electoral de
nuestros vecinos, y en caso de que ganara Trump la
elección de noviembre, seguramente va a adquirir
gran fuerza en el próximo gobierno.

El objetivo sería probablemente hacer cambios
al TMEC para hacer más restrictiva la entrada al
mercado estadounidense cuando el Tratado se revise

íntegramente en 2026.
Sé que ya hay empresarios mexicanos muy activos

que se están preparando para este entorno.
Qué bueno que no esperen a lo que haga el go

bierno, este o el siguiente, sea el que sea.
Esa es la mejor noticia.
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El excanciller Marcelo Ebrard volvió ayer al escenario, a las porras,
a los reflectores. Con un efusivo recibimiento en un hotel de la CDMX,
acudió a registrarse como candidato a senadorpluri de Morena en
medio de gritos de "¡se ve, se siente, Marcelo está presente!". Entre
empujones, tomó sonriente su fólder para entrar a realizar el trámite,
sin dejar de escuchar el coro ahora de "¡Marcelo senador!". Tomó de
la mano a su esposa y se retiró, en medio de la nube de cámaras y de
periodistas, con el clásico "¡Marcelo, Marcelo!", de sus seguidores.

Y hubo lugar para sus huestes
El líder nacional de Morena, Mario Delgado, admitió que "no todos
quedaron contentos, porque no hay lugar para todos" en las listas al
Congreso. Pero para los marcelistas sí hubo lugar y vaya si se acomo
daron bien. A la senadora Malú Mícher le dejaron su escaño para
hacer mancuerna con Ebrard; el diputado federal guanajuatense
Emmanuel Reyes será nada menos que el suplente del excanciller,
por si deja el lugar y se va al eventual gabinete de Sheinbaum; Carol
Antonio Alta m ira no. otro de sus principales coordinadores, es
candidato a reelegirse por segunda vez ya como diputado federal de
mayoría en Oaxaca, donde gana con facilidad. ¿Amor con amor se
paga?

Mostrando el cobre
Parece que el lenguaje florido está en boga. Si Biden soltó un "Loco
hijo de puta" a Putin, aquí también se cuecen habas. La presidenta del
Senado, la morenista Aria Lilia Rivera, mostró el cobre el miércoles,
al llamar a Kenia López "pinche loca". La panista le solicitaba a gritos la
palabra para defender a Xóchitl Gálvez de alusiones morenistas, pero
Rivera se la negó, pues estaba por iniciar una sesión solemne. Pero
resulta que Rivera no apagó su micrófono y al contestar una llamada
telefónica, se le escuchó decir: "No manches, pinche loca". Ayer mismo
se disculpó, diciendo que "como ser humano, esas cosas pasan"...
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En un largo encuentro privado la noche del miércoles con los dipu
tados federales de Morena, PT y PVEM, Claudia Sheinbaum les
pidió "lealtad", "trabajo en tierra" y "unidad" a todos aquellos que
quedaron fuera (y los que ya están dentro) de las listas de privilegia
dos para la reelección, en la depluiis o para ir al Senado. Cuentan
los asistentes a la reunión que la candidata presidencial les advirtió
que "la tarea no será fácil" para el 2 de junio, por lo que "la coalición
necesita de todos".

De revelaciones en Palacio
La exhibición de los datos personales de la jefa de corresponsalía de
The New York Times no fue la única pifia por decir lo menos que co
metieron en Presidencia. Ayer, al pedir el mandatario el documento,
el personal de sistemas hizo un movimiento que dejó ver todas las
ventanas abiertas en su computadora... Y mire usted nomás lo que
saltó a la vista, una ventana que decía "Xochitbots". ¿Acaso un as bajo
la manga que le tienen guardado a la aspirante de PAN, PRI, PRD?

Jalón de orejas al Once
El INE llamó a Canal Once a hacer una cobertura equitativa de los
procesos electorales. Ayer la Comisión de Quejas rechazó emitir una
medida cautelar contra el canal público, como lo solicitaron PAN y
PRI, pues el monitoreo del propio instituto dio cuenta de que su infor
mación es mayoritariamente sobre Claudia Sheinbaum. La medida
se rechazó porque ha concluido el tiempo denunciado o sea las pre
campañas, pero sí le hizo un llamado para que, ya en las campañas,
atienda los lineamientos del INE para los procesos.

Fortalece el equipo el rector Lomelí
Leonardo Lomelí, rector de la Máxima Casa de Estudios del país
desde este año, sigue fortaleciendo su equipo para hacerle frente al
futuro. Se dio a conocer que Eduardo Vega, quien era director de la
Facultad de Economía, fue designado como titular de la Coordinación
Universitaria de la Sustentabilidad, una de las estrategias fundamen
tales de la administración del nuevo rector. Ojalá que marque la pauta
para el sector y para el país, en un tema que es vital para el futuro.
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La edad de Biden

ocho meses de las elecA ciones presidenciales en
la principal potencia del

mundo, el debate sobre la edad
de Joe Biden es el tema más can

dente en la política de Estados
Unidos.

De mantenerse la contienda

como se perfila, la elección de
los estadounidenses será entre

el presidente más viejo de su
historia contra el segundo más
viejo.

Pero lo que preocupa es la
edad de Biden.

No es una polémica nueva.
Regresó con fuerza a raíz de la
decisión del fiscal especial de
no fincar una acusación a Biden
por el caso de los documentos
clasificados.

Las razones del fiscal Robert
Hur para la exoneración de
Biden no fueron ningún favor y
nada amistosas hacia su presi
dente. Todo lo contrario. Fueron

demoledoras: sería imposible
probar una intención criminal
en un hombre senil y desmemo
riado.

El fiscal Hur puso sobre la
mesa, como evidencias, que
Biden no pudo recordar la fecha
de la muerte de su querido hijo
Beau.

Tampoco recordó el periodo
en que fue vicepresidente de
Barack Obama.

La ofuscada reacción de Bi

den sólo complicó las cosas: du
rante una improvisada rueda de
prensa confundió al presidente
de Egipto con el presidente de
México.

Las más recientes encuestas
muestran el daño.

Un 86% de los votantes cree

que Biden es demasiado viejo
para un segundo mandato.

El 73% de los electores demó
cratas opina lo mismo.

Nacido el 20 de noviembre

de 1942, durante la Segunda
Guerra Mundial, Biden tiene 81
años cumplidos. Tendría 86 al
terminar un segundo mandato.

Ya es el presidente más viejo
de la historia de Estados Uni

dos, seguido por Donald Trump
y Ronald Reagan.

Aunque Trump es sólo
cuatro años menor y existen
preocupaciones por su edad, las
encuestas reflejan menos du
reza en la percepción popular
de su vitalidad física y agilidad
mental.

Ello a pesar de que Trump
tiene su propia cuota de tropie
zos. Confundió a Nikki Haley
con Nancy Pelosi y al presidente
húngaro con el turco.

Tal vez por eso no se ha
burlado tanto de la desmemoria
de su rival.

La Casa Blanca defiende a
Biden bajo el argumento de que

un líder senil no habría podido
sacar al país adelante durante
la pandemia de covid o creado
millones de empleos.

Tampoco habrá podido fre
nar la inflación.

Pero esas razones quedan
nulificadas cada vez que Biden
se tropieza, literalmente, en sus
apariciones públicas.

Su propensión a cometer
errores y olvidar nombres lo
ha convertido en uno de los

presidentes más opacos por el
número de ruedas de prensa o
entrevistas concedidas.

Apenas este mes declinó una
entrevista con CBS durante

el Súper Tazón, el evento más
taquillera del año. Fue una
oportunidad perdida.

Con todo, la más reciente en
cuesta de la prestigiosa Univer
sidad Quinnipiac lo ubicó cuatro
puntos delante de Trump.

En el papel, Biden puede
declinar y un nuevo candidato o
candidata tendría la posibilidad
de ser ungido en la Convención
Demócrata, del 19 al 22 de
agosto en Chicago.

Tampoco Trump da indicios
de que se baje de la contienda, a
pesar de que es prácticamente el
único de los posibles aspirantes
republicanos que puede perder
ante Biden.

Haley, dicen las encuestas,
ganaría.
Una abrumadora mayoría de

demócratas quiere que Biden no
compita en noviembre.

Pero no hay indicios de que
Biden vaya a declinar en sus
planes de reelección.

Y la lucha Biden vs. Trump,
por segunda ocasión, sólo
reforzará la transición que
experimenta Estados Unidos: de
una democracia a secas, vive en
una gerontocracia disfuncional
y anacrónica.
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De mantenerse la contienda como se perfila,
la elección de los estadounidenses será entre los

Nuncael presidente más viejo de su historia contra ningún
el segundo más viejo do
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Los cinco errores del Presidente

quién tiene el pre
sidente Andrés Ma¿A nuel López Obrador

en estos momentos que se está
definiendo su futuro transexenal
para que lo asesore? ¿Es imposi
ble que escuche a colaboradores
en estos días? No se sabe cómo

está tomando las decisiones para
atajar las revelaciones sobre las
investigaciones del gobierno de
Estados Unidos de los presuntos
financiamientos del narcotráfico

a sus campañas presidencia
les en 2006 y 2018, pero está
reaccionando equivocadamente.
Ayer lo volvió a hacer cuando dio
a conocer una carta que le envió
la oficina de The New York Times

en México pidiéndole responder
nuevos señalamientos de testigos
protegidos y fuentes federales
estadounidenses sobre dinero

criminal en la campaña donde
ganó la Presidencia.

Dar a conocer una comuni

cación privada no tiene sentido
porque no iba a lograr que el
Times se abstuviera de publicar

la información que tenía. Para
efectos prácticos, lo que estaba
pidiendo el diario lo obtuvo
con las declaraciones de López
Obrador en la mañanera, y que
provocó que los editores en
Nueva York decidieran apurar
la publicación de su investiga
ción ayer mismo en la mañana,
aun sin su versión en español,
que suelen hacer para este tipo
de trabajo, por las prisas. Para
haber hecho lo que hizo, habría
sido mejor responder por escrito
las preguntas, darle elIspin
deseado y eliminar exabruptos
hilarantes, como llamar "pas
quín inmundo" al periódico más
influyente del mundo, que tachó
de "calumniador".

Esta sucesión de hechos

prueba el primer error. López
Obrador, probablemente de ma
nera intuitiva, detonó la crisis. Lo
que no hizo, o quizá nadie se lo
dijo o no escuchó, es que cuando
uno detona una crisis debe tener

lista la estrategia para conducir e
inducir la crisis para que, al final,
el resultado sea favorable. Se le

llama spin al ejercicio de ganar la
iniciativa e imponer la conversa
ción. Pero el Presidente disparó
con escopeta y a lo loco. No atajó
la crisis, que tuvo un proceso de
metástasis. Incluso, su reacción
no alcanza siquiera para persua
dir a la audiencia mexicana de

que lo que es real es su verdad,
por el contexto de la violencia
y su insistencia en abrazar y no
confrontar a criminales. Pero lo

más importante es que tampoco
resuelve su problema.

El segundo error craso es
atacar al mensajero. Quitando el
humo de la pólvora que disparó,
está claro que López Obrador
tiene un problema serio con
Estados Unidos, donde un ala del
gobierno le ha seguido la pista a
relaciones oscuras y peligrosas
en las que presuntamente han

estado involucradas personas en
su entorno más cercano. Dispa
rarle a la prensa desvía la aten
ción y le regala municiones para
seguir colocando la conversación
en un extremo del centro de

gravedad. Emplazar al gobierno
del presidente Joe Biden a que
se pronuncie, tampoco enfrenta
el fondo de lo que se ha venido
revelando desde hace casi un
mes sobre narcofinanciamientos
a sus campañas electorales.

López Obrador ha señalado
que todas las investigaciones
sobre el tema se cerraron porque
eran falsas. En realidad, las dos
investigaciones realizadas por
agencias del Departamento de
Justicia, en 2006 y 2018, fueron
cerradas por razones políticas, no
porque la información y los testi
monios que acumularon llevaran
a un callejón sin salida. En ambos
casos, la racional en Washington
fue no provocar una crisis polí
tica en su socio y aliado, donde 3
mil 200 kilómetros de frontera

común y el papel de buffer state
que juega México frente a la
migración, hacen que la relación
bilateral tenga que ser manejada
con guantes de terciopelo.

El tercer error es descalificar
las investigaciones y señalar que
son ejercicios de intervención del
gobierno de Estados Unidos en
los asuntos internos mexicanos,
porque es el mismo Departa
mento de Justicia y las mismas
agencias norteamericanas que
llevaron ajuicio al exsecretario
de Seguridad Pública Genaro
García Luna las que han estado
armando casos que vinculen a
su entorno con los cárteles de la

droga. El doble rasero lo exhibe
y, al mismo tiempo, lo debilita.
Celebró su acción contra García

Luna, pero denuesta cuando él
y los suyos son su objetivo. Su
atención selectiva es compartida
por sus simpatizantes, pero no

Fecha: 23/02/2024

Página: 40

Area cm2: 463

1 / 2

Columnas Políticas

Raymundo Riva Palacio

Costo: 103,156

Página 66 de 196 Índice



por otro segmento igualmente
grande que le ha quitado el
sueño y el humor por el hashtag
de "narcopresidente", que no
puede sacudirse.

El cuarto error es quedarse
envuelto en la bandera mexi

cana sin actuar. Era grave lo que
publicaron ProPublica, Insight
Crime y la Deutsche Welle sobre
el presunto financiamiento del
Cártel de Sinaloa a su campaña
presidencial en 2006, por cierto,
con mayor sustento de lo que
presentó la fiscalía en Nueva
York contra García Luna. Lo

que publicó The New York Times
tiene otra dimensión. A partir de
testigos protegidos, funcionarios
y documentos que utilizó el dia
rio, "descubrió información que
apunta a vínculos potenciales
entre operadores de poderosos
cárteles y consejeros y funcio
narios cercanos al Presidente,

mientras gobernaba el país".
Diversos informantes seña

laron a los agentes estadouni
denses de reuniones de personas
muy cercanas a López Obrador
con Ismael el Mayo Zambada,
jefe del Cártel del Pacífico, de
pagos millonarios de un jefe zeta
a dos aliados de López Obrador
para que lo sacaran de la cárcel,
y de supuestos posibles videos de
los hijos del Presidente reci
biendo dinero de narcos. Una
información distinta obtenida
de manera electrónica fue una

transferencia de dinero presu
miblemente de operadores del
narco a intermediarios del Presi

dente, coincidente con su visita a
Badiraguato en 2020.

El Presidente actúa con la se

guridad de que esas investigacio
nes han quedado cerradas. Es su
quinto error. Las consideraciones
políticas que tuvieron para no
seguir adelante con las investi

gaciones desaparecerán en unos
meses, cuando deje el poder y
pueden ser abiertas. No puede
desatender esta posibilidad, y
ver lo que pasó con el expresi
dente de Honduras Juan Orlando

Hernández, a quien investigaron
por casi dos décadas, y sin que
actuaran en su contra por con
sideraciones políticas, pero que
una vez que terminó su mandato,
lo acusaron y extraditaron. Este
lunes inició su proceso en Nueva
York, tras 22 meses de terminar
su gobierno.
Su reacción no

alcanza siquiera
para persuadir
a la audiencia

mexicana de que
lo que es real es su
verdad
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LA FERIA

Y la conversación
se narcotizó...
Salvador
Camarenii

• I "V onde está el botón
J I lpararesetear el
€_.* debate cuando el
arma arrojadiza de uno y otro
bando es acusarse de defender
los intereses de los criminales

más sanguinarios y voraces?
Quién gana con una plaza
rebosante que grita que el
Presidente es narco, quién si el
líder de decenas de millones
tacha de criminal el sexenio de
un adversario.

Las relaciones entre algunos
criminales y algunos políticos
es algo añejo en un Estado que
nunca terminó de deshacerse de

cacicazgos posrevolucionarios,
que falló en construir institucio
nes. Periodicazos sobre colabo

radores presidenciales ligados a

oscuros intereses tampoco son
novedad.

Lo que es nuevo es que uno
y otro bando se acusen de
defender los intereses de sendos

"narcogobiernos" en voz alta y
en toda clase de micrófonos.

La elección de 2018 no fue
necesariamente sobre el crimen

organizado. Y menos sobre la
colusión de este tipo de delin
cuentes con políticos.

Hace seis años en las urnas

se expresó el hartazgo con la
corrupción y la frivolidad del
PRI; fue simultáneamente una
bofetada al PAN tras dos sexe

nios donde quedaron a deber,
particularmente en violencia.

El mandato de esos comi

cios fue poner en el centro del
debate a los más pobres, a la
desigualdad. Qué lejos, casi
bucólica, luce a la distancia la
campaña que llevó a la Presi
dencia a Andrés Manuel López
Obrador.

Estamos a nada de que sin
matices, sin rigor, sin dudas
unos piensen que en las urnas
hay que sacar al lopezobrado
rismo porque éste se debe a los
criminales, o que otros acudan
a votar convencidos, justa
mente, de que han de evitar que
vuelvan los narcos de tiempos

de Felipe Calderón.
No sé si sirva de algo hoy de

cir que parte de esto que ahora
vemos inició cuando AMLO usó

cuanta mañanera pudo para
estigmatizar, utilizando el juicio
de García Luna en Nueva York,
al gobierno calderonista como
una administración de crimi
nales.

Y sólo por si hace falta
decirlo: en efecto, un jurado en
Nueva York ha encontrado al

mismísimo secretario de Segu
ridad de tiempos de Calderón
culpable de narcotráfico.

Imposible no mencionar
también el antecedente de las
elecciones de Sinaloa o Michoa

cán en 2021, plagadas de irre
gularidades que no pueden sino
ser atribuidas a criminales que,
en buena medida, favorecieron
a candidatos del oficialismo.

Y, por supuesto, la indolen
cia del Presidente para con las
víctimas al tiempo de que no
se corta al expresar que fue el
neoliberalismo el que causó que
no pocos victimarios cogieran
el camino del mal, es otro ele
mento que prepara un terreno
fértil para esa suspicacia de
"de qué lado realmente está
AMLO".

En ese contexto surgen este
año reportajes en que se pre
sentan indicios de la supuesta
convivencia de colaboradores

del tabasqueño con narcotrafi
cantes, de cómo éstos habrían
dado dinero a aquellos, no ne
cesariamente al hoy Presidente
mas sí a gente cercana a él.

Los reportajes no son, para
nada, concluyentes. AMLO
niega todo, mientras buena
parte de sus adversarios saltan
a conclusiones que van más
allá de las propias investiga
ciones.

Qué silencio más extraño
este donde no hay quien dé
un paso al frente y convoque
a repensar riesgosas descalifi
caciones a la ligera, a respetar
el marco que hace posible el
debate, y cómo éste debe ser
cuidado para que no se extinga:
sin diálogo no hay política.

¿Es que nadie se habla ya con
los de la acera de enfrente?

Qué silencio más inopor
tuno: justo iniciarán las
campañas, el momento político
más crispado, el tiempo donde
hemos visto un candidato presi
dencial asesinado y chorros de
no presidenciales también.

Cómo se desnarcotiza la
conversación.
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AUTONOMÍA RELATIVA

Escandalo
Juan Ignacio
Zavala

En política, el escándalo
es una de las formas de
la decadencia. Es la zona

en que se encuentra ahora el
presidente López Obrador.
Semana tras semana el escán

dalo lo persigue. El hashtag de
narcopresidente, que él mismo
ha contribuido a mantener en

la conversación pública, va
tomando forma mientras pasan
los días. A eso hay que sumarle
las revelaciones de gigantescos
negocios con dinero público que
vinculan a sus hijos y amistades
más las consecuencias lógicas de
gobernar y las propias del estilo
personal como es la inseguridad
y el crimen que campea a lo
largo del territorio nacional.

Esta semana en dos días, dos
escándalos que lo tienen a él
como protagonista. Primero, la
exhibición pública que hizo del
licenciado Arturo Zaldívar como

un sirviente personal cuando
tenía la responsabilidad como
presidente de la SCJN. Segundo,
la inmensa difusión que le dio a
un trabajo del New York Times
que no se había publicado y en
el que se mencionan supuestas

donaciones del crimen organi
zado a la campaña presidencial
de 2018.

El propio Presidente ha dicho
de manera reiterada, a la mejor
sintiéndose muy gracioso, que
"su pecho no es bodega". Esto
implica, por supuesto, que es ca
paz de revelar en cualquier mo
mento información delicada que
se le ha hecho llegar o acciones
de otras personas que, por al
guna razón, él decide exhibir pú
blicamente. Es lo que pasó con el
licenciado Zaldívar. El exminis
tro tiene una marcada debilidad

por los reflectores, su vanidad
lo hace un hombre veleidoso,
soberbio con unos, arrastrado
con otros. Es claro que para el
hombre de Palacio se trata de un

lacayo más, aunque para el abo
gado la sumisión se transforma
en cercanía. Que el Presidente
haya dicho que cuando Zaldívar
presidía la Corte le ayudaba con
los casos que eran de interés del
Presidente y que se ocupaba per
sonalmente de hacer gestiones a
favor del Ejecutivo, es una de las
declaraciones más escandalosas

del sexenio. Ahora que presen
ciamos de qué manera han fra
casado judicialmente los casos
"ejemplares", el Presidente está
furibundo y afirma que eso no
hubiera pasado con su empleado
en la Corte. El fracaso para el
Presidente y el oprobio para
Zaldívar, que quedó exhibido de
manera humillante.

El caso del iVew York Times

también corrió a cargo del
Presidente en una mañanera. El

día de ayer la emprendió contra

el diario estadounidense al que
tachó de "pasquín inmundo" .
Se ofendió porque le hicieron
preguntas sobre una investi
gación que, supuestamente,
involucraba a cercanos suyos
en operaciones monetarias con
bandas del crimen organizado.
El Presidente puso así en aviso
a todos para leer lo que se había
dicho de él en ese reporte.
Una nota periodística bien

trabajada que no tiene afanes
acusatorios y que señala la
importancia que tiene para
el gobierno norteamericano
la relación con el Presidente
mexicano. En vez de contestar

algo, a través de un funcionario,
el Presidente decidió tratar a un
medio de altísima relevancia
internacional como si fuera un

"pasquín" nacional que se le
postra porque le acusa y ame
drenta cotidianamente. Una vez

que se puso en el escenario como
personaje principal, el escándalo
estaba garantizado.

Lo cierto es que el Presidente,
como lógica consecuencia de los
últimos meses que le quedan en
el poder, ha perdido el control
de muchas cosas. Es evidente

que ha perdido el control sobre
sí mismo, pero también sobre
la conversación pública, la cual
dominó durante cinco años. Y pa
rece que los escándalos seguirán
mientras él insiste, todos los días,
en ser el protagonista de todo.

V parece que
los escándalos

seguirán mientras
él insiste, todos
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los días, en ser el
protagonista
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LAS ENCUESTAS

Una semana más
Alejandro
Moreno

Una semana, solamente

una semana más para que
comiencen las campañas

presidenciales. Estos procesos so
lamente suceden cada seis años.

Lo que se ha dicho hasta
ahora, solamente ha sido para
calentar el ambiente, como la
discusión previa a la pelea.

Pero ahora sí, ya con todas
las de ley, la publicidad política
estará al aire, las candidatas
no tendrán restricciones para
presentar sus propuestas al elec
torado, y tampoco debieran tener
reservas para contrastarse con
sus contendientes. Además, los
debates siempres son la cereza
del pastel.

Ante un mayor flujo de infor
mación política, ¿a qué debemos
poner atención en estas campa
ñas presidenciales? Aquí algunas
consideraciones que podrían
reflejar lo que los equipos de
campaña están detectando en
sus encuestas, grupos de enfo
que, análisis digitales y demás
indicadores que orientan sus
decisiones.

1. En los mensajes se dejará ver
la estrategia (o falta de) de cada
equipo de campaña. Cada anun
cio nos dirá mucho sobre el tipo
de electores al que va dirigido el
mensaje y, con ello, cuáles son las

Una semana, solamente

una semana más para que
comiencen las campañas

presidenciales. Estos procesos so
lamente suceden cada seis años.

Lo que se ha dicho hasta
ahora, solamente ha sido para
calentar el ambiente, como la
discusión previa a la pelea.

Pero ahora sí, ya con todas
las de ley, la publicidad política
estará al aire, las candidatas
no tendrán restricciones para
presentar sus propuestas al elec
torado, y tampoco debieran tener
reservas para contrastarse con
sus contendientes. Además, los
debates siempres son la cereza
del pastel.

Ante un mayor flujo de infor
mación política, ¿a qué debemos
poner atención en estas campa
ñas presidenciales? Aquí algunas
consideraciones que podrían
reflejar lo que los equipos de
campaña están detectando en
sus encuestas, grupos de enfo
que, análisis digitales y demás
indicadores que orientan sus
decisiones.

1. En los mensajes se dejará ver
la estrategia (o falta de) de cada
equipo de campaña. Cada anun
cio nos dirá mucho sobre el tipo
de electores al que va dirigido el
mensaje y, con ello, cuáles son las

prioridades de la campaña. ¿Se le
hablará a las bases? ¿A los indeci
sos? ¿Con qué argumentos?
2. Las bases de la '4T' lucen más
amplias que las de la oposición,
pero eso no significa que con
el voto duro esté garantizado
el triunfo. ¿A qué otro tipo de
electores buscará la campaña
de Sheinbaum? ¿Tratarán de ha
blarle a electores que no están a
favor de la '4T' pero que rechazan
a los partidos tradicionales? De
ser así, ¿qué riesgos corre esa
campaña de antagonizar con el
voto duro obradorista?

El tipo de electores al que se
dirija la campaña morenista nos
dará una buena idea de qué tan
confiados están en las ventajas
que arrojan la mayoría de las
encuestas públicas.
3. Si las bases de la oposición
son más reducidas, el equipo de
Gálvez forzosamente requiere de
captar indecisos pero, también,
de reconvertir a los conversos.

Es decir, para la oposición es un
sí o sí atraer al voto blando del

obradorismo, y los mensajes de
campaña nos dirán si toman o no
esa vía.

Si fuese el caso, ¿cuáles serán
los recursos retóricos que se
empleen para ese propósito?
¿Cuáles son las potenciales
fracturas y desacuerdos que han
detectado al interior del bloque
electoral de la '4T'? La detección
y eventual movilización de fallas
tectónicaspolíticas al interior del
bloque gobernante podría ser un
aspecto muy interesante de estas
campañas.
4. Dado el encuestocentrismo de

campañas estatales recientes,
creo que podemos esperar que
los equipos de campaña presi
dencial recurran a los resultados

de encuestas como parte de sus
mensajes: "vamos adelante, la
elección está decidida" o "se va

fracturas y desacuerdos que han
detectado al interior del bloque
electoral de la '4T'? La detección
y eventual movilización de fallas
tectónicaspolíticas al interior del
bloque gobernante podría ser un
aspecto muy interesante de estas
campañas.
4. Dado el encuestocentrismo de
campañas estatales recientes,
creo que podemos esperar que
los equipos de campaña presi
dencial recurran a los resultados

de encuestas como parte de sus
mensajes: "vamos adelante, la
elección está decidida" o "se va

cerrando la brecha, está compe
tido".

Si bien eso es esperable, habrá
que estar atentos a la manera
como cada candidata y su equipo
manejan tanto la información
desfavorable como la favorable de

las encuestas. Recuerdo que en las
elecciones de 2000, la campaña
de Fox recurrió a las encuestas y
lanzó el mensaje "ya ganamos";
pero tabién detectaron que ese
mensaje desmovilizaba a sus sim
patizantes, por lo cual tuvieron
que agregar "pero nos vemos el 2
de julio".

El sentido común, a veces
erróneo, sugiere que si se canta
como ganada una elección desde
antes eso suele desmovilizar a los

simpatizantes de quienes van re
zagados; pero también es probable
la desmovilización de los simpati
zantes de quien va adelante en las
encuestas. No hay nada defini
tivo y por eso será sumamente
interesante ver cómo articulan sus

mensajes encuestocéntricos.
5. Entre los aspectos de fondo
veremos qué temas enfatiza
cada campaña: temas como la
inseguridad, la economía o la
corrupción son redes atrapatodo
que interesan a la mayoría de los
electores, pero que no afianzan
apoyos específicos, mientras que
hay temas que van quirúrgica
mente más dirigidos a ciertos
votantes que se intenta captar
por medio de microtargeting.
Estos temas específicos nos dirán
mucho más acerca de las priori
dades de las campañas que los
temas genéricos.

El interés en la política suele
elevarse durante las campañas
presidenciales. Tanto en diciem
bre como en enero, la mayoría de
las personas en el país expresó
poco o nada de interés en la polí
tica. Eso está a punto de cambiar.
Veremos cómo ese creciente inte

rés por la actividad política se ve
acompañado de definiciones por
alguna de las opciones que aspira
a gobernar al país.
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El interés en la política suele
elevarse durante las campañas
presidenciales. Tanto en diciem
bre como en enero, la mayoría de
las personas en el país expresó
poco o nada de interés en la polí
tica. Eso está a punto de cambiar.
Veremos cómo ese creciente inte

rés por la actividad política se ve
acompañado de definiciones por
alguna de las opciones que aspira
a gobernar al país.

5. Entre los aspectos de fondo
veremos qué temas enfatiza
cada campaña: temas como la
inseguridad, la economía o la
corrupción son redes atrapatodo
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apoyos específicos, mientras que
hay temas que van quirúrgica
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El interés en la política suele
elevarse durante las campañas
presidenciales. Tanto en diciem
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alguna de las opciones que aspira
a gobernar al país.

Fecha: 23/02/2024

Página: 41

Area cm2: 353

2 / 2

Columnas Políticas

Las Encuestas / Alejandro Moreno

Alejandro Moreno

Costo: 92,556

Página 72 de 196 Índice



Viernes 23 de Febrero de ANCIERO
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Es vergonzoso que Diego
Prieto todavía dirija el INAH

ÍÍT T oy se destruye y el director del INAH justifica esta destrucción en arasI—I de un progreso que traiciona la misión fundamental de esta institución,
JL A. preservar nuestra herencia cultural. Había alternativas, pero el señor Prieto

se confunde con el pasado, al que le tiene que ser fiel, y promueve la destrucción del futuro"
muy molesto me dijo el activista José Urbina, conocido también como Pepe Tiburón.

Además, el fundador del proyecto Cenotes Urbanos y quien en 2022 ganó un amparo
para frenar la obra del tren en el Tramo 5, que va de Cancún a Tulum, aseguró, y con razón,
que "es vergonzoso" que Diego Prieto esté todavía dirigiendo "una de las institu
ciones más dignas y significativas de México", al minimizar la destrucción al medio
ambiente y al patrimonio cultural e histórico del país causada por las obras del Tren Maya.
CAFE CON PIQUETE

Diego Prieto rechazó que la intro
ducción de pilotes o columnas en el
suelo kárstico (de roca caliza y po

rosa) del tramo Playa del CarmenTulum
del Tren Maya constituya una agresión,
debido a que ya se ha hecho, dijo, en hote
les u otras construcciones.

Además, el funcionario señaló que "pa
rece que es la primera vez que hincan pilo
tes en estos suelos kársticos y no es cierto",
al responder sobre su postura de los videos
de ciudadanas y ciudadanos que registran y
difunden la perforación de este suelo en la
península de Yucatán. ¡Ver para creer!

Sin embargo, en este espacio, el 29
de enero, difundí el video en el cual Pepe
Tiburón documentó que, a pesar de que to
davía el Tren Maya no circula en el Tramo
5, ya se desprendió el recubrimiento de
las columnas que lo sostienen, dejando
expuestas las varillas a la corrosión y el
daño del concreto, y señalé que esto "no
sólo es un escándalo, sino que podría ser
una tragedia".

En dicho video también deja ver que
tampoco hayjuntas de neopreno, ni juntas
sísmicas, a pesar de que es suelo kárstico e
inestable.

península de Yucatán. ¡Ver para creer!
Sin embargo, en este espacio, el 29

de enero, difundí el video en el cual Pepe
Tiburón documentó que, a pesar de que to
davía el Tren Maya no circula en el Tramo
5, ya se desprendió el recubrimiento de
las columnas que lo sostienen, dejando
expuestas las varillas a la corrosión y el
daño del concreto, y señalé que esto "no
sólo es un escándalo, sino que podría ser
una tragedia".

En dicho video también deja ver que
tampoco hayjuntas de neopreno, ni juntas
sísmicas, a pesar de que es suelo kárstico e
inestable.

INHALE Y EXHALE

líos decían que no iban a poner"E el tren sobre el cavernas y
cenotes, después tuvieron que

aceptar que así sería y promocionaron la
mafufada de los pilotes protectores del
karst, empezaron a decir que eran para
proteger a los cenotes. Discúlpenme,
pero un cenote no necesita pilotes, no
necesita concreto, no necesita hierro,
necesita árboles, estar integrado a la
selva", refiere el activista.
No está a discusión la infraestructura

del tren ni sus virtudes, sino el trazado
que impusieron en la selva.

"Si este señor hubiese estado preocu
pado por la riqueza cultural que había
en la selva no hubiesen permitido que se
trazara una línea recta sobre Ocho Balas,
sobre los vestigios de Paamul Dos, sobre
Manitas, sitios arqueológicos de gran
importancia que ya estaban registrados.
Tuvieron que desviar el tren cuando fue
evidente que le iban a pasar por encima,
cuando se les expuso y sí hay una gran
cantidad de vestigios que han sido sepul
tados, removidos, sacrificados por el bien
de un proyecto que no le hace bien a na
die más que los políticos que lo imponen".
Pepe Tiburón, nuevamente con la

boca llena de razón, asegura que Prieto
traicionó a los arqueólogos que están
buscando cómo salvar el acervo

paleontológico y cultural maya; "una
verdadera vergüenza sus palabras, pero
no se podía esperar más de un minion del
proyecto".
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trazara una línea recta sobre Ocho Balas,
sobre los vestigios de Paamul Dos, sobre
Manitas, sitios arqueológicos de gran
importancia que ya estaban registrados.
Tuvieron que desviar el tren cuando fue
evidente que le iban a pasar por encima,
cuando se les expuso y sí hay una gran
cantidad de vestigios que han sido sepul
tados, removidos, sacrificados por el bien
de un proyecto que no le hace bien a na
die más que los políticos que lo imponen".
Pepe Tiburón, nuevamente con la

boca llena de razón, asegura que Prieto
traicionó a los arqueólogos que están
buscando cómo salvar el acervo

paleontológico y cultural maya; "una
verdadera vergüenza sus palabras, pero
no se podía esperar más de un minion del
proyecto".

SIN RESPETO A NADA

or cierto, hasta hoy tampoco han dado a conocer dónde se encuentran deposiPtados los restos de las miles de estructuras prehispánicas.
"¿Qué hizo la autoridad del INAH con las miles de toneladas de piedras ar

queológicas que formaban parte de los sistemas constructivos de los edificios prehis
pánicos y del resto de las estructuras?".

La zona debió ser catalogada como patrimonio de la humanidad e, incluso, el
subdirector de Arqueología Subacuática del Instituto Nacional de Antropología e His
toria (INAH) dijo que promovería la declaratoria del sistema de cavernas Sac Actun,
ubicado en Tulum, Quintana Roo, como Bien Mixto ante la UNESCO, donde se loca
lizan cerca de 200 sitios arqueológicos, que incluyen un par de contextos de hombres
tempranos, megafauna y casi 140 asociados a la cultura maya.
INDIGNANTE

Aunado a lo anterior, ahí se encuentra el sistema de cavernas inundadas que
corre bajo el suelo de Quintana Roo, el más grande del planeta, según un
comunicado del INAH, pero por una pereza gubernamental lo cancelaron todo

y no sólo eso, sino que hoy están derramando concreto a dichas cavernas. Pepe Urbina
no sólo lo ha expuesto en redes, sino que ya hizo la denuncia pertinente ante Profepa.

LUISA GUTIERREZ, TU ME REPRESENTAS
Sí, la lucha

que em
prendió

la legisladora
local del PAN en

CDMX dejó gran
precedente: que
no existan legis
ladores violen
tadores dentro

del Congreso de
la CDMX. ¡Esas
son mujeres, no
pedazos! Me
explico, Nazario
Norberto, legisla
dor morenista, la
agredió sexual
mente dentro del

Congreso, ella
lo denunció y la
batalla duró más
de dos años. Los
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jueces y magistrados, tras horas de debates, lo declararon culpable y fue puesto en la
lista de agresores, sí, de los violentadores. Magistrado Armando Ambriz, tu voto en
contra de Luisa o a favor del violentador te hace cómplice y sólo me resta preguntarte,
¿si hubiera sido tu hija o tu madre, hubieras votado igual? Ah, y no sólo eso, Luisa,
también en tribunales, le ganó al Consejo Judicial (quesque) Ciudadano, por no haberla
escuchado como víctima de la fiscalía. Jorge Nader Kuri, te digo, revolcaste tu prestigio
en el lodo. Gabriela de la Torre, ¿algo qué decir?
¿A LOS CANDIDATOS DE MORENA EN BJ LES DA PENA LA SHEINBAUM?

xlo parece indicar que sí! Les cuento,
Lety Varela, candidata de Morena por
la alcaldía Benito Juárez, y René Vi

vanco, candidato a diputado federal, también
de BJ, por Morena...
REDOBLE DE TAMBORES

Fueron los únicos ausentes entre los candidatos a alcaldes y diputados federales de
la '4T' en el registro de Claudia Sheinbaum. ¡Así como lo están leyendo! ¿Será que
piensan que el mantenerse lejos de la Sheinbaum les puede generar simpa

tías en la Benito Juárez?
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¿Adiós a Palacio?

Después de tres décadas a su lado y en vísperas
de la jubilación de AMLO, podrán retomar su
carrera políticoelectoral. Alejandro Esquer
Verdugo y Pedro Centeno estuvieron en el CEN
del PRD —uno, como secretario particular, y el

otro, como mando medio en la secretaría de finanzas—
cuando el político tabasqueño irrumpió en la política
nacional, tras de su Éxodo por la Democracia.
Esquer —originario de Cajeme— había trabajado con

Cuauhtémoc Cárdenas y pudo adaptarse al equipo de
tabasqueños que aterrizó en las oficinas de Monterrey
50, entre quienes destacaban Alberto Mendoza y Octavio
Romero Oropeza, con quien colaboró Centeno, luego de
sus primeros trabajos para la formación izquierdista, en
Teoloyucan, Estado de México.
Otro tipo de cercanía y afinidad a la 4T distingue a

Rafael Barajas el Fisgón, Armando Bartra, Jesús Ramírez
Cuevas, Epigmenio Ibarra, Jorge Gómez Noredo y Pablo
Ignacio Taibo II. Todos ellos, fundadores y consejeros na
cionales de Morena; por lo mismo, insaculables para una
curul o un escaño en la próxima legislatura federal.

Esquer quedó en el tercer lugar en la lista de senadores
plurinominales del partido guinda. Gerardo Fernández
Noroña va en el quinto; Marcelo Ebrard en el séptimo y
el Javier Corral, en el noveno. El exgobernador de Chi
huahua —posición de Claudia Sheinbaum— tiene un lugar
reservado en el próximo gabinete.
El exsecretario de Gobernación, Adán Augusto López

Hernández, encabeza ese listado. En los primeros 10 lu
gares, van cuatro senadoras —Citlalli Hernández, Susana
Harp, Martha Lucía Micher y Geovanna Bañuelos—actual
mente en funciones.

Otros huéspedes del recinto legislativo del Paseo de la
Reforma que habían manifestado su interés por la elección
consecutiva llegarán a San Lázaro: Ifigenia Martínez, Olga
Sánchez Cordero, Antares Vázquez, Rocío Abreu, Pedro
Haces, Napoleón Gómez Urrutia y Ricardo Monreal Ávila,

quien no se resignaría a ser un legislador más.
"Todos los senadores somos iguales", comentó ayer

—lacónico— el exsecretario de Relaciones Exteriores, al
registrar su candidatura. Su interés por coordinar al grupo
parlamentario —queda claro— es mínimo y en su bloque
en la Cámara alta sólo contaría con Malú Micher.

En lugares seguros, otros legisladores morenistas que
podrán reelegirse: Patricia Armendáriz, Antonio Pérez Gari
bay, Carlos Alfonso Candelaria López y Julio César Moreno.

Esquer, secretario particular del Ejecutivo federal, y Cen
teno, titular del ISSSTE —quien será candidato en el distrito
3, con cabecera en Teoloyucan— deberán separarse de
sus cargos a más tardar, la próxima semana. Igual, el
actual director de Banobras, Jorge Mendoza, y el jefe de
la ayudantía presidencial, Daniel Assaf.
Caso distinto, el del gobernador de Morelos, Cuauhté

moc Blanco, quien ocupa la segunda posición en la lista
de diputados pluris en la IV circunscripción. En el "Plan c"
original, el exfutbolista vendría a reforzar la campaña de
Clara Brugada; ahora podrá terminar su sexenio.
Morena premió la lealtad y los servicios prestados...

aunque generó conflictos internos. En Tlaxcala, la diri
gencia morenista "traspasó" la designación del suplente
de José Antonio Álvarez Urna, a la gobernadora, Lorena
Cuéllar, quien invitaría al titular de la dirección de adminis
tración y finanzas de la SEP, Óscar Flores, otro consentido
de Palacio Nacional.

¿Y que pasará con Alejandro Murat y Alfredo del Mazo?
En la víspera del cierre del plazo para registrar can

didaturas al Congreso de la Unión, el Consejo General
del INE aprobó la modificación de los convenios de las
coaliciones que competirán en las elecciones federales.
Sigamos Haciendo Historia llevará a Claudia Sheinbaum
como su candidato y también, 40 fórmulas de candidatu
ras a senadurías por el principio de mayoría relativa y 260
fórmulas de candidaturas a diputaciones federales por el
principio de mayoría relativa.
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El principal enemigo
de Claudia Sheinbaum
Se podría pensar que los principales enemigos

de Claudia Sheinbaum son los partidos y po
líticos de oposición o Xóchitl Gálvez, pero se
equivocan, el principal enemigo de Claudia
Sheinbaum es el presidente López Obrador.

No sólo es una amenaza para la estabilidad política
del país y para ella si llega a ganar, sino en estos mo
mentos es su principal enemigo ya que, su protagonismo
y el querer ser el centro de la elección presidencial y de
la vida política nacional, hace que se vea más pequeña
y la deja sin posibilidades de articular un discurso propio.

Históricamente, a partirdel nombramiento del candi
dato, el presidente de la República reducía su presencia
en la vida política y en los medios de comunicación
para que la figura del candidato, o en este caso can
didata, creciera y fortaleciera su imagen ante la ciuda
danía. López Obrador está haciendo lo contrario, en
lugar de dar espacio para que la figura de Claudia
Sheinbaum crezca, está haciendo todo para que se vea
más pequeña, sumisa y carente de dignidad, iniciativa
y personalidad.

No sólo el presidente López Obrador está presente
en los medios de comunicación todos los días, sino está
recorriendo el país como si estuviera en campaña. Contra
lo que mucha gente piensa, esta hiperactividad política
del presidente, no fortalece a Claudia Sheinbaum, por el
contrario la debilita y hace que mucha gente que pensa
ba votar por ella, le retire su confianza y su voto. El país

ha aguantado con dificultad seis años a López Obrador,
no aguantaría seis años más de él tras el trono.
No sólo López Obrador es el principal enemigo de

Claudia Sheinbaum, es también el principal enemigo de
lo que él llama pomposamente la 4ta transformación de
la vida política nacional. Sólo a un megalómano como
él se le puede ocurrir comparar, la lucha por la indepen
dencia, la Reforma y la Revolución, con su "4ta transfor
mación", además una transformación fracasada, el prin
cipal objetivo de su gobierno era erradicar la corrupción
en México, algo en lo que ha fracasado totalmente. No
sólo para la mayoría de la gente la corrupción es igual
o mayor que antes, sino que son conocidos los actos de
corrupción en altos puestos del gabinete y el gobierno y
entre amigos y familiares del presidente.
Hay varias reformas que ha llevado a cabo el pre

sidente López Obrador que podrían ser reconocidas
y aplaudidas por la gran mayoría de la población,
pero su soberbia, egoísmo y ofensas hacia los que no
coinciden en todo con él hacen que sean ignoradas
o rechazadas. López Obrador se ha convertido en el
principal enemigo de su gobierno y de sus programas,
aún entre la gente que se beneficia de ellos.
A unos meses de terminar su sexenio, en lugar de

buscar cierto acercamiento con los medios y los ana
listas políticos, no pierde un minuto en la mañaneras
para criticarlos y descalificarlos y no se da cuenta que
después del 1 de octubre no tendrá los espacios y los
medios para defenderse de sus ataques. Está borracho
de poder y no se da cuenta que siempre después de la
borrachera, viene la cruda y el dolor de cabeza. Tuvo
todo para pasara la historia como un gran presidente,
pero su soberbia y necedad, lo llevó a ser un presidente
odiado por la mitad de la población. El piensa que la
gente lo va a recordar por su programas sociales o por
lo aumentos a los salarios mínimos y se olvida del dicho
o grito popular:

"El rey ha muerto, viva el rey".
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El NYT contribuye
a enrarecer más el

ambiente político
mexicano

II EU indagó acusaciones de vínculos del narco
con aliados del presidente de México  La
indagatoria descubrió información que apun
taba a posibles relaciones entre narcotraf¡can
tes y personas cercanas al presidente Andrés

Manuel López Obrador cuando ya ocupaba el car
go", es el título de un artículo que apareció ayer por
la mañana en la edición digital del diario The New
York Times, donde sus autores escriben sobre el tema
de una investigación sobre las supuestas conexiones
entre el círculo cercano al presidente Andrés Manuel
López Obrador y los cárteles de droga.
El artículo señala que, durante años, las autorida

des estadounidenses han buscado supuestos vínculos
entre AMLO y sus colaboradores más cercanos con
los cárteles de narcotráfico. Esta investigación, hasta
ahora desconocida, revela que en EU existe la sospe
cha en torno a algunos de los asesores y funcionarios
más ligados a él. Sin embargo, a pesar de los indicios
que sugieren una posible colusión, EU decidió no
iniciar una investigación formal, prefiriendo darle
más importancia a la relación diplomática que a
las acusaciones que, aunque graves, no pueden ser
probadas por la falta de pruebas concretas.
López Obrador, fiel a su estilo, ha desmentido

categóricamente estas acusaciones, calificándolas
de completamente falsas. Su postura, más allá de ser
una defensa personal, refleja la tensión y el delicado
equilibrio que México y EU deben manejar en su
relación bilateral. No es un secreto para nadie que
los cárteles, con su influencia destructiva, han infil
trado y hasta se han apoderado de diversos niveles
del Estado mexicano, pero vincular directamente al
presidente con estas organizaciones criminales es un

asunto de otra magnitud.
Los autores del artículo, Alan Feuer y Natalie Ki

troeff, señalan que es curioso que EU decidiera no
proceder con una investigación formal. Se preguntan
si la relación diplomática entre México y Estados
Unidos es tan frágil que investigar a fondo podría
ponerla en riesgo o si se trata de una pragmática
aceptación de que ciertos aspectos de la política
interna mexicana son inescrutables y potencialmente
inabordables desde el exterior.

Lo ocurrido no hace más que añadir otra capa de
complejidad a la ya intrincada relación entre ambos
países, particularmente en lo que al combate contra
el narcotráfico se refiere, un tema que sigue siendo
un punto crítico en la agenda bilateral. El gobierno
de Joe Biden, consciente de los desafíos que repre
senta la migración y el flujo de drogas ilícitas como
el fentanilo, ve en AMLO a un aliado indispensable,
pero enigmático y a veces inescrutable.
El artículo aborda un tema recurrente en las re

laciones internacionales: la diplomacia y la ley no
siempre caminan de la mano. Mientras tanto, en
México, los supuestos vínculos de Andrés Manuel
con el hampa enrarecen aún más el ambiente político
que hay en el país y aumentan las especulaciones
y dudas sobre la verdadera naturaleza de nuestros
gobernantes y las fuerzas que los rodean.
AMLO comentó ayer el artículo, que está en www.

nytimes.com/es/2024/02/22/espanol/amloinves
tigacionnarcotrafico.html. Dijo que es falso lo que
sostienen sus autores, "que son unos falsarios" y que
"es un pasquín inmundo el New York Times",
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
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La desigualdad y la historia de México
Recientemente el economista

Diego Castañeda publicó Des
igualdades. Se trata de una his
toria económica de México que
analiza diversos periodos his

tóricos y que se enfoca en explicar como la
desigualdad en términos de ingreso se ve
afectada por ellos. La investigación, eviden
temente, se inspira en el trabajo deThomas
Piketty, pero también de otros estudiosos de
la desigualdad, como los de Branko Mila
novic, con quien ha trabajado Diego. Uno
de los méritos del texto es precisamente que
se sitúa en la discusión internacional sobre

desigualdad y que permite comparar el ca
so mexicano con el de otras naciones. La te

sis principal es que la alta desigualdad que
se registra en México a lo largo de su histo
ria disminuye ligeramente, o se incrementa,
como resultado de distintos fenómenos como

guerras, reacomodo de las elites, su capaci
dad de captura o las ganancias en fortaleza
de! Estado, políticas laborales, los periodos
de paz, la industrialización, etcétera. En ta
dos los casos la alta desigualdad es un fenó
meno permanente.

Los desafortunados fenómenos como las

guerras pueden derivar en una disminución
en la desigualdad cuando son guerras de
sastrosas, donde el Estado toma u obliga a
los grandes capitales a financiarla, como es
el caso de la invasión estadounidense a Mé

xico. Es distinto el caso de guerras internas,
como la de los centralistas contra los federa

listas, o la de liberales contra conservadores,
financiadas por agiotistas nacionales, o go
biernos externos, que obtenían grandes bene
ficios financieros, en los que sectores como el
Ejército resultaban grandes ganadores. Se tra
taban de fenómenos de conflicto extenso, aun
que menos destructivos, que permitían a cier
tos sectores acumular ganancias. En el caso
de la intervención francesa el efecto pudo ha
ber sido más igualador, por la destrucción de
riqueza que fue resultado de la misma, y por
la incautación de bienes, al final de la guerra,
a quienes apoyaron a los invasores.

En el caso del Porfiriato, la bonanza de la
economía, producto de la estabilidad, la in
versión en infraestructura y la modernización
económica generaron crecimiento, pero fue
capturado por una clase empresarial rentista
que evito la apertura comercial, que captu
ró ganancias monopolizadas y se benefició
de política laborales que en ciertas regiones
del país eran cuasi esclavistas. La desigual
dad porfiriana corresponde a la gran épo
ca de desigualdad mundial, la belleépoque.
La revolución también trajo destrucción, en
tonces redistribución, porque bienes y rique
zas cambiaron de manos, además de que
después las políticas laborales modernas y
la reforma agraria mejoraron la desigualdad
del país. Después, en los años de la guerra y
la posguerra, los salarios disminuyeron, muy
posiblemente por la mayor inversión en capi
tal. La creación de instituciones de seguridad
social puede haber incrementado los bene

ficios de los sectores urbanos de clase me

dia, sobre el campo, que se vio perjudica
do, por lo que la desigualdad también se vio
afectada. Después, en el desarrollo estabili
zador, el alto crecimiento incrementó salarios
y, por tanto, mejoró la distribución del ingre
so. Después, las crisis de los 80 y las políti
cas de apertura discriminada, con inflación,
incrementaron la desigualdad, que después
se mantiene constante por la estabilidad eco
nómica y de precios desde los 90. En años
recientes, la mayor política social y políticas
laborales en favor del trabajador tuvieron
cierto impacto en reducir desigualdad.

En realidad, la desigualdad en México
disminuye poco cuando existen factores que
impulsan esa tendencia, como políticas labo
rales progresistas y fenómenos que impulsan
el salario. La verdad es que incluso en pe
riodos de paz y crecimiento la desigualdad
se incrementó, porque existen agentes eco
nómicos que, por distintas razones, pueden
capturar al Estado, por lo que obtienen ren
tas extranormales y pueden quedarse con las
ganancias del crecimiento. La falta de una re
forma fiscal que grave de manera adecuada
la renta, la propiedad y las ganancias finan
cieras, así como la debilidad crónica de las
instituciones públicas, explican cómo Méxi
co es uno de los países más desiguales del
mundo. El punto es que aceptamos más des
igualdad de la que deberíamos tener, por
que nos cuesta mucho hacer políticas públi
cas que distribuyan.
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FOCA. Degde la
CNDH realizaron
una recomenda
ción a los gobier
nos de Chihuahua

yCoahutlci así .¡as
mo a las secreta
rías de Educación
dé dichas entida

des. Lo anterior por
la omisión de la en

trega de librosde
texto gratuitos a ni
ñas, niños y adoles
centes. Se sostiene
desde la Comisión
Nacional de De
rechos Humanos

que esta omisión
vulneró losídére
chos humanos a la
educación, igual
dad, participación
y el principiódel in
terés superior de la
niñez, afectando
cf l@?;£stud ¡antes
de dichas entida
des federativa»

PELOTA. En una
reunión del 20 de
febrerosntre h
Mesa Directiva del
Senadifiy los presi
dentes de las comi
siones, se acordó
.yna clara ruta pa
ra concluirlo asun

tos legislaftes pen
dientes de cara al
proceso de entre
garecepción por
la conclusión de

los trabajas de la
DO/Legislatura. La
presidenta del Se
nado tiene claro el
objetivo, llevar al
Pleno aquellos dic
támenes que aun
tengan la posibili
dadde continuar,
mientras^iie los te
mas que no hayan
podido transitar en
comisiones, por no
contar con la vota

ción necesaria, por
perder vigencia o
interés procesal de
parte de sus pro
motores, serán con
cluidos, veremos
qué temas serán
desechados y cua
les formarán parte
de la agenda.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Tras la pública exhibida que le dio
el Presidente López Obrador de

que siendo presidente de la Suprema
Corte, Arturo Zaldívar le "ayudaba" a
resolver algunos casos al hablar con
jueces, en una clara injerencia en el
Poder Judicial lo que con Norma Lu
cía Piña Hernández, nueva titular del
alto tribunal, no logró el exministro
respondió: "Nunca hablé ni he habla
do con ningún juez o jueza, magis
trado o magistrada, para proponerle,
sugerirle, insinuarle y, mucho menos,
instruirlos en determinado caso".
En un intento de defensa y justificación de su cuestio
nada gestión por su proclividad a favorecer la voluntad

presidencial, incluida aquella propuesta para que pro
longara dos años su gestión, que al tardar en rechazar le
originó una oleada de críticas de agrupaciones de juris
tas y hasta de algunos de sus propios colegas, sostuvo
en declaraciones a Ciro Gómez Levya, que él "siempre
defendió la autonomía del Poder Judicial".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Por referirse a la publicación de un nuevo reportaje
del The New York Times con información de la DEA y del
gobierno de Estados Unidos, con señalamientos que invo
lucran a sus hijos y a funcionarios cercanos de presunta
mente haber recibido dinero del narcotráfico en 2018 y re
velar el número telefónico de la periodista Natalie Kitroef,
autora de esa información, el Presidente López Obrador
vuelve a estar en el ojo de una tormenta periodística.
No obstante que el portavoz del Consejo de Seguri
dad Nacional de la Casa Blanca, John Kirby, aclaró en
Washington que en el Departamento de Justicia de Esta
dos Unidos no hay ninguna investigación sobre él, y que
a la que se refiere el diario neoyorquino fue cerrada, y de
que el Presidente rechazó los señalamientos que se le
hacen, por falsos y calumniosos, NYTle respondió.
En una nota publicada ayer, señaló como "preocu
pantes e inaceptables" las declaraciones del Presidente,
porque al dar a conocer que ese diario preparaba el re
portaje, reveló el número telefónico de la periodista, lo
que el diario llamó "táctica preocupante e inaceptable"
de un líder mundial, en un momento en que las amena
zas contra los periodistas van en aumento.
Jorge Álvarez Máynez registró ayer en el INE su
candidatura presidencial por Movimiento Ciudadano,
acompañado del dirigente nacional de su partido, Dante
Delgado. Es el tercer contendiente, junto con Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, para el proceso electoral
del 2 de junio.
De colaboradores, amigos y fieles, la lista de candi
datos de Morena a cargos de elección, en la que aparecen
las corcholatas perdedoras que irán a ambas cámaras.
Algo similar ocurre en los partidos de oposición, en
donde los mayores reclamos son a sus dirigentes que
encabezan la lista opositora al Senado.
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VOCESDE LEVANTE YOCCIDENTE

EN GUERRA: VIAJE
POR LA FRONTERA NORTE
DE ISRAEL
POR GABRIEL MORALES SOD

El lunes de esta semana viajé casi tres
horas desde el centro de Israel hacia

Metula, el punto más al norte del país;
un poblado judío que se formó en 1896
y que ha sido parte de Israel desde su in
cepción en 1948,

Toda el área a cinco kilómetros de la frontera con Líbano se

convirtió en zona militar restringida desde el 8 de octubre, un
día después de los ataques de Hamas en el sur del país, cuan
do Hezbolá comenzó a disparar decenas de cohetes y misiles
antitanque hacia Israel.

En más de cuarenta minutos de camino desde el inicio del

área restringida no vimos un solo coche, y la recomendación
fue no parar y asegurarse de manejar a más de sesenta kilóme
tros por hora para evitar el fuego desde Líbano. El camino hacia
Metula es uno de los paisajes más espectaculares del país, las
montañas verdes de la frontera llevan por un camino suntuo
so hacia este pintoresco poblado, lleno de pequeños hoteles,
galerías e historia. El poblado está destruido. De alrededor de
400 casas, más de cien han sufrido daños y decenas yacen
destruidas. En Metula quedan sólo soldados, un grupo de vo
luntarios y el alcalde. Hay ciertas calles en las que no se puede
caminar, pues están en la mira de Hezbolá.

Más al sur de Metula visitamos la ciudad fantasma de

Kiryat Shemona. De sus 22 mil habitantes quedan sólo 3 mil.

Ancianos y personas con discapacidad que no han podido ser
evacuados y otros que se niegan a dejar la ciudad a pesar de
que el Gobierno dio una orden de evacuación general. Unos
cuantos grupos de voluntarios alimentan y proveen medicinas
a los que quedan, pues los supermercados a las afueras de la
ciudad abren solamente un par de horas.

Los habitantes de Metula, Kiryat: Shemona y decenas de
miles más viven ahora en residencias temporales y hoteles en
todo el país. Más de 15 mil están ahora en la ciudad de Tibería
des, que se encuentra a las orillas del lago Kinneret en donde
famosamente se cuenta que Cristo caminó sobre el agua. Sin
embargo, a pesar de la belleza del área, Tiberíades es una ciu
dad en crisis. Azotada por la corrupción y escándalos políticos,
Tiberíades era antes de la guerra una de las ciudades más po
bres de Israel. En sus hoteles viven ahora miles de evacuados.

El sistema escolar en la ciudad colapso y los niños refugiados
en la ciudad van solamente cuatro horas al día a la escuela, des
pués de que los locales salen.

Familias enteras llevan ya cuatro meses hacinados en
cuartos de hotel. Los adolescentes que no tienen nada que
hacer rondan por las calles, muchos de ellos entraron en cír
culos de violencia y abuso de sustancias. Se habla de divor
cios, peleas entre las comunidades. Muchos han perdido sus
trabajos. Entre todos reina la incertidumbre. Después de lo
que hizo Hamas en el sur pocos quieren regresar al norte con
sus familias si Hezbolá sigue en la frontera. Muchos, como los
residentes de Metula, no tienen a donde regresar incluso si la
paz se firmara mañana.
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QUEBRADERO

LA AGENDA VA CAMBIANDO
DE MANOS

El Presidente no ha dejado de ser el eje sobre
el cual se mueve la política en México, pero

en recientes casos no necesariamente ha logra
do conservar el control de la agenda como ha
sido la constante a lo largo de muchos años.

El actual momento político le ha quitado capacidad de manio
bra. A pesar de lo que digan las encuestas la oposición está apare
ciendo con mayor regularidad producto de la marcha, el proceso
electoral y de los equilibrios informativos electorales por paite de
los medios de comunicación y las redes.

A esto hay que sumar la filtración de información sobre la pre
sunta relación de las campañas presidenciales de López Obrador y
el narcotráfico. Se podrán sumar muchos artículos y especulacio
nes, pero hasta ahora no alcanzamos a apreciar ningún fundamen
to para referir al Presidente.

Algo que es cierto es que el entorno del Presidente en diferen
tes momentos ha sido señalado con razón por llevar a cabo acti
vidades ilegales sin saberse si López Obrador estaba al tanto. Los
sobres de dinero que recibieron sus hermanos, los movimientos
bancarios de personal y las presuntas actividades de ¡regulari
dad de sus hijos han ido pasando aparentemente de largo, pero
tarde que temprano quedará claro qué fue lo que pasó y, sobre
todo, lo que, en caso de que haya sucedido, qué fue lo que se
hizo con el dinero.

La presunción de que el entorno del Presidente pudo tener
relación con el narcotráfico por ahora 110 tiene sustento. Son tes
timonios de personajes ligados a la delincuencia organizada, los
cuales se sabe son capaces de dar cualquier tipo de testimonio con

tal de poder reducir sus penas o ser considerados bajo la siempre
figura alternativa de testigo protegido.

Lo que en este sentido se tiene también que considerar es
que así como los señalamientos que está recibiendo el Presi
dente no tienen valor para fincar acusaciones legales, tampoco
lo tiene para todos aquellos casos de diferentes personajes que
han sido señalados por delincuentes, quienes hablan con tal de
salvar el pellejo; lo que importa son las acusaciones fundamen
tadas y la decisión de los tribunales.

A pesar de que las acusaciones son de dichos no probatorios,
al Presidente no le va quedando de otra que ir respondiendo
para no dejar la plaza vacía. Es un hecho que el momento polí
tico lo coloca en el centro, lo cual crea acusaciones políticas en
donde más presumimos le pega, la corrupción; las circunstan
cias están llevando a una maraña políticoelectoral y a una con
frontación con medios de comunicación de prestigio, aunque
los señale, estadounidenses.

Las reformas le dan un importante margen de maniobra al
Presidente. Es una propuesta de enorme relevancia, pero tam
bién enfrenta el tiempo y sus claras intenciones electorales,
como él mismo lo ha reconocido.

La agenda y la narrativa van a estar cambiando de dueño.
Será un hecho, López Obrador no se elige, será muy interesante
ver cómo reacciona cómo se comporta. La forma en que está
actuando evidencia que no se va a hacer a un lado. Su candida
ta muy probablemente le agradecería que tome esta instancia,
hoy Claudia Sheinbaum aparece como una extensión sin peso
propio del Presidente.

Vamos a ver también en la campaña si la oposición tiene
algo importante que decir más allá de pasársela señalando al
Presidente y a la candidata del oficialismo. Algo así también
tiene que hacer en el debate por las reformas, porque si se va
contra ellas está perdiendo la oportunidad de un conjunto de
propuestas que en un buen número de ellas son de enorme
relevancia para la ciudadanía.

Estamos entrando en los terrenos en que el Presidente dejará
de ser el personaje que tuvo la agenda bajo su pleno control.

RESQUICIOS.
Le salió el tiro por la culata al exministro morenista. Dijo en su
defensa que no hubo violación a la ley en su relación con el Presi
dente. La cuestión está en lo que dijo quien le llamaba por teléfono
para ''consultarlo respetuosamente".
ESTAMOS entran

do en los terrenos

en que el Presiden
te dejará de ser el

personaje que tuvo
la agenda bajo

su pleno control
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ROZONES
Ano de las obras

Como parte del eje de gobierno denominado el Año de las Obras, fue en el municipio de
Mártir de Cuilapan, en Guerrero, donde ayer fueron entregadas obras de infraestructura
vial en las que el Gobierno estatal realizó una inversión de 23 millones de pesos. Fue la
gobernadora Evelyn Salgado quien comentó que su administración redobla esfuerzos
precisamente para cumplir con el propósito que se fijó de entregar obras que se realizarán
en todos los municipios y todas las comunidades de la entidad. Por lo pronto, en Zotolti
tlán entregó la pavimentación de la calle Morelos, un importante paso vial, con lo que se
beneficia a más de 300 familias. Igual el camino HueyitlalpanAlmolonga, en el que se
invirtieron 19.5 millones de pesos y con el que se espera obtener una mayor movilidad
entre varias poblaciones cuyo principal sustento es el comercio, la apicultura, la agricul
tura y la ganadería. Ahí el dato.

Dice Zaldívar. dice Aguilar
Y fue el exministro Arturo Zaldívar quien ayer se refirió a la revelación del Presidente en el
sentido de que durante la gestión del primero intervenía respetuosamente en asuntos que
estaban a cargo del Poder Judicial. ¿Y qué dijo? Ah, pues defendió el diálogo y la colaboración
entre poderes y aseguró que "nunca le hablé ni le he hablado a ningún juez, a ningún ma
gistrado para sugerirle, para insinuarle, mucho menos para instruirle que fallara un asunto
en un sentido o en otro". Sus aclaraciones no apagaron, sin embargo, el debate sobre la in
dependencia judicial, y ya por la tarde, en un acto de la Barra Mexicana de Abogados fue
otro ministro, Luis María Aguilar, quien declaró que "si una persona que se dice juzgador,
atiende a intereses ajenos a los de la Constitución o de la ley, será el mandadero de alguien,
pero no será realmente un juzgador". Ahí lo que dice Zaldívar... y lo que dice Aguilar.

Alivio para Cuauhtémoc
Vaya bocanada de oxígeno la que llegó al gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco,
dos semanas después de que se destaparan presuntos desvíos por 3 mil millones de pesos
y a una semana de que los partidos de oposición en esa entidad denunciaran cómo varios
de sus familiares ocupan cargos en el Gobierno estatal. Y es que resulta que al exfutbolis
ta se la ha abierto la oportunidad de mantener la protección de un fuero al ser ubicado en
el segundo lugar de la lista de la cuarta circunscripción de candidatos plurinominales a la
Cámara de Diputados por Morena. Quienes siguen de cerca el acontecer político de Morelos
creen que al ver su nombre respiró, sobre todo porque, en la contienda por la gubernatura,
la morenista Margarita González y la opositora Lucy Meza van en una batalla parej era que
impide anticipar el triunfo de nadie. Uf.
Los datos de Banco Azteca

A juzgar por los más recientes indicadores sobre sus operaciones de 2023, Banco Azteca,
del empresario Ricardo Salinas Pliego, salió bien librado de la campaña que esa institución
bancaria enfrentó en las benditas redes. Entre esos datos duros destacan los siguientes: Los
ingresos financieros se incrementaron en un 15%, ubicándose al cierre del año en 29,480
millones de pesos (mdp), desde 26,456 mdp, en 2022. La captación tradicional se mantuvo
estable añoaño, al registrar 214,536 mdp, en 2023, vs. 215,137 mdp, en 2022. La cartera de
Banco Azteca ha mantenido un movimiento creciente de 6% en el saldo de cartera bruta, al
pasar de 161,307 mdp a 171,248 mdp. Igualmente, el nivel de capitalización de Banco Azteca
mostró una tendencia positiva, al ubicarse en 15.01%, esto es, entre los mejores del sistema
bancario mexicano. Y finalmente su coeficiente de cobertura de liquidez ascendió a 1,055%.
Quienes saben de números, destacan la solidez financiera y la amplia capacidad para hacer
frente a obligaciones y eventuales necesidades de liquidez.

¿Quién será el coordinador?
Nos comentan que los que ni siquiera se voltearon a ver o cuando menos un saludito, míni
mo en Morena, fueron los exsecretarios, de Gobernación, Adán Augusto López, y de Reía
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dones Exteriores, Marcelo Ebrard, ayer durante su registro como senadores por ese partido.
Y es que un video vale más que mil palabras. Mientras Ebrard Casaubón era recibido con
muestras de apoyo de sus simpatizantes en la sede del registro, López Hernández salía y se
abría paso para salir a toda prisa entre fotógrafos, reporteros y camarógrafos. La atención
estará entre ambos personajes en el momento que lleguen a la Cámara alta, pues entre ellos
dos, nos dicen, se estarán disputando el manejo de la coordinación de la bancada morenista.

Conservadores en la 4T

Asi que en las listas de candidatos plurinominales de Morena a la Cámara de Diputados se
encuentra una mezcolanza de chile, mole y pozole, nos hacen ver. Y es que en medio de
este caleidoscopio, hay una suerte de infiltración de personajes de perfil conservador, que
ocuparán una curul en San Lázaro, en la bancada de la izquierda. Es el caso de Manuel
Espino, militante de la ultraderecha, quien en algún momento ya no tuvo cabida ni en el
PAN. Durante el sexenio, Espino ocupó cargos que lo tuvieron alejado de los reflectores pero,
nos dicen, realizar tareas legislativas es otra cosa. Otro político que difícilmente tendría un
pensamiento progresista es Hugo Eric Flores, exdirigente del PES y muy ligado a iglesias
evangélicas. Los que ya empiezan a armar escenarios sobre la próxima legislatura nos hacen
ver que habrá temas en los que, de plano, Manuel y Hugo se harán los desentendidos, si no
quieren perjudicar al partido que los cobijó. ¿Será?
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SOBRE LA MARCHA

LO QUE EL PRESIDENTE QUISO DECIR.
POR CARLOS U RDI ALES •

Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis. Acá, todo es personal.
urdiales@prodigy.net.mx @CarlosUrdiales

Cada ocasión que el Pre
sidente López Obrador

afirma ser el mandatario

más atacado por la prensa
desde tiempos inmemora
bles, debe añadir que hace
décadas, en México, no te
níamos un titular del Eje
cutivo con el protagonismo
político y el magnetismo
mediático que él ejerce y
padece para usufructo de su
narrativa transformadora.
AMLO reconoce que encargaba al anterior
presidente de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, casos sensibles para acotar al
Poder Judicial que, antes de asumir el cargo
en 2018, ofrecía no molestar, ni con palomas
mensajeras o halcones amenazantes.

Así lo dijo el 8 de agosto de aquel año en

su discurso de recepción de la constancia
que lo convertía en Presidente electo.

Pero la transformación también se ade

cúa a la realidad que impone ejercer el poder.
Y en esa adecuación, entre dichos y hechos,
ahora sabemos que sí había unos respetuo
sos encargos sobre expedientes judiciales
sensibles.

Discreto diálogo entre poderes, justifi
cado bajo una ética auto asumida de bien
común, amor al pueblo y justica como algo
distinto al apego a la legalidad. Esta última
no gusta al Presidente, el líder popular elige
aquello que es justo. Para él, o para millones,
al margen de leyes que, en consecuencia, de
berían ser adecuadas a sus parámetros.

Como sea. El Presidente tuvo relación

republicana con el ministro presidente del
máximo tribunal, hoy asesor de la candida
ta de Morena a la Presidencia. Ahora que la
Corte es presidida por una magistrada de
carrera judicial, la comunicación está rota.

Para mal de la relación entre contrapesos
y para bien por la ausencia de intromisiones
justificadas dinámicas de filias y fobias.

Ayer, Arturo Zaldívar se defendió del

cariño presidencial. Explicó que quizá por
no dominar el lenguaje técnicojurídico,
AMLO sonó a lo que sonó. Y encontró en el
imaginario colectivo el recurso de corregir y
consentir con el famoso, "lo que el Presiden
te quiso decir". Ese mismo del académico Rubén
Aguilar cuando Vicente Fox erraba.

Pero la épica de los proceres de la Patria en busca
de un asiento en el Olimpo de los mejores de todos
los tiempos demanda un carrusel sin pausa en
temas, problemas y dinámicas que nos mantengan
al filo de la butaca.

A la confesión de parte presidencial siguió la
enésima, pero no menos relevante, andanada en
contra de una periodista y su "inmundo pasquín"
de alcance global.

La nota publicada ayer por The New York
Times, firmada por Natalie Kitroeff, que informa
de otra investigación del Gobierno de Estados

Unidos sobre financiamiento del crimen organi
zado a la campaña presidencial de 2018; obtuvo
por parte de nuestro mandatario reacciones
equívocas por donde se miren. Y predecibles por
demás.

Quizá hoy o mañana tengamos un nuevo; "lo
que el Presidente quiso decir ".
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POR EDUARDO NATERAS •

Movimiento Ciudadano pasó de
ser un partido satélite más y

llegó a convertirse en la cuarta fuerza
política nacional, a partir de que por
allá de 2015 Enrique Alfaro logró ha
cerse de la presidencia municipal de
Guadalajara y, posteriormente, de la
gubernatura de Jalisco.

Años después, gracias a un exitoso spot con una tonada muy
pegajosa, lograron situarse en el imaginario de una amplia
audiencia. Luego vino el fenómeno en redes sociales de la
dupla Samuel GarcíaMariana Rodríguez, quienes, junto
con Luis Donaldo Colosio Riojas, lograron hacerse del con
trol de la capital neoleonesa y, a la postre, del Gobierno de
la entidad.

Así llegaron a la antesala de este larguísimo y atípico pro
ceso electoral, convertidos en distintos momentos en la
manzana de la discordia entre el oficialismo y la oposición,
tal como si el resultado de la elección presidencial estuviera
en sus manos.
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El partido acaparó todos los reflectores de la política na
cional cuando abrió la puerta a que Marcelo Ebrard fuera su
candidato presidencial ante su infructuoso intento de ha
cerse de la candidatura morenista, pues daba la apariencia
que de esa determinación dependía el rumbo que tomaría
la oposición en las siguientes elecciones presidenciales. A
final de cuentas, el camal Marcelo prefirió no salirse del redil.

Parecía, entonces, que la suerte estaba echada y que MC
terminaría uniéndose al bando opositor. Sin embargo, co
menzó un largo ir y venir que enfrentó al dirigente del parti
do con el gobernador de Jalisco sobre la decisión de unirse
o no a la alianza. Dante Delgado optó por ir por la libre, lo
que provocó el rompimiento interno entre ambos bloques.
Pero ya con la decisión tomada, aún hacía falta definir al
abanderado.

A pesar de las presiones, Colosio Riojas dio un paso de
costado por considerar que no era su momento. Saltó en
tonces Samuel García, quien quiso ser el candidato, pero
sin perder el control de la política regia. Su Congreso le
impidió imponerse y Samuel volvió a su puesto y a nada
de quedarse como el perro de las dos tortas. Finalmente, la
disputadísima candidatura cayó en manos de Jorge Álvarez
Máynez.

Pero el asunto no paró ahí. A lo largo de la semana se
dieron diversos deslindes y rompimientos internos adicio
nales particularmente, Patricia Mercado dejó la vocería y
campaña de Álvarez Máynez ante la negativa de dar las
maromas necesarias para justificar candidaturas al Congre
so de personajes como Sandra Cuevas, Gibrán Ramírez o
Alejandra Barrales.

Y es así como Movimiento Ciudadano "la tenía, era suya
y la dejó ir". So pretexto de estar en el proceso de cons
trucción de un proyecto serio que dé batalla en la elección
presidencial de 2030, diversas decisiones no precisamente
afortunadas de su dirigencia y sus principales figuras los pu
sieron en su lugar y, más que el fiel de la balanza para lograr
arrebatarle la Presidencia de la República a la 4T, prefirieron
hacerle el caldo gordo burdamente al oficialismo para, pos
teriormente, terminar en un desastre interno que ha deriva
do en una naranja amarga y apachurrada.
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

Desde la llegada de los españoles
a la Nueva España (hoy México),

la Iglesia católica se hizo presente por
medio de los misioneros, que ayuda
ron a los colonizadores a convencer

y evangelizar a los indígenas para so
meterlos al gobierno implementado
por los conquistadores, que a su vez
representaban al reino de España.
Durante la Colonia, la religión católica fue la religión oficial,
teniendo una gran influencia sobre el Estado, reflejándose
en la estructura política y social de la época, donde la Iglesia
jugaba el papel principal en la sociedad, teniendo el control
del registro civil, de los panteones, de los asuntos de la fami
lia, y de esta forma se fueron arraigando las tradiciones cató
licas en la sociedad mexicana, así como los valores éticos y
morales de la Iglesia católica.

Con la independencia, en 1821 se inició un proceso gra
dual de separación de la Iglesia del Estado, por ello la Cons
titución de 1824 estableció la libertad de culto y limitó el
poder político de la Iglesia; sin embargo, el conflicto mayor
se produjo con la promulgación de la Constitución de 1857
y las llamadas leyes de reforma, que realizaron la separación
de la Iglesia del Estado y establecieron el principio de laici
dad, y le quitó a la Iglesia el control del registro civil y de los
panteones, además de múltiples propiedades.
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Con la promulgación de la Constitución de 1917, se con
solidó la separación IglesiaEstado, estableciendo como
principio la laicidad del Estado mexicano, con lo cual bajo
el gobierno de Plutarco Elias Calles, entre el año 1926y 1929
se produjo lo que se llama la Cristiada, un conflicto armado
producido por la prohibición de las prácticas religiosas en
público, a lo que se opusieron las personas más religiosas,
en las zonas de Jalisco, Guanajuato, Michoacán y Colima,
dejando miles de muertos, habiéndose terminado con un
acuerdo conocido como "De la HuertaSánchez", que per
mitió que los católicos pudieran llevar su práctica religiosa.

En los años posteriores a la Cristiada, la Iglesia poco a
poco fue retomando su poder, creciendo las instituciones
de educación religiosa, con una constante presencia de los
políticos en los actos religiosos, pero fue hasta el año de
1992, bajo el gobierno de Carlos Salinas de Gortari, que el
gobierno mexicano estableció relaciones diplomáticas con
el Vaticano; ese mismo año se promulgó la Ley de Asocia
ciones Religiosas y Culto Público, que reglamentó la vida
de las asociaciones religiosas en el derecho, otorgándoles
derechos y obligaciones.

El establecimiento de las relaciones con la Santa Sede

fue controversial en la vida política, la izquierda mexicana
la criticó ferozmente, mientras que la derecha la festejaba,
pero que al final normalizaron una realidad que se vive dia
riamente, como muestra tenemos la gran cantidad de es
cuelas religiosas, festividades como la Navidad y la Semana
Santa que son grandes tradiciones católicas.

En estos días de campaña, causó sorpresa la visita de
las candidatas Xóchilt Gálvez y Claudia Sheinbaum al Vati
cano, para entrevistarse con el Papa, lo cual nos muestra lo
importante que resulta para la mayoría de los mexicanos la
Iglesia católica y que los candidatos se identifiquen con ella,
y sobre todo que se muestren en sintonía con el Papa, quien
gustoso las recibió para jugar el juego de la política nacional,
es una muestra de que no importando la ideología del parti
do que sea, todos requieren del visto bueno de la Santa Sede,
hay que esperar qué partido toma la Iglesia en nuestro país.
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[ ¿SERÁ? ]
Enredos deportivos
La Conade publicó ayer un comunicado para defender a Ana
Gabriela Guevara, pero lo que hizo fue mentir más, pues al
tratar de desmentir la información de las denuncias que se
presentaron ante la FGR aludió a que se trataba de información
de la CuentaPública 2022, la cual es preliminary puede sol
ventarse, pero la ASF denunció a la Conade por anomalías de la
CuentaPública 2020 por anomalías superiores a 279 millones
de pesos. Ahora falta ver si saldrán a aclarar las cuentas. ¿Será?

¿Y las acusaciones?
Si no ocurre una catástrofe electoral para Morena, el líder del
extinto PES, Hugo Eric Flores, y el gobernador de Morelos,
Cuauhtémoc Blanco, se encontrarán en el próximo Congreso
federal luego de las diferencias que hicieron públicas, en las
que se acusaron hasta de delitos como tráfico de influencias,
corrupción y solapar al crimen. La historia resulta interesante
si se recuerda que fue el propio líder religioso (Hugo Eric)
quien, en2018,hizohastalo imposible para postular al exfut
bolista como el abanderado de la alianza cuatrotransformista

para el gobierno morelense; luego, tras diferencias que ambos
calificaron como irreconciliables, en enero del 2023, el prime
ro se lanzó contra el americanista y hasta se dijo arrepentido de
haberlo nominado como su abanderado... Pero todo parece
olvidado. ¿Será?

¿Busca fuero?
Hablando del todavía gobernador de Morelos, dicen que su
nombramiento como candidato a una diputación le cayó muy

bien porque, entre otras cosas, llegar a San Lazaro le garan
tizará protección constitucional. Resulta que las pesquisas
contra el exseleccionado nacional en EU no se han detenido y
por el contrario, avanzan las averiguaciones sobre supuestos
movimientos financieros y compra de propiedades en Texas;
mientras que en territorio nacional seguiría en curso una
indagatoria relacionada con la extracción de unos 5 0 millones
de pesos desde el Sistema de Agua Potable y Alcantarillado
de Cuernavaca, en tiempos en que fungió como presidente
municipal. ¿Será?

La estrategia en el Tribunal
Dicen que en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación al expresidente Reyes Rodríguez Mondragón, se
le observa muy inquieto, como queriendo asumir un liderazgo
y mantenerse vigente e influyente, como una pieza clave del
calderonismo... Sus movimientos hacen que lo vean desde fue
ra más que como un magistrado imparcial, como un opositor a
la 4T. ¿Será?

"Lo que el Presidente quiso decir"
Como lo hada Rubén Aguilar, quien fuera vocero de Vicente
Fox, el ministro Arturo Zaldívar salió a decir que la falta de
dominio del lenguaje técnico, por parte del presidente López
Obrador, hicieron que se entendiera que a él le llamaban por
teléfono para influir en las decisiones de los jueces, pero en
realidadnoquisodecireso. ¿Será?
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[ ¿SERÁ? ]
Enredos deportivos
La Conade publicó ayer un comunicado para defender a Ana
Gabriela Guevara, pero lo que hizo fue mentir más, pues al
tratar de desmentir la información de las denuncias que se
presentaron ante la FGR aludió a que se trataba de información
de la CuentaPública 2022, la cual es preliminary puede sol
ventarse, pero la ASF denunció a la Conade por anomalías de la
CuentaPública 2020 por anomalías superiores a 279 millones
de pesos. Ahora falta ver si saldrán a aclarar las cuentas. ¿Será?

¿Y las acusaciones?
Si no ocurre una catástrofe electoral para Morena, el líder del
extinto PES, Hugo Eric Flores, y el gobernador de Morelos,
Cuauhtémoc Blanco, se encontrarán en el próximo Congreso
federal luego de las diferencias que hicieron públicas, en las
que se acusaron hasta de delitos como tráfico de influencias,
corrupción y solapar al crimen. La historia resulta interesante
si se recuerda que fue el propio líder religioso (Hugo Eric)
quien, en2018,hizohastalo imposible para postular al exfut
bolista como el abanderado de la alianza cuatrotransformista

para el gobierno morelense; luego, tras diferencias que ambos
calificaron como irreconciliables, en enero del 2023, el prime
ro se lanzó contra el americanista y hasta se dijo arrepentido de
haberlo nominado como su abanderado... Pero todo parece
olvidado. ¿Será?

¿Busca fuero?
Hablando del todavía gobernador de Morelos, dicen que su
nombramiento como candidato a una diputación le cayó muy

bien porque, entre otras cosas, llegar a San Lazaro le garan
tizará protección constitucional. Resulta que las pesquisas
contra el exseleccionado nacional en EU no se han detenido y
por el contrario, avanzan las averiguaciones sobre supuestos
movimientos financieros y compra de propiedades en Texas;
mientras que en territorio nacional seguiría en curso una
indagatoria relacionada con la extracción de unos 5 0 millones
de pesos desde el Sistema de Agua Potable y Alcantarillado
de Cuernavaca, en tiempos en que fungió como presidente
municipal. ¿Será?

La estrategia en el Tribunal
Dicen que en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación al expresidente Reyes Rodríguez Mondragón, se
le observa muy inquieto, como queriendo asumir un liderazgo
y mantenerse vigente e influyente, como una pieza clave del
calderonismo... Sus movimientos hacen que lo vean desde fue
ra más que como un magistrado imparcial, como un opositor a
la 4T. ¿Será?

"Lo que el Presidente quiso decir"
Como lo hada Rubén Aguilar, quien fuera vocero de Vicente
Fox, el ministro Arturo Zaldívar salió a decir que la falta de
dominio del lenguaje técnico, por parte del presidente López
Obrador, hicieron que se entendiera que a él le llamaban por
teléfono para influir en las decisiones de los jueces, pero en
realidadnoquisodecireso. ¿Será?
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Morena y sus listas: no son todos los que están

La sorpresa de las listas de candidatos
plurinominale salSenadoyla Cáma
ra de Diputados no fueron los nom
bres que están, sino los que no están.

Evidentemente el gobierno y Morena te
nían que dar protección a sus personajes más
cuestionados, como el secretario particular
del Presidente, Alejandro Esquer, al que se
ve en varios videos en una operación carrusel
recogiendo fajos de efectivoen varios bancos.
A pesar de la evidencia de dicha operación,

aparentemente no pasó nada.
Pero por si las dudas, había que darle fuero

para protegerlo.
Ahora, bien a bien, no se conoce sí los afor

tunados que salieron con premio de una tóm
bola llegarán al Congreso pues se desconoce,
hasta el momento del cierre de este espacio,
en qué lugar de las listas plurinominales se
ubicarán.

Para el Senado, más abajo del número 9 o
10 es casi improbable llegar; en la Cámara de
Diputados se tienen mayores posibilidades,
aunque en ambos casos el reparto de pluris

esta condicionado al porcentaje de votación
que obtengan los partidos en particular o las
coaliciones en general.
La sorpresa es que no hubo ningún priista

renegado en la tómbola, y quién sabe si en las
listas finales aparecerán.
No apareció en la tómbola el nombre del

exgobernador de Oaxaca, Alejandro Murat,
quien no hace mucho se sumó a la campaña
de Claudia Sheinbaum porque, a diferencia
de otros priistas, él tenía prometido un lugar
ya reservado en la lista.
Tampoco aparecen los renegados del Sena

do, como Eruviel Ávila, Nuvia Mayorga o el
propio Miguel Osorio Chong.
No aparecen presuntos liderazgos del tri

color que dejaron el partido recientemente
en algunos estados del país, al menos en las
listas federales; quizá lo harán en las listas
nominales o pluris estatales.
Tampoco apareció enla tómbola el nombre

de Hugo LópezGatell, el polémico exsubse
cretario de Salud, responsable (es un decir)
del manejo de la pandemia de COVID que
costó la vida a unos 600,000 mexicanos, se
gún cálculos conservadores.
Se suponía que el doctor iría a San Lázaro

por si las dudas, pero no fue requerido; le
queda la lista local del Congreso de la CDMX
como premio de consolación, aunque ésta
también concede fuero.

Falta conocer las listas del PT y el Verde Eco
logista en donde podrían caber algunos de los
que no tuvieron oportunidad en Morena.

Ya sabemos que el Verde es el refugio "na
tural" de los tránsfugas de cualquier partido,
así que no se sabrá con certeza quiénes de los
expriistas o expanistas sí alcanzarán hueso en
la siguiente Legislatura.
Veremos.

• • • •

Tras la dolosa campaña montada en redes

sociales contra Banco Azteca, la institución
presentó sus resultados de operación al cierre
del 2023, desmintiendo dicha campaña.
Los ingresos financieros de Banco Azteca

se incrementaron notablemente en un 15%,
ubicándose al cierre del año en 29,480 mi
llones de pesos (mdp), desde 26,456 mdp,
registrados en elmismo periodo del 2022.
La captación tradicional se mantuvo es

table añoaño, al registrar 214,536 mdp, en
2023, vs. 215,137 mdp, en2022  La razón de
captación tradicional a cartera bruta del ban
co fue de 1.25 veces, lo que le permite un sóli
do crecimiento, con óptimo costo de fondeo.
Igualmente, el nivel de capitalización de

Banco Azteca mostró una tendencia positiva,
al ubicarse en 15.01%; entre los mejores del
sistema bancario mexicano.

Su coeficiente de cobertura de liquidez
ascendió a 1,055%, cifra que confirma la no
table solidez financiera del banco y su amplia
capacidad para hacer frente a sus obligacio
nes y eventuales necesidades de liquidez.
¿Quién dijo crisis?
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Impunidad presidencial a Cuauhtemoc Blanco

Se rieron.
Hicieron escarnio.
En redes sociales se burlaron de

la información.
Eres un mentiroso me escribie

ron.

E ironizaron:

¿Acaso e$tüviste en laplática?
Bueno, ya tienen la respue sta.
El 16 de febrero titulamos la columna Ló

pez Obrador va al rescate de Cuauhtémoc
Blanco.

En síntesis dijimos:
En su pasado viaje a Cuernavaca (9 de

febrero), el Presidente comió en la casa de
Cuauhtémoc Blanco en el exclusivo frac
cionamiento Tabachines con la familia del

gobernador de Morelos.
Segunda deferencia, porque antes en acto

público el exfutbolista del América recibió un
escandaloso abucheo y una sonora rechifla y
López Obrador acudió a abrazarlo, a expre
sarle su apoyo afectivo.
Es un buen gobernadordijo, y ante el juicio

del tabasqueño no hay argumento superior

en ningún caso nacional ni bajo ninguna ló
gica.

¿YLA JUSTICIA?
Ayer esos críticos recibieron su respuesta:
Tal como lo prometió Andrés Manuel

López Obrador en la comida privada del
fraccionamiento Tabachines, Cuauhtémoc
Blanco tiene plena garantía de fuero porque
será diputado federal en la próxima Legisla
tura.

Y con esa impunidad se aleja del ámbito de
lajusticia: no irá a la cárcel por malversación
de recursos, por desvíos de miles de millones
comprobados por la Auditoría Superior de
la Federación de David Colmenares ni de

abusos de poder documentados por el fiscal
UrielCarmona.

Todos ellos, señalamientos y acusaciones,
esperan el fin de su mandato para detenerlo,
llevarlo ante lajusticia y procesarlo por uno y
mil hechos en contra del erario y del proceder
legal.
Falta ver si el generoso amparo presidencial

se extiende a muchos de sus protegidos como
su hermano Ulises Bravo Molina, el diri
gente local de Morena a quien Cuauhtémoc
quiere investir también de diputado, sea local
o federal.

Serían las peores noticias para los morelen
ses, quienes se sienten agraviados por el peor
de los sexenios de toda su memoria.

Pero Cuauhtémoc Blanco no se da por
enterado.

Él posa junto a la candidata oficial del
morenismo, Margarita González, quien se
promueve en grandes espectaculares con El
Cuauh y un letrero de mil temores:

Para que haya continuidad.
¿De verdad los morelenses quieren otro

sexenio de igual violenciay desgobierno?
GRACO RAMIREZ

1. En plena campaña se le ha aparecido el
diablo a Cuauhtémoc Blanco.

Su antecesor en el gobierno estatal, Graco
Ramírez, ha reaparecido para contribuir a la
campaña de la senadora Lucy Meza, quien
era puntera en las encuestas por Morena.
Pero Blanco se opuso a la candidatura por

que lo llevaría a la cárcel y se ciñó al designio
presidencial (Margarita González) y Lucy se
fue a la oposición aliancista PAN, PRIy PRD.
La contienda es la más cerrada de las en

cuestas porque, como a nivel nacional y en
todo el país, el oficialismo la usa para inhibir
el voto bajo un supuesto simple: el triunfo de
Morena es inevitable.

Y 2. En el gobierno y en el equipo de Clau
dia Sheinbaum han tomado nota de una
diferencia:

Mientras Adán Augusto López se ha suma
do a campañas como la de Javier May en Ta
bascoy opera a su favor, las demás corchola
tas ninguneadas todavía esperan posiciones.
Esta semana pueden tener la respuesta con

el reparto de candidaturas.
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Narcopolítica
Más por la contaminación coyun

tural del ecosistema político,
el tema del narcotráfico en las
elecciones está alcanzando ni

vel de preocupación, pero ninguna decisión
política, de Estado o institucional.
Hay que partir del criterio de que las ban

das delictivas del narco y otras especialida

des ilegales no quieren ejercer el poder
de manera directa, sino que buscan tener
el control de las autoridades que toman
decisiones localesy federales. Eso sí es muy
preocupante y tampoco ha generado re 
acciones de Estado, sobre todo los narcos
están tomando el control de las estructuras

municipales y estatales de seguridad y en
algunos casos a nivel federal.
A partir de la experiencia de 2021, las

autoridades electorales tienen facultades

para revisar con minuciosidad los perfi
les de los candidatos para encontrar ob
jeciones a figuras ya con reconocimiento
público de relaciones peligrosas con la de
lincuencia. Pero hace tres años, el INE de
Lorenzo Córdova Vianello y el Tribunal
Electoral dejaron pasar todos los casos y
hoy el país padece de los efectos negativos
de esa irregularidad.
Ahora se está a tiempo para atajar figuras

regionales que viven bajo la sospecha de
relaciones con el crimen organizado, pero
tampoco en esta ocasión ni el Gobierno
federal ni las instituciones electorales pa

recen querer entrarle de manera directa
al asunto.

Lo que se está observando a nivel regio
nal es una fase de connivencia que benefi
cia a los delincuentes porque paraliza a las
autoridades que tienen la función de com
batir esas prácticas ilegales, y a nivel federal
ha sidobastante criticable la falta de opera
ción de la Guardia Nacional para combatir
a los cárteles del crimen organizado.
Lo más grave del asunto es que los prime

ros interesados en atender las preocupacio
nes de seguridad son los partidos políticos,
pero en las primeras listas de candidatos a
posiciones legislativasyregionales hayper
sonajes que la opinión pública sospecha de
relaciones peligrosas con la delincuencia.

ZONAZERO

Lo único que queda claro del peligroso
perfil de alianza entre la política y la de
lincuencia es que el crimen organizado
nunca ha podido ni podrá existir si no es
con entendimientos, connivencias o rela
ciones orgánicas con las autorida des de los
tres niveles de Gobierno. Mientras no se

comience a combatir la inseguridad por la
corresponsabilidad pública, la delincuen
cia seguirá operando conimpunidad.
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AMLO y Zaldívar escupieron la
Constitución y violaron la ley

Para nadie es un secreto que Andrés
Manuel López Obrador es un hom
bre que desprecia y menosprecia las
leyes. Desde aquel infame grito de:

"¡Al diablo con las instituciones!", el cual pro
firió en 2006, cuando se negó a aceptar su
derrota en las urnas ante el panista Felipe
Calderón, supimos que el hoy Presidente de
la República difícilmente se apegaría al orden
constitucional.

Por lo mismo, aquella estampa del 1 de
diciembre de 2018, cuando le calzaron la
banda presidencialyrecitó: "Protesto guardar
y hacer guardar la Constitución. Política de los
Estados Unidos Mexicanos y las leyes que de
ella emanen", hoy sólo puede ser considerada
como una verdadera burla, porque a 220 días
de que concluya su gestión como Presidente
de la República, la única herencia tangible
que le dejará a aquellos que creyeron en él es
que aquí sólo mis chicharrones truenan.
Este miércoles, durante su conferencia

Mañanera, el primer mandatario confesó,
sin pudor y sin recato, haber violado la Cons
titución y, al mismo tiempo, sepasóporel arco
del triunfo el valioso precepto de la división
de poderes que debería imperar en favor de
la buena salud de nuestra vida institucional.

Henchido de orgullo aseguró que cuando
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea encabezó la

Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) él se comunicaba con el
hoy exministro para darle línea:
"Cuando el ministro Zaldívar estaba de pre
sidente de la Corte había más recato. Toda

vía cuando había un asunto así, de este tipo
(refiriéndose a la liberación del delincuente
Emilio Lozoya Austin, exdirector general de
Petróleos Mexicanos, quien ya salió del Re
clusorio Norte), nosotros respetuosamente

interveníamos. Porque es que no sólo es la
libertad aún cuando se trata de 'libertad domi

ciliaria' (?) parapolíticos, sino la delincuencia
organizada.
"Acaban de suceder casos así, donde los jue
ces protegen y se libere a un delincuente en
horas, no en 72 horas, en 24 horas(...) y en
sábado. Y tenemos que andar pendientes sino
tienen órdenesdeaprehensión(.. .)Pero cuan
do se daban estos hechos y estaba Zaldívar, se
hablaba con él y él podía, respetuoso de las
autonomías, de los jueces, pero pensando en
el interés general, pensando en la justicia, en
proteger a los ciudadanos ante el crimen, ha
blaba con el juez y le decía 'cuidado con esto"'.

De ese tamaño el injerencismo (y el cinis
mo) del titular del Ejecutivo en asuntos que
sólo le competen al Poder Judicial.
Obviamente, ayer por la mañana el flaman

te soldado morenista, Arturo Zaldívar Lelo
de Larrea, tuvo que salir a limpiar (o cuando
menos intentar limpiar) el tiradero que hizo el
Presidente, lo cual estuvo muy lejos de lograr,
pero sí dejó muy en claro que como hombre y
como funcionario es un hombre sumiso y de
muy poca estatura moral, pues negó haber
influenciado o instruido a jueces y magistra
dos en fallos y rechazó cualquier acusación de
injerencia durante su mandatoy que siempre
promovió lajusticia de manera imparcial.
Don Arturo, por favor, no se esponje ni se haga

el ofendido. Nadie lo está acusando de nada.
En todo caso, reclámele a su patrón. Él fue
quien hizo los comentarios que lo involucran.
Excusatio nonpetita, accusatio manifesta

(excusa no pedida, acusación manifiesta).
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Premios Oscar2024: lo técnico

Estasemana, exploramos quiénpodría
ganar en las categorías técnicas.

® Yacasi! ¡Yacasi!
A Los premios Oscar, los cuales premian

lo mejor del cine (supuestamente), llegan
el 10 de marzo. Para prepararnos, les voy

a dar un pequeño recuento de las cintas nomi
nadas y de qué debe de celebrarse, fuera de sí
estas cintas se llevarán la e statuilla o no

Esta semana es momento de galardonar eso
que, si se hace perfectamente, se siente como

un ensamble ideal: los apartados técnicos,
aquellas herramientas que nos ayudan a trans
portarnos a estos mundos y a estas historias
tan maravillosas.

Para no quedarnos aquí toda la tarde, haré
énfasis en tres departamentos clave este año:
el de arte, de sonidoymúsicayel de fotografía
En el plano artístico—es decir, aquello que

se construyó para materializar los mundos
donde nuestrospersonajesvivieronincreíbles
aventuras—destacanBarbíe, Poor Things o in
cluso Napoleón, largometrajes nominados en
la categoría de diseño de producción, el cual
se encarga de generar los objetos, escenarios
y demás materiales capturados por la lente.
Napoleón, de Ridley Scott, fue una odisea

confusa y controvertida sobre la vida del fa
moso emperador francés, mas sus épicos dis
fraces, batallas y palacios supervisados por
Arthur Max son dignos de reconocimiento.
Barbie de Greta Gerwig destaca en este sen

tido por BarbieLand: un mundo de juguete
que cobró vida gracias a Sarah Greenwood.
Sin embargo, me inclino por Poor Things de
Yorgos Lanthimos, porque toda la cinta se sien
te como un mundo surreal, en parte gracias a

esta reinterpretación futurista de Europa del
siglo XIX, donde Shona Heath y James Price
cuidaron hasta el más mínimo detalle.

En el apartado sonoro, la indiscutible ga
nadora será Oppenheimer. Ya veremos qué
tan justo será su reconocimiento en otras ca
tegorías (eso lo discutiremos en las siguientes
semanas), mas aquí su maestría del sonido
es sin igual, sobre todo en las escenas donde
se pone a prueba la bomba atómica, y donde
Oppenheimer sueña con el sufrimiento son
escalofriantes. Realmente te adentran en un

miedo paralizador. Bravo, Richard King.
Para la música, la banda sonora está entre

Oppenheimer,Poor ThingsyAmericanFiction.
La primera, épica hasta en las escenas más
personales; la segunda, hipnótica y extraña;
y la tercera, atrevida en su mezcla de jazz y

sonidos contemporáneos.
La favorita para mejor canción es la intros

pectiva balada de Billie Eilish para Barbie,
"What Was I Made For?", que ya se llevó el
Globo de Oro y el Grammy. El Oscar está casi
casi en su bolsillo.

Por último, en el apartado fotográfico, la
batalla está nuevamente entre Oppenheimery
Poor Things. La primera, por Hoyte Van Hoyte 
ma por sus planos enormes en las secuencias
de la bomba y su uso del color; la segunda,
por Robbie Ryan, también por la maestría del
color pero con el valor agregado de una esté
tica inusual a través del ojo de pescado. Poor
Things es simplemente más original. Prefiero
el trabajo de Robbie que el de Hoyte.
Y ahilo tienen. Vale la pena destacar eso pre

vio a la ceremonia, sin importar quién gane. La
próxima semana tenemos que enfocarnos en
Dune, pero haremos un calentamiento previo
a la ceremonia del 10 de marzo.
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redes Tr«ir»u
DE PODER f|\f

Corral y Murat, más que un
cambio de camiseta
Además de ser exgobernadores
y de haber dejado a sus respecti
vos partidos recientemente (PAN
y PRI) para ponerse la camiseta
de Morena, algo que tienen en
común Javier Corral y Alejan
dro Murat es que están o estarán
(lo del oaxaqueño está por con
firmarse) en las listas plurinomi
nales para el Congreso federal
del partido guinda. Otra cosa
que tienen en común, por cierto,
además de sus cuestionables

resultados como mandatarios

estatales, es que ambos podrían
enfrentar causas penales por di
ferentes anomalías durante sus

respectivas gestiones e incluso
el brazo de la justicia ya llegó a
algunos de sus cercanos. ¿Sí será
mucho su deseo de legislar por
el país o más bien el deseo de
contar con fuero?

¿Otra vía para
Jesús Ramírez?

Momentos después de que Jesús
Ramírez, coordinador general
de Comunicación Social del Go

bierno de México, aclaró que no
se inscribió en el proceso interno
de Morena, razón por la que no

apareció en la lista final de di
putados plurinominales pese a
haber salido sorteado, el vocero

presidencial recibió a Francisco
Chíguil, alcalde de Gustavo A.
Madero, quien por estos días
se encarga más de operar en el
Consejo local de Morena CDMX.
por lo que surgió la duda si en rea
lidad Ramírez sí estará buscando

algún otro espacio, más a nivel
local, a pesar de lo que diga "la
Diosa Fortuna"

La batalla por Morelos
Nos cuentan que la aspirante
de Morena a la gubernatura

de Morelos, Margarita Gonzá
lez, continúa ganando terreno
a unos días de que inicien
oficialmente las elecciones

consideradas las más grandes
de México.

De hecho, en los últimos días,

su equipo de campaña, aseso
res y hasta simpatizantes han
presumido en redes sociales su
avance, de acuerdo con varios

sondeos de opinión pública.
Incluso, aseguran que la ven

taja es tan considerable que ya
son 46 puntos por encima de su
rival más cercana, Lucy Meza
del Frente Amplio. Ya veremos
si esto es cierto en unos meses.
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^Chihuahualiua_¦ 9 — y ^Combate histonco
a la corrupción
Tras las múltiples irregularidades
durante el gobierno de Javier
Corral, 18 exfuncionarios de su
administración son investigados
por el delito de peculado;
El fiscal Abelardo Valenzuela
destacó la estrategia actual de la
política estatal anticorrupción
en Chihuahua
POR HUMBERTO HERNANDEZ
Derivado en su mayoría,

por denuncias de pecu
lado ante la Auditoría

Superior del Estado,
un total de 18 exfuncionarios y
cómplices de la pasada adminis
tración de Chihuahua, durante el
gobierno de Javier Corral, se en
cuentran bajo procesos penales
e investigaciones por parte de la
Fiscalía General del Estado, la Fis
calía Anticorrupción y la Fiscalía
General de la República (FGR).

En entrevista para Reporte ín
digo, el fiscal anticorrupción de
Chihuahua, Abelardo Valenzue
la Holguín, detalló que de los 18
exfuncionarios que se encuen
tran bajo investigación, cinco
son de primer nivel, es decir, los
exsecretarios de Hacienda, Sa
lud, de la Función Pública, Desa
rrollo Rural, y el excoordinador
de Comunicación Social, quien
ya se encuentra detenido. "Po
dríamos estar hablando de un

poco más de 20, incluidos los
de segundo nivel, pero formal
mente ahorita son 18".

En lo que respecta a los deli
tos por hechos de corrupción, la
Fiscalía Anticorrupción a cargo
de Valenzuela Holguín ya tiene
judicializadas varias carpetas
de investigación, las cuáles ya se
encuentran en el órgano jurisdic
cional.

Exsecretarios
El exsecretario de Hacienda, Ar
turo "N", se encuentra prófugo de
la justicia en Estados Unidos, por
el probable delito de peculado
agravado, por un desvío de más
de 98 millones de pesos, en el que
le pagó aun particular de manera
unilateral hacer un supuesto tra
bajo de reestructuración de deu
da, esto cuando la propia Secre
taría de Hacienda y el Congreso
local le habían ordenado que no
se podía realizar dicho contrato.

Eduardo "N", exsecretario de
Salud, está investigado por un
empréstito de 400 millones de
pesos que solicitó a Banregio a
través de su "facultad" por ser el
presidente del Instituto Chihua
huense de la Salud. La contrata

ción también se realizó sin el aval

del Congreso del estado. Por lo
que cae en el delito uso ilegal de
facultades y atribuciones, "y lo
gramos la orden de aprehensión
del juez", mencionó el fiscal.

Eso le generó adicionalmen
te al gobierno estatal intereses
por alrededor de 37 millones de
Pesos.

Antonio Pinedo Cornejo, ex
coordinador de Comunicación

Social, está en este momento
preso en el Reclusorio de Aquiles
Serdán en el municipio de Chi
huahua, por el desvío de más de
9 millones de pesos en el otorga
miento de contratos de manera

irregular, quien con su pareja se
beneficiaron con algunos con
tratos de Comunicación Social
del Gobierno de Chihuahua.

Al momento van tres exsecre

tarios procesados, a punto de ju
dicializar a otros dos; otra, es la
de la Función Pública, por oculta
miento en la obligatoriedad que
tiene en la entrega recepción, ya
que ocultó de manera indebida

instrucciones que le ordenó la
FGR, que era investigar la evo
lución patrimonial del exsecre
tario de Hacienda estatal, y de
otros servidores públicos entre
ellos, los exgobernadores César
Duarte y Javier Corral.
También se encuentra el ex

secretario de Desarrollo Rural,
René "N", por su probable parti
cipación en algunos delitos por
otorgar empréstitos a servido
res que tenía trabajando en su
nómina por más de 5 millones de
pesos, los cuales nunca fueron
recuperados por la Secretaría.
Asimismo, señalaron los supues
tos apoyos a agricultores y gana
deros que nunca se comprobó la
razón del porqué se generaron.
Contraste de Fiscalías
En su mayoría los delitos son
por peculado, desvío del recur
so público tipificado en el códi
go penal.

Valenzuela aseguró que "en
la anterior administración se
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doblaron las instituciones en un

supuesto combate a la corrup
ción porque como se ofertó en
campaña la aprehensión de un
exgobernador César Duarte,
que incluso ni siquiera se apre
hendió en ese quinquenio", sino
posteriormente, en el actual.
"Eso habla de un desaseo en

las finanzas de la administra

ción pública. Lo que nosotros
estamos haciendo y que no se
hacía anteriormente es que hoy
estamos cuidando el debido pro
ceso y respetando la presunción
de inocencia y respetando los
derechos humanos".

El fiscal explicó que para lo
grar el nuevo objetivo se utiliza
ron una serie de situaciones que
"en mi carácter de fiscal antico

rrupción no fueron las mejores
prácticas legales para hacer
investigaciones, tan es así, que
quien llevó a cabo esas investi
gaciones, era una persona que

dependía del titular del Ejecu
tivo Francisco González, lo
habilitaron como Ministerio Pú

blico, lo hicieron posteriormente
fiscal de Derechos Humanos y
fue quien llevó los asuntos que
debieron tratarse en la Fiscalía

Anticorrupción. "Y después di
jeron que detuvieron al exfiscal
anticorrupción de Chihuahua,
cuando nunca fue así".

Recuperar montos
Abelardo Valenzuela afirmó que
parte del castigo del servidor pú
blico, no solo es que se le inha
bilite, sancione o que sea sujeto
a una prisión preventiva, sino
además a la extinción de domi

nio. "Quien se vea envuelto en
una conducta desviada, no sola
mente se le debe meter a la cár

cel, además se le debe confiscar
todos aquellos bienes muebles e
inmuebles que fueron producto
de una conducta ilícita".

"La extinción de dominio es

una posibilidad real y tangible
ya en Chihuahua, porque es ahí
en la que se puede lograr que de
lo que se desvió, sea recuperado
a las arcas del estado y con eso
se puedan hacer más carreteras,
más escuelas, más becas y más
apoyo a estudiantes", manifestó.

El fiscal aseguró que en la his
toria reciente de Chihuahua no

se había realizado una situación
de esta naturaleza en el combate

a la corrupción, "porque hoy en
día, las instituciones en el estado
de Chihuahua, han coordinado
realmente lo que es la política
estatal anticorrupción".

Finalmente, Abelardo Valen
zuela reiteró que la principal ta
rea y misión que tiene la Fiscalía
que representa, es combatir
el flagelo de la corrupción, "es
algo que lacera día con día la
vida pública del país, y Chihua
hua no está exento". Dijo que
es un asunto de primer orden
y que lo continuarán haciendo,

respetando la presunción de
inocencia cuidando el debido

proceso, y sobretodo los dere
chos humanos, de manera clara
y transparente conforme a la ley.

La extinción
de dominio

es una posibilidad
real y tangible y a en
Chihuahua, porque es
ahí en la que se puede
lograr que de lo que se
desvió, sea recuperado
a las arcas del estado
y con eso se puedan
hacer más carreteras,
más escuelas, más
becas y más apoyo a
estudiantes"

Abelardo Valenzuela Holguín
Fiscal anticorrupción
de Chihuahua
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Zaldívar,
el exministro desleal

Josefina
Vázquez Mota

Sauadari
:d©la República
@JoSfiífciaVM
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Las declaraciones del inquilino
de Palacio Nacional sobre Arturo

Zaldívar explican muy bien el
descontento del presidente con el
Poder Judicial, pues bajo el mando
del exministro podría intervenir en
procesos Judiciales.

Ha quedado pues demostrado
por la boca del propio presidente,
que Arturo Zaldívar es un traidor
de la Constitución, a la que Juró:
guardar y hacer guardar. No hay
más dudas de la intervención del

Ejecutivo al Poder Judicial, en la
figura del ministro tiktoker.

Ahora se entiende mejor la
razón de los ataques y descalifica
ciones a la sucesora de Zaldívar, la

ministra Norma Piña, y a las y los
ministros que han votado en contra
de las inconstitucionales reformas

de Palacio Nacional.

La sumisión de Zaldívar ha que
dadoconfírmada. Con su renuncia

inexplicable no solo le dió paso a
Lenia Batres, sino que quedaron
manifestadas las intenciones del

presidente y de su candidata de la
continuidad, Claudia Sheinbaum,

de apropiarse del Poder Judicial.
Zaldívar creyó que el inquilino

de Palacio Nacional Jamás haría
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público sus acuerdos y las instruc
ciones que recibía de este, pero se
equivocó, y de un momento a otro
quedó evidenciado en la mañane
ra, esa en la que diariamente son
descalificados quienes pensamos
diferente al presidente.

El exministro decidió y eligió ser
leal al dueño del púlpito mañanero
y no a la Constitución, pero como
se dice por ahí, "la verdad siempre
sale a la luz", y hoy Zaldívar debe es
conder la cabeza como la avestruz.

El exministro es el ejemplo de
que la sumisión a ciegas nunca
tiene una buena recompensa. Ojalá
que en él se vean reflejadas las
ministras que han señalado de su
propia boca ser simpatizantes del
partido en el poder, particularmen
te, de su lealtad al presidente, quien
en cualquier momento las puede
evidenciar comó ya ló ha hecho:
con Zaldívar.

Hoy las palabras del exministro:
tiktoker ya no son creíbles. El hecho
de que el presidente haya señalado:
que se le pedía "respetuosamente
intervenir" en decisiones de la

Corte, lo han dejado al descubierto
y lo han mandado al baúl de los
traidores.

Zaldivar traicionó a la Constitu

ción y violentó la autonomía del
Poder Judicial. Hoy más que nunca
es necesario defender la indepen
dencia de la Suprema Corte. Todo
mi respeto y reconocimiento a la
ministra Norma Piña, y a las y los
ministros que con sus votos son
leales a la Constitución.
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Se llevó de corbata a varios ilusos, que hoy están
muy desilusionados (y sin hueso)

I de mayor experiencia, derrotado como
principiante. Fue titular de la SRE, pero
era el "bombero" de la 4T

Cuando había una bronca volteaban a

veral alumno más aplicado de Camacho
SOlfs.

Fue jefe de Gobierno. Siempre refinado,
por su origen francés, le permitía ser cercano a los líderes
de izquierda,y enloquecía a la derecha. Seducía tanto a
amloístas y anticuatroteros.

Fue priista y fundamental con su mentor para pacificar a
Chiapas. Fue diputado verde. De los fundadores del Centro
Democrático y declinó en el 2000, para gobernar la ciudad
capital con López.

Fue secretario de Seguridad en pago, en 2002, tras la re
nuncia de Leonel Godoy. Dio resultados, hasta la delincuen
cia disminuyó. Innovó con los servicios de Giuliani, pero el
06/12/04 tuvo su primera gran derrota: la turba linchó a tres
policías federales, mientras él convivía con los consejeros
de la CIRT.
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Si tiene duda de lo que realmente sucedió, consiga el Ex
célsior. Este reportero se llevó las 8
columnas,y la nota de portada al día
siguiente. Fox lo corrió.

En 2005 AMLO lo convirtió en

Sedesol chilanga. En 2006 se hizo
jefe de Gobierno, mientras vivía un
infierno Calderón.

En 2012, a través de Vanguardia
Progresista quiso ser Presidente,
peroen lasencuestaslevolvióaga

nar AMLO. Triunfó Peña Nieto.

Trabajó fuerte para ganar la elección del 2018. De premio,
obtuvo la cancillería, que ocupó con dignidad.

Gran inocente: se tragó que habría una encuesta para
elegir gallo en 2023 rumbo al proceso de este año. Todos
sabíamos el resultado, menos él.

Las consecuencias: un Cándido e ingenuo candidato a
senador plurinominal.

Tuvo la oportunidad de competir contra Sheinbaum y ser
el candidato de la oposición, pero le dio mucho miedo. Por
algo será. ¿De qué tamaño será el expediente?

En los libros de historia y en las anécdotas políticas quedará
en letras de oro la pusilanimidad de Ebrard.y un ejemplo de
cómo dilapidar el capital político. Será un senador más. Y,
por cierto, se llevó de corbata a varios ilusos, que hoy están
muy desilusionados (y sin hueso).

COLOFÓN. +Alejado de Elba Esther, el maestro Ochoa
Guzmán, a través de Reivindicación Magisterial tendrá
su "profebancada". Ya lo verán en la próxima legislatura.
+No hay investigación sobre AMLO aseguró La Casa

Blanca, después de 16 días la guerra digital.
+Clara Brugada, en compañía de Salvador Guerrero

Chiprés (presidente del Consejo Ciudadano Mx) se encon
tró con este reportero. Me presentó con la candidato Caby
Cuevasy acordamos frente o Larry Rubín, presidente de la
American Society, una entrevista que pronto le compartiré.

CUSTAVO@CUSARTELECOM.COM.MX /
@GUSTAVORENTERIA

Se tragó que
habría una

encuesta para
elegir gallo
en 2023
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> Con la premisa de que el
TEPJF está fuerte, su pie
sidenta Ménica Soto prevé
que el proceso electoral en
curso sea el más judiciali
zado de la historia del país,
sobre todo por los más de
20 mil cargos en disputa.
En reunión con directivos
y columnistas de Heraldo
Medía Group, la magistra
do comentó que la plura
lidad de criterios entre los

magistrados es algo nor
mal. pero aclaró que nin
gima diferencia entre ellos
pone en riesgo el trabajo
del Tribunal.

> El vocero presidencial, Jesús
Ramírez, adelantó que cualquier
funcionario del gobierno que haya
sido beneficiado con una candi

datura en la tómbola de Morena,
deberá renunciar al cargo antes del
próximo 1 de marzo. De hecho, su
nombre salió sorteado, pero decli
nó porque ni siquiera pidió partici
par en ese proceso partidista.

> En los próximos días se dará a
conocer un mecanismo de sumi

nistro de agua para el Edomex y
la CDMX. El secretario de Gobier

no mexiquense, Horacio Duarte
adelantó que junto a las autorida
des federales y de la capital se afi
na el plan para distribuir de manera
equitativa el líquido del Sistema
Cutzamala para ambas entidades.
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> Resulta que la
Unidad de Inteli

gencia Financiera,
encabezada por Pa
blo Gómez, conge
ló dos cuentas ban

cadas de la UNAM,
por presuntas irre
gularidades finan
cieras. Se trata de
activos de la Facul
tad de Medicina en

Banco Santander, y
nos dicen que están
a nombre de Luis
Arturo González

Nava, secretario
administrativo de
ese centro de estu
dios universitarios.

> Nuevo integran
te del Consejo de
la Judicatura eligió
la Suprema Corte,
para un periodo de
cinco años. Se trata

del magistrado Jo
sé Alfonso Mon

•alvo Martínez,
quien en enero pa
sado fue designado
Secretario Ejecuti
vo del Pleno por la
ministra presidenta
Norma Piña. Fue
ron tres finalistas

los que se sometie
ron a la elección, y 9
de los 11 ministros

votaron por él.
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—A—
FUEGO
LENTO

Con altas y bajas,
entradas y salidas, ¡a
dirigencia de Mario
Delgado publicó
las listas finales de
candidatos pluris a ¡a
Cámara de Diputados
y el Senado

EN MORENA,¡LA VIDA
ES UNA TÓMBOLA,
TÓ00MB0LA!

n un grotesco espectáculo se convirtió
el métododela insaculación usadopor

E Morena para elegir candidatos a los
diferentes cargos de elección popular.

Ese afán por "transparentar" todos
los procedimientos y quedar bien con
todo mundo llevó al partido guinda y

a sus dirigentes al extremo de ridiculizar el ejercicio de
la política.

Ocurrió el pasado miércoles cuando mediante "pe
ceras", unas monos santas y bolas de plástico, fueron
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seleccionados los integrantes de las listas de candida
tos pluris al Senado de la República y la Cámara de
Diputados.

Fue tan peculiar el método de la "tómbola" que hasta
se hizo bolas el notario público contratado para dar fe
del procedimiento, Ponciano López Juárez.

Dos asistentes de Mario Delgado fueron las encarga
das de sacar las esferas de plásticos con los números de
registro de los aspirantes, previamente seleccionados de
una lista de militantes y otra de consejeros nacionales.

Hubo espacios que no se rifaron. Fueron reservados
por un acuerdo entre la cúpula del partido, aliados de
Morena, Claudia Sheinbaum y el propio
López Obrador.

Otros personajes resultaron favoreci
dos sin saber siquiera que estaban en la
rifa, lo que propició que las listas fueran
corregidas de última hora.

Algunos de ellos como Rafael Bara
jas El Fisgón, caricaturista y director del
Instituto Nacional de Formación Política

de Morena; Jesús Ramírez, vocero de la
Presidencia; y José Ramiro López Obrador, hermano
del Presidente, entre otros, fueron eliminados.

El primero de ellos porque no estuvo de acuerdo con la
inclusión dealgunos personajes, como Adriana Grajales,
secretaria de Mujeres del CEN,y Ramírez salió porque no
está interesado en este momento en alguna candidatura.

Otros que aparecieron, como el secretario particular
del Presidente, Alejandro Esquery sujefede ayudantía,
Daniel Asaf, no dijeron esta boca es mío, pero tienen que
renunciar antes del 1 de marzo si quieren ser legisladores.

Entre los aspirantes a la Cámara alta aparecen Adán
Augusto López, enelnúmerouno; Gerardo Fernández
Noroña, en el cinco; Marcelo Ebrard, en el siete; y el
expanista Javier Corral, en el número nueve.

Y, si nos atenemos a los resultados de la elección
pasada, todos tienen un escaño garantizado porque
lograron entrar hasta el número 13.

En el caso de los pluris a la Cámara de Diputados,
en la primera circunscripción aparecen Marina Vitela,
quien perdió la elección por la gubernatura de Durango;
HugoEric Flores, dirigente del PES; el líder sindical Pe
dro Haces y Antonio PérezGaribay, papá del corredor
Checa Pérez.

Todos tienen posibilidades porque en el 2021, de la
lista llegaron 15 a San Lázaro.

En la segunda circunscripción, encabeza la lista Ri
cardo Monreal,j u nto con Napoleón Gómez

  Urrutiay Arturo Ávila, entre otros; mientras
que en la tercera figuran personajes como
Patricia Armendáriz y Rocío Abreu.

En la cuarta región, que corresponde al
centro del país, aparecen Ifigenia Martínez,
Cuauhtémoc Blanco, Olga Sánchez Cor
dero y Sergio Mayer, entre otros.

En tanto que en la quinta están los nom
bres de Alfonso Ramírez Cuéllar, Víctor

Hugo Lobo, Manuel Espino, Javier Cabiedes, secreta rio
de Finanzas del CEN de Morena, y Sergio Gutiérrez ,
entre otros.

En todas las listas hay espacios "reservados" que pronto
serán ocupados no por militantes o consejeros morenis
tas, sino por figuras afines a la 4T provenientes de otros
partidos, porque llegó la hora de pagary cobrarfavores.

***

En todas las listas

hay espacios
"reservados"

que pronto serán
ocupados
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Paradójicamente, donde
menos éxito tienen es
donde más se les necesita:
combatir al crimen

organizado

UNIFORMADOS

partir de este 2024 se encargarán del man
Atenimiento y cuidado de la red de carrete

ras federales. Ya construyen y administran
aeropuertos, sucursales bancarias y trenes
(como el Tren Maya que ha costado casi 500
mil millones de pesos); controlan y dirigen
las aduanas; son el muro (con el queTrump

y Biden soñaban) contra los migrantes en el norte y el sur de
nuestro país; construyen y regentean hoteles turísticos; manejan
una aerolínea (fracasada); se dedican a labores de inteligencia
y de investigación. Paradójica mente, donde menos éxito tienen
es donde más se les necesita: combatir al crimen organizado.
Caray, nada mal van las cosas para los uniformados.

Disponen,en mediodel austericidio proclamado.de presu
puestos jugosos y que cada año aumentan; no se preocupan
por la transparencia en el manejo de estos recursos ni por la
rendición de cuentas. En fin, los militares están en su mejor
momento, llenos de dinero, trabajo y empoderados.

Esta situación no sólo se vive en México. Muchos países de
América Latina se decidieron también por la militarización de
la política y el desempeño de los uniformados en tareas que
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no son ni deberían de ser de su compe
tencia. Esto pone en riesgo lo que con
tanto trabajo hemos construido: una
democracia y unas instituciones que,
endebles o no, nos las dimos con mu
cho esfuerzoy que debemos defender.

Venezuela, Nicaragua y Cuba son
buenos ejemplos de la situación que
en nuestro país cada vez más estamos
experimentando. Los militares están,

sin duda, detrás (o al lado o adelante) de estos gobiernos sin
que para llegar a ello hubiera una oposición valiente en la que
la propia ciudadanía deforma contundente combatiera estas
decisiones. Las cosas se dieron así, las decidió el Ejecutivo y
no nos decidimos a opinar ni a oponernos. De manera insidio
sa se fue dando el cambio y parece que por lo pronto no hay
marcha atrás.

Los que ahora cultivan a los uniformados son los que pro
metían regresar el Ejército a los cuarteles y los acusaban de
no respetar los derechos humanos, pero esos tiempos ya se
fueron y ahora se les dan incrementos sustanciales en los pre
supuestos de defensa y toda la confianza del actual gobierno.
Nadie como ellos para seguir ciegamente órdenes.

El autoritarismo siempre se ha llevado mal con la democracia
y ha resultado buen amigo de los generales. El presidente de
Nicaragua, Daniel Ortega, con una alianza políticoeconómica
con los señores de los cuarteles aseguró su "reinado" hasta
hoy. Está igualmente el caso doloroso de Venezuela, donde
primero Chávez y ahora Maduro establecen una relación de
codependencia económica y política con las fuerzas armadas
por su capacidad de seguir las directrices del dictador. Esta
relación simbiótica ha garantizado la estabilidad de estos
regímenes autoritarios con el consecuente deterioro de las
instituciones democráticas. Espero que en este sentido las
cosas pronto cambien en México. El pronóstico es reservado.
Estamos a tiempo de abrir los ojos.

De manera

insidiosa se

fue dando el
cambio; no hay
marcha atrás
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TAMBIÉN EL TREN
MÉXICOTOLUCA
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A AUDITORÍA SUPERIOR de la Federación
L(ASF] está dispuesta a seguir abonando a los

rumoressobreuna supuesta colaboración con
el gobierno de la 4T para evitarescándalos de
presuntos casos de corrupción.

Y es que en la Tercera Entrega de Informes
de Auditoría de la Cuenta Pública 2022, los muchachos de
David Colmenares decidieron entregar un paquete de
información incompletoy light.

De los casi 30 mil millones de pesos relativos a las irre
gularidadestodavía no solventadas,7milmillonescorres
ponden al gasto de programasque controla directamente
el gobierno federal.
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De las escasas pistas
que la ASF aporta so
bre la corrupción, se
encuentran otra vez

obsen/acionesserias

enorganismoscomo
Segaimex, de Leonel
Cota.poralrededorde
300 millonesde pesos.
Asimismo, en proyectos
fallidos como el Tren Méxi

coToluca, con otros aproximada
mente 240 millones de pesos, obra en la que
también participóelgobiernodel Estadode México,a cargo
de Alfredo del Mazo. En Segaimex los reportes señalan
sobre todoa una red de seividorespúblicosque utiliza ron
para beneficio personal másde 100 millonesde pesos de
las cuotas de combustible.

Aquéllasestabandestinadasacubrirlostrasladosdel pro
grama de distribución de Diconsa;en específico,se señala
que "se identificaron cargas de combustible en vehículos
que no están registrados en el Sistema Integral de Trans
portes" de la subsidiaria. El suministro de combustibles
para los programas de Diconsa se administran a través
de los vales de la empresa Edenred, de Andrea Keller, la
cual es señalada porlaASFporpermitirtambiéncargasde
combustible con valoresdiferentesalosqueseespecifica
ron en el contrato. Además, Segaimex no acreditó que los
servicios de traslado, almacenajey cribado de losgranos,
correspondientes al programa de Precios de Garantía, se
realizaron conforme se tenían contratados. Porestoúltimo

se le fincaron irregularidades por otros 180 millones de
pesos que hasta el momento no se han podido solventar.

En el caso del tren se identificaron pagos en ex
ceso, comparados con los montos presupuestados,
por más de 110 millones de pesos, sobre todo en la
construcción del tramo ferroviario de Zinacantepec.

También hay otros 100 millones desaparecidos para
la proveeduría y puesta en marcha del material rodantey
sistemasferroviariosde ese medio que unirá lasentidades
que gobiernan Delfina Gómezy Martí Batres. Estos casi
540 millones de pesos en irregularidades de Segalmexy
Tren MéxicoToluca igualan prácticamente el monto que
laASFmarcótambiéncomoposibledesfalcoenelFonatur
con su Tren Maya. No significa que la multimillonaria obra
tuvo un nivel de obseivaciones marginal, sino que los au
ditores no hicieron, o no quisieron, hacer bien su trabajo.
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MÁS DESEGALMEX. Al parecería empresa del Estado
encargada de la seguridad alimentaria nodeja deestaren
el ojo del huracán aúny cuando su primer administrador,
Ignacio Ovalle, hace mucho que dejó la posición. Hay en la
Fiscalía General de la República una caipeta de investigación
en contra de la empresa Inmobi
Terbixysusaccionistas.así
comodediversosexser

vidorespúblicosdeese
organismo.Eldañoal
erario supera los 70
millones de pesos
por incumplimiento
de un contrato de ser

viciosde conservación

y mantenimiento del
Programa de Precios de
Garantía, loque ha encendido
luces de alerta en la instancia de

Alejandro Gertz Mañero porque detectaronqueun inves
tigadosiguetrabajandoen la dependencia.Se trata deJosé
Miguel Uribe Bernal, Gerente de Integración y Análisis de
Información de Procesos Corporativos. La preocupaciones
la informacióna laque hatenidoaccesodurantetocJosestos
meses, pero sobre todo,quién lo ha mantenidoenel cargo.

ERROR DE CÁLCULO en la Asociación de Banqueros de
México, que preside Julio Carranza. El viernes 19 de abril
será el día fuerte de la próxima Convención Bancaria de
Acapulco. Eljuevesl8, el día de la inauguración y del inicio
de lostrabajos.estaránausentesla gobernadora del Banco
de México, Victoria Rodríguez Ceja,y el secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O. Y es que ese día estarán
en Washington atendiendo la reunión previa al inicio de
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los trabajos del encuentro
anual del FMIy del Banco
Mundial.Ambosfuncio

narios ni siquiera po
drán quedarse a las
entrevistas fuertes

del viernes porque
volarán a Acapulco
para acompañar a
Andrés Manuel López
Obradora la clausura de

la convención de los ban

queros. También ese viernes por
la mañana harán sus presentaciones los candidatos a
la Presidencia. El primero será Jorge Álvarez Maynez,
después Claudia Sheinbaum y al final Xóchitl Gálvez.

GRUPO ELEKTRA ACABA de reportar de manera conso
lidada los datos de sus divisiones comercial y financiera,
destacando los relativos a Banco Azteca, que dirige Ale
jandroValenzuela.porsusniveleshistóricos.Susingresos
se incrementaron notablemente en unl5%, ubicándose al
cierre del añoen 29 mil 480 millonesde pesos. La captación
tradicional se mantuvo estable añoaño,al registrar214mil
536 millonesen 2023. La razón de captación
tradicional a cartera bruta del

banco fue de 1.25 veces, lo
que le permite un sólido
crecimiento, con ópti
mo costo de fondeo.

La cartera de Banco

Azteca ha manteni

do un movimiento

creciente de 6% en el

saldo de cartera bruta,
al pasar de 161 mil 307
millones a 171 mil 248 mi

llones. Igualmente, el nivel de
capitalización de la institución de
RicardoSalinasmostróuna tendencia positiva,al ubicarse
enl5.01%,entre los mejoresdel sistema bancario mexicano.
¿Dónde está la crisis que lo lleva a la quiebra, según los
botsdela4T?
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DESDENUEVAYORK.enlasoficinasgeneralesde Master
Card, que comanda Michael Miebach ya contemplan en
sus proyectos la posibilidad de que el corporativo compre
el sistema de pagos en México de Citibanamex, que ca
pitanea Manuel Romo, y BBVA, que comanda Eduardo
Osuna. Estamos hablando del procesador EGIobal, que
dirige Francisco Zago. Existen negociaciones para su
compra, luego de que el switch más
grande de México, Prosa, que
dirige Salvador Espinosa,
semantieneenesperaque
lasautoridadesbancarias

den íuzverdepara finalizar
el proceso de adquisición
de 51% por parte de VISA,
que encabeza Luis Carlos
Villarreal, cosa que podría
tomartodavía algún tiempo.

HOYHAYAUDIENCIAdecalificaciónde la

huelga del Nacional Monte de Piedad en el Tribunal Federal
deAsuntosColectivos.Todoslosactoresdeberán presentar
sus listas para conformarunpadróny realizar un recuento
de votasen días posteriores,conelfinde determinarla lega
lidad del estallido. A pesar de que la Secretaría del Trabajo,
que lleva Marath Baruch Bolaños, ha mostrado disposi
ción para mediar, y los huelguistas
liderados por Arturo Zayún
han propuesto reducir su
solicitud de incremento

salarial de 12 a 5% de su

sueldo, el grupo lidera
doporJavierdela Calle
busca evitar cualquier
negociación. Así que la
huelga se prolongará más
yseguiráafectandoa miles
de usuarios.
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• Issa López, la guio
nista mexicana a cargo
de la cuarta temporada
de la serie de HBO True

Detective: Night Country,
fue contratada para una
nueva entrega de la serie.
López sería la encarga
da creativa de la quinta
temporada.

• El brasileño Dani Alves

fue sentenciado a cuatro

años y seis meses de
prisión por asaltar sexual
mente a una mujer, en el
interior de una discoteca

el 31 de diciembre de

2022, además de una
multa de 162 mil dólares

para la víctima.

• Yanet López, la mujer
que abandonó a una niña
en la alcaldía Gustavo

A. Madero, con cinco
pesos en la mano y un
pan, fue detenida por
autoridades capitalinas en
Chimalhuacán, Estado de
México. Ahora tendrá que
enfrentar la justicia.
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LINA CHAIRA EN
EL HERALDO

Saluador Rangel me
comentó haber logrado
un acuerdo para que le
bajaran dos rayitas. Por lo
visto no duró mucho ¡a paz
concertada

SI TE VIENEN ACONTAR
COSITAS MALAS DE MI

sta semana entrevisté a Salvador Rangel,
E Obispo emérito de ChilpancingoChilapa,

Guerrero, aquel que mi Cabecita de Algodón
en la mononeroelogióporintercederpara
pacificar la zona de Guerrero.

Rangel me comentó haber logrado un
acuerdo para que le bajaran dos rayitas. Por

lo visto no duró mucho la paz concertada, porque el martes
en la tarde se dieron un encontronazo donde murieron 16

integrantes de la Familia Michaacanay un Tlaco.
Por lo menos sabemos cómo quedó el marcador. Poste

riormente tuve una charla con el padre Filiberto Velazquez,
director del Centro de Derechos Humanos Minerva Bello,
también allá en Guerrero. Él me aseguró que la persona en
capuchada, entrevistada por Loret de Mola, se trata de Celso,
el mero mero jefe de los Ardillos.

Sin embargo, el periodista Francisco Cruz asegura que las
cuentas no salen porque fue hasta 2007 que Osiel Cárdenas
(quien tenía bajo su cargo como brazo armado a los gafes,
posteriormente conocidos como los Zetas), fue extraditado
a Estados Unidos. Por lo que el grupo se erigió como uno de
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los carteles más violentos.

Es decir, en 2006, el año que se
supone patrocinaron la campaña
de AMLO, todavía no eran los Zetas
y el tal Celso debió ser un chavalillo.
Ahora bien, lo interesante es que este
mismo periodista concluye que quien
les "puso al entrevistado", tuvo que
ser Jesús Zambrano, ya que en sus
filas militó Bernardo Ortega Jiménez

(ex legislador de Guerrero) quien es el mismísimo hermano
de Celso, también hijo del fundador de losArdillos.

Cuando le pregunto al padre Filiberto, qué motivación
tendría el jefe de una célula del crimen organizado en ser
entrevistado en tele, sin dudarlo me comenta que "segura
mente no lo fue el dinero, sino que están desesperados los
grupos en la zona, porque a diferencia de otros sexenios en
este nadie se ha sentado a negociar con ellos o a poner orden
para dejarlos trabajar".

Ahora, ¿quién impulsó el reguero de réplicas de ese refrito
de fake newsde #narcopresidente? La respuesta no se hizo
esperar. Julián MacíasTovar publica en X su hallazgo de esta
manera: "Llevo unos días analizando los 10M de tuits de la

última campaña contra @lopezobrador_ y @Claudiashein
vinculándoles con el narco. Más de 500K tuits con el mismo

error en el HT me facilitaron desmontar el trollcenter contra

AMLO y en favor de Xóchitl. El último error fue TT1 ayer".
Y posteriormente, Julián Macias explica en redes, el error

en que incurrió Atlas Network (dedicados a desestabilizar
gobiernos desde EU, con director en Al patients ta de Salinas
Pliego), al postear la publicación llena de errores: Xóchil J.
Andrés no mienTRasy narcopresiEnte.

Así creen que remontarán los más de 25 puntos que le
lleva en las encuestas la doctora Sheinbaum a Xóchitl. Lo

más asombroso es que después de todas estas jugarretas
y hasta una marcha en apoyo a su rosa candidata fuera de
tiempos de campaña, los números no cambian.

Lo más
asombroso

es que los
números no
cambian
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DO BRASIL
BRASILE/RO

La reunión del G 20, en todo caso, será más útil por
sus encuentros bilaterales, habrá que esperar el
recuento de la canciller de México, Alicia Bárcenas

on el inicio de la reunión del G20en Brasil,
comenzó un intenso año diplomático que
tiene como meta poner a la nación suda
mericana alfrentedel llamado"SurClobal".

Ahí, el presidente Luiz Inácio Lula da
Silva probablemente deberá compartir
asientocon India,deNarendra Modi.queel

año pasado fue el anfitrión delG20 con el objetivo declarado
de "dar voz a las prioridades del Sur Global" y el implícito, tan
legítimo como el de Brasil, de erigirse en uno de sus líderes.

El tercerdirigente es China.
La ambición de las tres potencias emergentes se basa

en su convicción de que tienen la capacidad de encabezar
a otras, concretamente las naciones en desarrollo, y la im
portancia de reformar un sistema internacional que necesita
su participación paraqueestébien hecho. Algunos expertos
aseguran que "mientras China e India se han enfocado sobre
tecnologías emergentes e infraestructura digital, Brasil por
su parte añade agricultura como foco de esas prioridades".

Brasil basa su reclamo, entre otras cosas, en lo que el excan
ciller Celso Amorim define como su liderazgo latinoamericano
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y por supuesto su tamaño geográfico,
demográfico y económico.

Según el diplomático chileno Jor
ge Heine, el término "Sur Global" no es
geográficoyva más allá que el Tercer
Mundo tan usado el siglo pasado: "su
uso denota una combinación de pun
tos en común políticos, geopolíticos
y económicos entre naciones". Pero

no parece tan simple. Por un lado, los dos países más grandes
del Sur Global China e India se encuentran enteramente

en el hemisferio norte y Beijing en particulares una potencia
comercial y financiera.

El hecho es también que el sur es tan diverso como el mun
do. Hay naciones ricas y pobres, hay países sobrepoblados y
nacionesisla cuya población podría caber cómodamente en
un gran estadio de fútbol; hay potencias militares y naciones
paupérrimas inmersas en conflictos civiles.

El hecho en todo caso es que los alrededor de 130 países
que se definen como parte del "Sur Global" representan quizá
dos tercios de la población mundial (China e India por sí solas
rebasan la tercera parte de los habitantes del mundo).

Y la verdad, tampoco pasa desapercibido que los tres for
men parte de los BRICs, el grupo informal creado a principios
de siglo junto con Rusia y Sudáfrica. Todos con aspiraciones
de potencia hegemónica en sus respectivas regiones.

Con una sólida doctrina de política exteriory una historia
de relativa estabilidad interna, Brasil ha considerado por lar
go tiempo que está en condiciones de encabezar un bloque
sudamericano, si no latinoamericano, en el escenario mundial.

Una de sus metas manifiestas es una renovación de la

ONU, y en específico un asiento permanente en el Consejo
de Seguridad, un tema en el que México no está de acuerdo,
hasta ahora por lo menos.

La reunión del G20, en todo caso, será más útil por sus
encuentros bilaterales, habrá que esperar el recuento de la
Secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcenas.

130 países se
definen como
parte del "Sur

Global"
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Robustos resultados en 2023 de Banco Azteca
Nivel de capitalización, de las más altas del país
Pobre reacción de la ayuda de Hacienda a Pemex
JulioBritoA.
@abritoj

Pues resulta que la dolosa campaña compuesta por in
formación falsa, montada en Redes Sociales contra
Banco Azteca, que dirige Alejandro Valenzuela, po
niendo en duda su solvencia, le hizo lo que el Viento
a Juárez. De acuerdo a sus resultados trimestrales al

cierre del 2023 presentados a la Bolsa de Valore demuestra
un continuo dinamismo, solidez en sus operaciones y admi
nistración, así como su absoluta viabilidad financiera.

El pasado 20 de febrero, Grupo Elektra sostuvo su Sesión
de Consejo de Administración, para conocer los resultados
financieros y operativos del 2023. En esta oportunidad, el
Grupo reportó de manera consolidada los datos de sus divi
siones comercial y financiera, destacando los relativos a Ban
co Azteca por sus niveles históricos en donde destaca que los
ingresos financieros se incrementaron notablemente en un
15%, ubicándose al cierre del año en 29,480 millones de pe
sos (mdp), desde 26,456 mdp, en 2022.

En cuanto a captación tradicional se mantuvo estable año
año, al registrar 214,536 mdp, en 2023, vs. 215,137 mdp, en
2022. La razón de captación tradicional a cartera bruta del
banco fue de 1.25 veces, lo que le permite un sólido creci
miento, con óptimo costo de fondeo. La cartera de Banco Az
teca ha mantenido un movimiento creciente de 6% en el sal
do de cartera bruta, al pasar de 161,307 mdp a 171,248 mdp.

En el nivel de capitalización de Banco Azteca mostró una
tendencia positiva, al ubicarse en 15.01%; entre los mejores
del sistema bancario mexicano. Su coeficiente de cobertura
de lim:rir¡(;r' XQF'iJ'ójSif^ílva qíivriíiñAiiffft'nwiu

ble solidez financiera del banco y su amplia capacidad pa
ra hacer frente a sus obligaciones y eventuales necesidades
de liquidez.

Banco Azteca mostró solidez financiera, absoluta viabili
dad de negocio y la confianza de millones de clientes, que no
sólo le conceden sus resultados de operación, sino factores
como ser uno de los principales empleadores en el sistema
financiero; contar con más de dos mil sucursales en el país,
en especial en municipios donde es el único banco presente;
una banca digital robusta, y ofrecer un horario de servicio de
9:00 am a 9:00 pm de lunes a domingo todos los días del año.

Por su parte Grupo Elektra continúa su ascenso en ventas.
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La cadena de tiendas perteneciente a Ricardo Salinas Pliego
experimentó un incremento en sus ingresos el año pasado.
Durante el último año, la cadena minorista reportó ingre
sos por 184,151 millones de pesos, marcando un avance del
12% en comparación con los 164,691 millones registrados
en 2022. La empresa atribuyó este crecimiento a un aumen
to del 18% en los ingresos del sector financiero y del 3% en
las ventas del negocio comercial.

ANALISTAS. Pemex están lejos de pensar que la última medida
fiscal otorgada por Hacienda sea la solución a los problemas
financieros. El gobierno federal publicó la semana pasada un
decreto que quita a Pemex la responsabilidad de pagar el De
recho de Utilidad Compartida (DUC), la carga impositiva más
alta que tiene la compañía. Los analistas estiman que así Pe
mex dejará de pagar al Estado entre 86,000 y 110,000 millo
nes de pesos. A pesar de la gran asistencia financiera la deu
da de la paraestatal quedo en 106 mil millones de dólares •
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El Senado, nido de corcholatas
Juan Manuel Asai

nacional@cronica.com.Tnx

Las corcholatas ven a Andrés Ma
nuel López Obrador como jefe
político y a Claudia Sheinbaum
como rival que, por si fuera po
co, les ganó por la mala.

¿A quién se le ocurrió convertir al
Senado de República en nido de cor
cholatas? Los señores que compitieron
contra Claudia Sheinbaum en el proce
so de Morena para encontrar candida
to presidencial son rivales de la posee
dora del bastón de mando. De su boca
y sobre todo de la boca de gente de su
equipo salieron los descalificativos más
contundentes en contra de la doctora
Sheinbaum.
Es otra de las ideas de AMLO, pue

de usted apostarlo. El presidente ha de
mostrado una y otra vez que no le im
porta incomodar a Claudia y su verda
dero equipo de trabajo y por eso ha pre
sionado para que las corcholatas sean
premiadas con cargos en el sexenio
que acaso presida Claudia. Al darle vi
da a las corcholatas, el presidente las
convierte en rivales de Claudia para el
2030, cuando le toque a ella decir las
palabras mayores sobre quien la suceda.
El presidente le da a Adán Augus

to, Marcelo, Gerardo, Ricardo la opor

tunidad de competir de nuevo por la
candidatura presidencial, lo cual es al

go inaudito. La doctora Sheinbaum no
les debe nada a las corcholatas. No tie

ne sustento suponer que ella quería a
Adán Augusto como número uno en la
lista para el Senado. El tabasqueño hi
zo la peor precampaña, plagada de ca
prichos personales y ha estado lejísimos
de Claudia.

Si Claudia no comienza a pintar su
ralla, aunque sea para tener espacio
para operar, su presidencia comenza
rá arrinconada, que alguien se lo diga.

El Segundo Piso
La propaganda del partido oficial

asegura que el próximo sexenio se cons
truirá el Segundo Piso de la 4T. Es una
referencia al Segundo Piso del periféri
co, la obra que puso a la doctora Shein
baum en el círculo íntimo de López
Obrador cuando el tabasqueño era jefe
de Gobierno de la CDMX. La elección de

junio gira en torno a la pregunta de si
la 4T merece una nueva oportunidad al
frente del gobierno federal, o no.
Morena ganó en la elección de los

2018 treinta millones de votos, que en la
elección del 2021 se transformaron en
menos de 17 millones. ¿Seguirá bajando?

Muchas encuestas dan al partido del
gobierno ventajas estratosféricas, in
creíbles, algunos incluso superiores a
50 puntos lo que es francamente irriso
rio y solo se explican por una carambo
la económica entre el gobierno que fi
nancia, la casa encuestadora que hace
las preguntas y los medios que publican
los resultados.

Pero volvamos a la pregunta de si el
equipo de López Obrador merece que
darse otros seis años en Palacio Nacio

nal. El gobierno se sostiene en dos pila
res: los programas sociales, la entrega
de dinero de manera directa a la pobla
ción, en particular el programa de ayu
da a los adultos mayores que es sin duda
la política pública con mejores resulta
dos electorales de la historia.

El otro pilar son las conferencias
mañaneras por medio de las cuales el
presidente, con un desgaste personal
importante, mantiene el control de la
agenda y de lo que podría denominar
se grilla cotidiana defendiendo sus cau
sas y atacando de manera sistemática a
sus rivales. ¿Le alcanzará con eso pa
ra ganar?
El gobierno entregará al país muy

malas cuentas en materia de seguridad,

lo que es particularmente grave porque
eso, dar seguridad, es la razón de exis
tir del Estado. Las bandas del crimen

organizado son más poderosas y cíni
cas que nunca antes, el sexenio rompe
rá la cifra histórica de homicidios, los
obispos hacen la chamba de negociar
con los carteles y México tiene varias de
las ciudades más peligrosas del planeta.
Además, la DEA tiene cuentas pendien
tes con AMLO y en cualquier momento
puede dar el golpe definitivo»

Al darle vida a las corcholatas,
el presidente las convierte

en rivales de Claudia para el
2030, cuando le toque a ella
decir las palabras mayores

sobre quien la suceda
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SUBE Y BAJA

Enrique Alfaro
Gobernador de Jalisco

Cumple su prome
sa y garantiza agua
por décadas pa
ra Guadalajara. Se
realizaron dos ti

pos de acciones: la
construcción, sus

titución y rehabilitación de redes de agua
en distintas localidades, y la consolidación
de subsistemas de abastecimiento de agua.

Jair Bolsonaro

Ex presidente de Brasil

Está sentado en el

banquillo de los acu
sados, declarando so
bre su presunto plan
golpista. Se presentó
a la sede de la Policía
Federal en Brasilia,

pero su abogado, explicó que se apegó a "su
derecho a permanecer en silencio", por lo
que fue liberado media hora después.
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Pepe Grillo
Adán, el número 1

A lo largo del día de ayer analistas in
tentaron entender por qué Adán Au
gusto López, que apenas obtuvo el 10
por ciento de las preferencias en el pro
ceso interno de Morena y que ha esta
do apartado de los eventos de Claudia
Sheinbaum, apareció como número 1
en la lista nacional de senadores plurí
nominales del partido.
A Marcelo Ebrard, que alcanzó el

25.6 de las preferencias y Gerardo
Fernández Noroña, que tuvo 12. 2,
los mandaron atrás de López. La úni
ca explicación es que AMLO quiere
que su paisano sea titular de la Jun
ta de Coordinación Política del Sena
do sin tomar en cuenta lo que opine,
o deje de opinar, la candidata presi
dencial.

Dice el presidente como cantaleta
que el 30 de septiembre se retira por
completo de la actividad política. Esos
son los dichos, los hechos es que no
quiere irse a ningún lado.

Autodefensas, mala idea

Un sacerdote aseguró que sicarios de
Tlacos y Familia Michoacana llegaron
a un acuerdo de no agresión. Lo dijo
horas después de que se conocieran los
detalles escalofriantes de otra masacre
en la sierra de Guerrero.

Si también falla la mediación de los
obispos a los pobladores de las comu
nidades más calientes de Guerrero no

les quedará más remedio que tomar las
armas para defenderse ellos mismos.

En diversas comunidades aleda

ñas a San Miguel Totolapan ya se ha
bla de los primeros grupos armados
para cuidar las entradas a sus pue
blos. No es suficiente con los reco

rridos que por ahí hace la Guardia
Nacional que invariablemente llega
tarde cuando se registra un episodio
de violencia.

Sin embargo, la regla con los gru
pos de autodefensa es que el remedio
resulta peor que la enfermedad. Ahí es
tá el ejemplo del vecino estado de Mi
choacán donde la proliferación de estos
grupos terminó con el CJNG como car
tel hegemónico en muchos municipios,
mientras que el virus de la extorsión ge
neralizada se expande sin control.
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Tregua en MC

Jorge Álvarez Máynez cerró el periodo
de registros de candidatos presidencia
les ante el INE. El candidato de Movi

miento Ciudadano estuvo acompañado
por un grupo de correligionarios que in
tentaron inyectar entusiasmo al evento.
El registro fue una suerte de tre

gua entre los naranjas, que han pa
sado días de tensión inocultable des
pués de la inclusión de Sandra Cuevas
en sus listas.
Álvarez Máynez, quien dejó los

tenis fosfofosfo en casa, mostró un
mega optimismo y aseguró que, en
los próximos cien días, de aquí a la
jornada electoral, logrará cambiar la
historia de México.

Tal vez sí, pero necesitará eventos de
alto impacto mediático para que la gente
lo conozca, lo reconozca y se anime a
votar por él.

Cuenta regresiva

En Morelos hay mucha gente que
respiró aliviada con el anuncio de que el
gobernador Cuauhtémoc Blanco aparece
en las listas de Morena para San Lázaro.
Ya comenzaron la cuenta regresiva
para que el mandatario pida licencia y
abandone el estado.

Aunque usted no lo crea los más
complacidos fueron los encargados de
la campaña de Morena en la entidad
que dijeron por todos lados que en
lugar de ayudarlos el gobernador los
obstaculiza.

La versión es que Blanco quería seis
años de fuero, pero tres años, como
diputado, no son nada malos •
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OPINIÓN

La Alcaldía Azcapotzalco. Datos para reflexionar
Ulises Lara López

nacionalcwnica@gmail.com

Conocida desde siempre co
mo una entidad netamen

te empresarial, la Alcaldía
de Azcapotzalco, goberna
da actualmente por Mar

garita Saldaña de la Coalición Va por
México, se ubica al norte de la Ciudad
de México y desde ahí, ha sido el epi
centro de la industrialización del país.
Según Data México del Gobierno Fede
ral, la entidad cuenta con una población
de 432 mil 205 habitantes. El tiempo
promedio de traslado de la población de
su casa a su trabajo es de 37.4 minutos,
es decir, es una población que tiene su
vivienda, trabajo, escuela y actividades
en la misma entidad.

En cuanto a niveles de escolaridad, en
2020, los principales grados académicos
de la población fue: licenciatura el 29.1%,
preparatoria o bachillerato general 24.9%
y secundaria 20.8% del total.
Las áreas con mayor número de ma

trícula en licenciaturas fueron Ingeniería,
Manufactura y Construcción, Administra
ción y Negocios, Ciencias Sociales y De
recho. Al mismo tiempo, los campos de
formación más demandados en entidad
fueron los relacionados con la mecánica
y profesiones afines al trabajo metálico,
Administración de Empresas y Derecho.
Esto implica un área de oportunidad en
la que la intervención de la SEP permitiría
cubrir dichas necesidades con bachillera

tos técnicos o certificaciones por compe
tencia laboral.

Sobre procuración de justicia, se pue
de decir que las denuncias con mayor
ocurrencia durante diciembre 2023 fue
ron Robo (271), Violencia Familiar (90)

y Fraude (73), las cuales abarcaron un
61.4% del total de denuncias del mes. Al

comparar el número de denuncias en di
ciembre 2022 y diciembre 2023, aque
llas con mayor crecimiento fueron Con
tra el Medio Ambiente (200%), Homicidio
(120%) y Narcomenudeo (100%).
Abordando el tema económico, se tie

nen registros de las primeras industrias
asentadas desde 1929. En 1944 fue formal
mente nombrada como una zona indus
trial por decreto del entonces presidente
Manuel Avila Camacho. Desde entonces,
Vallejo atrajo empresas de manufactura y
logística gracias a una infraestructura fe
rroviaria que aún continua y para la cual
habría que fortalecerla para hacer más
eficiente su conexión con el interior del
país, con los puertos marítimos en la cos
ta del Pacífico y del Golfo de México, así
como con la frontera con Estados Unidos.

Según registros, para la década de 1960,
la producción industrial de la zona repre
sentó el 7% del Producto Interno Bruto
(PIB) manufacturero del país. En 2021, la
producción bruta alcanzó 130 mil millo
nes de pesos, es decir, 4.7% del PIB ma
nufacturero.

Otro dato que destaca, son las expor
taciones que en 2023 fueron principal
mente de alambres y cables eléctricos, y
representaron 14.2 millones de dólares.
Los destinos prioritarios fueron Estados
Unidos, Guatemala y Colombia. Asimismo
los productos de importación fueron los
aceites de petróleo o minerales bitumino
sos, cuyos países de origen fueron Estados
Unidos, China y Bangladesh.

Como se puede ver, la Alcaldía de Az
capotzalco, es un lugar importante en tér
minos de generación y fomento de em
pleo. Actualmente, las 685 hectáreas de la
Zona Industrial Vallejo albergan mil 580
unidades económicas; generan 47 mil 528
empleos directos en 17 diferentes sectores
que abarcan principalmente: industria lo

gística, investigación y desarrollo, manu
factura 4.0 y back office de grandes em
presas.

Esta Alcandía alberga empresas multi
nacionales y desde 2019 se han destinado
14 mil 717 millones de pesos en más de
40 proyectos de inversión.

Como jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum Pardo, instrumentó un plan para
fortalecer la regeneración urbana con el
objetivo de detener la desindustrializa
ción de la zona y proporcionar a las in
dustrias un lugar para establecerse con
mayores garantías.

Tras un mejoramiento de infraestruc
tura, con un fondo públicoprivado inicial
de poco más de mil millones de pesos, la
zona ha tenido mejoras significativas. Se
ampliaron y rehabilitaron las redes de agua
y drenaje y en cinco de las principales vías
de acceso tienen ya concreto reforzado;
carriles para bicicletas; videovigilancia
conectada al C5 y alumbrado público LED.
En 2021 se puso en marcha el Progra
ma Parcial de Desarrollo Urbano "Vallejo
20202050" el cual, además de preservar
el uso de tierra industrial, contempla ser
vicios complementarios, espacios públi
cos, y toma en cuenta mayores densidades
de construcción y usos mixtos del suelo.
Con innovación tecnológica se bus

can más ventajas competitivas: primero,
la Estación de Transferencia y la Planta
de Selección para Reciclaje y Aprovecha
miento de Residuos Sólidos Urbanos, que
inició operaciones en 2021. En segundo
lugar, el Centro de Desarrollo Tecnoló
gico e Innovación (CDIT) VallejoI que
abrió sus puertas en 2022 como un espa
cio de colaboración entre la triple hélice;
los sectores público, privado y académico.
Con el impulso al desarrollo económico
y la regeneración urbana, se busca pro
yectar nuevas ventajas de invertir en Va
llejo, particularmente en el contexto de
deslocalización cercana o "nearshoring".
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Se han realizado reuniones con empresas
interesadas en invertir, de sectores como
logística, metalurgia, energía, química,
dispositivos médicos, alimentos y bebi
das, automotriz incluso la aeroespacial.
Sin duda, la Alcaldía Azcapotzalco

representa un polo de grandes oportu

nidades económicas que deben aprove
charse, pero con un enfoque de desa
rrollo sustentable. Debe tenerse como

prioridad el bienestar de su población
en cuanto a servicios, y sobretodo en
seguridad pública. Para ello, pensar en
espacios educativos y recreativos, será
fundamental»
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Las tormentas sobre el Palacio
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Con los vientos de febrero los
nubarrones llegaron al Valle
y parecieron asentarse sobre
los viejos tejados del Palacio
Nacional cuyo ocupante co

mienza a sentir los rigores del invierno.
Nadie habría pensado en el lejano

2018 (los tiempos en la política siempre
son lejanos cuando se compara la gloria
con la dificultad) a decenas de miles de
personas contra los intentos de reforma
constitucional; las batallas desde el des
pacho presidencial para deshacer los ór
ganos autónomos y sobre todo nunca se
habría creído en una sonora voz multi
tudinaria, insultando al patrono bene
factor con el infamante título de "narco
presidente".
Pero esa manifestación, ante cuya

contundencia el presidente no supo re
accionar con argumentos distintos a los
gastados insultos contra la derecha cla
sista, racista y todo lo demás, cuando los
verdaderos oligarcas se han cansado de
ofrecerle sus capitales, servicios y res
paldo, mientras en muchas ciudades se
repetía con distintas proporciones una
marcha cívica y ciudadana, lo ha puesto
fuera de equilibrio.
"...todos estos corruptos que ayer se

movilizaron en contra de la transforma
ción... Ahora se disfrazan de demócra
tas cuando ellos eran los más tenaces

violadores de los derechos del pueblo.
Dicen 'vamos a defender nuestra demo
cracia'. ¿Cuál es la democracia de ellos?

Pues la que funciona nada más como
parapeto cuando en realidad lo que ha
bía era el dominio de una oligarquía...
Los que estaban antes, en el gobierno o
se beneficiaban de la corrupción, están
informes y quiere regresar. Yo también

quiero que regresen, pero lo que se ro
baron."

Humor añejo, juego de palabras ran
cio cuya contundencia resulta escasa.
La actitud actual del señor presiden

te recuerda a la de los viejos campeo
nes de box cuyas últimas peleas se da
ban con cejas de papel y espaldas con
tra las cuerdas.

Aquí la oposición no lo golpea tanto.
Sus palabras lo llevan contra el encor
dado y facilitan el trabajo político de la
derecha.

Por eso se queja de los "bots", des
pués de haberlos usado y seguirlos usan
do hasta la saciedad (y la suciedad); por
eso mantiene y sostiene la cantaleta de

la derecha, de los privilegios perdidos,
de la maldad intrínseca de dos o tres

personajes cuya fuerza ni con mucho
tiene dimensiones considerables junto
al enorme poder presidencial.
El guión ya comienza a aburrir.
Defensivo, con menos potencia en

el golpe, susceptible al intercambio de
guantes cuando en otro tiempo un so
lo golpe de su poderoso gancho de iz
quierda derribaba a cualquier oponente
entre los gritos jubilosos de sus treinta
millones de electores, hoy se faja y sale
resoplando de la esquina ya sea porque
la derecha también ha aprendido a gol
pear o porque no es posible pelear dos
combates al mismo tiempo; el suyo y el
de su candidata designada para una su
cesión desabrida y llena de baches sobre
el camino empedrado de las buenas in
tenciones y los pésimos discursos de co
pia al carbón.

Pero en su estrategia sobre el cuadri
látero no sólo hay tropiezos y errores si
no una preocupante acumulación de pi
fias, como esa de insultar a la Suprema
Corte de Justicia a través de la compa
ración con el sumiso y obediente señor
ministro en retiro, Arturo Zaldívar, cuya
salida del alto tribunal fue absolutamen

te irregular e injustificada, para salir de
carrera a sumarse al equipo del segundo
piso de la Transformación, donde poca

gracia debe haberles causado el papelón
del correveidile.
Y para mayor efecto del dislate ma

yúsculo, de exhibir —y hasta presumir
sin recato— la obediencia de quien re
cibía una llamada y de inmediato la
trasladaba a jueces y magistrados, por
instrucciones superiores, sólo hacía fal
ta la torpe respuesta del señor Zaldívar
quien supuso la salvación de su malo
grado prestigio con la simple respuesta;
no es cierto, lo cual de inmediato colocó
al Ejecutivo como un falsario, por no de
cir un mentiroso de tomo y lomo, porque
aquí alguien miente.

O engaña el presidente al decir cómo
instruía a Zaldívar o esta miente cuando
niega las instrucciones, solicitudes, en
comiendas, encargos, mandados o peti
ciones ya publicadas por el Primer Man
datario de la Nación, convertido en el
primer mandón de la patria.
Les atribuye torpemente Zaldívar a

las palabras presidenciales el fallo de no
saber frasear porque desconoce la técni
ca jurídica, como si para decir esto fue
ra necesaria alguna técnica más allá de

mover la sin hueso de manera alegre e
irreflexiva:
"...Pero cuando se daban estos he

chos (se refería a la reclusión domicilia
ria de Lozoya), y estaba Zaldívar, se ha
blaba con él, y él podía, respetuoso de
las autonomías de los jueces, pero pen
sando en el interés general, pensando
en la justicia, en proteger a los ciudada
nos ante el crimen, hablaba con el juez y
le decía: 'cuidado con esto', 'si viene mal
la averiguación..

Lindo eso de rendir respeto e interve
nir en las decisiones ajenas sólo median
te una amable petición.
Dijo Zaldívar en su defensa (Radio

Fórmula) "por cortesía" intercambiaba
puntos de vista con el Señor presidente.
No, ministro en retiro, no confunda

usted las líneas de su diccionario: una

cosa es cortesía y otra cortesanía.
Pero no son esas las únicas cuitas en

el panorama.
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La malevolencia del pasquín más fa
moso del mundo —The New York Ti

mes—, obviamente al servicio de otros
oligarcas de la derecha desplazada y
vengativa, lo señala de nuevo como su
jeto de investigación por nexos finan
cieros con los narcotraficantes mexica

nos, especialmente los de Sinaloa —a
cuyo terruño viaja con frecuencia—,
y eso se agregan a las calumnias (él
dice), en cuyas líneas se señalan los
nexos de sus hijos, lo cual enciende,
porque no se mete uno con la familia,
decían antes.
Pero esos periodistas, profesionales

condecorados expertos en la calumnia,

deberían aprender de Inna Afinogeno
va, quien ha tenido junto con Epigme
nio Ibarra, el privilegio de una de las
dos únicas entrevistas en solitario con
cedidas (si mis datos no fallan), en todo
el sexenio.
"... entonces, empiezan a decir (co

menta el Señor Presidente): '¡Cómo An
drés Manuel!' o ¡cómo el presidente!'
'¡Qué barbaridad, le va a dar a una gente
de Putin, una entrevista a una rusa!' '¿Y
por qué no se la da a Loret, o a Krauze,
o Aguilar Camín, o a Dolia, o a cualquier
otro?', en fin, que son muchísimos. '¿Por
qué a ella?'"
Pues quien sabe. Porque quien hace

la preguntan no ofrece la respuesta.
Quien sí replica y contesta es el NYT,

señalado como pasquín inmundo pleno
de reporteros calumniadores:

"Es una táctica preocupante e inacep
table por parte de un líder mundial en
un momento en que las amenazas con
tra los periodistas van en aumento.

"Hemos publicado el artículo en cues
tión y respaldamos nuestro trabajo de
reportar y a los periodistas que van en
pos de la información a donde sea que
esta se encuentre".

—¿Qué sigue?
Lo veremos, lo veremos...
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La profesionalización en el TEPJF, una oportunidad que no debe desperdiciarse

Héctor Arámbula*

nacional@cronica.com.mx

En octubre de 2021, quienes en
tonces integraban la Sala Su
perior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Fede
ración (TEPJF) acordaron im

pulsar una agenda conjunta para el for
talecimiento de la institución. Se estimó

que, entre las principales áreas de opor
tunidad estratégicas, estarían: la "Jus
ticia Electoral Abierta, Ciudadana y Di
gital", la "Ética e Integridad Pública", la
"Modernización de la Gestión Pública"

y la "Carrera Judicial Electoral y el Ser
vicio Civil de Carrera Administrativa en
el TEPJF". Decisiones diversas —tradu

cidas en reformas a las normas internas,
o en la implementación de nuevos pro
cesos— serían tomadas en esos ámbitos
durante los dos siguientes años de vida
institucional, siempre buscando que se
hicieran a partir de diagnósticos, amplia
deliberación y aprobación colegiada en
los principales órganos del Tribunal. Ha
go particular referencia a dos, la Comi
sión de Administración ente colegiado
integrado por dos magistraturas de la
Sala Superior y tres consejeros del Con
sejo de la Judicatura Federal así como
a la propia Sala Superior, conformada
por siete magistraturas. En este artícu
lo abordaré los rasgos, beneficios y re
tos para la consolidación institucional de
la última de esas áreas de oportunidad
mencionadas, el Servicio Civil de Carre
ra Administrativa (SCCA).

La profesionalización de la función ju
risdiccional y administrativa del TEPJF ha
estado presente a lo largo de la vida insti
tucional, en un sentido limitado, como di
seño y participación en cursos de capacita
ción del personal. Y en esa función, la Es
cuela Judicial Electoral ha tenido un papel

importante. Sin embargo, si por profesio
nalización entendemos el diseño y pues
ta en marcha de un modelo estratégico e
integral para el reclutamiento y selección
idónea, la formación profesionalizante de
calidad, así como para el desarrollo pro
fesional y la permanencia de las personas,
basado exclusivamente en los criterios de
mérito, igualdad de oportunidades, pers
pectiva de género y de la evaluación del
desempeño como eje articulador de esos
componentes, entonces podemos afirmar
que sólo recientemente la Institución ha
dado pasos firmes en esa dirección.
En efecto, ha sido en el lapso de los

últimos dos años cuando se pudo apro
bar e implementar un Servicio Civil de
Carrera en las áreas administrativas del
TEPJF, que descansa en una visión de
integralidad y de inversión estratégica
en uno de los recursos fundamentales
de toda Institución: las personas. Pe
ro, ¿qué decisiones importantes tuvie
ron lugar entre septiembre de 2022 
cuando se aprobó una reforma al Regla
mento Interior del Tribunal—y la fecha
actual, es decir, en los últimos dieciocho
meses? Aquí un recuento rápido:

1. La aprobación (por unanimidad de
todas las magistraturas) de una reforma
al Reglamento Interior, para definir las
bases y principios del diseño y operación
del SCCA, en septiembre de 2022;

2. La aprobación de un plan de traba
jo de implementación y de una estructu
ra organizacional que se encargaría de
operar el SCCA, a finales de septiembre
de 2022;
3. La aprobación (con una consulta

amplia, en la que todas las magistratu
ras de Sala Superior pudieron expresar
sus opiniones y sugerencias) del Acuer
do General que establece el SCCA, que
detalló la visión de integralidad que ten
dría los diversos procesos generales que
integrarían el Sistema, en noviembre del
2022 (accesible aquí)
4. La aprobación de un Catálogo de

Puestos del Servicio Civil, donde se de

finió que más de 600 plazas, esto es, al
rededor del 42 por ciento del total de
puestos en toda la estructura organiza
cional del Tribunal, formarían parte del
Tribunal, en febrero de 2023; y,

5. La ejecución de un proceso excep
cional que llevó a la incorporación de
556 personas al Servicio Civil a partir
del Io. de septiembre del 2023.

Esas cinco decisiones significan que,
en los hechos, dentro del TEPJF ya exis
te un Servicio Profesional de Carrera
que alienta la continuidad laboral co
mo un beneficio central para quienes lo
integran, pero que también busca pro
mover la selección idónea de personas
a través de concursos públicos de opo
sición, la evaluación y medición objeti
va del desempeño de las personas co

mo condición central de su permanen
cia y crecimiento profesional. En los es
quemas de evaluación se ponderarán la
eficacia, eficiencia, calidad, pero tam
bién la sensibilidad y satisfacción de ser
vicios que se ofrezcan a la ciudadanía,
como indicadores del valor social de la
labor de las y los funcionarios públicos
del Tribunal.

Así, desde el pasado 1 de septiembre,
las personas que integran el SCCA tie
nen el derecho de continuidad, perma
nencia y desarrollo en los puestos que
ocupan, a partir del cumplimiento de
sus obligaciones en el Sistema. Nadie
puede ser obligado a renunciar, ni ser
separado de manera arbitraria y discre
cional, o por razones políticas. EL Ser
vicio Civil también debe ser operado en
forma transparente desde la Dirección
General de Recursos Humanos, y bajo la
coordinación de la Secretaría Adminis
trativa del TEPJF, instancias que en todo
momento están no sólo obligadas a res
ponder cualquier solicitud de informa
ción que por las vías formales de trans
parencia y acceso cualquier ciudadano o
ciudadana tiene derecho, sino también
la de convocar de manera regular a se
sionar de manera pública al Comité del
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Servicio Civil de Carrera Administrati

va, un órgano colegiado multidíscipli
nario que, en apoyo de la Comisión de
Administración, participa en funciones
de dirección, supervisión, e instrumen
tación de las políticas y estrategias para
el adecuado funcionamiento del Siste
ma en su conjunto. La transparencia y la
máxima publicidad es una base central
que debe recorrer la operación del Sis
tema, y una institución que en esa ma
teria suele estar bien calificada no pue
de (ni debe) quedarse corta o ser omisa
en informar de manera regular, amplia
y transparente de las decisiones que se
tomen en el SCCA. Hay, pues, forma de
vigilar y asegurarse de que en materia
de profesionalización en el TEPJF se es
té haciendo en forma adecuada la tarea.
Esas ventanas de transparencia deben
ser útiles para conocer decisiones que,
en esta etapa de su desarrollo, son fun
damentales para continuar en la ruta de
la consolidación del SCCA, tales como:

1. La emisión de la convocatoria pú
blica para seleccionar a las personas
que, por la vía de un concurso de oposi
ción amplio y en igualdad de oportuni
dades, deben ocupar alrededor de 100
plazas que en este momento se momen
to se encuentras ocupadas de manera
provisional;
2. El diseño y ejecución del primer

programa de capacitación permanente
para el personal; y,

3. La elaboración del modelo de eva

luación del desempeño correspondiente
al ejercicio 2024, que permita a las per
sonas conocer qué y cómo se les estará
evaluando en sus labores.

Es imperativo seguir en esa ruta de
consolidación del SCCA. El personal que
lo integra tiene derechos y obligaciones
qué cumplir. La Institución está obligada
a ofrecer certidumbre jurídicas y trans
parencia en las decisiones que se tomen.
Y todo ello debe lograrse, para acrecen
tar la confianza y el profesionalismo que
el TEPJF nunca debe dejar de perseguir,
para beneficio de los fines que persigue
la Institución y de la garantía de los de

rechos y libertades democráticas de la
ciudadanía de este país»

* Es egresado de El Colegio de Méxi
co, maestro en políticas públicas por el
ITESM y Doctor en Ciencias de la Ges
tión por la ESADE Business School. Su
experiencia profesional en el sector pú

blico ha sido en temas de diseño e imple
mentación de servicios profesionales de
carrera y en áreas de profesionalización
y modernización de la función pública,
entre ¡as que destaca haber sido Direc

tor de Formación en el Servicio Profesio

nal Electoral del 1NE, Director General de
Formación Profesional de la PGR y Direc
tor General de la Escuela de Administra
ción Pública del Gobierno de la Cuidad de

México. Fue jefe de la Unidad del Servi
cio Civil de Carrera Administrativa en el

TEPJF del 1°. de octubre del 2022 al pa
sado 31 de diciembre de 2023.

La profesionalización de la función
jurisdiccional y administrativa

del TEPJF ha estado presente a lo
largo de la vida institucional, en

un sentido limitado, como diseño
y participación en cursos de
capacitación del personal.
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"Lo que digo es que el periódico este, el New York
Times, no deja de ser un pasquín. Y no les gustó
porque ayer la corresponsal del New York
Times envía a Jesús un cuestionario, pero
en un tono, que ahora lo van a ver,
amenazante, prepotente, dándonos a
conocer que están haciendo una
investigación con información de la DEA
en donde gentes vinculadas a mí
recibieron dinero, ya no en el seis; en el
18, Incluso, que entregaron dinero a mis
hijos, Y que le daban creo que hasta las
cinco de la tarde, un ultimátum a Jesús
para que contestara, lo que vamos a ver
ahora", dijo el presidente de México,
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR,
sobre una investigación de The New York
Times. Trató de minimizar el asunto e incluso hizo

público el teléfono de la reportera encargada del texto,
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El Instituto Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y Protección de
Datos Personales (Inai) anunció el inicio
de una investigación de oficio tras la re
velación del número telefónico de una

periodista del The New York Times du
rante la conferencia matutina de la Presi

dencia de la República, ayer, jueves 22 de
febrero. Durante el evento, el Presidente
mencionó un artículo de investigación del
diario y leyó en público el número de telé
fono de la corresponsal. La investigación
tiene como objetivo determinar si se han
infringido principios y deberes estableci
dos en la Ley General de Protección de
Datos Personales en Posesión de Sujetos
Obligados. El Inai está a la espera de cual
quier denuncia que pueda surgir a raíz de
este incidente.

"Funcionarios de la ley estadounidenses
indagaron durante años afirmaciones de
que aliados del presidente de México, An
drés Manuel López Obrador, se habían
reunido con cárteles del narcotráfico y re
cibido millones de dólares luego de que
asumió el cargo, según consta en registros
de EU y de acuerdo con tres personas con
conocimiento del tema", es la entrada del
texto del NYT y desarrollo central de la
entrega. Al final, no presentan pruebas y
dejan muy abierto el enfoque de su inves
tigación. Luce sin fuerza. "¡Ay, nanita! Co
mo diría mi paisano Chico Che: "Ay, qué
miedo, miren cómo estoy temblando", dijo

el mandatario mexicano, antes de que se
hiciera público en su sitio web. Lo malo,
dicen los que saben, es que el hashtag:
#NarcoPresidenteAML04, seguirá circu
lando como si fueran bots de Jesús Ra
mírez que quieren incendiar las redes.

Expertos en temas de seguridad anticipan
que un tema central en la jornada electoral
será la presencia del crimen organizado,
pues se prevé que hasta en el 30 por ciento
de las casillas haya posibilidad de injeren
cia por parte de los grupos delictivos. De
ahí que se estén alistando mesas de trabajo
entre especialistas, autoridades y sociedad
civil que permitan disponer de una logísti
ca adecuada para enfrentar el proceso más
grande de la historia, en el que se espera
que 98 millones de mexicanos salgan a las
urnas para elegir perfiles a 20 mil cargos
públicos.

Ante las adversidades que se registran ya
en el norte del país por el cambio climáti
co, todos los sectores han tratado de con
tribuir para reducir el impacto ambiental.
De ahí que, por ejemplo, en los últimos
cinco años en Monterrey se ha reforestado
un área equivalente a la superficie de 22
canchas de fútbol del estadio Cl Volcán de

los Tigres, lo que ha evitado la emisión de
378 toneladas de dióxido de carbono; ade
más, estas tareas fomentan la preserva
ción de la flora y fauna local e impulsan
actividades sostenibles como el reciclaje y
cuidado del agua.
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¿Un Congreso de mayor altura?
La lista final de candidatos al Congreso federal del Movi
miento Regeneración Nacional permite anticipar una le
gislatura que, aunque irremediablemente tendrá que im
pulsar varias reformas constitucionales de gran calado, al
menos discutirá con ciertas reservas las que proponen
cambios radicales en diversas áreas de la administración

pública. En el Senado de la República, el debate se espera
de mayor altura con un Marcelo Ebrard, sorpresivamente
postulado hasta el lugar siete de la lista; Adán Augusto
López, Susana Harp, Martha Lucía Micher; Ornar García
Harfuch y Javier Corral del lado morenista. También ha
brá personajes que gustan de la polémica como Citlalli
Hernández y Gerardo Fernández Noroña.

En la lista para la Cámara Alta también figura el secre
tario particular del presidente, Alejandro Esquer, aquel
que fue grabado en video cuando hacía depósitos en "ca
rrusel" en un banco junto a varios colaboradores. En tan
to, hasta el jefe de la Ayudantía, Daniel Asaf, se enfila
para obtener un escaño en San Lázaro. Debe ser el pago
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por una labor de guardián de
prácticamente toda la fami
lia presidencial.

Del lado del Frente, no
hay en realidad sorpresas:
se perfila la llegada de per
sonajes como los priistas
Manlio Fabio Beltrones y
Alejandro Moreno; los pa
nistas Marko Cortés, Ricardo
Anaya y la estridente Lilly
Téllez, además de los perre
distas Jesús Zambrano y Adriana Díaz, presidente y se
cretaria general de ese partido respectivamente.

Por su lado, el Movimiento Ciudadano decidió enviar a
algunos personajes que transitarán sin mayor problema,
como la excandidata a la jefatura de Gobierno, Alejandra
Barrates; el alcalde de Monterrey. Luis Donaldo Colosio. y
los ya legisladores Clemente Castañeda y Amalia García
De todos esos nombres, según los números del movi
miento naranja, es el de la exlideresa perredista el que
más votos proporcionará en los próximos comicios; por lo
que, aunque tiene asegurado un escaño, saldrá a hacer
campaña en la capital del país, junto con Salomón Cher
torivsky, para tratar de recuperar buena parte de los 1.6
millones que consiguió cuando compitió de manera di
recta contra Claudia Sheinbaum.

Habrá que decir también que en el partido de Dante
Delgado se sumaron otros candidatos que causaron la in
conformidad de los emecistas de antaño; una de ellas es
la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, o el actor y
empresario Roberto Palazuelos. Por estas concesiones la
vocera de la campaña presidencia], Patricia Mercado, de
cidió renunciar a ese encargo porque "hay decisiones del
partido que me son ajenas y no puedo ser yo quien las
defienda", y su participación en el futuro naranja es toda
vía incierta.

En la Cámara de Diputados, la bancada emecista es
taría liderada por la excanciller priista Claudia Ruíz Ma
ssieu; el polítólogo Gibrán Ramírez; la raquetbolista,
Paola Longoria; la activista por los derechos de las mu
jeres trans, Kenya Cuevas, y el también activista Bryan
LeRarón.

hiroshi@oem.com.mx
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¿Construcción de paz
o de democracia?
"Queremos vivir en una verda
dera democracia". Así fueron las con

signas ciudadanas demandadas por
miles de mexicanos y mexicanas el
pasado domingo 18 de febrero, con mo
tivo de la Marcha por la Democracia.

Dicha movilización ciudadana

aconteció en un momento críti

co para el complejo escenario
político y social gestado en el
país. Tan solo unos días previos
a la manifestación, el presidente

López Obrador afirmó que. de cara a las elec
ciones de este año, "no hay ningún riesgo, el
país está en paz, hay tranquilidad, hay gober
nabilidad". Sin embargo, el índice de Paz Méxi
co 2023 proyecta que el país ha estado experi
mentando un deterioro en paz positiva, el cual
ha sido impulsado por el empeoramiento del
dominio de las instituciones, que mide la efica
cia de las organizaciones administrativas, y el
dominio de las actitudes, que captura la forma
en que se interrelacionan los ciudadanos y los
grupos sociales.

Estas tendencias nos obligan a examinar la re
lación bidireccional entre paz y democracia, en

donde la ausencia de uno pone en peligro al otro.
En este sentido, la fragmentación de la democra
cia mexicana (incentivada por la polarización, las
múltiples violencias, las instituciones debilitadas,
y el anhelo presidencial de realizar cambios de
fondo en los poderes Judicial y Legislativo, así co
mo la eliminación de organismos constituciona
les autónomos), conlleva graves repercusiones
para el desarrollo y la construcción de paz dentro
y entre la sociedad.

Hoy más que nunca es esencial concebir que la
base para una sociedad democrática y pacífica es
la convivencia regulada por principios categóri
cos (Rendón, 2013), por estructuras instituciona
les eficientes capaces de canalizar las demandas
ciudadanas y la frustración social.

Por esta razón, es necesario que tanto la paz
como la democracia sean construidas de manera

paralela e interseccional para la edificación de
una sociedad equitativa y resiliente, en donde to
das las personas puedan alcanzar su potencial.

La pasada Marcha por la Democracia repre
senta el rayo de esperanza para transicionar hacia
ese camino; es un recordatorio de que, a pesar de
los enormes desafíos, el espíritu de la democracia
y el anhelo por la paz siguen vivos entre los cora
zones de los mexicanos y mexicanas.
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EL CUARTO DE REFLEXIONES

Amicus curiae electoral

MOISES

VERGARA TREjO

De acuerdo con la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, los amicus cv
ritífí (amigos de la corte) son informes
técnicos que presentan personas
ajerias a un litigio, pero que tienen
interés, en la materia, con la inten
ción de brindar argumentos para la

resolución de un asunto, dar su opinión jurídica, pro
porcionar información sobre el ('aso o alertar sobre
posibles efectos de una decisión.
En ese sentido, en la tesis aislada del Décimo

Tribunal Colegiado en Materia Administrativa del
Primer Circuito de rubro: "Amicus Cnrim Sustento
Normativo del Análisis y Consideración de las Mani
festaciones Relativas en el Sistema Jurídico Mexica
no", dicho tribunal sostuvo que "la figura del amicus
curiae o amigos de la. corte o del tribunal, por su
traducción del latín, constituye una institución ju
rídica utilizada, principalmente, en el ámbito del
derecho internacional, mediante la cual se abre la
posibilidad a terceros, (pie no tienen legitimación
procesal en un litigio, de promover voluntariamente
una opinión técnica del caso o de aportar elemen
tos jurídicamente trascendentes al juzgador para el
momento de dictar una resolución involucrada con
aspectos de trascendencia social".

El escrito de amicus curiae no

está regulado en el sistema
jurídico mexicano y tampoco
es vinculante para el órgano
jurisdiccional, sin embargo,
como lo estableció el Poder
Judicial Federal en la tesis

anterior, otorga la oportunidad
para que los terceros sin
legitimación puedan aportar
una opinión técnica del
asunto a la persona juzgadora
o simplemente brindar
elementos que, en su criterio,
son trascendentes para el
dictado de la resolución yx en la
práctica, puede ser promovido
en cualquier tipo de juicio, aún
v cuando su génesis provenga
del derecho internacional.

En ese orden de ideas, la Sala Superior del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federación, en
la Jurisprudencia 8/2018 de rubro:"AMICUS CURIAE.
ES ADMISIBLE EN LOS MEDIOS DE IMPUGNACIÓN
EN MATERIA ELECTORAL", concluyó' que. "el amicus
curiae es un instrumento que se puede presentar
dentro de la tramitación de los medios de impugna
ción en materia electoral para allegar legislación o
jurisprudencia foránea o nacional, doctrina jurídica
o del contexto, y coadyuva, a generar argumentos en
sentencias relacionadas con el respeto, protección y
garantía de derechos fundamentales o temas jurídi
camente relexanies".

Para lo anterior, dicha Sala Superior fijó los re
quisitos siguientes: a) que el escrito sea presentado
antes de la resolución del asunto; b) por una persona
ajena al proceso, «pie no tenga el carácter de parte
en el litigio; y que c) tenga únicamente la finalidad o
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intención de aumentar el conocimiento del juzgador
mediante razonamientos o información científica y
jurídica (nacional e internacional) pertinente para
resolver la cuestión planteada.

En esta jurisprudencia, el
máximo tribunal comicial

del país reconoce que, aún
ycuando el escrito no es
vinculante para la autoridad
jurisdiccional, lo relevante
es escuchar una opinión
sobre aspectos de interés
dentro del procedimiento y de
trascendencia en la vida política
y jurídica del país; por tanto,
se torna una herramienta

de participación ciudadana
en el marco de un Estado

democrático de derecho.

Aún y cuando el amicus curiae tiene otra finali
dad, a veces en el litigio electoral es muy útil para los
abogados electoralistas (pie defienden a su clientela,
por ejemplo, cuando a una persona se le va el plazo
para comparecer como tercero interesado Hl mi jui
cio, entonces, mediante este instrumento, se allegan
al tribunal argumentoso constancias para, desvirtuar
los agravios de la parte actora que, si bien jurídica
mente no serán tomados en (menta, ni el escrito será
considerado formalmente como amicus curiae, al ser
leídos par la o el proyectista, probablemente influyan
en su criterio al momento de proyectarla resolución.

Finalmente, y sin desvirtuar la. esencia del amicus
curiae, estoy convencido de que es un instrumento de
justicia abierta que acerca a la ciudadanía con los tri
bunales y permite su participación para dar su punto
de vista y aportar elementos en asuntos importantes
y trascendentes que, de otra manera., al carecer de
legitimación, no podría introducir en un litigio.
Plancha de quite: "Cuando hayas ele sentenciar,.pro
cura. olvidar a los litigantes y acordarte sólo de la cau
sa\.£pieteto de Frigia.
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Uraditos
¿QUIEN COORDINARA A LOS
SENADORES DE MORENA?

.nacional de
Morena dio a conocer la lista de sus
candidatos al Senado de la República,
en la que aparecen los nombres
de las tres "excorcholatas" Adán
Augusto López, Gerardo Fernández
Noroña, y Marcelo Ebrard
Casaubon, surge la pregunta de
quién de los eres será el coordinador
de los legisladores en el recinto de
Reforma e Insurgentes. No hay que
olvidar que, dentro del acuerdo de
los entonces aspirantes, estaba que
el segundoJugar.sería.el líder de los
senadores del partido guinda, por
lo que le correspondería a Ebrard
Casaubon, pero luego del berrinche
que hizo tras conocerse la encuesta
es poco probable que suceda.
SE CAE TEATRO A LA
OPOSICIÓN
•Poco les duró el gusto a los opositores
del presidente Andrés Manuel López
Obrador, la di fus ion del reportaje
de The New York Times en el que
se pretendía relacionar con grupos

del narcotráfico, debido a que unas
horas después de que concluyera la
tradicional conferencia mañanera, el
Gobierno^e Estados Unidos, volvió
a ratificar que su administración no
tenía investigación alguna relacionada
con el mandatario federal o sus
familiares. La intención de este tipo
de publicaciones y sus reacciones
en redes es la de ensuciar la imagen
del mandatario de cara al proceso
electoral.

EL GRAN RETO DE LOS
AGRÓNOMOS
• 'El secretario_de_Agricultura.
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos
Arámbuia, fue reconocido con el
doctorado.Honom
Universidad Autónoma de Chapingo.
Pero más allá del segundo titulo
académico que recibe, destaca
.ei. h6cho..dereconqcerquelqs
ingenieros agrónomos tienen el
reto y la obligación de disminuir
la desigualdad social a través
de la innovación, la ciencia y la
tecnología, al tiempo de reducir las
brechas en.prpducüyidad^n
desarrollo regional.
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COLUMNA INVITADA

Mi segundo informe, una
lucha por los que amamos

MARIA
ROSETE

Con orgullo he dicho que del barrio soy y del barrio seguiré
siendo; en días pasados rendí mi segundo informe de labores
legislativos en la calle de Manuel Doblado, la puerta de entrada
a Tepito, a las callesque me vieron nacer, crecer como dirigente
y luchadora social, la entrada al Barrio más bravo, que de bravo
tiene puro corazón para salir adelante, porque mientras unos
ven un lugar de problemas, nosotros venios trabajo, donde la

adversidad cala hondo, las ganas de salir adelante, la. esperanza y la fe nos
mantienen de pie, ton el sueño de un mejor mañana.

Las y los ve<;inos de la Cuauliténioc son mi fortaleza, y mi coraje para no
rendirme ante la adversidad, aprendí el valor del trabajo, la solidaridad y
el espíritu del emprendiniiento, porque la Cuauliténioc siempre ha sido la
alcaldía de las oportunidades.

En Tepito, hace 24 años le dimos la mano al hombre del pueblo para, no
soltarlo, liemos caminado de una vida entera con el hoy Presidente de la
República, Andrés Manuel López Obrador, su lucha lia sido nuestra lucha,
porque es la de las causas justas, la de la igualdad y la inclusión. Con profundo
orgullo puedo decir que la transformación es boyuna realidad tangible, que
las grandes reformas estructurales que he votado a favor están cambiando
de manera profunda nuestra sociedad, en sus sistemas político, cultural y
económico porque, tienen por objeto crear formas de vida consecuentes con
la realidad social, la dignidad y el destino del pueblo.

El centro de mi trabajo han sido los comerciantes
en el espacio público, las .mujeres en nuestra lucha
por la igualdad, ios adultos mayores, la niñez y en
el acto de rendición de cuentas del trabajo que he
realizado por los que amamos, informe que he
presentado en estos dos años de trabajo legislativo
15 iniciativas como iniciante, de las cuales 7 han
sido aprobadas en pleno, 31 como adherente y
25 proposiciones con puntos de acuerdo.
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La agenda legislativa que he impulsado es el resultado de escuchar
a todas y todos los veíanos de la. Cuauliténioc en sus casas, las calles, el
parque y todos los espacios en los que nos liemos reunido.

Seguiré, trabajando en la. consolidación de una sociedad que diga sí a
la justicia social, sí al trabajo digno, sí a la diversidad, si a la igualdad, sí
a ser felices. Hasta, que la dignidad se baga costumbre basta que nacer en
cualquier rincón de este país, de esta ciudad y de esta alcaldía tío impli
que. condiciones desiguales, basta que sea hermoso nacer y morir aquí.

Contra RéplicaFecha: 23/02/2024
Página: 8

Area cm2: 223

2 / 2

Columnas Políticas

María Rosete

Costo: 42,231

Página 145 de 196 Índice



POSTIGO

La adolescencia panista

JOSE
GARCÍA
SANCHEZ

La oposición en México todavía no supera la pubertad y no porque
sea joven sino porqueü pesar de su vejez todavía, no madura. Los
candidatos a los dos cargos de elección más importantes en juego
confunden la competencia electoral con una pelea de estudiantes
en el callejón de los golpes. Ambos aseguran que les tienen miedo.
Que son temidos por su simpatía popular. No se trata de un pleito
a puñetazos ni de una película de terror, aunque a veces lo parezca,

la política es una actividad de adultos.
Los gritos de las plañideras del PAN en el Senado, del que formaba parte la

candidata, a, la Presidencia y dejó solas a Keriia y a Lilly, es propia de los ado
lescentes que acaban de descubrir que pueden alzar la voz hasta desgañifarse
sin ser reprimidas, de eso a que Ies hagan caso, hay mucha distancia pero un
gran desahogo.
Así como adolescente que niega, haberse ido de pinta, a, pesar de las evi

dencias, buena parte de los panistas niegan ser delincuentes comunes, como
Jorge Romero, Santiago Tabeada, Cabeza de vaca, Ricardo Anaya, Margarita
Zavala, Mariana Gómez del Campo, Genaro García Luna, Maru Campos, Carlos
de la Fuente, Fernández de Cevallos, Ricardo Rubio, entre otros quienes se
dicen víctimas de persecución política, como una burla a la inteligencia de los
mexicanos y de la justicia.
Sus conductas cotidianas son propias de adolescentes como dejar el chicle

en la silla donde se sientan, mentir, sentirse importantes sin serlo, reniegan de
todo, fanáticos de los videojuegos de bots, no se adaptan a la realidad, distan
ciamiento de sus antepasados, se embriagan eri horas de trabajo, son bipolares,
son adictos a las drogas, brincan cuando son nombrados en público, se enojan
hasta enfurecer en cuestión de segundos.
De todos esto y más, lo peligroso es la violencia que les caracteriza, porque

son capaces de agredir físicamente a cualquiera, como lo demostró el adoles
cente Rafael Elias en Nueva York con un mexicano que vive en el vecino país
del norte. El ex asesor dé Fox, quiso convertirse en el malo del callejón de las
peleas y mostrar su superioridad de raza.

La conducta propia de infractores, de pandilleros, tiene
como común denominador la violencia, lo cual muestra
cierta perturbación mental sobre todo porque la mayoría de
los personajes citados no es adolescente, la. mayoría rebasa
los 40 años, pero con graves problemas de adaptación
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social, emocional, motriz, intelectual,y conductual.
Esta falta de madurez que los muestra como irresponsables de sus propios

actos, irrumpen en el escenario político del país, tratando de llamar la .atención
para buscar, infructuosamente, a alguien que quiera que los represente. Cada
día hay una sorpresa de las estridencias de estos hombres y mujeres que no
crecieron, sólo se hicieron viejos.
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SEPA LA BOLA

Espectaculares opacos

CLAUDIA
BOLAÑOS

Y Sepa La Bola... En la entrega anterior de esta columna, les conté sobre el
abuso de las vallas publicitarias que sin control crecen en la capital del
país, pero otro problema son los espectaculares en azoteas, que son un
riesgo; sin embargo, resulta de manera increíble que la información al
respecto ahora ha sido reservada por la propia Secretaría de Desarrollo
Urbano y Vivienda de la Oudad de México por tres años.
El acuerdo SE()8/SEDUVÍ/202307, emitido por el Comité de Trans

parencia de la. Secretaría, de Desarrollo Urbano y Vivienda, fechado el pasado 12 de
febrero, en respuesta a una solicitud de información, es la reserva de la información,
por considerarla "sensible" Con ese pobre argumento se decidió no transparentar la.
información respecto al retiro "voluntario" de anuncios ilegales de empresas como
Vendor, Rentable, |C Decaux, ATM y Clear Channel, entre otras empresas. Pero ¿por
qué la autoridad hizo eso? Es un misterio.
Sobre todo porque el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres, afirmó

recientemente que se han retirado más de mil anuncios ilegales de las azoteas, y que
posiblemente quedan 500 más |>or desmantelar en los próximos i00 días. Entonces,
¿por qué la Seduvi clasifica esta información como reservada?
Resulta, aún más intrigante que, a pesar de. esta reserva, la dependencia cuenta en

su página web www.seduvi.edmx.gob.mx y en sus redes sociales que los anuncios en
azoteas están prohibidos. Incluso revela el nombre del anunciante.y de la empresa que
alquila el espacio ¡legalmente, en un aparente intento de sanción. Pero si hay múltiples
reincidencias ahora, no lo sabremos por decisión de las mismas autoridades que están
por concluir su gobierno.

ÍA^dA'AlAALlA^i'A'MAA'^y^iÁ^AÍA^Á'A^dAyjAll^rA'^Axi^h^1 A
i}AAlA,Áy!:.AlA!AA^AA>A?A^A^Al?A:AMA1A!^A^.llAAi.AÍA?AJA!A!Á^AÍA^.A.AtAlAAA.
su publicidad exterior por viokr las nomiatividades e incluso poner
AyAÁ^^A'.AJAiAA'h'AydAí.ÁAAAJAAAA'A^PAÍ^A^iAI'A^lAy'AA^í^A'l^AÍ.
AyJAAA^AÜA^AA^iAAA^áA^^yy.PAÍAi^AA^AAÁlAAjAiÁ^IAUA'iAfAdr.E^.
uti derecho conseguido y rao mía ¡gracia de las autoridades.
Y SEPA LA BOLA pero la Subdirección de nóminas y remuneraciones del Sistema
Penitenciario de la CDMX, que.encabeza Javier Rojas Jaconie, se ha vuelto un dolor de
cabe/a al convertir lo fácil en difícil. Las quejas son porque se niegan a hacer el cambio
de modalidad de pago, de tarjeta, a cheque, lo cual desde hace años se sabe es un simple
trámite administrativo, un derecho que marca la propia Constitución, la Ley del Trabajo
y hay hasta jurisprudencia.
La respuesta es un rotundo no, sin un fundamento legal idóneo, y al no observar

está normatividad la autoridad señalada dejaría, ver entre líneas que existe un trasfondo
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e intereses ajenos. Eso ha generado que sea el juzgado 1 i en materia Administrativa,
del cuál conoce el juez Agustín Tello Espindola, quien analiza el tema, con el buen
antecedente de que en julio pasado instruyó a que, en 24 horas, la CONADE, que dirige
Aria. Gabriela Guevara, pagara las becas que.se les adeudaba a. las nadadoras olímpicas
campeonas del mundial Fukuoka, Japón 2023.
Y SEPA LA BOLA pero quienes están muy preocupados son los trabajadores del ("entro
Varonil de Readaptación Psicosoeial (Cevarepsi), ya que desde hace aproximadamente
seis meses han sufrido la falta de suministro de medicamentos de todo tipo, y lo peor son
los específicos para padecimientos psicótieos, con los que se mantienen en buen estado
v controlada a la población, 220 internos, que allí comparten esa misma característica.
Ya hasta se metió un escrito para que las autoridades penitenciarias hagan lo con

ducente y consigan los medicamentos. De no atenderse el tenia de manera urgente,
podrían seguir escalando las riñas entre esos presos y las faltas de respeto al personal
penitenciario. Lá mayoría de estas personas fueron acusadas de delitos graves, sobre
todo de homicidio y abuso sexual. Ya el pasado 13 de febrero se canceló una protesta
que tenían contemplada, pero no desestiman acudir al propio Palacio del Ayuntamiento
a pedir ayuda a Martí Batres.
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DESASEADO PERMISO A
ALCALDESA DE MILPA ALTA
•Aver¿ finalmente^ el .Cotigreso de la Ciudad
de México, aprobó la licencia definitiva
de judith.VanegjasTajMa.como alcaldesa
A!AlMÍ!lAA.^liA:..^ÁAAAAAA[AA!A&A^A!AlALOAAA^)AA.
suceder debido> ai que.n^o se cumplieron to
procedimientos legales, ya que primero
A(. A'! A^í A9. AlAAí líAAAAA;? A AAílAAlAAAAAL.v. AAIÁ^A1 A A"AA
corría el. término de éástá,. mandó la
definitiva al poder legislativo. Además,
ffi§íicipnan guej en lugar;.dejpresentaria_a_
presidencia de la Mesa Directiva, la entregó
a la coordinadora de la bancada de Morena,
M?ííha_Ayüa._En fin, que'.alguien con un
Roquitode.majici.a^dría.echar abajo esu.
autorización y hasta la candidatura a la
A! Á1AAA lA .yÁ Al A ^ c ral.
TABOADA ACUSA A BATRES DE
PRETENDER INTIMIDARLO
•Los dimes v.diretes no_cesan entre
candidato a la jefatura de gobierno de la
.Q11 A!Ac!. de. México, Santiago Ta.b<)ada, y el
jefe de Gobierno, Martí Batres. Ahora el
.panista acusa al ejecutivo local de mandarlo
a intimidar con supuestos agentes de la
fiscalía capitalina que no iban en vehículos
A l /A' aÍ D 15 ^!_' :111 ? ti e

k! irí5?^ Í5 ?_í)_'_ 5r_I\ ' ! í ! ( lí _> l?/ ?_r_
delito de amenazas. Seguramente el
mandatario .responderá ..hpx.aígu.TO.eni.ando.
que se trata de la denuncia que presentó en
.VAAD. kr.A _cl.^_ <)_<) .tl.A k! Al _U?_ klIfüA? í^1. clc)ia
5AD. f^AA iA.c. ?. ..Í.VlíÍAr^A'i: _^í ÍA! Al Í?AAH?Í?. ÍA Í?. ^ !A.
aquí al día de los comicios, por lo que esto
A1?AAAAAAAAA1AÍ.AAA*A:

TABOADA ACUSA A BATRES DE
PRETENDER INTIMIDARLO
•Los dimes v.diretes no_cesan entre
candidato a la jefatura de gobierno de la
.Q11 A!Ac!. de. México, Santiago Ta.b<)ada, y el
jefe de Gobierno, Martí Batres. Ahora el
.panista acusa al ejecutivo local de mandarlo
a intimidar con supuestos agentes de la
fiscalía capitalina que no iban en vehículos
A l /A' aÍ D 15 ^!_' :111 ? ti e

k! irí5?^ Í5 ?_í)_'_ 5r_I\ ' ! í ! ( lí _> l?/ ?_r_
delito de amenazas. Seguramente el
mandatario .responderá ..hpx.aígu.TO.eni.ando.
que se trata de la denuncia que presentó en
.VAAD. kr.A _cl.^_ <)_<) .tl.A k! Al _U?_ klIfüA? í^1. clc)ia
5AD. f^AA iA.c. ?. ..Í.VlíÍAr^A'i: _^í ÍA! Al Í?AAH?Í?. ÍA Í?. ^ !A.
aquí al día de los comicios, por lo que esto
A1?AAAAAAAAA1AÍ.AAA*A:

DÍA DIFÍCIL PARA MAURICIO TABE
*E1 alcalde en Miguel Hidalgo, Mauricio
Tabe, pasó un día complicado, luego de que
AAA..to!AAIAf.).A!.e..A'AAAAAAAl!AAAL^s..<A1AA'Al::líAAi.c^..sA1..
fueron a manifestar a la sede deléfjjacionál y
estuvieron a punto de llegar a sus oficinas.
Los informales acusan a
literalmente, extorsionarlo^ .y realizarles
cobros indebidos para que ptiedan
vender en la vía pública. Ahora sí que la
i^mE^ratura..subióparael^panisia v se
espera que sigai enl los;"próximps.días.y.np.
llAAAl Al .e. .C1 A!! 1 lAAa. AÍ e 1A A Al AA Al. A'a!. .0 AÍ A AASA A rÁ
qye..Arde,_sinq.porque¦ el^ Lieippp electoral
está $on|éndo a sudar a más de uno.
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RED COMPARTIDA
MORENA ES UN DESASTRE

Qué le está pasando al partido del
presidente? Mire, pongamos las cosas
en perspectiva. En Puebla, nombraron
como vocera de la campaña de Ale
jandro Armenta Mier, uno del PRI

convertido en Morena, a Paola Migo ya a quien se
le recuerda agarrando a tuitazos al presidente y
a sus hijos después de que en 2018 no tuvo un
cargo popular, incluso fue crítica furibunda de la
4T acompañando a Lily Téllez, en el único día
que estuvo de vocera del candidato convocó a
dos conferencias de prensa y nadie fue, luego de
eso decidió irse porque además toda la chairiza
de internet se le dejó ir encima. De nuevo, usted
la recordará porque era una de las cabezas visi
bles en el Frente Cívico Nacional con Emilio Ál

varez Icaza, Guadaupe Acosta Naranjo y Claudio
X. González; se fue de ahí directo a Morena.
El otro desastre es que Cuauhtémoc

Blanco, a pesar de las recientes reve
laciones sobre desvíos millonarios y
prácticas de nepotismo, Morena mete
en el segundo puesto de su lista de

candidatos pluri no mínales para la Cámara de
Diputados, en la cuarta circunscripción, por
cierto, su suplente es el presidente del partido en
la CDMX, Sebastián Ramírez. Esto ocurre en un

momento crucial, con las encuestas que mues
tran un empate técnico entre la candidata de
Morena, Margarita González, y Lucy Meza. Blan
co, del PRI, PAN, PRD. Dicen que está buscando
el fuero a toda costa, lo que podría implicar su
renuncia como gobernador de Morelos para po
der dedicarse por completo a la campaña electo
ral.

Luego, la diputada del PRI que votó a fa
vor de la ratificación de Ernestina Go

doy como fiscal capitalina, Mónica
Fernández César, apareció en la lista
de diputados plurinominales de More

na en el lugar 15 y al que regresaron a la lista de
plurinominales fue a Julio César Moreno Rivera
que no había estado en las primeras versiones,
ahora está en el lugar 10 antes que Olga Sánchez
Cordero que no tiene territorio el cantante y
actor ex PRI y ex PVEM, yerno de Jaime Camil, El

Garibaldi Sergio Mayer que es 12 y hasta al 13
mandaron a Gabriela Jiménez a quien bajaron de
mala manera de la candidatura a Azcapotzalco.
Luego de todo el proceso de selección de

candidatos, nos cuentan que aun cuando
querían hacerlo muy transparente, hay
nombres que, sencillamente, se veían
venir. Nos confían que nadie está a gusto

ya con la dirigencia de Mario Delgado y por ello
mismo la militancia no ve el momento en que se
vaya de la cúpula partidista. Y eso que aún faltan
las campañas, pero nos dicen que Delgado se sien
te muy contento ya que Claudia Sheinbaum está
bien con él.

Por cierto, Delgado recibe enojos y seña
lamientos de la inclusión de candidatos

con pasado de otros partidos, nos cuen
tan que en Morena Qudad de México, no
están nada contentos con la inclusión de

Miguel Torruco por la Miguel Hidalgo. Y es que resul
ta que frente a Mauricio Tabe, los integrantes de
Morena en la capital del país, dicen que se debió en
viar a un candidato fuerte, no descalificando a forni
co por trayectoria, sino por conocimiento de ios te
mas de la CDMX. El problema no lo quiere atender
Morena Nacional, así que las bases de afiliados y se
guidores del partido guinda en la capital, se sienten
defraudados y dan por perdida, hoy ya la alcaldía.
Lo que parece broma es que Gustavo de Ho

yos, el empresario, terminó en Movimiento
Ciudadano luego de que en Morena le cerra
ron las puertas cuando buscó que el partido
cobijara su propuesta de encerrar a los cár

teles como Bukele lo hizo con los maras en El Salvador.

PD: Un total de 90 empresas e instituciones
de servicios, alimentos y bebidas, salud,
manufactura, mineria, y de la construc
ción, recibieran el galardón Empresas Ex
cepcionales por parte del CCE, presidido

por Francisco Cervantes: el IFC, de Rene Freudenberg; y
el Consejo de la Comunicación, Voz de las Empresas. En
este evento, la Entidad Mexicana de Acreditacióri
(EMA). de Raúl Tomel y Cruz, se llevó dos reconoci
mientos en las categorías de Prácticas Excepcionales
para fomentar el desarrollo y la calidad de vida en los
colaboradores; y en Prácticas Excepcionales para brin
dar una experiencia significativa al cliente.
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FOSFOPACADO

JUAN CARLOS FLORES

Que rápido se le fue lo
fosforecente a Movi

miento Ciudadano.
Los enfrentamientos

públicos de su due
ño, perdón, dirigente, Dante Del
gado, y de los dos únicos goberna
dores que tienen, Samuel García y
Enrique Alfaro, hacen que cada día
se opaque más.

Desde el año pasado, el Gober
nador de lalísco Enrique Alfaro,
pintaba su raya con Dante y se
descartaba para cualquier posi
ción política, lo cual anticipaba el
desastre naranja.

Posteriormente, el debut y des
pedida del zacatecano Jorge Álva
rez Máynez, captado por él mismo
en plena borrachera, en palco de
estadio con su compadre Samuel
García y sus amigos, nos confirmó
que esa candidatura presidencia]
es una vacilada.

Y no era la primera vez, hay
que recordar el destape de forglto
(quien por cierto ya me bloqueó
en X) en terraza regia, acompa
ñados de cervezas de marca nor
teña, también con el Gobernador
Samuel García, y en aquella oca
sión con su señora esposa Maria
na Rodríguez (dueña del fosfo
fosfo} que evidenciaban ya, la

falsedad del mal llamado Movi
miento Ciudadano.

La imagen de borrachín ya no
se la quitará lorge Alvarez Máynez,
y hay que recordar que en campa
nas políticas, la percepción es lo
que cuenta.

Desconozco si estos errores de

púbero político, obligaron al due
ño, perdón, dirigente, Dante Del
gado, a dar un nuevo golpe de ima
gen en la Ciudad de México, o si
son parte de la misma simulación
que manejaron en Jalisco y Nuevo
León.

Por lo pronto, en lo que es en los
hechos el nuevo partido verde, ya
hubo consecuencias de las postu
laciones de Alejandra Barrales y
Sandra Cuevas al Senado, y del to
davía joven Gibrán Ramírez a la
Cámara de Diputados: la renuncia
de la Senadora Patricia Mercado a

la campaña de lorgito.
Nadie niega la trayectoria polí

tica de Patricia Mercado, pero por
lo menos a mí y muchos vecinos
de la Alcaldía Benito Juárez, nos
engañó con la construcción del
Deprimido Mixcoac, obra monu
mental de corrupción que tiene en
la cárcel a su excompañero de ga
binete, Edgar Timgui, quien fuera
Secretario de Obras con el también

Senador Miguel Ángel Mancera,
así que tampoco hay que tirarse al
piso, ni magnificar congruencia
con este movimiento.

Pero también en Benito Juárez
tuvo su daño colateral la catástrofe

naranja: hizo que su candidato a la
Alcaldía, Rolando Cordera, hijo del
economista del mismo nombre,
amagara con renunciar por la pos
tulación de Sandra, y que tres dori
tos después, más bien tres días,
saliera a decir que siempre si se
quedaba como candidato "porque
la lucha hay que darla adentro". Si
tenía simpatía con un 5% del elec
torado caerá al 2% si le va bien.

El caso más penoso es el de
Laura Ballesteros, quien se la pa
sa siempre acusando violencia
política de género, intentando
distraer de que fue beneficiada
del PAN como diputada local y
senadora suplente, candidata del
PRIVerde a la Alcaldía Miguel
Hidalgo (que perdió estrepitosa
mente) y funcionaría del PRD con
Mancera, donde se ganó la ani
madversión de muchos vecinos
de la Benito Juárez.

Agréguele que duró menos de
un año en el gobierno de Coloslo, y
que ahora la tuvieron que mandar
de pluri a otra circunscripción,
porque aquí nomás no. Ahora exi
ge que le hablen de usted, y le lla
men "Senadora". Por cierto, ¿dijo
algo de la denuncia de su compa
ñera Indira Kempis? Exacto.

Fecha: 23/02/2024

Página: 10

Area cm2: 212

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Carlos Flores

Costo: 6,122

Página 153 de 196 Índice



#P0LÍTICA CONFIDENCIALP
• Mario Delgado, presidente de Morena, sabe que tiene
ardiendo la pradera. Es normal en un partido en el poder y
con poder. En horas subieron y bajaron a suspirantes al
Senado y Cámara de Diputados. Alejandro Murat, exgober
nador de Oaxaca, incluso fue visto salir de las oficinas de
Delgado. José Ramiro López Obrador estaba en lista... y
desapareció. Y el problema es que son muchas manos las
que están metidas en la selección y con alguien se quedará
mal. Por supuesto, cercanos a AMLO, familiares, operado
res... a ellos sí se las pusieron facilita: sin necesidad de hacer
campaña.

•Andrés Manuel López Obrador, presidente de México,
exhibió en la mañanera el número de celular de la periodis
ta del New York Times, Natalie Kitroeff, quien había solicita
do una versión de Palacio Nacional antes de publicar un
reportaje que embarra a sus colaboradores con presunto
financiamiento del Cártel de Sinaloa. Condenable, el INAI
incluso inició una indagación sobre el tema.

• Rafael Ojeda, almirante y secretario de Marina, recibió
una mala noticia. En agosto de 2013, frente a testigos y dos
policías municipales, un hombre fue detenido por cuatro
elementos de la Marina en la comunidad de Colombia,
municipio de Anáhuac, Nuevo León. Dos meses después
de la desaparición, apareció el cuerpo sin vida de la víctima
a unos kilómetros de donde se le había detenido. El hom

bre presentaba un disparo de arma de fuego en la cabeza.
Los marinos intentaron tirar la sentencia de 9 años de pri
sión, pero la ministra Margarita Ríos Farjat impulsó un cri
terio que avaló una mayoría de la Primera Sala: el peso del
testimonio de los testigos. Es un precedente importante.
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Pinta Raya
Francisco JavierVázquez Burgos
El mensaje

Los 700 mil corazones que se dieron cita el domingo
pasado en el zócalo capitalino de la Ciudad de México en
viaron un mensaje contundente al presidente AMLO, le di
jeron que no están de acuerdo con su política de abrazos,
no balazos; la presencia de ese ejército ciudadano significóun rechazo a la política de salud; con su presenci; le dije
ron, sigue la corrupción, además de que fue una petición
ara que respete la democracia, para que no desaparezcaPlaas instituciones y fue una manifestación para que entienda
que los mexicanos pensantes rechazan el autoritarismo, el
engaño, la simulación y la farsa en que se ha convertido su
administración, fue una petición para que respete el pro
ceso electoral, para que saque las manos para que respete
la democracia y la libertades.
No podía ser de otra forma, el rechazo a la política de

seguridad es justificado, nadie con dos dedos de frente
puede estar de acuerdo con los resultados, que han cos
tado 170 mil muertes, 50 mil desaparecidos, los resultados
son peores que en cualquier sexenio del pasado.
El descontento con la política de salud está más que

justificado, solamente el tema de los niños con cáncer
es suficiente para causar indignación, miles han muerto,
fue de locura la decisión del presidente de suspender los
tratamientos y no adquirir medicamentos; la farsa de la
mega farmacia no resolvió nada, ni siquiera abastece de
medicamentos comunes a la población, y ni qué decir del
desmantelamiento del sistema de salud anterior, el Segu
ro Popular, y rematamos con la locura de pretender que
todos se atiendan en el Seguro Social, considerando que
el IMSS no tiene capacidad ni siquiera para atender a los
derechohabientes.
La corrupción es otro tema que no resolvió el presiden

te y que tiene decepcionado a los mexicanos, por ejemplo,
las grandes obras como la Refinería de Dos Bocas y el Tren
Maya, en realidad fueron obras que se hicieron al doble de
su costo para obtener recursos para el proceso electoral,
ara hacer su cochinito y para enriquecerse AMLO, susPa

hilijos y los amigos, los amigos del presidente y los colabo
radores siguen siendo proveedores, se siguen haciendo
negocios con dueños de medios de comunicación, que
intercambian encuestas a modo a cambio de ello son be

neficiados con millonarias compras.
El mensaje más importante fue que se respete la de

mocracia y todo lo que ello implica, como respetar la
instituciones, no imponer a jueces a modo en el proceso
electoral, respetar los órganos autónomos y todo el an
damiaje que se ha construido en los últimos 20 años para
tener un sistema electoral que garantice procesos con
imparcialidad, certeza, transparencia, equidad, autonomía
e independencia, lo que no se puede considerar que se
esté configurando cuando vemos que el presidente se ha
convertido en el matraquero de la candidata de morena y
pone al servicio el aparato de Estado y además se encargade denostar a los adversarios. Lejos quedaron los tiempos
en que AMLO le pedía a los presidentes que no metieran
a mano en los procesos electorales, ahora son las manos
tabasqueñas las que ensucian la democracia.
AMLO ya no tiene tiempo para corregir sus errores, se

le acabó el tiempo y no cumplió con us promesas, no
mejoró la seguridad, la salud, la educación, ni redujo a 10
pesos el precio de la gasolina, tampoco disminuyó el precio

del gas, ni combatió la corrupción, lo único que
hizo fueron obras de relumbrón, que parecen
buenas, pero hasta hoy inoperantes, de las que
se ha descubierto favoreció a proveedores que
vendieron a sobreprecio los materiales, tam
Koco respeta la democracia, todo lo que ha
echo es regalar dinero para tener la aproba
ción de grandes y desfavorecidos sectores, que
no progresan, que no crecen, que simplemen
te viven de los apoyos, y eso no es sano.
Ya no puede corregir o hacer lo que no hizo

el señor presidente, pero por lo menos po
dría irse con un poco de dignidad, y todo lo
que tiene que hacer es garantizar un proceso
electoral limpio, como lo que exigía antes detomar el poder, no es mucho pedir.
Dudamos que lo vaya a hacer, este no es un

llamado a la coherencia, a rectificar, sabemos
qué clase de presidente tenemos y, no soy in
genuo, no se puede esperar de alguien que, de
i:i mentira, el engaño, la simulación ha hecho
una forma de gobernar que vaya a cambiar,
solamente es para dejar constancia de lo que
está pasando en el país, de lo que pretende na
cer el presidente que pareciera quiere enmascarar, obteniendo muchos votos, un intento de
imposición de su títere, doña Claudia.
Señor presidente pudo marcar la diferen

cia, pudo dejar una gran huella para la histo
ria, pero por lo único que será recordado es
por ser un farsante disfrazado de demócrata,
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un presidente corrupto más, otro saqueador
con aires de dictador.

Israel, indignado

La? palabras del presidente de Brasil, Lula
Da Silva, enojaron al gobierno de Israel,
pero el problema no es lo que dice Lula, el
problema es lo que hacen los que bombar
dean la franja de Gaza con el visto bueno
de Estados Unidos.
Lula dijo que en la Franja de Gaza no se

libra una guerra, lo que acontece ahí es un
genocidio, uno de los ejércitos más fuertes
del mundo arremete contra la población
civil como castigo por lo que hacen extre
mistas de Palestina que reclaman territorio
y libertades por métodos que nadie aprue
>a. El terror.

Tengo la idea de que ni siquiera le indigno a
Israel que los acusaran de asesinos, lo que los
indigno, fue que les recordaran lo que ellos
sufrieron como pueblo judío a manos de los
alemanes, el exterminio, hoy ellos hacen lo
que sufrieron en el pasado.
Si Israel no quiere ser criticado que deje de

exterminar a los palestinos, hay que buscar
otras vías para lograr la paz en esa zona, y
sabemos que no es fácil, los extremistas no
entienden, pero la locura de unos no se pue
de combatir con otra locura como son los
ataques a civiles.
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Matías Pascal

Maromas innecesarias por
defenderse ante ¡o indefendible...
' Aquí va otra vez! Y es que la política de
1 comunicación social del Palacio Nacio
nal no puede estar más errada. ¿Habrá

alguien que le explique al presidente López
Obrador que, su estrategia de pretender
"curarse en salud" sobre un nuevo artículo
del diario estadounidense The New York

Times en el que se da cuenta que Andrés
Manuel y sus colaboradores cercanos fue
ron investigados por presuntos lazos con gru
pos del crimen organizado, sólo alimentan su
desgaste y hacen crecer la desinforma
ción...?

Y es que esas presuntas investigaciones
de las autoridades antinarcóticos no avanza

ron, pero plantean interrogantes sobre la
relación entre el gobierno mexicano y el
narcotráfico. ¡Válgame...!
El reportaje que The New York Times

preparó sobre el presunto financiamiento
del narcotráfico al presidente López Obra
dor y a sus tres hijos mayores, se refiere a
partir de la campaña de 2012.
El punto es que los asesores mediáticos

del presidente se comportan como sus ene
migos y se equivocan al recomendarle que
se adelante a la publicación del NYT donde
supuestamente revelaría que los investiga
dores de la DE1A publicarán un informe
que detalla a los cárteles en posesión de
unos videos de sus hijos recibiendo dinero
del crimen organizado para la campaña
de 2018.

¿Por qué no esperar hasta que se publi
cará el artículoreportaje? Adelantarse sólo
evidenció al presidente y marcó la duda:
¿existen los videos de sus hijos recibiendo
dinero o reuniéndose con personajes del cri
men organizado, al que tanto defiende el
mandatario con sus "abrazos"?

Sembró la duda,
ÉL Y SOLAMENTE ÉL...

Las cosas como fueron, mostraron a un
López Obrador, desde su mañanera y sin
una estrategia mediática clara de control de
daños y sólo con el afán de un botepronto
de dar el primer golpe, saca a la luz el

' Aquí va otra vez! Y es que la política de
1 comunicación social del Palacio Nacio
nal no puede estar más errada. ¿Habrá

alguien que le explique al presidente López
Obrador que, su estrategia de pretender
"curarse en salud" sobre un nuevo artículo
del diario estadounidense The New York

Times en el que se da cuenta que Andrés
Manuel y sus colaboradores cercanos fue
ron investigados por presuntos lazos con gru
pos del crimen organizado, sólo alimentan su
desgaste y hacen crecer la desinforma
ción...?

Y es que esas presuntas investigaciones
de las autoridades antinarcóticos no avanza

ron, pero plantean interrogantes sobre la
relación entre el gobierno mexicano y el
narcotráfico. ¡Válgame...!
El reportaje que The New York Times

preparó sobre el presunto financiamiento
del narcotráfico al presidente López Obra
dor y a sus tres hijos mayores, se refiere a
partir de la campaña de 2012.
El punto es que los asesores mediáticos

del presidente se comportan como sus ene
migos y se equivocan al recomendarle que
se adelante a la publicación del NYT donde
supuestamente revelaría que los investiga
dores de la DE1A publicarán un informe
que detalla a los cárteles en posesión de
unos videos de sus hijos recibiendo dinero
del crimen organizado para la campaña
de 2018.

¿Por qué no esperar hasta que se publi
cará el artículoreportaje? Adelantarse sólo
evidenció al presidente y marcó la duda:
¿existen los videos de sus hijos recibiendo
dinero o reuniéndose con personajes del cri
men organizado, al que tanto defiende el
mandatario con sus "abrazos"?

Sembró la duda,
ÉL Y SOLAMENTE ÉL...

Las cosas como fueron, mostraron a un
López Obrador, desde su mañanera y sin
una estrategia mediática clara de control de
daños y sólo con el afán de un botepronto
de dar el primer golpe, saca a la luz el

tema antes del inicio del proceso elec
toral, con la esperanza de que el
efecto negativo se pueda diluir
paulatinamente an
tes del día de la votación, en junio
próximo.
Pero el presidente dejó algunos

cabos sueltos que al tiempo le
darán dolores de cabeza. Primero,
ataca al mensajero; si, efectivamente, se va
contra la periodista y al medio que sobra
decir que es uno de los más respetados y
prestigiosos en el orbe, buscando desacre
ditarlos y así intentar minimizar el mensa
je,
Luego, en su misma conferencia, revela

datos personales de la periodista para bus
car amedrentarla o intimidarla. Con ello

viola preceptos éticos básicos, al cuestionar
el reportaje antes de su publicación y revela
una actitud de evasión al rehusarse a res

ponder al cuestionario enviado por la pe
riodista.

Y, como ya es su costumbre, lamentable
mente cae en su historia común: transforma

una investigación periodística legítima en
un complot en su contra.
Eso, definitivamente no es estrategia de

control de daños, por el contrario, si el
reportaje como más tarde se publicó en la
versión online del diario es inocuo y por el
contrario, defíende la figura de AMLO, este
le lanzó gasolina a un incipiente "fuegüi
to" y se convirtió en el principal
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ataca al mensajero; si, efectivamente, se va
contra la periodista y al medio que sobra
decir que es uno de los más respetados y
prestigiosos en el orbe, buscando desacre
ditarlos y así intentar minimizar el mensa
je,
Luego, en su misma conferencia, revela

datos personales de la periodista para bus
car amedrentarla o intimidarla. Con ello

viola preceptos éticos básicos, al cuestionar
el reportaje antes de su publicación y revela
una actitud de evasión al rehusarse a res

ponder al cuestionario enviado por la pe
riodista.

Y, como ya es su costumbre, lamentable
mente cae en su historia común: transforma

una investigación periodística legítima en
un complot en su contra.
Eso, definitivamente no es estrategia de

control de daños, por el contrario, si el
reportaje como más tarde se publicó en la
versión online del diario es inocuo y por el
contrario, defíende la figura de AMLO, este
le lanzó gasolina a un incipiente "fuegüi
to" y se convirtió en el principal

promotor de otro rumor
flagrante y peligroso:
su relación y víncu
los con criminales...

así de sencillo.

El hecho innega
ble es que están
saliendo a la luz

indagatorias sobre
la relación del narco

con López Obrador
y su grupo cercano que merecen ser toma
das con seriedad.

Y aunque el estilo de ese diario y de sus
reporteros y corresponsales es presionar
para obtener su versión de las historia, en
este caso con el tema del supuesto financia
miento del narco en la campaña lopezobra
dorista de 2006, el presidente ¡vaya que se
equivocó. .. ! Y hasta evidenció a sus hijos,
¿cómo? Pues al dar lectura a las preguntas
de la periodista, con especial énfasis en un
cuestionamiento sobre un supuesto video
donde sus hijos están recibiendo dinero del
narco. ¡Ouuch!
Lo cierto es que al exhibir el cuestionario

que le envió The New York Times y atacar
al medio y su reportera a propósito de una
investigación en curso, es decir, que no
había sido publicada, el presidente mexica
no sentó un precedente, pues de ahora en
adelante, todo medio que esté investigando
algo de su gobierno y quiera cumplir con su
"debido proceso" periodístico (pedirle su
versión de las cosas a la parte afectada) ten
drá el siguiente dilema.
Si lo busca para pedirle su versión, se

arriesga a que el presidente vuelva a hacer
lo que le hizo a The New York Times: que le
"queme" la nota y trate de descalificar al
medio para vacunarse contra lo que pueda
publicar.
Si no lo busca para pedirle su versión y

publica la nota, se arriesga a que lo acusen
de no haber hecho su trabajo y a que, por
esa razón, lo descalifiquen como forma de
vacunarse contra lo que haya publicado.
¡Pamplinas!
Luego de este nuevo descalabro, demos

una pausa y nos leemos este sábado, con

y su grupo cercano que merecen ser toma
das con seriedad.

Y aunque el estilo de ese diario y de sus
reporteros y corresponsales es presionar
para obtener su versión de las historia, en
este caso con el tema del supuesto financia
miento del narco en la campaña lopezobra
dorista de 2006, el presidente ¡vaya que se
equivocó. .. ! Y hasta evidenció a sus hijos,
¿cómo? Pues al dar lectura a las preguntas
de la periodista, con especial énfasis en un
cuestionamiento sobre un supuesto video
donde sus hijos están recibiendo dinero del
narco. ¡Ouuch!
Lo cierto es que al exhibir el cuestionario

que le envió The New York Times y atacar
al medio y su reportera a propósito de una
investigación en curso, es decir, que no
había sido publicada, el presidente mexica
no sentó un precedente, pues de ahora en
adelante, todo medio que esté investigando
algo de su gobierno y quiera cumplir con su
"debido proceso" periodístico (pedirle su
versión de las cosas a la parte afectada) ten
drá el siguiente dilema.
Si lo busca para pedirle su versión, se

arriesga a que el presidente vuelva a hacer
lo que le hizo a The New York Times: que le
"queme" la nota y trate de descalificar al
medio para vacunarse contra lo que pueda
publicar.
Si no lo busca para pedirle su versión y

publica la nota, se arriesga a que lo acusen
de no haber hecho su trabajo y a que, por
esa razón, lo descalifiquen como forma de
vacunarse contra lo que haya publicado.
¡Pamplinas!
Luego de este nuevo descalabro, demos

una pausa y nos leemos este sábado, con

una nueva partida de naipes...
¡Ciaooo!
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Celulares e infancias en la
mira (otra vez).

Pongamos lodo w jírtpfctlva con Cailos V.l¡>krf»w

CARLDS
L x VILLA
K±¿r LG90S

Celulares e infancias,
EN LA MIRA (OTRA VEZ)

En las aulas de Inglaterra, los teléfo
nos celulares están en la mira. Una

nueva medida, que algunos desean
convertir en ley, otorgaría a los profesores el
poder de prohibir el uso de estos artefactos
incluso durante los recreos. En un esfuerzo

por combatir las distracciones y mejorar el
comportamiento de los estudiantes, se están
planteando normas más estrictas en las
escuelas británicas.

La propuesta, aunque escandalosa para
algunos, no es nueva. De hecho, si se realiza
una breve búsqueda en Internet, se descu
bre que este tema ha sido debatido durante
muchos años, al menos en el Reino Unido.
Desde hace tiempo, educadores, padres y

expertos han expresado preocupaciones
sobre el impacto negativo de los teléfonos
celulares en el entorno educativo.

De acuerdo con expertos, alumnas y
alumnos ingleses uno de cada tres estudian
tes de secundaria afirma que los teléfonos
se utilizan en la mayoría de las clases sin
permiso, lo que plantea preocupaciones
sobre su impacto en el rendimiento educa

tivo. Además, el acceso a las redes sociales
puede exponer a los jóvenes a contenido

inapropiado o perjudicial, como lo demues
tra trágicamente el caso reciente de Bríanna
Ghey, una joven trans asesinada en 2023.

Su madre, Esther Ghey, ha hecho un llama
do a una prohibición total del acceso a las
redes sociales para menores de 16 años,
argumentando que su hija estaría viva hoy
si sus asesinos no hubieran tenido acceso

a contenido violento en línea.

Estas preocupaciones han llevado a un
debate cada vez más acalorado sobre si los

teléfonos celulares deberían ser expulsados
de las aulas. Por un lado, algunos argumen
tan que los teléfonos celulares son una fuente
constante de distracción y que su presencia
en las aulas interrumpe el proceso de apren
dizaje. Por otro lado, existen preocupaciones
sobre la efectividad y la equidad de una
prohibición total de teléfonos celulares en
las escuelas.

¿Es justo castigar a todos los estudiantes
por el mal uso de unos pocos? ¿Yqué pasa

sobre su impacto en el rendimiento educa
tivo. Además, el acceso a las redes sociales
puede exponer a los jóvenes a contenido
inapropiado o perjudicial, como lo demues
tra trágicamente el caso reciente de Bríanna
Ghey, una joven trans asesinada en 2023.
Su madre, Esther Ghey, ha hecho un llama
do a una prohibición total del acceso a las
redes sociales para menores de 16 años,
argumentando que su hija estaría viva hoy
si sus asesinos no hubieran tenido acceso

a contenido violento en línea.

Estas preocupaciones han llevado a un
debate cada vez más acalorado sobre si los

teléfonos celulares deberían ser expulsados
de las aulas. Por un lado, algunos argumen
tan que los teléfonos celulares son una fuente
constante de distracción y que su presencia
en las aulas interrumpe el proceso de apren
dizaje. Por otro lado, existen preocupaciones
sobre la efectividad y la equidad de una
prohibición total de teléfonos celulares en
las escuelas.

¿Es justo castigar a todos los estudiantes
por el mal uso de unos pocos? ¿Yqué pasa
con las situaciones de emergencia o las
necesidades educativas especiales que
requieren el uso de dispositivos electró
nicos?

La propuesta también plantea preguntas
sobre la responsabilidad de los padres y la
industria tecnológica en la educación de los
jóvenes.
¿Deberían las empresas de telefonía

móvil asumir más responsabilidad para
ayudar a los padres a proteger a sus hijos
en línea? ¿Y qué papel juegan los padres
en la supervisión y el control del uso de los
teléfonos celulares de sus hijos?
En última instancia, la cuestión de si los

teléfonos celulares deberían estar permiti
dos en las aulas es un debate complejo que
plantea importantes preguntas sobre la edu
cación, la tecnología y la responsabilidad.
Mientras tanto, las escuelas británicas se

enfrentan a la difícil tarea de equilibrar la
necesidad de mantener un ambiente de

aprendizaje seguro y productivo con el dere
cho de los estudiantes a acceder a la tecnolo

gía moderna.
Aunque esta problemática está ocupando

un lugar destacado en la agenda educativa
de Inglaterra en este momento, no podemos
considerarla como un hecho aislado. En

México, por ejemplo, si bien puede que no
esté recibiendo la misma atención mediá

tica, el uso de teléfonos celulares en las
aulas también es motivo de preocupación
para educadores, padres y autoridades.
La omnipresencia de los dispositivos móvi

les en la vida cotidiana de los jóvenes mexi
canos plantea desafíos similares en términos
de distracción, acceso a contenido inapropia
do y debate sobre la regulación de su uso en
entornos educativos. Por lo tanto, aunque las
circunstancias y los enfoques pueden variar
de un país a otro, es evidente que la inter
sección entre tecnología y educación es un
tema global que requiere atención y refle
xión en diversas partes del mundo.
Sigúeme en Twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail.com
https://carlosvillalobos. substack.com/
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con las situaciones de emergencia o las
necesidades educativas especiales que
requieren el uso de dispositivos electró
nicos?

La propuesta también plantea preguntas
sobre la responsabilidad de los padres y la
industria tecnológica en la educación de los
jóvenes.
¿Deberían las empresas de telefonía

móvil asumir más responsabilidad para
ayudar a los padres a proteger a sus hijos
en línea? ¿Y qué papel juegan los padres
en la supervisión y el control del uso de los
teléfonos celulares de sus hijos?
En última instancia, la cuestión de si los

teléfonos celulares deberían estar permiti
dos en las aulas es un debate complejo que
plantea importantes preguntas sobre la edu
cación, la tecnología y la responsabilidad.
Mientras tanto, las escuelas británicas se

enfrentan a la difícil tarea de equilibrar la
necesidad de mantener un ambiente de

aprendizaje seguro y productivo con el dere
cho de los estudiantes a acceder a la tecnolo

gía moderna.
Aunque esta problemática está ocupando

un lugar destacado en la agenda educativa
de Inglaterra en este momento, no podemos
considerarla como un hecho aislado. En

México, por ejemplo, si bien puede que no
esté recibiendo la misma atención mediá

tica, el uso de teléfonos celulares en las
aulas también es motivo de preocupación
para educadores, padres y autoridades.
La omnipresencia de los dispositivos móvi

les en la vida cotidiana de los jóvenes mexi
canos plantea desafíos similares en términos
de distracción, acceso a contenido inapropia
do y debate sobre la regulación de su uso en
entornos educativos. Por lo tanto, aunque las
circunstancias y los enfoques pueden variar
de un país a otro, es evidente que la inter
sección entre tecnología y educación es un
tema global que requiere atención y refle
xión en diversas partes del mundo.
Sigúeme en Twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail.com
https://carlosvillalobos. substack.com/
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Ambulancias
Muchas ambulancias activaron si

renas y dieron vueLtas alrededor de
La PLaza de los Mártires, en Toluca,
Luego de que La gobernadora Del
fina Gómez encabezara La entrega
de 48 de estos vehícuLos que la
Beneficencia Pública donó al Estado

de México, así como cinco mastó
grafos dlgltaLes, S2 procesadores de
implantes cocleares para pacientes
con deficiencia auditiva severa y
aparatos funcionales, en los cuales
se destinaron más de 152 mlLLones

de pesos. Son buenos refuerzos
para eL sector Salud.

Y también en Toluca, pero en la
Cámara de Diputados, eL secretarlo
generaL de Gobierno Horacio Duarte
Olivares entregó La propuesta deL
Plan de Desarrollo Urbano 2023

2029 a la diputada Ingrld Scheme
Lensky, presidenta de la Directiva,
quien estuvo acompañada de los
diputados Ellas Rescala y Maurilio
Hernández presidente y vicepresi
dente de la Junta de Coordinación

Política. Horacio Duarte agradeció
a la Jucopo por su disposición aL
diálogo entre los poderes públicos
del Estado para La revisión de este
documento que, aseguró, deriva

de un proceso de consuLta con la
ciudadanía y se pone a considera
ción deL Poder Legislativo como lo
mandata La Constitución.

En eL Congreso mexiquense, tam
bién se realizó una conferencia de

prensa en donde La morenlsta Azu
cena Cisrieros informó que no tiene
ninguna denuncia ni en su partido
(Morena), ni en la Fiscalía mexiquen
se como se ha pubLlcado en varios
medios de comunicación,y aseguró
ser víctima de una guerra sucia infa
me, al igual que eL presidente López
Obrador y Claudia Sheinbaum al
vincularla a grupos delictivos.

Por cierto, eL que cantinfLeó de Lo
Lindo fue eL diputado Faustino de
la Cruz, aL ser cuestionado sobre si
al decir que la transformación no
ha LLegado a Ecatepec y que hay un
maL trabajo, entonces se concluye
que La 4Tfracasó, pues dijo que no,
pero que es "en relación aL marco de
gobierno federal y local no ha po
dido concretarse como se requiere,
porque hay serlos confLlctos y es un
enorme reto gobernar este munici
pio". Esos pLeltos de Ecatepec.
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Hasta ahora,
Morena se ha reservado en e! nú

mero de impugnaciones que se
han presentado contra las desig
naciones de sus candidaturas en
la Ciudad de México. En el caso de
la alcaldía Xochimilco, Oswafdo
Fragoso, aspirante a una candida
tura, ha promovido diversos re
cursos ante el partido y ante el
instituto Electoral de la Ciudad de
México. De prosperar, estos pue
den marcar un derrotero distinto,
tanto en lo local, como en el resto
de ías candidaturas, porque obli 
garfa al partido a hacer ajustes en
sus listas de candidatos a diputa
dos locales y alcaldes. El asunto
no es menor, porque más allá de
los efectos en ta alcaidía, los órga
nos dejustícia tendrán que anali
zar s¡ se cumplieron las reglas de fa
convocatoria publicada por More
na y de no ser así, además de los
ajustes en tas candidaturas, el
partido y sus órganos de elección
pueden enfrentar sanciones por
no cumplir con lo que marca el Es
tatuto y la legislación electoral. La
última palabra, cuentan, aún no
se ha dicho.

Como se

ha documentado, hay muchos
rostros alegr es con el reparto de
candidaturas en Morena, pero ha
brá que ver qué hará Claudia
Sheinbaum con las organizado 
nes "autorizadas para respaldar
la" que surgieron a to largo de su
campaña interna y precampaña.
Entre ellas.está "SUMA", de tos
hermanos Car los y Efraín Morales
"Que Siga la Democracia", de
Gabriela Jiménez, que va por
doble vía a diputada federal,
además de "Claudia por Méxi
co", de Víctor Romo —candida
to a diputado focal en CDMX,
Vfadimir Aguilar y Alfredo Tre
viño; así como" Unidos", de
Juan Hugo De la Rosa, expresi
dente de Neza y operador de fa
doctora en el sureste, más las
que aparezcan las siguientes
semanas.
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Hurracarrana
a la violencia
¦ Te gustan las luchas? Seguro
¿te puedes sumar a una para

poner espaldas planas a los
agresores sexuales, en especial
los que viajan en transporte
público.
Más de la mitad de los usua

rios de camiones en la CDMX
son mujeres y, según la ONU,
hasta el 90% ha sido víctima de
acoso o abuso sexual.
Hay avances en la lucha contra

la violencia de género. Desde
2019 cerca de 14 mil violentado
res han sido detenidos por ele
mentos de la Policía y la Fiscalía
de la Ciudad de México.
En ese mismo periodo, en el

Consejo Ciudadano hemos apo
yado a casi 33 mil víctimas de
violencia de género, la gran ma
yoría mujeres.
Para ayudarles a reportar agre

siones en los espacios públicos o
privados, junto con la Asociación

Mexicana de Transporte y Movi
lidad, lanzamos la campaña
"Viaja Segura, la Lucha Sigue".
En mil camiones de transpor

te público de la CDMX coloca
mos carteles con la Línea Mujer y
Familia y el Chat de Confianza,
55 5533 5533; además del *765, el
número de emergencia de la Se
cretaría de las Mujeres, para ofre
cer apoyo legal y emocional con
fidencial, gratuito y 24/7.
Para acabar con esos machos

que un silbido o comentario de
tipo sexual lo consideran un
cumplido, o esos acostumbrados
a viajar muy pegados a las muje
res para provocar roces, es nece
sario señalarlos, visibilizar el de
lito y reportar.
¡Ponte al tiro! Tú puedes apli

car a la violencia una llave como
la hurracarrana, creada en los
años 50 por el Huracán Ramírez,
y ayudar en esta lucha.
—@guerrerochipres
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Una penuria
menos

El huracán "Otis" marcó la vida
de Estela y Luis.
Oriundos de la capital, por se

parado llegaron a vivir a Acapulco
hace algunos años, para trabajar en
la industria turística.
Cuando se conocieron, él era elec

tricista y ella cocinera en un hotel de
la costera; luego iniciaron una rela
ción que dio como fruto un hijo.
Todo estaba bien, pero vino 'Otis'

y acabó con su estabilidad.
Sin dinero y sin oportunidades,

regresaron a la capital, pero nada
fue igual y acordaron separarse;
ella, con su hijo, encontró refugio
con familiares. Él encontró un em
pleo, pero para la manutención de
su hijo era muy irregular.
Estela acudió a los juzgados a so

licitar a Luis una pensión alimenti
cia; en el edificio le comentaron que
podía hacerlo a través de la media
ción, sin litigio de por medio, en el
Centro de Justicia Alternativa (CJA)

del Poder Judicial de la CDMX, de
forma gratuita, con acuerdos plas
mados en un convenio cuya füerza
legal es la de una sentencia.
Estela acudió al CJA. El servidor

público que la atendió, confirmó
que la pensión alimenticia era me
diable, pero además le planteó la
conveniencia de incluir en el conve
nio la guarda y custodia.
Ella proporcionó el correo elec

trónico de Luis para girarle invita
ción a mediar. En la primera cita,
Estela reprochó a Luis no haberse
hecho cargo de la pensión alimenti
cia; él explicó que su prioridad había
sido estabilizarse económicamente.
En esa sesión, resolvieron el as

pecto de la guarda y custodia de su
hijo en favor de ella.
En una segunda cita, Luis aportó los

datos de la empresa donde trabajaba
para que se le descontara el pago de la
pensión alimenticia, y al final, acorda
ron sobre sus visitas de fin de semana
y vacaciones con su hijo.
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Cambio de
velocidad

Darle un giro a nuestra ac
tividad, profesión u ofi
cio, hace qué la vida nos

cambie. Y de eso se trata la his
f toria que nos compartió nues
. tro amigo Luis "El Patraña"
Montaño, quien aprendió de la
vida a través de sus errores.
"Comenzaré por contarles lo

malo de mí: Antes de ser taxis
ta tuve un pequeño local de jo
yería, cerca del Zócalo de la
CDMX y como ganaba bien,
fue mi perdición.
"Por sentirme'el todas mías'

me dejaron en la ruina, no sólo
en lo económico, sino hasta
perdí a mi familia, casi toqué
fondo. Fue en ese momento
que "El Patrañas" le metió
cambio de velocidad a su vida.
"Con el poco dinero que me

quedó, hice la mejor inversión;
lo usé para hacerme de la mejor

i herramienta que me permitió

recuperar lo perdido: mi taxi.
"Empecé a trabajar. Por mu

cho tiempo estaba inconfor
me, pero poco a poco fui cam
biando, porque había pasaje
ros que me contaban sus pro
blemas y fue ahí cuando me di
cuenta de que no era el único.
"Fue la queja de una pasaje

ra la que me hizo cambiar para
bien: 'Mi esposo no me saca ni
a la tienda', me dijo.
"Entonces, hice una agenda

, para visitar a mis familiares,
llevar al parque a mis hijos, sa
lir con mi esposa.
"Mi vida empezó a cambiar

a pasos agigantados, recuperé
la confianza de las personas
que defraudé, hago ejercicio,
comparto tiempo de calidad
con familiares y amigos, ¡por
eso amo mi taxi!"
Si deseas ver publicada tu histo

ria, manda un correo a rrodol
fo68@yahoo.com.mx
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Teoría de la
• • x

conspiración
Tanto México como Estados Unidos han mantenido

una óptima relación y han ido acrecentado sus ne
xos diplomáticos y de acercamiento militar, que con

el paso de los años busca soluciones a los problemas en am
bos lados de la frontera como el narcotráfico y la migración.

Creado el 1 de noviembre de 2002, el Comando Norte
forma parte de los nueve comandos militares unificados de
carácter geográfico, más otros dos, cuya misión es resguar
dar la Seguridad y Defensa de Estados Unidos y sus aliados
en el ciberespacio y en el espacio sideral.

El diseño de esta estructura de administración militar con

alcance planetario fue una contundente respuesta al gran de
safío que lanzó el terrorismo internacional luego de los aten
tados del 11 de septiembre de 2001 en ese país.

La inclusión de México o de cualquier otro país al coman
do estadunidense correspondiente conlleva una serie de
acuerdos e intercambios en materia militar, donde la recípro
ca confianza es la base de la cooperación.

El Comando Norte (United States Northern Command,
USNORTHCOM) es un comando unificado de las Fuerzas de
tierra, aire y mar, dependiente del Departamento de Defensa
de Estados Unidos. Busca proteger el territorio nacional de
ese país, así como coordinar alianzas de elevado nivel, como
el Ejército Mexicano y la Armada de México.

En el actual gobierno federal, el Pentágono ha dado es
pecial relevancia a la Secretaría de la Defensa Nacional para
coordinar esfuerzos y realizar intercambio de opiniones, me
diante juntas del más alto nivel, todo, desde luego, con el
respeto a la soberanía de cada país y la independencia de
sus respectivas fuerzas armadas. Lo anterior es muestra del
amplio reconocimiento al profesionalismo e importancia del
Ejército Mexicano.
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PUES NO, ALTERNANCIA DE
2000 NO FUE TRANSICIÓN

i algo preSivalece del
discurso

del exconsejero
presidente del INE,
Lorenzo Córdova
Vianello, del do
mingo pasado es la
aceptación implícita

de que en México rio hubo transición a la
democracia sino sólo alternancia de gru
pos partidistas y que el PAN presidencial y
el PRI salinista vendieron el placebo de la
transición porque mantuvieron la estructura
autoritaria del Estado que fue ordeñada y
capitalizada por el proyecto político del pre
sidente López Obrador.

El modelo transicional de José Wolden

berg de que en México "vivió una auténtica
transición democrática entre 1977 y 1996
1997" permitió los que a su juicio era su
percepción mínima de transición: la simple y
vulgar alternancia partidista en la presidencia
de la República, sin la reforma del sistema/ré
gimen/Estado/Constitución. El gobierno del
presidente Vicente Fox traicionó su promesa
de cambio político y nunca entendió el con
cepto de transición del régimen autoritario
priista a lo que debió haber sido un verdade
ro régimen democrático.

El modelo wol
denberiano de tran
sición a la democra

cia se agotó en la
reorganización de

los organismos elec
torales y la captura
por parte de los inte
lectuales del bloque
ideológico Salinas
de GortariNexosIns
tituto de Estudios

para la Transición a
la Democracia de

las oficinas públicas
encargadas sólo de
la vigilancia de elec
ciones limpias, pero
convertidas en la ca

verna ideológica para definir lo que es una
democracia y lo que no es. Por cierto, las
instituciones electorales se convirtieron en

un cacicazgo político de Woldenberg y hoy
Córdova Vianello asesor de Woldenberg en
1996 manipula al INE y al Tribunal Electoral
a partir de las estructuras heredadas de un
supuesto servicio civil de carrera que no fue
más que una escuela de cuadros del ITED en
el INE y el Tribunal Electoral.

Si se entiende bien la lógica del razona
miento de Córdova, el régimen de López
Obrador es hijo directo de la democratiza
ción del período 19822018, pero el funcio
namiento actual del régimen populista esta
ría demostrando que todas las reformas elec
torales desde el fraude de la Comisión Fede
ral Electoral de 1988 hasta la transformación
del IFE en INE en 2014 sólo incidieron en las

prácticas electorales, sin modificar ¡as verda
deras estructuras antidemocráticas de la Re

pública: la Constitución Frankenstein al servi

cio de! presidente en turno de la República,
el modelo presidentepartido que inventó
el PRI y no pudo administrar el PAN de Fox
y la mayoría legislativa que aprobó con la
oposición las reformas populistas de López
Obrador para darle rango constitucional a la
política asistencialista que es la prueba de la
inexistencia de una verdadera sociedad civil.

El discurso de Córdova reconoció la per
sistencia del régimen corporativo porque la
modernización de las instituciones electo
rales no modificó las estructuras de domi

nación política. En los hechos, la estructura
económicoproductiva que determina la
correlación de fuerzas sociales y políticas fue
parte del proyecto de edificación del Estado
de la contrarrevolución neoliberal salinista;
es decir, que Salinas sentó las bases sobre
las cuales funciona hoy el lopezobradoris
mo: el tránsito del neoliberalismo populista
19822018 al populismo neoliberal de López
Obrador por un modelo de estabilización
económica con gasto asistencialista recons
tructor de lealtades sociales.

La defensa constitucional de la democra

cia que planteó Cór
dova como modelo

político en su discurso
del domingo pasado
mantiene los vicios de

origen: la hegemonía
del Estado autoritario

y liberal por encima
de lo que debe ser la
verdadera democra

El IndependienteFecha: 23/02/2024
Página: 3

Area cm2: 375

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 21,750

Página 169 de 196 Índice



cia como juego de los
equilibrios plantea
dos por la correlación
productiva de clases.
La dirección política
neoliberal de De la
Madrid a Peña Nieto

fracasó porque pro
motores y defensores

nunca pudieron construir un modelo econó
mico basado en el verdadero liberalismo de

la propiedad privada, acotado por una lucha
de clases proletariadoburguesía que legiti
mara los nuevos equilibrios políticos.

A partir del criterio de que la candidata
opositora Xóchitl Gálvez Ruiz carece de la
más mínima capacidad intelectual para defi

nir su proyecto ideológico, las tres marchas
de la ola rosa definieron el nuevo bloque
ideológico que quiere asumir el control del
Estado a partir de las próximas elecciones:
los empresarios de la Coparmex, las corrien
tes ultraderechistas de EspañaVaticanoCa
sa Blanca, las clases medias que supone que
el sistema productivo capitalista son la esen
cia misma de la democracia y el grupo inte
lectual salinista de Woldenberg a Córdova.

Política para dummies: la política explica
la política.

Hoy en El Independiente TV: htip://you
tube@el_independiente: hoy en la mesa de
debates en el canal YouTube analizaremos la

situación actual de las elecciones presiden

ciales en Estados Unidos.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum 'ágnista y no del periódico
que la publica.

El gobierno del presidente
Vicente Fox traicionó

su promesa de cambio
político y nunca entendió
el concepto de transición
del régimen autoritario

priista a lo que debió haber
sido un verdadero régimen

democrático
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LOS SALGADO Y SU
GUERRERO FALLIDO

Guerrero es

un viaje al
futuro, es

la ilustración de las

consecuencias que ya
implica el haber deja

do a los criminales fortalecerse y empoderarse.
Es el resultado frío y despiadado de los abra
zos y no balazos. Es como una enfermedad
que dejó de atenderse.

Por más que se reproche lo que no se hizo
hace décadas, la responsabilidad en temas de
seguridad siempre se evalúa y califica en tiem
po presente.

De igual forma, es una muestra de que
la improvisación y el tálente caciquil no son
una fórmula adecuada cuando lo que se
requiere es de audacia y compromiso para
enfrentar ¡a crisis.

Estos años de dis

plicencia fueron apro
vechados, por los ma
leantes, para adquirir
mejor armamento y
para reforzar el con
trol territorial donde

ya lo tenían y arrojar
se en la búsqueda de
nuevos espacios para
extraer riqueza pro
ducto de la extorsión
a los ciudadanos.

La disputa por el

poder, en diversas re
giones de Guerrero, ya
no será entre fuerzas

políticas sino entre las
bandas delincuencia

Ies: losTIacos, los Ardillos, la Familia Michoaca

na y los que se vayan sumando.
Es más, las posibilidades de lograr ciertas

condiciones de tranquilidad provienen, en es
tos momentos, de los acuerdos a los que lle
guen losjefes criminales.

Dicen que los pactos ya tienen resulta
dos, porque en Chilpancingo ya se cuentan
días sin homicidios.

Es producto de la mediación de la Iglesia,
pero a un costo elevadísimo porque implica el
aceptar que son los delincuentes quienes go
biernan y cobran tributo.

La calma, por demás endeble, no tardará
en desatar la próxima tormenta, porque los
mercados ilegales se regulan por la fuerza.

Ahí no hay ventanillas de quejas ni tribuna
les y las disputas de resuelven a balazos.

El senador Félix Salgado está furioso por
que los obispos se meten en lo que no les co
rresponde, pero su ánimo no es el de buscar
el acompañamiento de la sociedad en la trage
dia que acecha al estado.

"La gobernadora de Guerrero es Evelyn
Salgado Pineda y es responsable de garantizar
la seguridad de la población", señala el sena
dor para descalificar cualquiertipo de interven
ción no acordada con ellos, los Salgado.

"Cero Iglesia Católica en asuntos del Esta
do", sostiene.

Aventura una hipótesis errónea al afirmar
que quien manda en el estado es su hija.

No es así y lo sabe; la contrariedad es que
están con el agua en los aparejos y su margen

de acción es bastante

limitado. El problema
es obvio. Salgado Pi
neda no garantiza la
seguridad, porque ella
ya no tiene control de
esa variable, si alguna
vez la tuvo.

La solicitud de

licencia, que en reali
dad es renuncia, de la
fiscal estatal, Sandra
Luz Valdovinos, quien
es teniente coronel,
indica que no están las
relaciones con el Ejér
cito pasando por su
mejor momento.

De ahí que la cri
sis de seguridad, más

que evidente, se está trasformado, o ya lo hizo,

en una de carácter político, pero con el agra
vante de que no habrá quien la resuelva, por
que se piensa que las cosas se arreglan solas
o que ya vendrán otros escándalos que hagan
palidecer la masacre de al menos 12 personas
en Totolapan, o el control factico que ya tienen
los bandidos en diversas ciudades, incluida la
capital del estado.

Es lo que le espera al país si no se da un
viraje en la estrategia de seguridad.

El IndependienteFecha: 23/02/2024
Página: 3

Area cm2: 375

1 / 2

Columnas Políticas

Julián Andrade

Costo: 21,750

Página 171 de 196 Índice



Guerrero es un estado fallido, en el que los
poderes establecidos fueron desplazados por
el crimen organizado.

Lo insólito es que en el Senado de la Re
pública observen el deterioro cotidiano de la
gobernabilidad y la persistencia de la violencia
y no hagan algo al respecto.

¿Cuántas masacres requieren para tomar
cartas en el asunto? ¿Van a permitir que se im
ponga la pax narca?

La ley los obliga para actuar en situaciones
donde los ciudadanos y sus familias ya fueron
abandonados a su suerte.

El INE, recatado y hasta medroso en el
tema de la seguridad, ya tiene un informe en

el que señala que habrá dificultad para instalar
casillas en algunos distritos.

Un desastre.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Es una lástima que en el TEPJF hayan op

tado porque no se investiguen los dichos de
Sanjuana Martínez, quien destruyó Notimex,
sobre el moche que dice le pidieron en la Se
cretaría del Trabajo y que presuntamente iría a
la campaña de Morena.

La transparecía habría ayudado a todos, in
cluidos los aludidos en la denuncia.

El problema es obvio. Salgado
Pineda no garantiza la

seguridad, porque ella ya no
tiene control de esa variable, si

alguna vez la tuvo.
La solicitud de licencia, que
en realidad es renuncia, de
la fiscal estatal, Sandra Luz
Valdovinos, indica que no
están las relaciones con el

Ejército pasando por su mejor
momento
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//LOS "ALFOMBRITAS
DE LA CORTE

a confesiónude Andrés
i_r¦Manuel

López Obrador en
el sentido de que
cuando Arturo Zal

dívar fue presidente de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación le hablaba para su
gerirle, recomendarle, pedirle su interven
ción en ciertos asuntos relacionados con la

impartición de justicia, confirma lo que en
este espacio hemos comentado reiterada
mente desde hace 20 años: Que la mayoría
de los titulares del máximo tribunal de Jus

ticia del país se le han puesto de "alfombri
tas" al presidente de la República en turno.

AMLO puso el siguiente ejemplo: "Los
jueces ordenan que se libere a un delin
cuente en horas, no 72 horas, en 24 horas, y
un sábado y tenemos que andar pendientes
para ver si no tiene otras órdenes de apre
hensión, en algunos
casos sí y ya no sa
len; pero cuando se
daban estos hechos

y estaba Zaldívar, se
hablaba con él y él
podía, respetuoso
de las autonomías de

los jueces pero pen
sando en el interés

general, pensando
en la justicia, en pro
teger a los ciudada
nos ante el crimen,
hablaba con el juez y
le decía 'cuidado con
esto'... si viene mal la

averiguación porque el Ministerio Público
en vez de poner que detuvieron a la per
sona a las 9:00 de la mañana, encontró que
lo detuvieron a las 11:00, ya con ese hecho
podía dictar la libertad, no reponer el pro
cedimiento, no llamar al Ministerio Público,
sino a ver explica, estamos hablando de un
señor que se dedicaba al secuestro, un se
ñor homicida, no es nada más que por un
error lo vamos a dejar en libertad, porque
usan como excusa todo ese tipo de cosas",
detalló el presidente.

¡De qué se trata! Exclaman los perple
jos, a quienes la confesión de AMLO les
hizo recordar que hace 30 años, cuando
una buena cantidad de ministros de la

Suprema Corte que eran 20 se compor
taban como empleados del presidente
Carlos Salinas de Gortari, el presidente de
Corte era mudo, y si se le ocurría expresar
alguna opinión sobre todo contraria a la
del jefe del Ejecutivo, lo "decapitaban";
la instrucción de "el innombrable" y ante
cesores era: hinqúense muchachos y des
pués empínense, documentan aquellos.
Pues de lo que se trata, además de des
prestigiar a la Corte, es de "exhibir" no sólo
a Zaldívar sino a varios de sus antecesores

quienes también se "tiraron de alfombritas"
ante el Jefe del Ejecutivo, lo que para la so
ciedad debería ser preocupante.

La Constitución Política de los Estados

Unidos Mexicanos no dice en ninguno de
sus artículos que los tres poderes de la
Unión nunca deben verse, reunirse, visitar
se, platicar, etcétera, pero tampoco esta
blece que los presidentes de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación se compor
ten como empleados de! Ejecutivo, cómpli
ces "partners" ... o algo parecido en algu

nos asuntitos.

Por cierto, el columnista recuerda que en
los intentos desesperados por desaforar a
Andrés Manuel López Obrador por el caso
de El Encino, para impedirle su participación
en las elecciones presidenciales de 2006, el
tabasqueño acusó en abril de 2005 (ante

diputados federales
del Congreso de la
Unión) de complici
dad al entonces pre
sidente de la Supre
ma Corte de Justicia

de la Nación, Maria
no Azuela Güitrón, y
a sus muchachos y
muchachas por supe
ditar los altos princi
pios de la justicia y de
la Constitución a las

meras consignas po
líticas ordenadas por
los intereses creados
del momento.

Dijo Andrés en aquél entonces: "Días
antes de iniciar el procedimiento en mi
contra, en abril del año pasado (2004), el
presidente de la Corte acudió a un encuen
tro con el Ciudadano presidente para tratar
este asunto olvidándose que su deber no
es encubrir las arbitrariedades del titular

del Poder Ejecutivo, sino el de proteger a
los ciudadanos del atropello y del abuso.

Es más, dos días después de presen
tada la solicitud de desafuero, la Suprema
Corte hizo publicar un desplegado donde,
por anticipado, se trataba de legitimar este
aberrante procedimiento en mi contra y se
alababa la actuación de quienes actuaron
por consigna haciéndose pasar por jueces.

Claro está, y aquí lo hemos escuchado,
que quienes me acusan tratan de justificar
su actuación, hablando en nombre de la ley
e invocando el Estado de Derecho.

Así ha sucedido siempre: todo acto au
toritario suele encubrirse en un discurso de

aparente devoción por la legalidad.
Lo cierto es que estos personajes no sólo
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están envileciendo a las instituciones sino
haciendo el ridículo..." Sin comentarios.
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LA LISTA MALDITA
"ra la 1 de la1 de1 mañana

.este jueves
cuando Mario Del

gado, el presidente
nacional de Morena,
soltó la bomba.

Varias listas en

las que figuraban los
nombres de los afor

tunados políticos que encabezarían la represen
tación proporcional en el Congreso de la Unión
del partido oficial de nuestro país. Mucho se ha
bía especulado y mucho se había dicho.

Que si Alfredo del Mazo, que si Eruviel
Avila, que si Marcelo
Ebrard aparecerían
como plurinominales
del partido guinda.

Los ánimos esta

ban calientes desde
la mañana del miérco

les y por eso Delgado
tomó la decisión de

dejar enfriar el tema y
publicar las listas ho
ras más tarde.

En primer lugar,
de la lista a! Senado se
encuentra Adán Au

gusto López, exsecre
tario de Gobernación,
de quien todavía no
se ha anunciado el nombre de su suplente.

Mucho se especulaba que dejaría el país
por una embajada, pero todo eso quedó
atrás después de darse a conocer que será
él quien dirija a la bancada de Morena en la
cámara alta.

En el listado también aparecen dos exas
pirantes presidenciales: Gerardo Fernández
Noroña y Marcelo Ebrard, así como su incon
dicional, Martha Lucía Micher. Lo que signifi
ca que Sheinbaum relegó al excanciller a una
condición secundaria en su gobierno, con
pago acordado, pero sin la relevancia y viabi
lidad que éste hubiera deseado.

Otros personajes importantes que es
tarán en el senado durante la próxima
administración son Citlali Hernández, se
cretaria genera! de Morena; Susana Harp,
senadora; Elvira Arellano Olayo, Miche
lle Alejandra Tejeda, María Barbosa Fio

res, Emma Orantes Ortega, Erika Techea.
En esta lista de preseleccionados también
aparece Américo Villarreal Santiago, hijo del
gobernador de Tamaulipas, como suplen
te de la fórmula que encabeza Ornar Helen
García Palomar, militante originario de Ciu
dad Juárez y Adriana Grajales, secretaria de
mujeres del Comité Nacional.

Otro caso que llamó la atención de esta
maldita lista, o de esta lista maldita, fue el de
Sergio Mayer, quien dejó una casa de famo
sos para entrar a otra. El exdiputado regresa
rá a San Lázaro de la mano de Morena a partir
de la próxima legislatura.

En el mismo recinto convivirá con Ricardo

Monreal, quien se pre
para desde ya para
coordinar la cámara

baja y trabajar con al
gunos de sus colegas
de partida como lo
será la próxima dipu
tada, Olga Sánchez
Cordero, Napoleón
Gómez Urrutia; Patri
cia Armendáriz, Ifige
nia Martínez; Cuauh
témoc Blanco; Daniel
Assaf, Alfonso Ra
mírez Cuellar; Víctor
Hugo Lobo; Manuel
Espino; entre otros.

Sin embargo, lo
que muchos se preguntan después de la pu
blicación de estos nombres es quién ocupará
los espacios marcados como "reservados".

Algunos especulan que estos luga
res serán otorgados a figuras controverti
das para el sector más "puro" de Morena,
como, por ejemplo, los exgobernadores
del estado de México, Alfredo del Mazo y
Eruviel Avila, quienes recientemente deci
dieron abandonar al PRI para sumarse al
equipo de Sheinbaum.

O también podría ser José Ramiro
López Obrador, hermano del presidente,
Jesús Ramírez, o el caricaturista Rafael Ba
rajas, El Fisgón, quienes salieron sorteados
en la tómbola.

Sea como sea, parece ser que el ala ra
dical del partido en el gobierno continúa
ganándole la partida a los pragmáticos de
Morena. Un augurio de lo que viene.
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ZALDIVAR NO SE PUDO
LEVANTAR LUEGO DEL
CONTUNDENTE KO DE AMLO

a revelación del

presidente Andrés| PC
LjVIa/lanuel López

Obrador de cómo y cuán
do instruía al ministro Artu

ro Zaldívar sobre juicios de
su interés fue tan directa y
contundente, que el expre
sidente de la Suprema Cor

te nada pudo hacer para recuperarse.
Menos aun cuando desde el programa radio

fónico de Oro Gómez Leyva del que es colabora
dor y quien lo defendió rabiosa e inútilmente  salió
con aquello de que él nunca ordenó o pidió a juez
o magistrado alguno modificar ningún fallo como
consecuencia de un pe
dido presidencial.

Decenas de reco

nocidos abogados,
pero en especial el
senador Germán Mar

tínez y Javier Lozano,
aportaron datos de
cómo Zaldívar presio
naba a jueces y magis
trados a través de un

"par de halcones" que
eran sus auxiliares para cumplir las instrucciones
del mandatario.

Hoy uno de ellos trabaja en la secretaría de Go
bernación, indicaron. Lo único cierto de todo este
escándalo, es que, con su confesión pública en su
mañanera, AMLO dejó al descubierto lo que se veía
ocurría en los hechos.

El presidente ordenaba y el magistrado cum
plía las instrucciones. Eso es lo que AMLO lamenta
no ocurre ya con la ministra Norma Piña, presidenta
de la Corte. Y por si no hubiéramos entendido, el
presidente concluye que, si Zaldívar estuviera to
davía como presidente de la Corte, no se hubiera
dado la liberación de Emilio Lozoya, dejando en
claro que él le hubiera pedido al ministro impedir
esa liberación.

"Sí, sí (si Zaldívar permaneciera en la presiden
cia de la Corte no habría ocurrido lo de Lozoya) y
muchos otros casos... si hubiera estado Zaldívar,
difícilmente se le descongelan las cuentas a la es
posa de García Luna", agregó. Frente a estas reve
laciones de AMLO los desmentidos y negativas del
exministro caen en el absurdo.

PELLICER REGRESA AL SENADO

Pese a sus promociones personales, cómo la
que metió a Andrés Manuel López Obrador en la
política mexicana, el poeta Carlos Pellicer dejó un
rico legado cultural, literario y de vida pública que
trascendió a su natal Tabasco.

El poeta murió el 16 de febrero de 1977 luego
de haber llegado como legislador del PRI al Sena
do en septiembre anterior, y en el arranque del se
xenio del presidente José López Portillo, con quien
coincidía en el gusto por la literatura.

Ayer Pellicer regresó definitivamente a la que
fuera su cámara, para quedarse en letras de oro en
uno de sus muros.

Durante este evento, Ana Lilia Rivera, presiden
ta del Senado, destacó que los poemas de Carlos
Pellicer "son ríos que fluyen con la fuerza de nues
tras emociones, hacia bosques donde se esconden
los secretos de nuestra historia, cielos que nos invi
tan a soñar con un mundo mejor".

En cada estrofa, cada metáfora, dijo la senado
ra tlaxcalteca, el poeta Pellicer "nos legó un pedazo
de su alma, un fragmento de su amado Tabasco y
una mirada única sobre el mundo que nos rodea".
Ana Lilia Rivera subrayó que el poeta tabasqueño,
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afirmó la senadora Rivera se adentró en muchas

comunidades con el propósito de difundir entre el
pueblo el poder de transformarse con la lectura.

Recordó que Pellicer formó parte de las briga
das culturales creadas e impulsadas por José Vas
concelos, donde recorrió regiones enteras del país,
donde desarrolló una fuerte sensibilidad para co
nectar con las personas de diferentes condiciones
culturales y socioeconómicas.

Fue en los setenta en que Pellicer incursiona en
la política y se apoya en un grupo de jóvenes del
cual Andrés Manuel López Obrador formaba parte.

"Murió siendo integrante de esta Cámara y,
como suele ocurrir, la vida y sus jugarretas han lo
grado que una serie de eventos afortunados consa

gren su nombre en esta que
fue su última casa", indicó la
senadora Rivera.

AHORA APARECETHE
NEWYORKTIMES CON
EL MISMOTEMA

El asedio mediático e ins
titucional antinarco externo

no da respiro al presidente
Andrés Manuel López Obra
dor en un riesgoso juego de

presiones en tiempos electorales presidenciales en
ambos países.

En este contexto es que ahora el poderoso dia
rio norteamericano The New York Times insiste en

revelar que existen expedientes de seguimiento de
investigaciones la DEA sobre el círculo cercano del
presidente Andrés Manuel López Obrador y sus
vínculos y posibles acuerdos, con el traslado de mi
llones de dólares, a campañas electorales.

Todo quedó expuesto por el propio mandatario
al revelar que la corresponsalía del diario en México
le hizo llegar un cuestionario para conocer su opi
nión sobre este caso del cual el diario liberaría un

reportaje este fin de semana, lo cual hicieron ayer.
AMLO exigió que el gobierno de EU aclarara si

existe o no esa investigación.
Apenas el mandatario mexicano exigió res

puestas, John Kirby portavoz del Consejo de Se
guridad Nacional de la Casa Blanca salió a negar
la existenda de alguna investigadón del Departa
mento de Justicia de Estados Unidos sobre el pre
sidente de México, Andrés Manuel López Obrador.

"No hay investigación sobre el Presidente
López Obrador", reiteró Kirby ayer en conferencia
virtual con periodistas.

"El Departamento de Justicia habría sido el en
cargado de revisar cualquier acusación en ese sen
tido", agregó.

La respuesta fue con base en una pregunta por
un reportaje del diarioThe New York Times, que se
ñala que Estados Unidos revisó vínculos de aliados
del Presidente con cárteles en 2018.

El diario estadounidense indica que:
"La investigación de autoridades estadouni

denses, basada en testimonios de informantes y
transferencias de dinero (dejan ver) que aliados
cercanos del Presidente se reunieron con (narcos)
y recibieron millones de dólares.

"La investigadón fue cerrada luego que autori
dades estadounidenses concluyeron que podía cau
sar un conflicto diplomático en México, en gran parte
la decisión se tomó tras la reacción del Gobierno de
México cuando Estados Unidos arrestó al General

Salvador Cienfuegos en 2020", dice NYT en su intro
ducción del reportaje publicado ayer en EU.

López Obrador comento sobre esto:
"O sea, nos tuvieron miedo, porque a México

se le respeta. Entonces, es falso, completamente
falso", aseguró.
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PUNTO DE QUIEBRE
ANTE LOS ACARREOS, LA
CIUDADANÍA HACE LA DIFERENCIA

a practica tanLsocorrida por
¦los partidos

políticos mexicanos
del acarreo para la
organización de las
grandes concentra
ciones de ciudadanos
en torno a un even

to o líder político si
gue siendo una clara

muestra de subdesarrollo político.
En países desarrollados de Norteaméri

ca, así como en los europeos y nórdicos en
especial, las manifestaciones populares y de
protesta, son organizadas por la sociedad y
para nada se parecen a las concentraciones
multitudinarias de regímenes con sistemas
corporativos y autoritarios.

En México estas prácticas fueron muy
utilizadas en los tiempos del PRI como par

tido hegemónico, pero resulta que ahora
también y con mayor fuerza las hemos visto
en actos de Morena. Por lo visto en lugar de
desaparecer, cada vez cobran más fuerza.

Y si alguien lo duda, la candidata del ofi
cialismo se apresta para iniciar su campaña
formal hacia la presidencia, el próximo 1
de marzo, teniendo como marco una gran
concentración en el zócalo capitalino, lo que
confirma la continuidad del estilo populista
del presidente López Obrador, quien preci
samente por estar seguro de que Claudia
comparte ese criterio,
fue que su decisión se
inclinó a favor de ella.

De ganar Claudia
Sheinbaum la presi
dencia de la repúbli
ca, López Obrador se
blinda ante posibles
acusaciones que lo
afecten, una vez que
deje el puesto.

Sobre todo, por
que su gestión se ha
caracterizado por una
total opacidad en el
manejo de los recur
sos públicos, aplica
dos a sus obras insig
nia, sin evitar tampoco actos de corrupción
tan sonados como el caso de Segalmex con
un desfalco superior a los 9 mil millones de
pesos, sin habertraído a cuentas a su director
Ignacio Ovalle, sino más bien protegiéndolo

y arropándolo con otro puesto público, sin
cuestionar en ningún momento su gestión.

La narrativa cotidiana en la conferencia

mañanera acerca de que su gobierno acabó
con la corrupción e impunidad, se ve nega
da por este mega fraude en Segalmex, pero
también por diversas denuncias hechas con
base en investigaciones bien sustentadas,
de periodistas serios y profesionales, que
han dado conocer actos de corrupción en
el círculo más cercano del presidente, pre
cisamente involucrando a sus hijos por trá

fico de influencias en

favor de amigos que
han obtenido jugosos
contratos en diferen

tes dependencias gu
bernamentales.

Ante tanta simula

ción y los excesos en
decisiones que han
roto con compromi
sos de campaña, el
presidente se despide
haciendo un esfuerzo

inaudito para acabar
con organismos autó
nomos como el INE, el
INAI y la COFECE, así
como queriendo res

quebrajar la independencia y autonomía del
Poder Judicial de la Federación.

La ruta señalada por el actual mandata
rio es sin duda la del autoritarismo, sin con
trapesos, con la idea de afianzar el poder
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absoluto para su partido o grupo político a
imagen y semejanza con lo que ocurría en
tiempos del viejo PRI.

Afortunadamente, ante todo esto, la so
ciedad mexicana está despertando, como
quedó demostrado el pasado domingo con
la multitudinaria manifestación en apoyo a
nuestro sistema democrático y al ejercicio
del voto libre y bien contado, manejado por
el INE, organismo también en peligro por la
serie de iniciativas enviadas al Congreso en
días pasados por el Ejecutivo.

Reconforta el haber constatado la entusias

ta participación de miles de ciudadanos, no
acarreados, que asistieron a la marcha porque
quedó demostrado que ya la sociedad civil está
despertando para no permitir arbitrariedades,
ni la regresión a un sistema autoritario de un par
tido hegemónico como el que ya vivió nuestro
país por cerca de 70 años en el pasado.

Por más que el Presidente López Obrador
y la candidata de Morena hayan minimizado la
importancia de la marcha y expresado califica
tivos que no corresponden a quien dice luchar
por la verdadera democracia, la demostración
del pasado domingo 18 es una llamada de
atención para el sistema político de México, ya
que en las próximas elecciones del 2 de junio,
la ciudadanía decidirá entre el fortalecimien

to del proceso democrático o por el contra
rio el empoderamiento de un sistema donde
desaparezcan los contrapesos y la división de
poderes que dan sustento a nuestra vida en
democracia. No olvidemos la frase, "El poder
absoluto, corrompe absolutamente".

Reconforta el haber
constatado la entusiasta

participación de miles de
ciudadanos, no acarreados,
que asistieron a la marcha
porque quedó demostrado
que ya la sociedad civil
está despertando para no
permitir arbitrariedades, ni
la regresión a un sistema
autoritario de un partido

hegemónico
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SE COMENTA SOLO CON

¿QUIÉN ES EL ENCUERADO?
Por Carlos Ramos Padilla

Como todos los días presté atención
a los textos de Jesús Michel y me
llamó la atención como título su

reciente colaboración " AMLO desnuda a Zal

dívar" y me parece fue enteramente al revés,
el abogado nos volvió a demostrar quién es
López Obrador y cómo juega sus cartas.

Sin duda alguna Zaldívar es una ver
güenza, un sujeto sin escrúpulos acomo
dado en la sala de justicia más importante
de la nación, ahí codo con codo con perso
najes como Yasmín Esquivel o Lenia Batres.
Pero el presidente pasa los límites y pone
en riesgo a la nación.

Desde siempre ha sido un manipulador,
pero al cierre del sexenio sus ambiciones lo
han hundido y está jalando al fondo incluso
a sus protegidos como Sheinbaum.

La fina presencia de Xóchitl le ha enca
jonado en la desespe
ración. Ella, sin arreba
tos, descalificaciones
o insultos, le está ga
nando la apuesta.
Incluso señaló

que "Los testimonios
de financiamiento ile

gal a las campañas de
@lopezobrador_ si
guen saliendo a la luz.

de; Los
contratos millonarios
en Pemex son formas

de corrupción tradi
cional o mecanismos
de financiamiento de

la campaña de Morena?".
Arturo Zaldívar hace dos años preten

dió seguir presidiendo la Suprema Corte
de Justicia de la Nación atentando contra

todo principio constitucional.
Al fin y al cabo, feliz aprendiz de " no me

salgan con que la ley es la ley".

AMLO sin respeto ni recato, expresó
que "en tiempos del ministro Zaldívar" se
mantenía coordinación y se le solicitaba
"respetuosamente" aclarar las decisiones
de jueces federales, que, en uso de su fa
cultad de independencia, concedían am
paros o liberaban a "criminales".

Ante esto Xóchitl Gálvez se pronun
ció, reaccionó y lamentó que Zaldívar
Lelo de Larrea haya manchado su trayec
toria como ministro al haber optado por
ser servicial al régimen lopezobradorista.
AMLO perdió control y tras la liberación de

Emilio Lozoya, exdirector de Pemex, exhibió
que el exministro Arturo Zaldívar le 'ayudaba'
a influir en jueces una confesión muy delica
da que, repito, encuera al tabasqueño que lo
mismo habla con "la Barbie" que con Zaldívar.

La Barra Mexicana Colegio de Aboga
dos comunicó que "Las acciones descritas
por el Presidente de la República en su
conferencia del día de hoy, implican una
intervención directa en procesos judiciales,
por lo que constituyen una clara violación a
los principios de independencia y autono
mía del Poder Judicial de la Federación, los
cuales son fundamentales para la democra
cia y el Estado Constitucional de Derecho.

Reprobamos el conflicto de intereses
entre el Ministro Arturo Zaldívar y el Presi
dente Andrés Manuel López Obrador, lo
cual, especialmente durante la gestión del
entonces Ministro como

El Presidente de la SCJN, subraya la au
sencia de controles

éticos por parte del
Ejecutivo Federal y
representa un ataque
deliberado a la inde

pendencia judicial.
También repro

bamos los ataques

en contra de la Minis
tra Presidenta Norma

Piña, motivados por
defender la autono
mía del Poder Judi
cial de la Federación.

Dichos ataques
distorsionan el deba

te público y menos
caban el prestigio de nuestras instituciones".

Hoy varios se pronuncian por el retiro,
vamos a expulsar a Zaldívar de toda insti
tución que represente ética, profesional y
moralmente a los abogados del país.

Un presidente que atente contra la divi
sión de poderes y violente la Constitución
además de fomentar la agresión contra la
ministra Piña, muestra la equívoca actitud
de un personaje que usa al poder solamen
te para su beneficio.

Los supuestos vigilantes de la estabilidad
y equilibrio de la nación se encuentran en en
tredicho, uno por sus aparentes vínculos con
el crimen organizado y el otro por una abierta
y reconocida corrupción profesional.

Difícil, muy difícil vemos que Shein
baum pueda seguir defendiendo al
presidente y su política de la cual ella
es corresponsable.

AMLO perdió control y tras la
liberación de Emilio Lozoya,
exdirector de Pemex, exhibió
que el exministro Arturo

Zaldívar le 'ayudaba' a influir
en jueces una confesión muy
delicada que, repito, encuera
al tabasqueño que lo mismo
habla con "la Barbie" que con

Zaldívar
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Foto: Archivo Cuartoscuro
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SACACORCHOS

Morena insiste en que Signa Lab
del ITESO no participe en la eta
pa de recopilación de preguntas
para los debates entre candida
tos presidenciales.
Se trata de un tema que preocupa,
también en el marco de la denun

cia que han hecho dicho partido
de las redes sociales y las etique
tas negativas para su candidata y
el presidente López Obrador.
Y es que llama la atención como
se dicen respetuosos de la libertad
de expresión, pero no toleran que
alguien tenga una opinión distinta.
Además, tenemos lo que ha
realizado en redes la famosa

RedAMLO y diversos usuarios a
favor de la 4T, atacando a otros
usuarios que no comparten sus
puntos de vista, algo que viene
siendo denunciado desde la pa
sada campaña presidencial.
Así, Morena parece estar metido
en un problema, pues por una par
te promueve algo de lo que hoy
son víctimas, a la vez que muestra
esa faceta que se ha criticado tan
to del lopezobradorismo, la exclu
sión y la promoción de una polari
zación que divide al país.
Con todo, parece que las redes
sociales dejaron de ser benditas
para convertirse en un auténtico
dolor de cabeza.
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MISCELANEA POLITICA
ACAPULCO, MAL Y DE MALAS;
¿FGR ALCANZARÁ A LAVELOCISTA
ANA GABRIELA GUEVARA?

*Este 25 de

febrero se cumplen
4 meses del devas

tador paso del hu
racán Otis por Aca
pulco que sigue en
el abandono de las

autoridades municipales,
estatales y federales.
A pesar de que en su agenda están

previstos eventos como el Abier
to de Tenis del 26 de febrero al 2

de marzo, el Tianguis Turístico del 8 al 12
de abril y la Convención Bancaria del 18 al
19 de abril, el puerto carece de agua pota
ble, tiene más de 100 drenajes colapsados,
sus 21 plantas tratadoras no funcionan por
lo que las aguas negras siguen siendo verti
das a la Bahía de San

ta Lucía, el 80% de
sus semáforos está

fuera de servicio,
miles de toneladas

de basura siguen en
las calles por lo que
los vecinos las que
man a cielo abierto,
se reportan muertos
por dengue, lo que
ha derivado en pro
testas callejeras que
se han agudizado en
los últimos 5 días.

En lo que va del
año van 55 asesina

tos en el puerto, el
crimen organizado

volvió a exigir cobro
de piso a comerciantes, taxistas y a los be
neficiarios de ayuda federal que fueron mal
censados porque se excluyó a familias que
no pudieron inscribirse a tiempo.

Desde junio de 2023, Acapulco sigue sin
titular de Seguridad tras la aprehensión de
Maximiliano Serrano, involucrado en la des
aparición de dos marinos que ¡legalmente
asignó como escoltas al senador morenista
por Zacatecas José Narro, ¡a Secretaría de
Planeación está acéfala, el regreso a clases
es irregular porque muchas escuelas no han
sido reconstruidas, el organismo de agua
potable ha tenido 9 titulares desde la admi
nistración de Adela Román y la actual alcal
desa Abelina López brilla por su ausencia al

igual que la gobernadora Evelyn Salgado.
Los acapulqueños se quejan de elemen
tos de la Guardia Nacional que recorren
la Costera paseando como turistas, la pre
sión social ha impedido el despropósito
de construir 2 cuarteles militares en recin

tos como el Centro Cultural Acapulco y
el Parque Papagayo, que son parte de la
infraestructura turística local.

Para colmo, AMLO se ha negado re
iteradamente a acudir a supervisar los
trabajos de apoyo a las víctimas de Otis,
alegando que los corruptos conservado
res podrían tenderle una emboscada de
insultos y agravios. Mal y de malas el motor
económico de Guerrero.

*En un nuevo señuelo distractor, la FGR
anuncia que abrió 2 carpetas de investigación
por desvío de recursos y ejercicio indebido

de la administración

pública por contra la
titular de la CONADE,
Ana Gabriela Guevara.

A ver quién le cree
a la fiscalía, luego de
un sexenio de impuni
dad de la ex velocista,
consentida de AMLO.

*Roberto Pala

zuelos, candidato
de MC al senado, es
acusado por despo
jo de un terreno en
Tulum y por amena
zas contra Lizbeth
Romano Sánchez.

El mismo Palazue
los confesó en una

entrevista hecha pú
blica haber dado muerte a un individuo en

un pleito de antro, lo que lo coloca como un
homicida confeso. Con razón Patricia Merca

do se deslindó y renunció al partido de Dan
te Delgado, a quien le siguen creciendo los
problemas con sus muchachos.

*Tras la confesión del presidente López
Obrador de que él influyó en el entonces
titular de la Suprema Corte, Arturo Zaldí
var, para no liberar criminales, cosa que no
hace la actual ministra Norma Piña, la Barra
Mexicana de Abogados reprobó mediante
un documento público las injerencias de
AMLO hacia el Poder Judicial, lo que repre
senta un ataque deliberado a la indepen
dencia de ese poder.

Para colmo, AMLO se ha
negado reiteradamente
a acudir a supervisar
los trabajos de apoyo
a las víctimas de Otis,

alegando que los corruptos
conservadores podrían

tenderle una emboscada de

insultos y agravios. Mal y de
malas el motor económico

de Guerrero
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En Acapulco, Guerrero, continúan las protestas de los damnificados por el
huracan 'Otis'. (Foto Cuartoscuro)
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POR LA ESPIRAL

UCRANIA: Y YA
VAN DOS AÑOS

Mañana sá

bado se

cumplirán
dos años de la invasión

de Rusia a Ucrania y mis primeras líneas van
dedicadas a la feroz resistencia de los ucranios

por entregar su vida para evitar que un maldito
invasor se apropie de su patria; su identidad, su
himno, su bandera; de sus tierras, de sus ríos,
de su vida y de su futuro.

Quiero honrar a esos miles de ucranios que
han visto cómo su realidad se transformaba en

una trinchera; a ellos que han dejado sus sue
ños a un lado y han muerto repeliendo al ene
migo, mi más sincero reconocimiento.

Como también creo meritorio reconocer

la figura de Volodímir
Zelenski que no deja
de sorprender porque
ante la adversidad se

ha crecido y ni el pro
pio, dictador ruso, Vla
dimir Putin, se espera
ba que un cómico que
ha hecho su carrera
dramatizando en la te
levisión las situaciones

más chuscas, terminase
poniéndose de tú a tú
frente a este matón.

Si el Kremlin creyó que los ucranios saldrían
corriendo se equivocó. Si Putin pensó que
Zelenski terminaría exiliándose en Estados Uni

dos con su familia, sus previsiones le fallaron a
este exagente de la KGB.

Al ejército ruso le han infligido importantes
bajas: Rusia, sobre todo ha perdido importan
tes y carísimos barcos militares como el Mosk
vá, en abril del año pasado; o el Novocherkassk
en el Mar Negro y más recientemente, fue ata
cado el barco Caesar Kunikov, con una batería
de drones Magura V5.

De acuerdo con la Casa Blanca, Ucrania ha
inutilizado un tercio de la flota rusa del Mar Ne

gro; el recuento incluye veinticinco barcos y un
submarino, algunos se han hundido y otros han
quedado inservibles.

Mientras a Zelenski se le reconoce su rol de

liderazgo y su arrojo, la figura antagonista del
dictador ruso se ha visto acorralada incluso por
la decisión de la Corte Penal Internacional que
ha girado una orden de detención contra el go
bernante ruso.

En marzo del año pasado, la Sala de Cues
tiones Preliminares de la Corte Penal Internacio

nal (CPI), respaldada por la ONU emitió una or
den de detención contra Putin, por su respon
sabilidad con presuntos crímenes de guerra
relacionados con la deportación y el traslado
ilegal de niños de Ucrania hacia territorio ruso.

Niños que se encuentran en paradero des
conocido y sustraídos de sus familias ucranias.
A COLACIÓN

La UE no es la única damnificada de todos

los conflictos geopolíticos y geoeconómicos,
China se ha añadido a esta delicada tesitura

que va pasándole factura.
No todos los países están resistiendo la tor

menta geopolítica y el vendaval geoeconómi
co con la misma resiliencia.

La economía china es un claro ejemplo de
vulnerabilidad ante los grandes desafíos actua
les: la última vez que su PIB creció 10.6%fue en
2010 y el año pasado,
lo hizo en 5.2%; en el
más reciente infor

me de la OCDE, para
2024, se estima un
PIB de 4.7% y seguirá
perdiendo fuelle en el

futuro inmediato.
Que China crezca

menos es una mala

noticia para la aldea
global. La modera
ción en el crecimiento

chino sucederá a pesar de los estímulos políti
cos adicionales para intentar reactivar la débil
demanda de los consumidores.

La economía arrastra además problemas
en su mercado inmobiliario. No solo su PIB

ha quedado afectado por el golpe de la pan
demia del coronavirus, sino que las tensiones
geopolíticas están generándole un efecto boo
merang que afecta a sus planes de inversiones
y extensión de su Nueva Ruta de la Seda.

Y, por si faltaba algo, los ataques hutíes en
el Mar Rojo y el Canal de Suez están retrasan
do la entrega de millones de contenedores
con mercancías chinas que ahora han perdido
competitividad dado que demoran más en lle
gar a los puertos europeos y africanos; y, encima,
lo hacen a un precio mayor.

Mientras prevalezca el conflicto bélico en
Ucrania, los planes de expansión de la Nueva
Ruta de la Seda a través de Ucrania hacia el res

to de Europa no podrán ser consumados por el
gobierno de Beijing.

China se ha cruzado de brazos a ver cómo

Putin destruye al mundo, aunque con ello tam
bién destruya a la economía china.

Esa impavidez le está saliendo carísima al
gigante asiático y es incapaz de sentar a Putin y
decirle que esta guerra ya se acabó. Y ya pasa
ron dos años...

Si el Kremlin creyó que los
ucranios saldrían corriendo

se equivocó. Si Putin pensó
que Zelenski terminaría

exiliándose en Estados Unidos

con su familia, sus previsiones
le fallaron a este exagente de

la KGB
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MECANISMO DE ALERTA
Por David E. León Romero

"Los hombres no tienen miedo de las
cosas, sino de cómo las ven".

Epicteto

En nuestros días, es el estrés un com

pañero casi inseparable. Especialis
tas acusan que es el causante de la

mayoría de nuestras dolencias. Algunos tie
nen el talento de utilizarlo como palanca para
incrementar sus niveles de desempeño, mien
tras otros muchos sucumben ante su poder y
se ven limitados, afectados y tripulados por su
desmedido peso.

Se le describe como un mecanismo de

emergencia que nos mantiene, por cierto pe
riodo, en estado de
alerta, alineando en ese
sentido a todos los ele

mentos que integran
nuestro cuerpo. Es de
cir, es un mecanismo
que está presente en
los seres vivos, y que
la utilidad o afectación

que tiene sobre los or
ganismos está íntima
mente relacionada con

la capacidad de cada
quien para gestionarlo.

El estrés afecta nuestros pensamientos,
provoca emociones, produce sentimientos y
genera reacciones. Determina muchos de los
procesos que se desarrollan en nuestros apa
ratos y sistemas. Robert M. Sapolsky, en su libro
titulado ¿Por qué las cebras no tienen úlceras?,
retrata de manera sencilla e interesante la for

ma en la que algunos seres humanos solemos
gestionar el estrés, y lo compara con la gestión
que las cebras realizan del mismo. Además,
profundiza en la evolución que han tenido los
padecimientos que hoy amenazan nuestra
vida, a diferencia de aquellos que amenazaban
a nuestros ancestros. La estrella de esos 'nue

vos' padecimientos es el estrés, provocado hoy
casi por cualquier cosa, situación que puede
devenir en un sinfín de dolencias.

Imaginemos un grupo de cebras que pas
tan en una pradera en un marco de absoluta

tranquilidad, que de pronto se interrumpe
por algunos sonidos extraños; las cebras reac
cionan dejando de comer, levantan su mirada,
dirigen sus orejas hacia el punto en donde los
sonidos se emiten, sus músculos se tensan, su
frecuencia cardíaca se eleva, y de pronto re
gistran en el horizonte la aparición de un león
que viene hacia ellas. El mecanismo de alar
ma está en su pico, representado por el nivel
de estrés más alto, mientras las cebras em
prenden al galope la huida. Después de va
rios minutos de persecución, alguna de ellas
cae en las garras del león, mientras el resto
logra ubicar de nuevo un espacio de tranqui
lidad, donde el mecanismo de alerta se apa
ga, regresando la calma inicial; en este caso,
a las cebras, el estrés les ha salvado la vida.

En comparación, el
ser humano de nues
tros días enfrenta una

serie de retos, obstá
culos y adversidades
que lo mantienen en
estado de alerta per
manente. No sólo eso,
sino que incluso su
propia imaginación
provoca escenarios
de peligro que nunca
se materializan que
lo mantienen perma

nentemente estresado, con todo lo que ello
representa.

En resumen, es nuestra propia capacidad
de pensar, planear, analizar y reflexionar, la
que en muchas ocasiones nos juega en con
tra, provocando escenarios de peligro que ac
tivan nuestro mecanismo de alerta de manera

innecesaria. En los animales, el estrés aparece
y se va; en los seres humanos, el estrés apa
rece y permanece, provocando diversos efec
tos y un tremendo desgaste, que termina por
enfermar al organismo.

La herramienta que puede ayudarnos a
cumplir objetivos, a apretar el paso, a alcanzar
metas y a salvar la vida, no debe convertirse en
un arma que deteriore nuestro bienestar al pun
to de poner en riesgo nuestra vida. Pongamos
manos a la obra en la búsqueda de una adecua
da gestión de! estrés para con ello vivir mejor.

El estrés afecta nuestros

pensamientos, provoca
emociones, produce
sentimientos y genera
reacciones. Determina

muchos de los procesos que
se desarrollan en nuestros

aparatos y sistemas

El IndependienteFecha: 23/02/2024
Página: 22

Area cm2: 372

1 / 2

Columnas Políticas

Reflexion (es)

David E. Leon Romero

Costo: 20,210

Página 187 de 196 Índice



El IndependienteFecha: 23/02/2024
Página: 22

Area cm2: 372

2 / 2

Columnas Políticas

Reflexion (es)

David E. Leon Romero

Costo: 20,210

Página 188 de 196 Índice



QUIENES QUIERAN tocar algún tema con
Adrián Rubalcava en Cuajimalpa, cada vez será
más frecuente que digan "io busco, lo busco... y
no lo busco".

Y ES que dicen que el fallido candidato a
Jefe de Gobierno ofreció a Morena, no sólo que
el cuatroteísmo gane su demarcación, sino su
mar votos a la candidatura del ex medallista
olímpico Rommel Pacheco para ser Alcalde de
Mérida.

ÚLTIMAMENTE SE le ha visto mucho por
allá y cuentan que hasta los cercanos al clava
dista han puesto cara de asombro (como los
políticamente correctos le dicen a la molestia).

¡MAA!, ¡cuánto tiempo libre tienen ciertos
alcaldes en la Ciudad!

NADIE, absolutamente nadie entendió por qué

la Alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas,
se arrepintió de último momento y retiró su pe
tición de licencia definitiva al Congreso, ahora
que está apuntada al Senado.

NO LO saben sus adversarios, que son mu
chos, ni sus nuevos compañeros naranjas, que
son pocos... ipero no te hablan!

LA IDEA era cerrar Periférico Norte, a la altura
de la Colonia Reforma Social, en protesta por un
anuncio espectacular que en teoría infringe la
nueva reglamentación sobre publicidad exterior.

LO RARO es que, salvo los organizadores,
buena parte de los manifestantes no sabían si
quiera a qué se oponían.

UNA BUENA causa, pero un acarreo... per
dón... una convocatoria deficiente.
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Por mis huevos

El que aplicó ia de "por mis huevos
lo hago" fue el concejal perredista,
con licencia en Miguel Hidalgo, Oscar
Mtmguía. Esta columnista dedicará todo
su espacio a lo que sucedió ayer 22 de
febrero en las instalaciones del antiguo
edificio amarillo de la demarcación.

En una sigilosa operación hormiga,
ambulantes de la Asamblea de Barrios,
del grupo Miguel Hidalgo, llenaron los
pasillos, las escalinatas y el recibidor del
edificio bajo la consigna: ¡Lero, lero, le
hicimos un desmadre por ratero y por
culero ¡Querido lector, ¿a quién cree usted
que le decían esto? Así es, al mismísimo
alcalde Mauricio Tabe y al director general
de Jurídico y Gobierno, César Garrido.
Y es que nos contaron que ambos

panistas se han dedicado al cobro de
"moche" a los comerciantes que llevan
años en sus lugares de trabajo, sobre todo
en la zona de Polanco, donde más dinero
reciben estos dos pillos con ayuda de la
directora de Gobierno, Linda Ruiz, mamá
de la concejala Mayeli Ruiz. Pero de estas
dos hablaremos después, porque se cuecen
aparte.
Hagamos cuentas, tan sólo en

Polanco hay un padrón de dos mil 500

comerciantes aproximadamente. Acada
uno le piden 500 pesos ala semana, lo que
da un total de 1 millón 250 mil pesos, por
dejarlos vender siete días.
Al mes, una de las zonas que más Pili

produce, también es la que más les deja a
estos hampones, con unos 5 millones de
pesos. ¿Cuánto dinero obtendrán de toda
la alcaldía? Ahora entendemos por qué
Garrido trae un Mercedes Benz del año y
Tabe puede costear su vida de luj o.
Pero sigamos con lo importante. Tras

la gresca, Munguía terminó con la camisa
rota por defender a una mujer que estaba
siendo ahorcada por un trabajador de la
alcaldía, enfundado con un chaleco que en
la parte de atrás alude al gobierno de Tabe.
Oye, Mauricio, ¿a qué Punto Violeta

de la alcaldía Miguel Hidalgo tiene que ir
esta mujer violentada por tu gente? Esto
ocurrió tras recibir la orden del verdugo
intelectual, Mario Villanueva, quien más
que secretario particular del edil, parece su
perro de pelea.
Qué se me hace que esta licencia de

15 días de Munguía dará mucho de qué
hablar. ¿Y la coalición, apá? Oiga, señor
alcalde, ¿apoco no le basta con todo lo que
se embolsan del Presupuesto Participativo,
programas sociales y obras públicas?

¡Ya párele!
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Manipulación (2)
El marketing empresarial y la política
se unieron en los 60, a raíz de las críticas
por su voracidad, crearon fundaciones
de apoyo social, ecológico y educativo
que, se volvieron pantalla y pretexto a la
explotación y no como ayuda real empresas
como CocaCola o Nestlé, obtenían incluso
exenciones de impuestos. Los medios no
se quedaron atrás y se conformaron en
consorcios como Gpo. Prisa; 6 grandes
grupos controlan el 70% de información
global que liega hasta tu televisor o radio.
En las redes, solo 4 controlan el mercado
y todos a su vez están unidos de una u otra
manera, ¿A quien creerle?, ios medios
pequeños, ios informadores independientes
son la fuente más veraz y muchos también
son comprados por gobiernos estatales o
locales.

Diarios que se dicen independientes
como ProPública no lo son, ya que
reciben una "donación" fija de la Opcn
Socicty Foundations, su dueño, George
Soros. es el principal interesado en el
"turbocapitalismo", aquel que solo se
dedica a crear grandes capitales con muy
poco esfuerzo, por lo que también se les
llama "maestros de la quiebra", ya que la

estrategia consiste en quebrar empresas
y rematarlas a capital extranjero. ¿Que
tiene que ver todo esto con México? De
nuevo, el país se convierte en tierra fértil
y virgen paralas oportunidades; el litio,
el tren interoceánico, el transí stmico y el
renacimiento de PE MEX vuelven a hacer

brillar los ojos de los grandes capitales. No
son gratuitos los golpeteos del extranjero,
cuando Estados Unidos cstácn época de
elecciones lo mismo que en México y de
nuevo, la ultraderecha española los apoya
a través de organismos como la fundación
FAES (de cortc "liberal" o "libertario") y
otras. El objetivo no es solo México, sino
Latinoamérica; los ejemplos están en
Boüvia, Perú, Argentina entre otros; aquí,
las más de 100 ong's de Claudio X, y en las
que participan también Ricardo Salinas,
Carlos Slim (principal socio del diario El
País desde 2015) y Larrea, son parte de este
club mundial. Su "nuevo orden" requiere de
una presidencia manipulable y dispuesta a
entregar, de nuevo, la estabilidad y riqueza y
para ello, deben manipular a los ciudadanos
con campañas, pcriodicazos, inferencias y
granjas de bots que fomentan la mentira,
pero ninguna prueba.
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Derechos de
os animales?

ELTORO MUERE SIN CORRIDA

Sistemáticamente se afirma, sobre to
do por agrupaciones diversas, que los
animales, carentes de razón, tienen
derechos. Nada más absurdo que ello,
sin duda, los seres humanos son los
únicos poseedores de derechos, tan
importante renglón de la vida social,
fue producto de nuestros antepasa
dos que, desde tiempos prehistóricos,
marcaron reglas, mismas que con el
tiempo fueron evolucionando hasta
crear un complejo sistema jurídico.
Los irracionales, si bien es cierto,

algunos mantienen reglas, produc
to de impulsos, ello no implica bajo
ningún concepto que mantengan un
engranaje legal, su comportamien
to es a base del instinto, circunstan
cia que los hace dependientes de las

personas, en especial aquellos que
para nuestro beneficio han sido do
mesticados. Dentro de estos últimos

se encuentran caballos, elefantes, ca

mellos, vacas, borregos, chivos, aves,
etc. sin olvidar otros que son repro
ducidos para satisfacer las necesida
des humanas.

Los individuos han desempeñado
una tarea bastante ardua de preser
var y conservar diversidad de espe
cies, en particular, las que no causen
daño, esto es, que no sean nocivas. En
ese mismo sentido, buscan, lo cual es
preocupante, la destrucción de los
que dicen proteger; esta conducta es
incorrecta, más aún, cuando no son
nocivos, como el toro de lidia.

Dejando en claro que solo las per
sonas tienen derechos, también pre
cisamos que dentro de tal marco
legal, está el de proteger a los irracio
nales que les convengan, entre los que
se encuentran precisamente los toros
de lidia, sobre ios cuales hay que dejar
en claro que solo pueden subsistir si
hay corridas de toros, si no fuera así,
se extinguirían.

Gracias a la Fiesta Brava se prote
ge y subsiste el bello ejemplar como
pocos (EL TORO); los antitaurinos
que pretenden extinguir el toro de li
dia, carecen de todarazóny aún más,
de elemental justicia.
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Derechos de
os animales?
ELTORO MUERE SIN CORRIDA

Sistemáticamente se afirma, sobre to
do por agrupaciones diversas, que los
animales, carentes de razón, tienen
derechos. Nada más absurdo que ello,
sin duda, los seres humanos son los
únicos poseedores de derechos, tan
importante renglón de la vida social,
fue producto de nuestros antepasa
dos que, desde tiempos prehistóricos,
marcaron reglas, mismas que con el
tiempo fueron evolucionando hasta
crear un complejo sistema jurídico.
Los irracionales, si bien es cierto,

algunos mantienen reglas, produc
to de impulsos, ello no implica bajo
ningún concepto que mantengan un
engranaje legal, su comportamien
to es a base del instinto, circunstan
cia que los hace dependientes de las
personas, en especial aquellos que
para nuestro beneficio han sido do
mesticados. Dentro de estos últimos

se encuentran caballos, elefantes, ca
mellos, vacas, borregos, chivos, aves,
etc. sin olvidar otros que son repro

ducidos para satisfacer las necesida
des humanas.

Los individuos han desempeñado
una tarea bastante ardua de preser
var y conservar diversidad de espe
cies, en particular, las que no causen
daño, esto es, que no sean nocivas. En
ese mismo sentido, buscan, lo cual es
preocupante, la destrucción de los
que dicen proteger; esta conducta es
incorrecta, más aún, cuando no son
nocivos, como el toro de lidia.

Dejando en claro que solo las per
sonas tienen derechos, también pre
cisamos que dentro de tal marco
legal, está el de proteger a los irracio
nales que les convengan, entre los que
se encuentran precisamente los toros
de lidia, sobre ios cuales hay que dejar
en claro que solo pueden subsistir si
hay corridas de toros, si no fuera así,
se extinguirían.

Gracias a la Fiesta Brava se prote
ge y subsiste el bello ejemplar como
pocos (EL TORO); los antitaurinos
que pretenden extinguir el toro de li
dia, carecen de todarazóny aún más,
de elemental justicia.
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lo/oya. nuevo
testigo protegido
MAESTRO, LA FGR IMPUGNÓ LA PRISIÓN DOMI
CILIARIA A LOZOYA POR RIESGO DE FUGA.

Emilio es nuevo testigo protegido... ahora de la Supre
ma C or te, y es libre de ir a espectáculos y re staurantes
lujosos como acostumbra.
Xóchitl dijo que no trabajaría con él, "porque es un
personaje corrupto".
Pero qué tal cuenta con la venia del Raterín del Circo
del FCM, representante junto con el extitular de Pe
mex del casi extinto Cártel del PR1 Nueva Generación.

Gálviez cumplió ayer 61 años y los celebrará con
fiesta el domingo.
Habrá gelatinas, cervezas y pastel de chicle para to
dos, este último receta de Chicloxóchitl.
Luisa María Alcalde ha estado presente en todas
las mañaneras recientes.

La número 2 del gabinete federal tiene una respon
sabilidad muy grande y su labor es clave para el buen
término del sexenio con reformas constitucionales,
pensiones para adultos mayores, apoyos al campo,be
cas a estudiante s de e scasos recursos, salario mínimo

a Jóvenes Construyendo el Futuro y elección popular
en 2025 para renovar ministros, jueces y magistrados
del Poder Judicial. Todo un reto, y si lo sortea, trabaja
ría con Claudia y sería buenay joven carta para 2030.
Atlas Network está detrás de la campaña contra
AMLO y Sheinhaum, y gasta millones de dólares
en granjas debots para redes sociales.
Con vocingleros como Loret y Juan Pardillas, exdi
rector editorial del Deforma y quien presumía que iba
a tirar a Obrador a per iodicazos, pero el pez por su bo
ca muere y ahora navega en otros mares igual de co
rruptos.
Margarita Zavala citó que le preocupa la posible
intervención del narco en las elecciones.

¿Ypor qué no expresó nada cuando Genarco García
Luna era el brazo derecho y el cerebro operador de su
marido en sus turbios nexos con el Cártel SinaloaPa

cífíco?.,

Álvarez Icaza comentó que Arturo Zaldívar fue un
patético paje de Palacio.
Mira quién habla: el lacayo cortesano del prianismo
que defiende los derechos humanos, pero de los oligar
cas.
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I ¿i oposición y
el cinismo de su
guara suda
AMLO Y MORENA ESTÁN LIMPIOS

De 2006 a 2012 en México tuvimos

un narco Estado. Sí, Felipe Calderón,
quien llegó a la presidencia vía un frau
de electoral, emprendió una supuesta
guerra contra el crimen organizado. A
partir de ahi, México ha vivido una de
las tragedias más grandes de su histo
ria: homicidios, secuestros y des apari
ciones, además de violencia cotidiana,
sufrimiento de la población e impoten
cia de millones de mexicanos.

Desde el gobierno, Calderón men
cionaba que la lucha contra el narco
tráfico era la más importante, que se
debía exterminar a los "malos", y que
habría sufrimiento entre la población
mexicana, pero que su guerra valdría
la pena.

Felipe Calderón terminó su sexe
nio y se asumió como quien realmente
combatió al crimen organizado, pero la
realidad era muy distinta.
Hoy sabemos que el secretario de

seguridad de Felipe Calderón. Genaro
Garda Luna, estaba involucrado con el
narcotráfico. En realidad, era una pie
za clave. Calderón repite que él no sabía
nada de esos nexos, pero eso es absur
do. Por supuesto que sabía de ellos, él
eligió a García Luna y él lo mantuvo co
mo su secretario todo el sexenio. Es de

cir, vivimos durante seis años con un
gobierno ligado al narco.

Por eso resulta indignante que hoy,
sin ninguna prueba, la oposición acu
se a Andrés Manuel López Obrador, a
Claudia Sheinbaum y a Morena de es
tar ligados al narcotráfico y, además,
que hagan una campaña costosísima
en redes sociales para difundir eso.

Detrás de esa guerra sucia llena de
mentiras que buscan vincular a Mo
rena con el narco, está gente del PAN,
y especialmente de Felipe Calderón.
Quien las coordina es Maximiliano
Cortázar, quien fuera el jefe de comu
nicación de Calderón,

Así pues, es muy cínico que quienes
sí hicieron en México un narco Esta

do, hoy traten de convencer a la pobla
ción de que AMLO tiene vínculos con
el narcotráfico. De verdad, es muy cíni
co, y muy sinvergüenza.
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Capitanes
Consejo robusto

Grupo Rotoplas avanza en su proyecto para fortalecer
su gobierno corporativo.
La compañía de productos y servicios para el manejo

del agua, que lleva Carlos Rojas Aboumrad, busca en
riquecer la experiencia del Consejo de Administración a
través de la integración de miembros con experiencia y
conocimientos especializados en innovación tecnológi
ca, entornos digitales, experiencia del cliente y negocios
de servicios.

Un movimiento alineado a esto es que en la próxima
asamblea de accionistas se propondrá y someterá a vota
ción la incorporación de Regina GarríaCuéllar y Mar
cos Westphalen como nuevos miembros.

Rotoplas planea incrementar a 53 por ciento la parti
cipación independiente y llevar a 13 por ciento la repre
sentación femenina en el consejo de administración

GarcíaCuéllar es una economista con doctorado de
Harvard, con especialización en comercio y brecha de
género.

Además de su experiencia en Izzi y Citibanamex, re
salta como una de las 50 Mujeres a Observar para Con
sejos de Administración en 2023 por 5050 Women on
Boards, donde es copresidenta del Capítulo de México.

Capacitan para
reconstrucción

Ahora que Acapulco pa
dece por falta de turistas,
muchos ex trabajadores
del sector hotelero y res
taurantero están mirando
la forma de emplearse o
autoemplearse en el sector
construcción.

El destino enfrenta es
casez de mano de obra ca
lificada para la reconstruc
ción por ello, tras el paso
del huracán "Otis", la tras
nacional United States Gyp
sum (USG), que en Méxi
co y América Latina lidera
Fernando Fernández, ins
taló su academia en el puer
to guerrerense.

En sólo tres meses, la
Academia USG ha certifi

cado a 200 personas como
supervisores e instalado
res del sistema TablaRoca
a través de cursos y talleres
que les permiten desarro
llar habilidades y compe
tencias en sistemas ligeros
de construcción

Hasta ahora, se han co
locado estos sistemas en
Mundo Imperial, que diri
ge Seyed Rezvani, y Sears,
de Grupo Carso, de Car
los Slim, por mencionar
algunos.

En 2022, USG lanzó su
primer academia en la Ciu
dad de México y otra en
Monterrey. En este tiempo
ha capacitado a más de 10
mil personas, de los cuales
20 por ciento son desem
pleados, amas de casa y ju
bilados, entre otros.

Inician

operaciones
Con una inversión inicial de
68 millones de pesos distri
buidos en los próximos 24
meses, la empresa de solu
ciones de ciberseguridad
Avertium inició operacio
nes en México. La compa
ñía estará encabezada por
Andrew Wüson y buscará
atender a empresas media
nas y grandes.

Su principal objetivo es
reclutar y formar expertos
en Tecnologías de la Infor
mación (TI) que darán ser
vicio a'empresas localizadas
en Estados Unidos, así co
mo la instalación de un cen
tro de operaciones de segu
ridad (SOC, por sus siglas
en inglés).

Tan sólo para el primer
trimestre de 2024, la me
ta de Avertium es atraer a
22 especialistas en diversas

áreas de las tecnologías de
información

Entre las posiciones
abiertas se encuentran in
genieros en ciberseguridad,
expertos en servicios de se
guridad administrados, ana
listas para SOC, testers de
penetración de aplicacio
nes web, así como consulto
res de gobernanza, riesgo y
cumplimiento.

De acuerdo con la aso
ciación de profesionales de
ciberseguridad ISC2, en
2023 el tamaño de la fuerza
de trabajo mundial en ci
berseguridad fue de 5.5 mi
llones, es decir, un aumen
to de 9 por ciento respecto
a 2022.

Sin embargo, la
brecha creció 13 por ciento
desde 2022, lo que significa
que en 2024 se necesitarán
más de 4 millones de pro
fesionales de ciberseguri
dad en todo el mundo, re

MAURICIO
KREMER...

Es socio fundador y
CEO para México de
Kigüi, startup enfoca
da en reducir el des
perdicio de aumen 
tos. Su negocio con
siste en dar cashback

de hasta 40 por ciento
del precio de un pro
ducto cercano a cadu

car adquirido en es
tablecimientos don
de tiene alianza. Cerró
202.3 con más de 200

" .v/ií.l" mil usuarios y una ressJtaiilstl
ducción de 444 tone
ladas de COZ.

—I
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conoció la empresa.
Entre los planes de la

compañía a largo plazo está
atender mil 200 organiza
ciones de 15 industrias, con
el fin de que éstas sean más
eficaces y resistentes frente
a las amenazas cibernéticas.

'Sueño
americano'

Scouter, la startup mexica
na que ayuda a creadores de
contenido a encontrar fácil
mente locaciones para sus
proyectos, se expandirá a
Miami, Estados Unidos, lue
go de tener un gran desem
peño en el País.

La empresa, dirigi
da por Mauricio Almei
da, estima un crecimiento
de 400 por ciento con es
ta expansión ya que, según
explica, llegará a un mer
cado desatendido por otros

servicios para creadores de
contenido.

Vivir su "sueño america
no" también implica entrar
a mercados con mayor pre
sencia de latinoamericanos,
como Chicago, Atlanta, Da
llas, así como algunas ciuda
des de California

El enfoque de Scouter
es ofrecer soluciones tec
nológicas a los creadores
con ahorros de hasta 45 por
ciento y, además, darles a
los propietarios de inmue
bles una oportunidad para
rentar y capitalizar sus es
pacios para obtener ingresos
adicionales.

En México, la startup
ofrece locaciones como el
Estadio de Chivas, en Gua
dalajara, y distintos foros a
lo largo del País, además
de haber trabajado con
marcas como HBO o
Telemundo.
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INTERMEDIOS
RAÚL HUITRÓN W,í í
(Acampanas

PRESENTA AVE
CONSEJO DIRECTIVO
La Alianza por el Valor Es
tratégico de las Marcas
(AVE) dio a conocer su con
sejo directivo para 2024, en
cabezado por Luis Gaitán,
cofundador y CEO de Puré.

Como primer vp: Said
Gil, de Dentsu Creative; se
gunda vp: Laura R. Vela
mazán, de Lexia Insights &
Solutions; secretario: Gui
do von der Walde, de Ca
torce Días, y tesorera: Pa
tricia Molina, de Televisa
Univisión.

Se sumaron nuevos con

sejeros: Alvaro Dopico, de
M&C Saatchi Chilanga; Ja
vier Macías, de Bombay, y
Manuel Guillén, de Meta

Trabajarán en conjun
to con Verónica Hernández,
de Ogilvy México y Miami;
Aurora Pérez, de FBR de
Google; César Sánchez, de

Capítulo Occidente y Bá
siko; Gloria Aguilar, de Ha
vas Media México; Laura
Ruvalcaba, de Brain; Miguel
Ángel Hernández, de VMAS
Ideas; Raúl Ferráez, de Lí
deres Mexicanos y FCO
Group; Roberto Wittig, co
misario, y Rosa María Gar
dea, directora general.

André Delgado, de Gru
po Cinco, culmina su perío
do como presidente del Ca
pítulo Norte, y en breve se
conocerá el relevo.

ENTREGAN PREMIO
TÓTEM 2024
El día de ayer se verificó la
Premiación Tótem 2024. Fi
guraban como conferencis
tas José Alberto Terán, CEO
de Terán TBWA; Manuel
Techera, fundador y socio
de M&C Saatchi Chilanga, y
Vico Ruiz, que lidera agencia
de promociones.
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HACERLO MEJOR •1¡B1Í
VERÓNICA BAZ

8M en México
Este 8 de marzo es

taremos a meses de
que una mujer ga

ne las elecciones presiden
ciales por primera vez en
México.

Este hito histórico es
un avance simbólico en tér
minos de igualdad de gé
nero, ayuda a comenzar a
desafiar el síndrome del
impostor y marca la acu
mulación de una serie de
avances graduales en in
clusión, que hemos presen
ciado desde hace muchas
décadas.

Estos avances van des
de la llegada de las muje
res a las universidades y
carreras STEM (siglas que
representan Ciencia, Tec
nología, Ingeniería y Mate
máticas), hasta su participa
ción creciente en la fuerza
laboral, pasando por la in
corporación de mujeres a
puestos directivos y conse
jos de administración

Sin embargo, a pesar de
todos los avances que esto
representa, este 8 de marzo
también sabemos que pro
blemas complejos y estruc
turales, como lo es la equi
dad de género o la violencia
dirigida a las mujeres, no se
van a resolver por el hecho
de que tengamos una mu
jer presidenta y, quien así lo
crea, probablemente caiga
pronto en desilusióa

Al respecto de la desi
lusión, muchas y muchos
de quienes votaremos es

te 2 de junio atestiguamos
la llegada al poder de "un
empresario", Vicente Fox,
que poco aprovechó la al
ternancia para hacer un go
bierno más eficaz y poco
logró transformar la adver
sidad que viven a diario los
empresarios chicos y me
dianos en México. Asimis
mo, tampoco somos líderes
en energías renovables, ni
tenemos mejores sistemas
hídricos o más protección
a la biodiversidad y a los
distintos ecosistemas por el
simple hecho de que exista
el Partido Verde Ecologista
de México.

Por otra parte, en todos
los entornos existen muje
res exitosas y lideresas que
carecen de valores feminis
tas y que no ven la urgencia
de un sistema de cuidados
que preste servicios públi
cos universales, y ya ni se
diga la importancia de que
las trabajadoras del hogar
tengan seguridad social.

Una mujer presidenta,
por el simple hecho de ser
mujer, no acelerará las me
didas necesarias para aten
der las disparidades de gé
nero en el ámbito laboral.
Mujeres que hoy son niñas
y adolescentes tendrán mu
chos referentes de mujeres
en roles profesionales des
tacados, pero seguirán en
frentando la discriminación
salarial y laboral. El acoso
sexual y la discriminación,
como el despido por em

barazo, no van a dejar de
ser asuntos cotidianos de
la noche a la mañana.

La elección de una mu
jer presidenta en México es
un paso en la dirección co
rrecta hacia la igualdad de
género. Sin embargo, este
8 de marzo puede servir
para recordar que, para lo
grar un cambio significativo
y duradero, se requerirá un
compromiso continuo con
la equidad de género en to
das las áreas de la sociedad
así como una acción colec
tiva para abordar las múlti
ples facetas de la desigual
dad y la injusticia

Esta fecha emblemáti
ca es una oportunidad tam
bién para reconocer que,
mientras abordamos cier
tos problemas, otros nuevos
llegarán. Nada es estático.
Temas como la escasez de
agua y los desastres natura
les, agravados por el cambio
climático, afectan de mane
ra diferenciada a hombres y
mujeres.

Por último,' indepen
dientemente de quién sea
la mujer que llegue a la pre
sidencia, es probable que
exista resistencia de un sin
número de actores a cola
borar con ella, por el simple
hecho de ser mujer. Supe
rar esta barrera será una se
gunda batalla que la gana
dora tendrá que enfrentar
con determinación
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BENCHMARK vi
JORGE A. 1
MELÉNDEZ RUIZ ^
¡La IA se robó
tu cartera!

Era una mañana cual
quiera en Hong Kong
cuando Mr. Ming re

cibió un mensaje del corpo
rativo en Londres.

Y nada menos que del
CFO, del mero mero de
Finanzas.

De su jefe.
"Necesitamos realizar una

transacción confidencial".
Por supuesto que Ming

inmediatamente pensó: sí co
mo no.

Y, sin embargo, calmó sus
ansias al ver que el CFO su
gería realizar una videocon
ferencia para explicarle con
detalle todo.
En la conferencia,

Ming vio al CFO y a otros
empleados que conocía.

Se tranquilizó.
Aparte, la transacción

cumplió todos los protoco
los: tardó una semana e in
volucró más conferencias
y videollamadas uno a uno.

Excelente, todo en or
den». pero pues no.

A días de haber reali
zado las 15 transferencias
de cuentas de 5 bancos de
Hong Kong que totalizaron
$25.6 millones de dólares,
Ming recibió una llamada
del CFO: "¿Por qué transfe
riste esa cantidad? ¿Quién te
dio la orden? ¿A quién se la
transferiste?".

"Usted me dio la orden...
y grabé video conferencias

y llamadas".
¡Ja, todas eran fitkel
"Antes los estafadores

engañaban con conferencias
uno a uno. Pero aquí todas
las personas en la videocon
ferencia eran falsas. Los la
drones generaron represen
taciones convincentes que
parecían y sonaban como las
personas reales", explica el
superintendente Barón Chan
Shunching de la policía de
Hong Kong (HK) al diario
South China MomingPost.

En la madre.
Carteristas digitales

usaron inteligencia artifi
cial para robar.

¡Para embolsarse $25.6
millones de billetes verdes!

Prepárate para la era
de los robos deepfttke (re
lee "¡Viva AMLO!").

Hombre, sin la IA las co
sas ya pintaban feas.

Imagínate, el FBI reporta
que en 2023 tan sólo en Esta
dos Unidos hubo 5.7 millones
de reportes de cibercrímenes.
49% fueron estafas de impos
tores (como la de HK) y 25%
robos de identidad. Ah, y las
pérdidas de estos crímenes
totalizaron ¡$10,200 millones
de dólares!

Agrega a esta cifra los
$1,100 millones de dólares
que las empresas pagaron
por rescate a criminales que
les secuestraron sus datos y/o
sistemas. Un monto que ca

si duplica lo pagado en 2022.
Ufñj si la cosa está fea

ahorita, con la IA se pon

drá peor.
Eramos muchos... ¡y parió

la abuela!
¿Qué hacer?
En términos generales,

precisamente prepararse
para lo peor.

Como bien dice el ex
perto y autor SheDy Palmer,
cambiar nuestro default
de "confianza" a "descon
fianza":

"Los seres humanos 'con
fían por defaulf. Evolutiva
mente, ha sido mejor comen
zar en un estado de confian
za, sobre todo si no estamos
ante una amenaza percibida
Esta estrategia ha resistido la
prueba del tiempo.

Sin embargo, a medida
que los resultados de la IA
generativa se vuelven cada
vez más indistinguibles de
los producidos por los hu
manos, es hora de considerar
un nuevo paradigma: 'La des
confianza por defaulf

Exacto, prepararse pa
ra lo peor... y actuar en con
secuencia.

Específicamente, se
gún la asociación forense
defraudes:
1. Implementar medidas de
seguridad como passwords
fuertes, autenticación de dos
factores y mantener actuali

zados protocolos de seguri
dad de software y sistemas
internos.
2. Nunca compartir infor
mación personaL. y menos
en línea.
3. Verificar la autenticidad
de información y mensa
jes. Mantener una actitud
escéptica sobre mensajes sos
pechosos o demasiado bue
nos para ser verdad Verificar
siempre antes de actuar.
4. Educarse sobre las carac
terísticas comunes de los
fraudes, tales como la solici
tud de información personal.
5. Reportar cualquier acti
vidad sospechosa, tanto a
tus superiores dentro de la
organización como externa
mente a las autoridades.

Medidas eminentemen
te lógicas.

Palmer tiene razón: cam
biar el default a desconfianza.

Cierro con un consejo fi
nal del fraude de Hong Kong.

"Si tienes una videoconfe
rencia, pídele a las personas
que muevan la cabeza y plan
téales preguntas para deter
minar su autenticidad", su
girió el inspector Tyler Chan
Chiwing de la policía de HK

De locos: pedirle al jefe
que mueva su cabeza en la
videoconferencia

Hasta a eso tendremos
que llegar para evitar que al
gún máloso use la inteligen
cia artificial para robarnos la
cartera
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EN POCAS PALABRAS...
"Si te piden dinero: sospecha
y verifica".

Tyler Chan Chiwing,
inspector de policía en

Hong Kong.
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s

News
lYJestlé reportó resul
1litados más débiles
de lo esperado y advirtió
sobre un crecimiento de
ventas más lento este
año al tiempo que precios
más altos motivaron a los
compradores a reducir su
gasto. El fabricante suizo
de chocolates KitKat y
café Nescafe anticipa
que las ventas orgánicas
aumenten 4% este año,
una desaceleración del
crecimiento, del 7.2% en el
2023 y por debajo de las
expectativas de 4.7%, de
acuerdo con un pronósti
co de consenso propor
cionado por la compañía.
? Miles de usuarios de
AT&T a través de todo Es
tados Unidos experimen
taron ayer problemas con
su servicio de telefonía
celular. Algunos usuarios
de AT&T reportaron en
redes sociales que sus
teléfonos quedaron en
modalidad de sólo llama
das de emergencia. La
interrupción en el servicio
se concentró en zonas me
tropolitanas que incluían
a Atlanta, Dallas, Houston,
Nueva Orleans, Oklahoma
City y Raleigh, en Carolina
del Norte, de acuerdo con
Downdetector.

? Deckers Outdoor,
el fabricante de ropa y
calzado, ha concluido tres
años consecutivos con un
crecimiento de ingresos
de dos dígitos al surcar la
ola de popularidad de dos
marcas: Ugg y Hoka. El
calzado Ugg es popular de
nuevo tras haber estado

y haber pasado de moda

durante las últimas déca
das, y Hoka ha emergido
como el tenis de elección
para muchos corredores
al tiempo que también
atrae a un público más
sedentario que busca estar
a la moda. Las dos marcas

representan ahora más
del 90% del ingreso de
Deckers.

"

? El ritmo y la sofistica
ción de los ataques ciber
néticos contra compañías
industriales se intensifican

velozmente, al tiempo que
funcionarios de la Admi
nistración Biden advierten
que Estados nación están
apuntando a sectores de
infraestructura cruciales
de Estados Unidos. Los

ataques deransomware
contra compañías indus
triales se incrementaron
alrededor de 50% el año
pasado, según un reporte
anual de la compañía de
ciberseguridad Dragos,
que dio seguimiento a 905
ataques.

? El promedio bursátil
de referencia de Japón
alcanzó un máximo sin
precedentes tras 34 años
de espera, y la razón puede
resumirse en una sola pa
labra: ganancias. Las com
pañías japonesas están
ganando mucho dinero,
y repartiendo entre sus
accionistas. En contraste

con hace 35 años, cuando
los máximos históricos
del Promedio Industrial

Nikkei generaron titulares
por última ocasión, no
es necesario recurrir a
burbujas o pensamiento
mágico para justificar la
nueva cumbre.
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El futuro de laFGR y la reunión
de Sheinbaum con Gertz
Afínales del año pasado,

la aspirante presidencial
Claudia Sheinbaum se

reunió con el fiscal general, Ale
jandro Gertz Mañero, para hablar
de los asuntos más relevantes del
ministerio público y de los esce
narios para el siguiente sexenio.
Según relatan las fuentes, el

presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador fue quien pidió a
Sheinbaum acercarse al fiscal,
ante los rumores de que dos
aliados de la "doctora" preten
dían quedarse con ese puesto, lo
que tema a Gertz un tanto mo
lesto: el futuro senador, Omar
García Harfuch, y su asesor ju
rídico Arturo Zaldívar.
Sheinbaum fue a decirle al fis

cal que, de ganar la Presidencia de
la República, no tenía la intención
de pedirle su salida de la FGR.
Gertz Mañero fue elegido como
primer fiscal general de la Repú
blica en el 2018 y su encargo ter
mina en el 2027. A pesar de que su
gestión ha estado rodeada de es
cándalos, entre ellos el caso de
Emilio Lozoya, quien acaba de sa
lir de la cárcel; la intención de eli
minar el tipo penal de "feminici
dio"; la defensa del general Salva
dor Cienfuegos, detenido en Es
tados Unidos, y posteriormente
las órdenes de aprehensión gira
das contra militares presunta
mente involucrados en el caso
Ayotzinapa; su pelea con el ex
consejero Jurídico de la Presiden
cia, Julio Scherer, entre otros

asuntos personales, Gertz Mañero
al parecer está firme en el cargo.
El fiscal, sin embaigo, ha dicho

a sus cercanos que únicamente
debe fidelidad y respeto al presi
dente, pero que sus colaborado
res, incluso quienes formarán
parte del gabinete en el siguiente
gobierno o son cercanos a Shein
baum, no tienen garantizado que
no se abrirán o reabrirán sus in
vestigaciones. Aparentemente,
Gertz Mañero dejó muchas pes
quisas sin cerrar para retomarlas
en cualquier momento, por loque
no se descartan sobresaltos al ini
cio del próximo sexenio.
Una de las cartas fuertes que

tiene el fiscal para negociar su
permanencia al frente de la FGR
y la consiguiente persecución de
sus "enemigos" son las denuncias
y presuntas carpetas de investiga
ción sobre los personajes más cer
canos al presidente López Obra
dor, incluidos sus hijos, quienes
han sido involucrados en escán
dalos de corrupción tráfico de in
fluencias, nepotismo y conflictos
de interés. Se habla de los amigos
de Andy, Gonzalo y José Ramón
López Beltrán; los empresarios,
contratistas y quienes les han fa
cilitado los negocios, como el jefe

de la Ayudantía y coordinador de
giras de AMLO, Daniel Asaf.
En esa lista también están

nombres explosivos como el del
secretario particular del Presi
dente, Alejandro Esquer, y el del
vocero presidencial, Jesús Ramí
rez Cuevas. Casualmente, a los
tres se les pretende "blindar" con
fuero, pues están propuestos pa
ra incorporarse a la Cámara de
Diputados o la de Senadores.
La pregunta que surge con es

tas nominaciones es si, como
piensan muchos en Palacio Na
cional, el velo protector de la Fis
calía General de la República sólo
abarca a Andrés Manuel López
Obrador y a sus hijos, pero no se
hace extensivo a los principales
colaboradores del presidente.
Posdata
El exsecretario de Gobernación,
Adán Augusto López, va a enca
bezar las listas de Morena para el
Senado. Todo indica que el dis
tanciamiento que tuvo en algún
momento con el presidente Ló
pez Obrador quien se encargó
de palomear las listas finales
quedaron atrás.
Y si bien el excanciller Marcelo

Ebrard quien junto con Adán
Augusto compitió por la candi
datura presidencial de Morena
también está apuntado en la lista
de plurinominales, el hecho de
que se sitúe en el lugar siete lo
aleja de la coordinación del gru
po parlamentario.
Así que Adán Augusto muy

probablemente será el líder de
Morena en el Senadoenla siguien
te Legislatura. Ebrard, en todo ca
so, se convertirá en el presidente
de la Comisión de Relaciones Ex
teriores, para que, desde la Cámara
Alta, haga frente al nuevo presi
dente de los Estados Unidos. •
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¿Pemex ahora si va por
energía limpia?
::::: Ante la ausencia de un plan definido sobre el
uso de energías sostenibles en este sexenio, nos
adelantan que el Consejo de Administración de
Pemex está por presentar un programa de transi

ción energética con miras a
2030. Sin embargo, analistas
nos comentan que dudan de la
seriedad del proyecto, ya que la
política de la petrolera que diri
ge Octavio Romero Oropeza
está orientada en la refinación y
extracción de crudo, lo que no
tiene nada que ver con la explo
ración de hidrógeno o la gene
ración de combustibles limpios.
En la empresa, nos platican,

hoy sólo tienen cabeza para la próxima semana,
cuando toca dar a conocer el reporte financiero
de 2023, pues si Pemex presenta números rojos,
tendrá que vérselas no sólo con las calificadoras e
inversionistas, sino con Palacio Nacional.

instituto de contadores
quiere más ¡Avenes
::::: En busca de incrementar su membresía con
formada de 60 colegios de profesionistas que
agrupan a más de 24 mil contadores públicos
asociados en todo el país, nos reportan que el

Instituto Mexicano de Contado
§ res Públicos (IMCP), que preside
: Héctor Amaya, está interesado

en afiliar a más chicos y chicas
a sus filas a través de una nueva
identidad "Jóvenes IMCP", pero
nos dicen que para ser miem
bros se necesita que tengan su
cédula profesional. Además de
captar nuevos talentos, nos ase
guran que los apoyarán en su
desarrollo y se procurará rete

nerlos, para lo cual se creó al interior del instituto
la coordinación de jóvenes IMCP, para abrir espa
cios con universidades, rectores y directores de la
carrera de contaduría.
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Banxico ya tiene nueva secretarla
de la Junta de Gobierno

Luego de permanecer por varios meses vacan
te, nos informan que la Secretaría de la Junta de
Gobierno del Banco de México (Banxico), que en
cabeza Victoria Rodríguez Ceja, ya tiene titular.
Nos cuentan que se trata de María Elena Mén
dez Sánchez, cuyo nombramiento se hizo el pa
sado 1 de febrero y se estrenó en funciones du
rante la primera reunión de política monetaria
del 8 de febrero. Es abogada por la UNAM con
estudios de doctorado en Derecho y especializada
en temas fiscales. Su experiencia laboral se re
monta a la Secretaría de Finanzas del gobierno de
la Ciudad de México, donde estuvo de 2004 a
2018, y de ahí en el Tribunal de Justicia Adminis
trativa de la capital, donde se desempeñó como
Coordinadora de Jurisprudencia y Estadística, y
secretaria general de Acuerdos.
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PNUD (1990): Planteamientos centrales
de Desarrollo sin pobreza (4a entrega)
JULIO BOLTVINIK

EL TEXTO DE Desarrollo sin pobre
za (DSP) aborda la propuesta de un
programa de apoyo a la economía
popular (EP), señalando que "éste
debe partir de la identificación de

todos los esfuerzos que cada país esté realizan
do en esta línea para evaluar sus resultados,
buscando los principios de coordinación y
complementación de todos ellos y, a partir
de ahí, plantear su desarrollo y masificación.
También es importante identificar las activi
dades que posean las características que más
se ajusten al perfil de un proyecto productivo
popular: tecnología adecuada para procesos
en pequeña escala, mercados dinámicos (in
ternos y externos), bajos requerimientos de
inversión, elevada relación trabajo/capital,
acceso viable a las materias primas, habilidad
tradicional y requerimientos moderados de
calificación de la mano de obra, entre otras".
Identifica dos problemas usuales de la EP: pro
blemas de mercado y obstáculos legales. Sobre
los primeros señala que "puede deberse a dos
motivos principales: o bien el producto no
cumple los requerimientos de calidad y diseño
que exigen sus mercados óptimos, o bien el
pequeño empresario popular no tiene acceso
a estos compradores por barreras socioeco
nómicas o de mercadeo. Aquí radica uno de
los factores clave de una estrategia de apoyo a
la economía popular: calificar su oferta para
que cumpla los requerimientos de mercados
dinámicos y exigentes, y crear canales de co
mercialización para que el producto pueda,
efectivamente, llegar a ellos". En cuanto a los
obstáculos legales, señala que las compras ofi
ciales tienen una compleja reglamentación y
en las grandes empresas privadas se requiere
que tengan una disposición efectiva para com
prar a los productores populares. Sugiere las
bolsas de subcontratación como una solución.
Concluye que es necesario formular mecanis
mos para brindar al pequeño productor un
apoyo eficiente en sus procesos administrati
vos, productivos y de comercialización. Anota
que en la microempresa, forma de organi
zación básica de la EP, la precariedad de sus
posibilidades internas plantea obstáculos a su
desarrollo. La asistencia técnica a tantas y tan
pequeñas unidades se vuelve difícil y costosa.
Sostiene que, cuando la EP logra constituir

formas asociativas, se logra complementación
y escalas óptimas en las que incluso es posible
conservar parte de la dinámica familiar. "En
el sector rural, la organización de los produc
tores (manteniendo su autonomía económica
familiar) trae numerosas economías externas:
pueden reducir los costos de la asistencia téc
nica, del transporte y comercialización y mejo
rar sus condiciones de mercadeo al presentar
una oferta más significativa".
DSP PROPONE DOS instrumentos de apoyo
a la EP: los agentes promotores (AP) y las em
presas comercializadoras (EC). Los AP actúan
como consultores, impulsores y asesores en lo
referente a evaluación de sus oportunidades,
al diseño de sus plantas, a su manejo y admi
nistración, a los aspectos técnicos del proceso
productivo, a las especificaciones de sus pro
ductos y a la dinámica organizativa del grupo.
No necesitan disponer internamente de todo
el personal y recursos técnicos, pero deben
estar en capacidad de apoyarse en organismos
externos. No puede haber un modelo dogmá
tico de AP, señala DSP, el cual en un comienzo
puede asumir un papel protagónico e ir poco a
poco entregando al grupo productor el control
y manejo de su empresa. Las EC deben apoyar
todo el proceso de colocación de la producción
en el mercado; brindar asesoría acerca de las
calidades requeridas, las normas vigentes, las
tendencias de la moda; y actuar como canal de
intermediación para líneas de crédito para ca
pital de trabajo. Es fundamental que la comer
cializadora tenga autonomía presupuestaria y
genere con su actividad sus propios recursos
de funcionamiento. Por medio de ambos, el AP
y la EC, otras entidades ya existentes encon
trarán canales muy eficientes y especializados
para hacer llegar su apoyo a la EP. "La política
general de apoyo a la EP también requiere
una estrategia jurídica e institucional. Las
formas jurídicas y los mecanismos de registro
pueden instaurarse por medio de un régimen
especial, o de la adecuada reglamentación de
alguno existente. Es necesario brindar a la EP
procedimientos sencillos de formalización. Es
muy conveniente establecer un registro mer
cantil único como requisito de inscripción, que
cumpla las obligaciones legales en todas las
instancias (municipios, seguro social, impues
tos, etcétera).
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EL CRÉDITO A la EP. Los más exitosos pro
gramas de financiamiento a la EP son aquellos
que han logrado formular mecanismos y pro
cedimientos ajustados a sus características
y dinámica, basados en la concepción de la
banca popular (BP) como los Morey Shops
de Filipinas con sus casetas bancarias y sus
amortizaciones diarias para comercio popular
o el Granicen Bank de Bangladesh con sus
garantías solidarias. En América Latina hay
muchas experiencias, incluyendo el programa
microempresarial en Colombia y el crédito a
la palabra en el medio rural de México. De las
experiencias que describe DSP, aconseja reto
mar lo siguiente: a) Se requiere, ante todo, co
nocimiento directo del cliente, de su tradición
y capacitación, de su negocio, de su reputación
en la comunidad, de su producción actual o
planeada, de sus canales de comercialización,
b) La BP puede amoldarse a las necesidades
y ritmos propios de su cliente; sus préstamos
serán, por lo general, pequeños, escalona
dos, de rápida rotación, con amortizaciones
pequeñas y frecuentes, c) La operación debe
cubrir sus costos; para ello es básico cobrar
lo justo al usuario y racionalizar los costos del
intermediario y mejorar su eficiencia. Esta

parte de DSP concluye haciendo notar que "el
programa de apoyo a la EP puede manejar dos
tipos de cuentas. Una, destinada a la capacita
ción y promoción, cuyo financiamiento podría
correr a cargo del presupuesto como gasto
no rembolsable. Llegaría a los productores
populares por intermedio de los AP. La otra
cuenta, de carácter rembolsable y con pago de
intereses, se destinaría a los préstamos pro
ductivos. Si bien es importante crear un fondo
de garantías como respaldo a los programas
de financiamiento de la EP, es mucho más
importante tener buenos proyectos y buenos
clientes (lo que en modo alguno quiere decir
clientes adinerados), que buenas garantías.
El deudor popular es excelente cumplidor de
sus compromisos, sobre todo porque no puede
darse el lujo de incumplir un compromiso que
luego le cerrará todas las puertas del crédito.
Como complemento de estas garantías 'direc
tas' de la EP (garantías solidarias, asesoría en
el proyecto, etcétera) resulta de gran utilidad
disponer de fondos de garantías para cubrir el
factor de riesgo que siempre trae consigo una
operación de crédito". Ricas ideas y experien
cias para que Claudia Sheinbaum se apropie
de ellas.
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Tercer intento al hilo vs. AMLO //"Periodistas"

y guerra sucia // wPublicistas mercenarios"

CARLOS FERNANDEZVEGA

SI UN MEDIO de comunicación, sus
responsables editoriales o algún pe
riodista "estrella" se topan con "datos
de informantes difíciles de corroborar
y, en ocasiones, terminan siendo in

correctos", pues sencillamente no los publican.
De otra suerte están obligados a desecharlos.
Sin embargo, si optan por llevarlos a la tinta y el
papel, a las pantallas de la televisión o a las redes
sociales, y para justificarse por la falta de ética
al final de la "noticia" reconocen que nada com
probaron, entonces algo apesta, porque puede
tratarse de amarillismo puro, falta de rigor
profesional o, de plano, el reconocimiento tácito
de que forman parte de una campaña política
pagada para golpear a un tercero.

ESE ES EL caso más reciente del periódico
estadunidense The New York Times, que, bajo la
firma de Alan Feuer y Natalia Kitroeff (esta últi
ma jefa de la oficina del rotativo en la Ciudad de
México) publicó una "indagatoria que apuntaba
a posibles relaciones entre narcotraficantes y
personas cercana al presidente López Obrador
cuando ya ocupaba el cargo" y en su cabeza ase
gura que "Estados Unidos indagó acusaciones
de vínculos del narco con aliados del presidente
López Obrador" (la versión, bajo la firma de
Jesús García, se toma del diario La Opinión de
Los Ángeles, porque para leerla en NYThay que
pagar por la mentira).

YA CON AQUELLO de "apuntaba a posibles"
(...) la lectura obligada es que ese par de "profe
sionales" nada corroboró como si en realidad
esa fuer a su intención y que simplemente quiso
echar la papa caliente por ella fabricada me
diante carta, con límite de tiempo, enviada a Pa
lacio Nacional para ver si el gobierno mexicano
caía en el garlito.

FEUER Y KITROEFF involucran al gobierno
estadunidense en la "indagatoria" y hablan de
"relaciones entre narcotraficantes y personas
cercanas" a López Obrador (incluso afirman que
"algunos de los informantes tienen videos de los
hijos de AMLO recibiendo dinero del narcotráfi
co"), pero (¡sorpresa!) en una parte lejana de su
"reportaje" reconocen que "si bien los recientes
esfuerzos de los funcionarios estadunidenses
identificaron posibles vínculos entre los cárteles
y los asociados de López Obrador, no encontra
ron ninguna conexión directa entre el propio
presidente y las organizaciones criminales".

NADA COMPROBARON Y recurrieron a

"informantes difíciles de corroborar y, en ocasio
nes, terminan siendo incorrectos", pero sin más
se aventaron al ruedo, en línea con otra "estre
lla" del periodismo gringo (Tim Golden) y de la
mano de Carlos Loret de Mola y sus "ardillos",
mejor conocido como Lord Montajes. Sin duda,
brillantes, profesionales y, sobre todo, éticos "pe
riodistas", que se han prestado a difundir basura
como parte de la campaña de desprestigio y la
guerra sucia, al tiempo que caminan junto a los
"estrategas" mediáticos de la "oposición", el del
"peligro para México" y tantas otras barbarida
des. Como bien los calificó el presidente López
obrador, se trata de "publicistas mercenarios,
calumniadores profesionales de fama mundial".

Y TAN NO lo hicieron, que rápidamente el por
tavoz del Consejo de Seguridad Nacional, John
Kirby (representante del gobierno "involucrado"
en la "indagatoria"), salió a dejar en claro que
"no existe una investigación sobre el presidente
de México, Andrés Manuel López Obrador, y
presuntas conexiones con el narcotráfico; el
Departamento de Justicia ya ha dejado claro que
no hay ninguna investigación" sobre el mandata
rio mexicano.

DESNUDADO, PUES, PERO el periódico The
New York Times calificó como "preocupantes e
inaceptables" las declaraciones del presidente
López Obrador, tras las críticas que lanzó du
rante su conferencia de prensa matutina por la
publicación de un reportaje sobre supuestas in
vestigaciones de las autoridades estadunidenses
que lo vinculan con el narcotráfico en las elec
ciones de 2018 en México. "Esta es una táctica
preocupante e inaceptable por parte de un líder
mundial en un momento en que las amenazas
contra los periodistas van en aumento", acusó el
rotativo en la red social X. Agregó: "Hemos pu
blicado el artículo en cuestión y respaldamos el
trabajo de nuestra reportera y a los periodistas"
(La Jornada).

Y ¿QUÉ ESPERABA? ¿Agradecimiento, flores,
piropos?

Las rebanadas del pastel

¿TAN URGIDO ESTÁ Mario Delgado que de
plano ofrece hueso legislativo a impresentables
como Ricardo Monreal, Pedro Haces, Javier Co
rral, Marcelo Ebrard, Manuel Espino, Cuauhté
moc Blanco, Sergio Mayer y algunos más? ¿Fue
tómbola o aplicó la política de al abordaje? ...Ya
no es Ladygelatinas, ahora es Ladychicles.

Twitter: (Wcafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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Divide opiniones la "marea rosaV/
Corruptos e hipócritas... pero ejercen su
derecho // Sirvió de apoyo a Xóchitl
ENRIQUE GALVAN OCHOA

GRUPOS DE OPOSICIÓN identifi
cados con el PRI y el PAN, y orga
nizaciones civiles relacionados con
la derecha, realizaron una concen
tración "en defensa de la democra

cia" en el Zócalo de la Ciudad de México. ¿Cuál
es tu opinión? Los resultados aparecen en la
gráfica. Hay más opiniones en redes sociales.

Metodología
VOTARON 3,007 PERSONAS. Participaron
en X (antes Twitter), 1,170; en El Foro México,
452; en Facebook, 1,262; en Instagram, 78,
y en Threads, 45. El sondeo fue distribuido a
través de SurveyMonkey y mediante la función
Encuesta de Facebook. Pueden votar todos
cualquiera que sea su ideología. No hacemos
llamadas telefónicas ni visitas domiciliarias.
Los participantes, además de votar, pueden
expresar su opinión.

X (Twitterí

MANIFESTACIÓN LEGÍTIMA DE los aca
rreados de los medios, que no les dan ni torta,
ni refresco y menos saben quién toca la flauta.

@P_Plasencia/ Metepec

EJERCEN SU DERECHO a manifestarse,
aunque no se den cuenta de que están siendo
feamente manipulados.

@Said_o/CDMX

¡MEJOR ORGANIZADOS, PERO ni así
tienen idea de lo que piden y menos de lo que
proponen! ¡Desmemoriados!

@0canaAms / Metepec

ENGAÑAN A LA gente, le están sembrando el
odio a mucha gente, esto es peligroso.

@alexroda80 / Zapopan

El Foro México

ES SU DERECHO. Sin embargo, lo hicieron en
periodo prohibido para actos políticos... Real
mente fue una concentración en apoyo a Xóchitl.

Israel Maldonado /CDMX

NO HAY MÁS. En el fondo defienden, disfra
zado de "democracia", su corrupto beneficio
personal.

José Luis Canto Ramírez/ Campeche

CABEN LAS TRES opciones: son corruptos e
ignorantes, ejercen su derecho a manifestarse
y fue en apoyo a Xóchitl, fue totalmente inútil y
vergonzosa.

Eduardo González Coronado / Puerto Vallarta

SE PASAN VIOLANDO la ley electoral, pero
el Tribunal no les dice nada, pero de nada sirve,
pues van a perder.

Gustavo Ayala / Texcoco

Facebook

APLICAN TODAS LAS opciones. Tienen de
recho. Fue para tumbar a AMLO. Violaron la
ley. Lencho se quitó la máscara.

Pedro González Muciño / CDMX

SON LO PEOR de la corrupción, la gente que
fue a su marcha nada más se guía por lo que
les dice la televisión, no tienen fundamentos ni
argumentos.

Andrea Aguilar/CDMX

DISFRAZARON EL MITIN de protesta a apo
yo a Xóchitl y la oligarquía.

Adriana Bahena / CDMX

AUNQUE HAY MUCHA gente que decidió
acudir por voluntad propia, están siendo enga
ñados por los poderosos corruptos de arriba
que tergiversan la información.

Fernando Pérez/ Metepec

EL TRIBUNAL DEBERÍA multar a su frente
guango por esta manifestación, era obvio el
apoyo a su candidata. Fue una marcha de igno
rantes, acompañada de impresentables como
Lencho el racista y personajes del prianismo.
Mucha manipulación y mensajes de odio al
Presidente.

Nube Zaa/ Mérida

MUCHOS DE LOS que se manifestaron, en
los sexenios pasados disfrutaban de las arcas
del Estado, y como ya no se les permitió se
guir robando, hoy son la oposición a la Cuarta
Transformación. Nunca más corrupción, nepo
tismo y robo en la administración pública.
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Enrique Cruz/ Metepec

Instagram
ADEMÁS DE EJERCER su derecho a la liber
tad de expresión, se contradicen, ya que si no hu
biera democracia en nuestro país y hubiera dicta
dura, no hubieran podido ejercer su derecho.

Bernardo Huerta González/ CDMX

HAY QUE RECONOCER que sí fueron bastantes.
Roberto Navarro / Cuautitlán

Threads

CONVOCARON A LAS 200 organizaciones
que recibieron dinero de Claudio X.

Gloria Medellín Gómez/ CDMX

LA MAYORÍA ES gente muy desinformada y
odiadora de AMLO, por cuestiones clasistas y
racistas. Aunque se les demuestre lo contrario
con hechos, no lo aceptarán nunca.

Ismael Íñiguez/Guadalajara

Twitter: @gcilvcinochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Buen dato de
Jnflación en México

Ayer salió la inflación de la prime
ra quincena de febrero en Méxi
co, y el resultado fue sorpresiva

mente muybueno, ya que el crecimiento fue ne
gativo en 0.10%,locualtrajocomoconsecuencia
quelainflaciónanualbajarade4.87a4.45%;con
lo anterior crecen las posibilidades de que el
Banco de México baje la tasa de interés de refe
rendadellL25%actualall%.
Ayer también salió la versión oficial del PIB

^nacional en 2023; ya teníamos un previo que

nos decía que habíamos crecido 3.1%, y en la
revisión se subió a 3.2%, lo que es bueno, aun
que demuestra que el último trimestre no lo
fue tanto y por eso no alcanzamos el 3.5% que
casi todos los analistas esperaban.
Los datos adelantados de este año muestran

que el crecimiento podrá andar sobre 2.5%, pe
ro creo que si el tema del nearshoringse mane
jabien, el crecimiento puede ser mejor.
A lo que me refiero con el nearshoringes

que es importante queelgobierno tengaunaes
trategiaclaray creíble de las inversiones en ma
teria de infraestructuraque debe realizar, amén
de generar políticas públicas para hacer más
fácil y con menor burocracia el otorgamiento
de permisos. Las dificultades administrativas
que los inversionistas extranjeros tienen que
sufrirparaestablecerseennuestropaís, además
de ser muy caras, los procedimientos son tor
tuosamentelentosyesotambiéncuestadinero.
Además de facilitar la permisología, es im

portante empezar a invertir en la creación de
electricidad y de agua, sin lo cual nadie en su
sano juicio vendrá a establecerse en el país, y
ni qué decir de la necesidad de garantizar se
guridad a todos los inversionistas.
La perspectiva este año es razonablemente

buena, ya que el entorno macro nos debe ayu
dar conunatendenciadeinflacióndecrecien
te y una respuesta de la tasa de interés hacia la
baja, misma que hoy resulta muy altay de al
guna manera afecta nuestra economía.
Sibienlatasade interés enMéxico no es tan

influyente como en EU, el hecho de estar —en
términos reales— en 6 puntos parece no solo in
adecuado, sino innecesario. Además, la econo 
mía seguro se beneficiará por un gasto público
que ya se ha anunciado y que rebasa por mucho,
como porcentaje, lo gastado en años anteriores;
esto por sí solo debe generar un crecimiento pa
ra la economía que puede ser importante, pero
así mismo traerá aparejada una presión sobre
las finanzas públicas que no se j uzga muy conve
niente. En resumen, la perspectiva es buena, ya
que las otras variables macroeconómicas per
manecen muy sanas, como las exportaciones.
El aumento del déficit fiscal se hará más lle

vadero si se logra el crecimiento, pues este úl
timo traerá consigo una recaudación mayor;
sin embargo, si por cualquier causa no se da,
tampoco se darán los ingresos, yeso será mo
tivo de preocupación.
Ojalá la inflación que vimos en la primera

quincena de febrero se consolide y podamos
reducirlos precios si no a 3%, que es la meta de
Banxico, a una cifra cercana —
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Arbitraje, más que
represalias: Delta

Delta Airlines calificó de "pre
matura, punitiva, mal dirigi
da e ineficaz para la política

de aviación" la decisión tentativa del Depar
tamento de Transporte de Estados Unidos
de finalizar el acuerdo de cooperación con
junta que tiene con la firma Aeroméxico, y
.propuso que en lugar de esta "represalia por
acciones del gobierno de México", se de
ben entablar consultas bilaterales y, "de ser
necesario, iniciar un arbitraje" para corre
gir las preocupaciones respecto al cumpli

miento del Acuerdo de Transporte Aéreo
entre los dos países.
El planteamiento por escrito, en poder del

columnista, fue hecho por Steven J. Seiden,
director de Asuntos Regulatorios de la aero
línea, en respuesta a la solicitud de Carol A.
Petsonk, subsecretaría de Aviación y Asun
tos Internacionales del Departamento de
Transporte, de presentar los motivos justifi
cativos para renovar el acuerdo entre Delta y
Aeroméxico. También solicitó la suspensión
del cronograma de procedimientos plantea
dos en la orden gubernamental en espera del
resultado de las consultas.

El directivo solicitó la aplicación del Artí
culo 13 del Acuerdo de Transporte Aéreo en
tre EU y México que plantea las consultas, y
en su caso del Artículo 15 que prevé el arbi
traje con tres integrantes. Lo hizo porque el
Departamento de Transporte expuso que las
"acciones recientes del gobierno de México"
ponen en tela de juicio el cumplimiento de

sus obligaciones en dicho acuerdo, a pesar de
las objeciones del gobierno de EU.
Seiden destacó que de poner fin a esta re

lación aérea, que "genera cientos millones
de dólares cada año en beneficio para los
viajeros" de los dos mercados, se afectará a
los consumidores y comunidades, a la eco

nomía y la competencia transfronteriza en
tre ambas naciones. "Se romperían los lazos
entre las comunidades, se perderían pues
tos de trabajo y un motor clave para el cre
cimiento económico se estancaría. Es una
mala política industrial".
Por cierto, el miércoles la Asociación Sin

dical de Pilotos Aviadores de México (ASPA)
expresó su preocupación por esta situación
porque se pondrán "en riesgo peligrosamen
te las posiciones de trabajo y las condiciones
laborales de los empleados" de las dos líneas
aéreas que sin la alianza "disminuirían grave
mente su viabilidad económica".

Cuarto de junto
De acuerdo con Concamin, las pérdidas
diarias por robo a transportistas suman 19
millones de pesos principalmente en carre
teras estatales. Por ejemplo, el Viaducto La
VentaPunta Diamante en Acapulco está
prácticamente abandonado y con grave in
seguridad después de ser expropiado ilegal
mente... El ídolo de fútbol Jorge Campos
acompañóalagobernadoradeQuintanaRoo,
Mara Lezama, a la inauguración de la Copa
Socca América Cancún 2024, que tendrá par
ticipación de 16 selecciones del mundo y más
de 5 mil500asistentes, ¡«a
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?OI\AS INDUSTRIALES
Fibra VI t v compra un
portafolio de 83 mdd
El fideicomiso inmobiliario

Fibra Mty, que preside Fede
rico Garza Santos, concluyó
un acuerdo para la compra
de un portafolio industrial en
Querétaro y Guadalaj ara por
alrededor de 83.3 millones de

dólares (más impuestos) que
incluye 6 naves industriales
del parque Aerotech por 67.8
millones de dólares e inver

sión en mejoras y terrenos.

ASAMBLEA

Propone Rotoplas
a nuevos miembros

La empresa de soluciones pa
ra el manejo de agua, Grupo
Rotoplas, que preside Carlos
Rojas Mota Velasco, busca
fortalecer su gobierno cor
porativo con la propuesta en
la próxima Asamblea de Ac
cionistas de la incorporación
de Regina GarcíaCuéllar y
Marcos Westphalen como
miembros para llevar nuevas
ideas al consejo.

GIJADALAJARA

Adquiere Be Grand
un edificio para renta
La desarrolladora de vivien
da de lujo vertical Be Grand,
que preside Nicolás Carran

cedo Carredano, a través de
un fideicomiso de Certifica

dos de Capital de Desarrollo
concretó la adquisición de un
proyecto de vivienda en renta,
ubicado en Guadalaj ara, Jalis
co, aunque no quisieron reve
lar el monta

PLATAFORMA

Rappi lleva Turbo
para los poblanos
Con una campaña que inclu
ye proyectar sobre edificios
emblemáticos una "Rappise
ñal", la plataforma de entre
ga y movilidad Rappi, que en
México dirige Iván Cadavid,
comenzará a operar su divi

sión llamada RappiTurbo en
la ciudad de Puebla para ga
narse amás clientes.

FIRM A DE COLOMBIA

Simetrik logra ronda
de 55 mdd con fondos

La plataforma colombia
na de soluciones financieras
B2B Simetrik, fundada en
2019 y que dirige Alejandro
Casas, cerró una ronda por 55
millones de dólares liderada
por Growth Equity Goldman
Sachs Asset Management e
incluye a FinTech CoUective,
Falabella Ventures, Endeavor
CatalystyMercadoLibre.
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CUARTO TRIMESTRE

Superpeso beneficia
el flujo de CocaCola
Coca Cola Femsa reportó que
en el cuarto trimestre de 2023Í
obtuvo un flujo operativo de
13 mil 149 millones de pesos,
10 por ciento mayor a lo regis
trado en igual periodo de un
año antes. La empresa desta
có que esto fue resultado de
un mayor volumen de venta
y una reducción en sus costos
por todos los insumos en dó
lares, pues con el superpeso le

fueron más baratos.

AEROPUERTOS

Ayuda a OMA mayor
tráfico de pasajeros
El Grupo Aeroportuario del
Centro Norte (OMA) reportó
que en el cuarto trimestre de
2023 obtuvo un flujo operati
vo (ebitda) de 2 mil 256 millo
nes de pesos, 16.4 por ciento
mayor a lo registrado en igual
periodo de un año antes, por
un mayor movimiento de pa
sajeros en todas sus termina

les, pese al cierre de Acapulco.

TELECOMUNICACIONES

Crecen 4.7% ventas de
Movistar en México
Telefónica Movistar en Mé
xico reportó que logró un só
lido desempeño en ingresos,
con un crecimiento de 4.7 por
ciento anual en el cuarto tri
mestre de 2023. En un comu
nicado, la empresa destacó
que esto fue impulsado por la
venta de terminales y de pla
nes pospago, compensando la
baja de 33 por ciento en las ta

rifas de interconexión.
Ktá*.

MENORES INGRESOS
Afecta a José Cuervo
la paridad cambiaría
La empresa de bebidas alco
hólicas Becle, dueña del tequi
la José Cuervo, reportó que * 
obtuvo en el cuarto trimestre

de 2023 ingresos por 13 mil
164 millones de pesos, 4.6 por
ciento menos respecto a igual
periodo de un año antes. Esto
fue por la fortaleza del peso
que afectó los resultados en el
mercado de Estados Unidos.
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1 La Asociación Mexicana de Data Cen

•ters, que tiene como presidente a Amet
Novillo, está próxima a cumplir su primer
año de operación y ya suma a 65 empresas
afiliadas, entre las que se encuentran fabri
cantes, desarrolladores, proveedores de ser
vicio, construcción e integradores. Para la
asociación, llegara ese número de afiliados
es una señal de que existe confianza en su
misión y que la industria continúa crecien
do. Después de todo, algunas consultoras
estiman que los ingresos en el mercado de
Centros de Datos en México alcancen los 3
mil 500 millones de dólares en 2024. El ob
jetivo de la asociación es mejorar la capa
citación técnica necesaria de los actuales y
futuros profesionales de la industria.
2smartBeemo, que tiene como CEO a

•Michel Edery, cerró una ronda de ca
pital por seis millones de dólares, con los
que planea duplicar su crecimiento. Esta
startup ofrece soluciones para comercio
electrónico en 10 países de América Latina,
entre ellos México, y en el mercado hispa
no de Estados Unidos. En 2018 logró cerrar
una ronda semilla, sin embargo, en esta
ocasión obtuvo un monto mayor y se rea
lizó con un enfoque híbrido. Esto último
quiere decir que una parte de los recursos
proviene de venture capital, en la que los
inversionistas adquieren una participación
en la empresa, y la otra es venture debt, que
le permitirá acceder a un mayor capital de
deuda, según sea necesario.

3TikTok, que tiene a Edgar Rodríguez
•como director de Asuntos Públicos en

Latinoamérica, y Fundación PAS, cuya di
rectora general es Liliana Mora, presen
taron en el Senado de la República su Guía
para Madres, Padres y Tutores. Este docu
mento fue elaborado por ambos organismos
en 2022 como un recurso educativo para
que los padres enseñen a sus hijos cómo
mantener una experiencia segura dentro
de TikTok, pero, como el escenario digital
cambia constantemente, se tuvo que actua
lizar y esa nueva versión fue presentada a
los legisladores. Este acercamiento es im
portante porque en otros países cada vez es
más preocupante el efecto que pueden tener
las redes sociales en los menores de edad.

4 Con el objetivo de que la vivienda
•sea parte de la agenda pública del si

guiente gobierno, el presidente de la Cáma
ra Nacional de la Industria de Desarrollo

y Promoción de la Vivienda, Luis Alberto
Moreno, entregará a todos los aspirantes a
la Presidencia del país el documento Rumbo
a un futuro habitacional y urbano sostenible.
Este análisis contiene diversos lincamien
tos para hacer que el sector de la vivienda
en México pase de representar 5.0% del PIB
a un 8.0 por ciento. Para la cámara, se vive
una euforia por la construcción de gran
des hoteles y el fenómeno de relocalización
de empresas, pero se está dejando fuera la
construcción de vivienda, algo que debería
corregirse en los próximos años.
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Esta semana se aprobó por unanimidad en el
Senado la llamada Ley Silla que lleva a Ley
Federal del Trabajo una obligación que de
biera estar en reglamento laboral, relativa al
obligado descanso que deben tener los traba
jadores que realizan sus tareas de pie durante
la jornada diaria de trabajo.

Lo que llama la atención es que, de 128 se
nadores, sólo asistieron a la sesión 82, y la au
sencia más destacada fue la de los morenistas,
que se da justo cuando un día antes se habían
definido las listas para candidatos de mayoría
al Senado y a la Cámara de Diputados.

Lo más curioso es que en Morena no se re
conoció el aprendizaje de legisladores, pues la
reelección fue para muy pocos, lo que puede
derivar en la no aprobación de iniciativas y
complicar aún más la negociación de las que
se consideran prioritarias.

Observemos: la integración de las listas de
Morena para las candidaturas a diputaciones
de mayoría, refleja un aparente desplaza
miento de cuadros políticos que movilizaron
la estructura morenista entre 2018 y 2024 por
nuevas figuras que podrían ayudar a reconsti
tuir la base política del partido para un nuevo
liderazgo presidencial.

Esto se puede concluir al observar el redu
cido número de legisladores de mayoría, cuya
posibilidad de reelección fue aceptada por la
dirigencia del partido y muy posiblemente por
la candidata a la Presidencia.

De los 201 diputados que hoy registra Mo
rena como integrantes oficiales, 176 presenta
ron carta de intención de reelección. De éstos,
106 legisladores son de mayoría.

De ésos 106 sólo aparecen 21 como opcio
nes a ser reelectos en las listas de candidatos
difundidas la semana pasada (19.8%), agre
gando a dos legisladores del PT y uno más
que pasó del PAN a Morena).

En la elección de 2021, de los 253 legisla
dores que tenía 162 eran de mayoría y 91 eran
pluris. Morena postuló a reelección a 99 de
mayoría, 61% del total, de los cuales ganaron
70. Igualmente postuló a 12 pluris para reelec
ción, de los que ganaron 11.
Igualmente, aparecen nuevas figuras que

Esta semana se aprobó por unanimidad en el
Senado la llamada Ley Silla que lleva a Ley
Federal del Trabajo una obligación que de
biera estar en reglamento laboral, relativa al
obligado descanso que deben tener los traba
jadores que realizan sus tareas de pie durante
la jornada diaria de trabajo.

Lo que llama la atención es que, de 128 se
nadores, sólo asistieron a la sesión 82, y la au
sencia más destacada fue la de los morenistas,
que se da justo cuando un día antes se habían
definido las listas para candidatos de mayoría
al Senado y a la Cámara de Diputados.

Lo más curioso es que en Morena no se re
conoció el aprendizaje de legisladores, pues la
reelección fue para muy pocos, lo que puede
derivar en la no aprobación de iniciativas y
complicar aún más la negociación de las que
se consideran prioritarias.

Observemos: la integración de las listas de
Morena para las candidaturas a diputaciones
de mayoría, refleja un aparente desplaza
miento de cuadros políticos que movilizaron
la estructura morenista entre 2018 y 2024 por
nuevas figuras que podrían ayudar a reconsti
tuir la base política del partido para un nuevo
liderazgo presidencial.

Esto se puede concluir al observar el redu
cido número de legisladores de mayoría, cuya
posibilidad de reelección fue aceptada por la
dirigencia del partido y muy posiblemente por
la candidata a la Presidencia.

De los 201 diputados que hoy registra Mo
rena como integrantes oficiales, 176 presenta
ron carta de intención de reelección. De éstos,
106 legisladores son de mayoría.

De ésos 106 sólo aparecen 21 como opcio
nes a ser reelectos en las listas de candidatos
difundidas la semana pasada (19.8%), agre
gando a dos legisladores del PT y uno más
que pasó del PAN a Morena).

En la elección de 2021, de los 253 legisla
dores que tenía 162 eran de mayoría y 91 eran
pluris. Morena postuló a reelección a 99 de
mayoría, 61% del total, de los cuales ganaron
70. Igualmente postuló a 12 pluris para reelec
ción, de los que ganaron 11.
Igualmente, aparecen nuevas figuras que

reflejan la integración de nuevos acuerdos
políticos entre grupos de interés y personajes
con premio, afinidad familiar o grupal.
Conclusión: es ingenuo pensar que el

desaire pasará desapercibido, pues no pue
den chapullnear al haber llevado la selección
hasta el límite del registro ante el INE.
DE FONDOS A FONDO

#Nvidia... El impresionante despegue que ha
tenido el fabricante de procesadores orienta
dos a la inteligencia artificial le ha permitido
alcanzar un valor de capitalización cerca de
dos trillones (billones en español) de dólares.
Vale tanto o igual que la economía mexica
na ubicada en el 12a lugar mundial del World
Economic Outlook de octubre del año pasado.
Jensen Huang, su CEO, es impresionan

te, porque sabe que la IA tiene que ver con
Machine Learning y que en algún momento,
dada la evolución que tiene el procesamiento
de datos, no habrá necesidad de programado
res ni intérpretes del lenguaje de computado
ra. Pero donde el reto sí es grande, es en las
ciencias biológicas, donde la digitalización y
la inteligencia artificial. ¿Ha oído hablar de la
ingeniería biológica, la biología digital, no sólo
para el desarrollo de fármacos, sino también
de alimentos, control de emisiones y transfor
mación de energía? ¡Ése es el futuro!
#BancoAzteca... Elektra dio a conocer resul
tados financieros y operativos de 2023, in
cluyendo el reporte de Banco Azteca, cuyos
ingresos aumentaron en 15%, al cerrar en 29
mil 480 millones de pesos (mdp).

La captación tradicional se mantuvo esta
ble añoaño, al registrar 214 mil 536 mdp, en
2023 contra 215 mil 137 mdp, en 2022,1.25 ve
ces el saldo total de la cartera, lo que muestra
un coeficiente de liquidez de 1,055%, e índice
de capitalización contra activos en riesgo de
15.01 por ciento.
El índice de Morosidad del banco fue de

5.1% al final del periodo, que se compara
con 4.0% del año anterior, normal dentro de
los parámetros históricos porque también re
gistró una expansión del 6% en la cartera de
crédito.
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DE FONDOS A FONDO
#Nvidia... El impresionante despegue que ha
tenido el fabricante de procesadores orienta
dos a la inteligencia artificial le ha permitido
alcanzar un valor de capitalización cerca de
dos trillones (billones en español) de dólares.
Vale tanto o igual que la economía mexica
na ubicada en el 12a lugar mundial del World
Economic Outlook de octubre del año pasado.
Jensen Huang, su CEO, es impresionan

te, porque sabe que la IA tiene que ver con
Machine Learning y que en algún momento,
dada la evolución que tiene el procesamiento
de datos, no habrá necesidad de programado
res ni intérpretes del lenguaje de computado
ra. Pero donde el reto sí es grande, es en las
ciencias biológicas, donde la digitalización y
la inteligencia artificial. ¿Ha oído hablar de la
ingeniería biológica, la biología digital, no sólo
para el desarrollo de fármacos, sino también
de alimentos, control de emisiones y transfor
mación de energía? ¡Ése es el futuro!
#BancoAzteca... Elektra dio a conocer resul
tados financieros y operativos de 2023, in
cluyendo el reporte de Banco Azteca, cuyos
ingresos aumentaron en 15%, al cerrar en 29
mil 480 millones de pesos (mdp).

La captación tradicional se mantuvo esta
ble añoaño, al registrar 214 mil 536 mdp, en
2023 contra 215 mil 137 mdp, en 2022,1.25 ve
ces el saldo total de la cartera, lo que muestra
un coeficiente de liquidez de 1,055%, e índice
de capitalización contra activos en riesgo de
15.01 por ciento.
El índice de Morosidad del banco fue de

5.1% al final del periodo, que se compara
con 4.0% del año anterior, normal dentro de
los parámetros históricos porque también re
gistró una expansión del 6% en la cartera de
crédito.

DE FONDOS A FONDO

#Nvidia... El impresionante despegue que ha
tenido el fabricante de procesadores orienta
dos a la inteligencia artificial le ha permitido
alcanzar un valor de capitalización cerca de
dos trillones (billones en español) de dólares.
Vale tanto o igual que la economía mexica
na ubicada en el 12a lugar mundial del World
Economic Outlook de octubre del año pasado.
Jensen Huang, su CEO, es impresionan

te, porque sabe que la IA tiene que ver con
Machine Learning y que en algún momento,
dada la evolución que tiene el procesamiento
de datos, no habrá necesidad de programado
res ni intérpretes del lenguaje de computado
ra. Pero donde el reto sí es grande, es en las
ciencias biológicas, donde la digitalización y
la inteligencia artificial. ¿Ha oído hablar de la
ingeniería biológica, la biología digital, no sólo
para el desarrollo de fármacos, sino también
de alimentos, control de emisiones y transfor
mación de energía? ¡Ése es el futuro!
#BancoAzteca... Elektra dio a conocer resul
tados financieros y operativos de 2023, in
cluyendo el reporte de Banco Azteca, cuyos
ingresos aumentaron en 15%, al cerrar en 29
mil 480 millones de pesos (mdp).

La captación tradicional se mantuvo esta
ble añoaño, al registrar 214 mil 536 mdp, en
2023 contra 215 mil 137 mdp, en 2022,1.25 ve
ces el saldo total de la cartera, lo que muestra
un coeficiente de liquidez de 1,055%, e índice
de capitalización contra activos en riesgo de
15.01 por ciento.
El índice de Morosidad del banco fue de

5.1% al final del periodo, que se compara
con 4.0% del año anterior, normal dentro de
los parámetros históricos porque también re
gistró una expansión del 6% en la cartera de
crédito.
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En un año de elecciones, como este 2024,
los autodeslgnados gurús del turismo saca
ban sus bolas de cristal y anticipaban una
reducción en los flujos turísticos.
Juan Carlos Arnau, un veterano exfun

cionario público, recordó que habitualmen
te se hablaba de alrededor de 10% menos
de turistas nacionales, pues se frenaban los
presupuestos públicos.

Pero éste es un año atípico, incluso entre
esos años atípleos debido a las elecciones.
Uno de los factores que motivaba este

cambio era la complicadísima normatividad
burocrática y la preocupación
de los funcionarios salientes,
para no ser observados por la
Auditoría Superior de la Fede
ración (ASF).
Cada año, precisamente,

esas reglas absurdas impac
tan negativamente en las re
visiones que hace la ASF, pero
mientras los funcionarios están
en activo se pueden defender y
aclarar las observaciones.

Así es que en otros gobier
nos, cuando el Presidente de
jaba el cargo el 1Q de diciembre, el
paraba actividades en junio para poder aten
der cualquier anomalía.

Bajo esa misma lógica, ahora que el relevo
presidencial se adelantará dos meses; el ejer
cicio presupuestal debería pararse en mayo.

Pero resulta que este gobierno ya detuvo
ese presupuesto desde hace muchos años
atrás en lo que se refiere al turismo, para co
menzar porque secó prácticamente todos los
recursos para la promoción y ahora ya ce
rró Fonatur y nunca le dio a la Sectur recur
sos para invertir en infraestructura turística,
como pasaba con el Prodermágico.
Así es que ese factor ya puede darse por

descontado, a pesar de lo cual los mexicanos
han seguido viajando.
Por lo que se refiere a las inversiones

públicas, el gobierno federal se ha retirado
de sectores estratégicos como la construc
ción de vivienda y el mantenimiento de las

jaba el cargo el 1Q de diciembre, el gobierno
paraba actividades en junio para poder aten
der cualquier anomalía.

Bajo esa misma lógica, ahora que el relevo
presidencial se adelantará dos meses; el ejer
cicio presupuestal debería pararse en mayo.

Pero resulta que este gobierno ya detuvo
ese presupuesto desde hace muchos años
atrás en lo que se refiere al turismo, para co
menzar porque secó prácticamente todos los
recursos para la promoción y ahora ya ce
rró Fonatur y nunca le dio a la Sectur recur
sos para invertir en infraestructura turística,
como pasaba con el Prodermágico.
Así es que ese factor ya puede darse por

descontado, a pesar de lo cual los mexicanos
han seguido viajando.
Por lo que se refiere a las inversiones

públicas, el gobierno federal se ha retirado
de sectores estratégicos como la construc
ción de vivienda y el mantenimiento de las

carreteras se lo está dando al Ejército.
Así es que la única razón para anticipar

una ralentización es debido a que crezca el
temor para invertir, pero este año hay mucha
menos incertidumbre sobre lo que puede
pasar con la llegada de Claudia Sheinbaum
o Xóchitl Gálvez.

Por lo menos es menor el temor que
surgió ante el arribo inminente de Andrés
Manuel López Obrador a la Presiden
cia, cuando se decía que el país se podría
venezolanizar".

Las elecciones presidenciales en Estados
Unidos, quizá sigan deteniendo
que los estadunidenses com
pren segundas propiedades en
México, como se ha reporta
do al inicio de este año en Los
Cabos.

Pero, en realidad, este 2024
se percibe muy diferente a otros
años electorales y es muy facti
ble que este factor sea mucho
menos relevante para el turis
mo, respecto a lo que decían los
analistas anteriormente.
DIVISADERO

Unidos, quizá sigan deteniendo
que los estadunidenses com
pren segundas propiedades en
México, como se ha reporta
do al inicio de este año en Los
Cabos.

Pero, en realidad, este 2024
se percibe muy diferente a otros
años electorales y es muy facti
ble que este factor sea mucho
menos relevante para el turis
mo, respecto a lo que decían los
analistas anteriormente.
DIVISADERO

Migrantes. El lamentable deceso de cinco
argentinos la semana pasada en Quintana
Roo, ha levantado algunos comentarios cho
vinistas. Estos cinco extranjeros radicados
en la Riviera Maya transitaban por carretera
cerca de Puerto Aventuras, cuando perdie
ron el control por exceso de velocidad y se
proyectaron contra otro vehículo.
La pregunta propuesta por algunos me

dios fue ¿por qué estaban paseando cinco
argentinos que ya radicaban en México?
Y el periódico Novedades de Quintana

Roo, incluso rescató un estudio de BBVA
que identificó el año pasado más de 39 mil
extranjeros viviendo en esa entidad, para
destacar en su portada que están llenos de
Inmigrantes irregulares.
Siempre será positivo que normalicen su

situación, pero vaya que sería un error em
pezar a satanizar a quienes se han tenido
que mudar a México para ganarse la vida.

Ahora que el
relevo presidencial
se adelantará dos

meses; el ejercicio
presupuestal
debería pararse
en mayo.
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El Inegi reportó ayer dos importantes indi
cadores económicos. Por un lado la infla
ción, a la primera quincena de febrero, con
una contracción de 0.10%, para situarse en
una tasa anual de 4.45%, muy por debajo de
lo pronosticado por el consenso de los ana
listas del sector privado y del 7.76% anual
registrado en la la quincena de febrero de
2023.

La razón principal de este descenso en
la inflación es que los precios de frutas, ver
duras y productos agropecuarios y pecua
rios bajaron más de lo esperado. Destaca la
contracción de 35.39% en el precio del jito
mate, de 13.10% en el del tomate verde y de
11.18% en el del chile poblano, que fueron los
que más habían subido en enero, en lo que
se denominó el efecto "pico de
gallo" en la inflación.

Pese al mejor resultado, la
inflación anual de frutas y ver
duras se mantiene muy ele
vada, con un alza de 17.07%,
mientras que, en el rubro de
alimentos, bebidas y tabaco,
hay un incremento de 5.28%, y
de 5.69% en agropecuarios.

Aunque el Banco de México
todavía no puede cantar victo
ria en el combate a la inflación,
que, estima, cerrará este año en
3.5%; se comenzó a especular que el Banxi
co podría bajar las tasas en su próxima reu
nión de política monetaria, que se realizará
el 21 marzo, desligándose de la Fed porque
se descarta una baja en las tasas en Esta
dos Unidos en la reunión del próximo 20 de
marzo.

La expectativa de un recorte en tasas en
marzo por parte del Banxico presionó el tipo
de cambio, que cerró en el mercado inter
bancario en 17.11 pesos.

3.5%; se comenzó a especular que el Banxi
co podría bajar las tasas en su próxima reu
nión de política monetaria, que se realizará
el 21 marzo, desligándose de la Fed porque
se descarta una baja en las tasas en Esta
dos Unidos en la reunión del próximo 20 de
marzo.

La expectativa de un recorte en tasas en
marzo por parte del Banxico presionó el tipo
de cambio, que cerró en el mercado inter
bancario en 17.11 pesos.

O
PIB CkéCIÓ 0.1% EN 4° TRIMESTRE
Lo que confirmó también el Inegi es la des
aceleración de la economía al cierre del 4T
de 2023 porque, con relación al trimestre
anterior, el Producto Interno Bruto (PIB)
creció sólo 0.1%, con una contracción de
1% en actividades primarias; de 0.1% en
actividades secundarias y sólo en activida
des terciarias, servicios y turismo hubo un
dato positivo, con un crecimiento de 0.3 por
ciento.

El PIB de 2023 se revisó al alza, con un
crecimiento de 3.2%, pero, de continuar la
desaceleración de la economía en el IT, se
corregirán a la baja las metas del PIB para
2024, que —de acuerdo con el consenso de
analistas— crecerá 2.4 por ciento.

O
PIB PER CÁPITA EN NIVELES DE 2017
La mala noticia es que, a pesar
del incremento del PIB de 3.2%
en 2023, un análisis de México,
¿Cómo Vamos? destaca que re
cuperó ya el nivel prepandemia
del 2T de 2022.

Sin embargo, el PIB per cá
pita está todavía en niveles si
milares a 2017, por lo que se
requiere un incremento que
compense el crecimiento de la
población. Subraya que, incluso
previo a la pandemia, el PIB re
gistraba un estancamiento con

La mala noticia es que, a pesar
del incremento del PIB de 3.2%
en 2023, un análisis de México,
¿Cómo Vamos? destaca que re
cuperó ya el nivel prepandemia
del 2T de 2022.

Sin embargo, el PIB per cá
pita está todavía en niveles si
milares a 2017, por lo que se
requiere un incremento que
compense el crecimiento de la
población. Subraya que, incluso
previo a la pandemia, el PIB re
gistraba un estancamiento con

tasas trimestrales de crecimiento cercanas a
cero o incluso negativas, porque el 2019 el
PIB cayó 0.2 por ciento.

De los 20 sectores económicos de los Se
máforos de México, ¿Cómo Vamos?, toda
vía hay cuatro que no han recuperado sus
niveles prepandemia: servicios de apoyo
a negocios, que cayó 70.4% por la reforma
vs. outsourcing o subcontratación; energía
eléctrica, con un descenso de 21.8%; acti
vidades legislativas, con un caída de 1.3%, y
otros servicios no gubernamentales con una
contracción mínima de 0.1 por ciento.

Los sectores con mayor crecimiento son:
información en medios masivos, con un alza
de 23%; construcción, que subió 20%, y ser
vicios profesionales y científicos con 16.1 por
ciento.

El Inegi
confirmó la
desaceleración
de la economía
al cierre del
cuarto trimestre
de 2023.
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Pues pasado el hype del Super Bowl (con la
correlacionada cruel derrota de mis queri
dos 49ers), vale la pena platicar sobre cómo y
cuándo Las Vegas se volvió la ciudad icono que
es hoy por hoy para la industria del entreteni
miento, deporte y turismo. O, en otras palabras,
¿cómo es que una ciudad en medio del desierto
genera más de 80 billones de dólares de ingre
sos anualmente?

Aunque la ciudad fue creada en 1905, las ver
daderas chispas de su crecimiento no se dieron
sino hasta varios arios después. La primera fue
la autorización de la construcción de la presa
denominada Hoover Dam, en 1928. La segunda
fue la autorización de actividades de apuesta, en
1931. Estos dos pilares propulsaron la economía
de la ciudad y del estado, llevando a Nevada de
ser una entidad con sólo 42,000
personas en el año 1900 a más de
3 millones a finales de 2023.
La industria de la apuesta es

la que merece mayor mención.
Si bien ésta fue inicialmente pro
pulsada por la mafia, particu
larmente por Bugsy Siegel, que
construyó el otrora famoso hotel
Flamingo, realmente fue a partir de la aproba
ción del Corporate Gaming Act, en 1967, que
la industria explotó. Esta legislación permitió a
las grandes corporaciones invertir en la indus
tria porque, antes de su aplicación, se requería
que todos los accionistas de una corporación
tuvieran una licencia para juegos y apuestas y,
después de esta ley, ya sólo se requería que la
corporación tuviera la licencia. Así fue como
llegaron Hilton, MGM, Holiday Inn, Ramada,
entre otros grandes grupos corporativos. Este
cambio también significó la salida de la mafia
de la industria de los casinos. Si bien había fi

nanciado en sus inicios algunos de los hoteles
más importantes, como el Ceasars Palace, que
se construyó con dinero de los Teamsters de
Jimmy Hoffa, con la entrada de las grandes
corporaciones y del dinero de Wall Street, los
malitos ya no pudieron competir con los térmi
nos y condiciones de financiamiento brindadas
por estos jugadores del gran capital. Aquí, el
uso de los llamados junkbonds, bonos con alto
pago de intereses, pero alto riesgo de impago,

Flamingo, realmente fue a partir de la aproba
ción del Corporate Gaming Act, en 1967, que
la industria explotó. Esta legislación permitió a
las grandes corporaciones invertir en la indus
tria porque, antes de su aplicación, se requería
que todos los accionistas de una corporación
tuvieran una licencia para juegos y apuestas y,
después de esta ley, ya sólo se requería que la
corporación tuviera la licencia. Así fue como
llegaron Hilton, MGM, Holiday Inn, Ramada,
entre otros grandes grupos corporativos. Este
cambio también significó la salida de la mafia
de la industria de los casinos. Si bien había fi

nanciado en sus inicios algunos de los hoteles
más importantes, como el Ceasars Palace, que
se construyó con dinero de los Teamsters de
Jimmy Hoffa, con la entrada de las grandes
corporaciones y del dinero de Wall Street, los
malitos ya no pudieron competir con los térmi
nos y condiciones de financiamiento brindadas
por estos jugadores del gran capital. Aquí, el
uso de los llamados junkbonds, bonos con alto
pago de intereses, pero alto riesgo de impago,

fue lo que propulsó el crecimiento de Las Ve
gas. Hoy, la industria del turismo de Las Vegas
da empleo a más de 350,000 personas y recibe
más de 40 millones de visitantes al año, cada
uno de los cuales gasta, en promedio, más de
1,000 dólares. Para entender mejor la magni
tud de estas cifras, basta con ver lo que pasa
en México, donde en todo el país se recibe al
rededor de esa misma cantidad de turistas in
ternacionales y cada uno de éstos sólo gasta,
aproximadamente, 300 dólares.

Y la fiesta no acaba aquí. Hoy, como quedó
claro con la realización del citado Super Bowl,
Las Vegas se está convirtiendo también en una
ciudad Meca del deporte. Desde 2017, Las Ve
gas ha aterrizado un equipo de la National
Hockey League (Las Vegas Knights) y de la Na
tional Football League (Las Vegas
Raiders). Todo parece indicar que
pronto hará lo mismo para la Major
League Baseball, donde la ciudad
ya asignó 380 millones de dólares
de fondos públicos para construir
un nuevo estadio de baseball para
atraer a los Oakland A's. Finalmen
te, puede que también cierren con
broche de oro si es que la National Basketball
Association decide, como se espera, otorgar una
franquicia de expansión a la ciudad pronto. Así,
Las Vegas se podría convertir en la 14eava ciu
dad en EU con tener un equipo de cada una de
estas ligas icono.

Moraleja... sí es posible sacarle agua a las pie
dras con una combinación de esfuerzos públicos
y privados adecuados y bien planeados. Triste
mente, una corazonada me dice que los miles de
millones de pesos tirados en el Tren Maya, en la
refinería en Dos Bocas y en el AIFA no caerán en
esta categoría de esfuerzos.
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broche de oro si es que la National Basketball
Association decide, como se espera, otorgar una
franquicia de expansión a la ciudad pronto. Así,
Las Vegas se podría convertir en la 14eava ciu
dad en EU con tener un equipo de cada una de
estas ligas icono.

Moraleja... sí es posible sacarle agua a las pie
dras con una combinación de esfuerzos públicos
y privados adecuados y bien planeados. Triste
mente, una corazonada me dice que los miles de
millones de pesos tirados en el Tren Maya, en la
refinería en Dos Bocas y en el AIFA no caerán en
esta categoría de esfuerzos.

o
P'AL GORDITO

Pues otro reconocimiento al Beauty & Essex
(https://taogroup.com/venues/beautyes
sexlasvegas/), en la ciudad de referencia,
pero ahora para los carnívoros de hueso co
lorado... hay que pedir el Dry Aged Bone NY
SteakyRibeye.

Moraleja
sí es posible
sacarle agua
a las piedras...
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Buscando respuestas
Verdaderamente confuso ha resultado el tema del manteni
miento de carreteras. Plantea una gran cantidad de deriva
ciones que deben ser tomadas en cuenta y que van mucho
más allá de la decisión presidencial de ordenar a la Secretaría
de Hacienda que retenga el fondo autorizado por el Congreso
para este fin.

No alcanzan las confusas explicaciones del Presidente
sobre las afectaciones que habrían sufrido las carreteras del
sureste durante la construcción del Tren Maya ni el desprecio
hacia grupos de la iniciativa privada, como la Cámara Mexi
cana de la Industria de la Construcción (CMIC), presidida por
Francisco Javier Solares, a los que, simplemente, se les ha
ignorado. El Padre del Análisis Superior se ha puesto a buscar
respuestas. Primero los hechos:

La SICT canceló las licitaciones del programa de mante
nimiento carretero para este año porque le fueron retenidos
los recursos por la Secretaría de Hacienda, encabezada por
Rogelio Ramírez de la O.

El Presidente dijo en alguna alocución mañanera que ha
bía una gran corrupción en la construcción de carreteras y que
por eso se confiarían las obras a la Secretaría de la Defensa.

También dijo algo que se interpretó como que los enca
bezados por Luis Cresencio Sandoval se harían cargo de las
reparaciones en el sureste del país. Poco o nada se ha dicho
sobre el mantenimiento de carreteras en el resto de la nación.

A partir de ahí, las cosas se vuelven mucho más complejas
y sujetas a la interpretación.
REMATE PASILLO

Se da como un hecho que Jorge Ñuño cayó de la gracia pre
sidencial. Hay quienes aseguran que mucho han influido las
quejas que recoge el mandatario durante sus frecuentes giras
por el sureste por la supuesta lentitud de las obras carreteras
en el sureste del país.

En el rumbo de la Secretaría de Hacienda se asegura que
el Presidente perdió la confianza en el titular de la SICT y que
ha decidido concentrar todo el esfuerzo carretero en el su

reste del país bajo el criterio de canalizar los recursos hacia
los que considera más pobres y no necesariamente a donde
son más eficientes.

Quienes sostienen ese tipo de creencias aseguran que se
debe buscar un adecuado balance en el desarrollo del país.
Las carreteras en el centro y norte del país requieren el mismo
mantenimiento no sólo por un sentido de justicia abstracto,
sino porque están aumentando sus cargas por la relocaliza
ción de empresas.

Bastaría dar seguimiento al eje carretero de la CDMX hacia
Querétaro y de ahí hacia el occidente y norte del país para
darse cuenta de que no es una buena decisión concentrar
todos los recursos sólo en una región del país. Hoy, el PAS
no se detendrá en el grave problema del robo al transporte
que, por momentos, parece rebasar la capacidad del gobierno.

Quienes no le dan tanto peso a la creencia de que se trata
de una pérdida de confianza en el titular de la SICT plantean
un punto válido desde cualquier punto de vista: ¿si el Presi
dente perdió la confianza en Ñuño, por qué lo mantiene en el
cargo? También están los que dicen que, más que duda sobre
la capacidad de Ñuño, quien ha sido un gran catalizador en
los trabajos fundamentales de la SICT, es una mezcla entre
mayor confianza a la Secretaría de la Defensa y la preocupa
ción presidencial de terminar sus obras Insignia.

Mientras todo esto sucede, el equipo de Ñuño está ana
lizando caminos presupuéstales para poder cumplir con el
programa de mantenimiento de carreteras en el resto del país,
puesto que se tiene la convicción de que, de no hacerlo, im
plicaría muy graves problemas para la conectividad.
REMATE INFLACIONARIO

El dato sobre la inflación que dio a conocer el Inegi, presidido
por Graciela Márquez Colín, podría no estar siendo valorado
correctamente. Ciertamente, la inflación bajó 0.10% durante
la primera quincena del mes, lo que llevó a un crecimiento
anual del 4.45%, en muy buena medida por la disminución de
muchos precios sujetos a una gran volatilidad.

Habrá que esperar el dato de la segunda quincena para
poder analizar el dato mensual, que, sin lugar a dudas, es un
indicador mucho más preciso en la medición de la inflación.

El dato ha hecho que muchos hagan especulaciones ba
sura. De entrada, no se trata de un logro de la actual adminis
tración, sino que tiene mucho más que ver con el excelente
trabajo de la junta de Gobierno del Banco de México, gober
nado por Victoria Rodríguez.

Bueno, hay quienes ya inventaron que los miembros del
instituto central tienen una posición tres a dos sobre si bajarán
o no la tasa de referencia en su próxima reunión. De entrada,
ese tema sólo se discute abiertamente en la junta de Gobierno
y, en segundo término, ahí están las minutas que dejan claro
que actúan de una manera independiente.

Verdaderamente confuso ha resultado el tema del manteni
miento de carreteras. Plantea una gran cantidad de deriva
ciones que deben ser tomadas en cuenta y que van mucho
más allá de la decisión presidencial de ordenar a la Secretaría
de Hacienda que retenga el fondo autorizado por el Congreso
para este fin.

No alcanzan las confusas explicaciones del Presidente
sobre las afectaciones que habrían sufrido las carreteras del
sureste durante la construcción del Tren Maya ni el desprecio
hacia grupos de la iniciativa privada, como la Cámara Mexi
cana de la Industria de la Construcción (CMIC), presidida por
Francisco Javier Solares, a los que, simplemente, se les ha
ignorado. El Padre del Análisis Superior se ha puesto a buscar
respuestas. Primero los hechos:

La SICT canceló las licitaciones del programa de mante
nimiento carretero para este año porque le fueron retenidos
los recursos por la Secretaría de Hacienda, encabezada por
Rogelio Ramírez de la O.

El Presidente dijo en alguna alocución mañanera que ha
bía una gran corrupción en la construcción de carreteras y que
por eso se confiarían las obras a la Secretaría de la Defensa.

También dijo algo que se interpretó como que los enca
bezados por Luis Cresencio Sandoval se harían cargo de las
reparaciones en el sureste del país. Poco o nada se ha dicho
sobre el mantenimiento de carreteras en el resto de la nación.

A partir de ahí, las cosas se vuelven mucho más complejas
y sujetas a la interpretación.
REMATE PASILLO

Se da como un hecho que Jorge Ñuño cayó de la gracia pre
sidencial. Hay quienes aseguran que mucho han influido las
quejas que recoge el mandatario durante sus frecuentes giras
por el sureste por la supuesta lentitud de las obras carreteras
en el sureste del país.

En el rumbo de la Secretaría de Hacienda se asegura que
el Presidente perdió la confianza en el titular de la SICT y que
ha decidido concentrar todo el esfuerzo carretero en el su
reste del país bajo el criterio de canalizar los recursos hacia
los que considera más pobres y no necesariamente a donde
son más eficientes.

Quienes sostienen ese tipo de creencias aseguran que se
debe buscar un adecuado balance en el desarrollo del país.
Las carreteras en el centro y norte del país requieren el mismo
mantenimiento no sólo por un sentido de justicia abstracto,
sino porque están aumentando sus cargas por la relocaliza
ción de empresas.

Bastaría dar seguimiento al eje carretero de la CDMX hacia
Querétaro y de ahí hacia el occidente y norte del país para
darse cuenta de que no es una buena decisión concentrar
todos los recursos sólo en una región del país. Hoy, el PAS
no se detendrá en el grave problema del robo al transporte
que, por momentos, parece rebasar la capacidad del gobierno.

Quienes no le dan tanto peso a la creencia de que se trata
de una pérdida de confianza en el titular de la SICT plantean
un punto válido desde cualquier punto de vista: ¿si el Presi
dente perdió la confianza en Ñuño, por qué lo mantiene en el
cargo? También están los que dicen que, más que duda sobre
la capacidad de Ñuño, quien ha sido un gran catalizador en
los trabajos fundamentales de la SICT, es una mezcla entre
mayor confianza a la Secretaría de la Defensa y la preocupa
ción presidencial de terminar sus obras Insignia.

Mientras todo esto sucede, el equipo de Ñuño está ana
lizando caminos presupuéstales para poder cumplir con el
programa de mantenimiento de carreteras en el resto del país,
puesto que se tiene la convicción de que, de no hacerlo, im
plicaría muy graves problemas para la conectividad.
REMATE INFLACIONARIO

El dato sobre la inflación que dio a conocer el Inegi, presidido
por Graciela Márquez Colín, podría no estar siendo valorado
correctamente. Ciertamente, la inflación bajó 0.10% durante
la primera quincena del mes, lo que llevó a un crecimiento
anual del 4.45%, en muy buena medida por la disminución de
muchos precios sujetos a una gran volatilidad.

Habrá que esperar el dato de la segunda quincena para
poder analizar el dato mensual, que, sin lugar a dudas, es un
indicador mucho más preciso en la medición de la inflación.

El dato ha hecho que muchos hagan especulaciones ba
sura. De entrada, no se trata de un logro de la actual adminis
tración, sino que tiene mucho más que ver con el excelente
trabajo de la junta de Gobierno del Banco de México, gober
nado por Victoria Rodríguez.

Bueno, hay quienes ya inventaron que los miembros del
instituto central tienen una posición tres a dos sobre si bajarán
o no la tasa de referencia en su próxima reunión. De entrada,
ese tema sólo se discute abiertamente en la junta de Gobierno
y, en segundo término, ahí están las minutas que dejan claro
que actúan de una manera independiente.
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Verdaderamente confuso ha resultado el tema del manteni

miento de carreteras. Plantea una gran cantidad de deriva
ciones que deben ser tomadas en cuenta y que van mucho

más allá de la decisión presidencial de ordenar a la Secretaría
de Hacienda que retenga el fondo autorizado por el Congreso

para este fin.

No alcanzan las confusas explicaciones del Presidente
sobre las afectaciones que habrían sufrido las carreteras del

sureste durante la construcción del Tren Maya ni el desprecio
hacia grupos de la iniciativa privada, como la Cámara Mexi
cana de la Industria de la Construcción (CMIC), presidida por

Francisco Javier Solares, a los que, simplemente, se les ha
ignorado. El Padre del Análisis Superior se ha puesto a buscar

respuestas. Primero los hechos:
La SICT canceló las licitaciones del programa de mante

nimiento carretero para este año porque le fueron retenidos

los recursos por la Secretaría de Hacienda, encabezada por
Rogelio Ramírez de la O.

El Presidente dijo en alguna alocución mañanera que ha

bía una gran corrupción en la construcción de carreteras y que
por eso se confiarían las obras a la Secretaría de la Defensa.

También dijo algo que se interpretó como que los enca
bezados por Luis Cresencio Sandoval se harían cargo de las

reparaciones en el sureste del país. Poco o nada se ha dicho
sobre el mantenimiento de carreteras en el resto de la nación.

A partir de ahí, las cosas se vuelven mucho más complejas

y sujetas a la interpretación.
REMATE PASILLO

Se da como un hecho que Jorge Ñuño cayó de la gracia pre

sidencial. Hay quienes aseguran que mucho han influido las
quejas que recoge el mandatario durante sus frecuentes giras

por el sureste por la supuesta lentitud de las obras carreteras

en el sureste del país.
En el rumbo de la Secretaría de Hacienda se asegura que

el Presidente perdió la confianza en el titular de la SICT y que
ha decidido concentrar todo el esfuerzo carretero en el su

reste del país bajo el criterio de canalizar los recursos hacia

los que considera más pobres y no necesariamente a donde
son más eficientes.

Quienes sostienen ese tipo de creencias aseguran que se
debe buscar un adecuado balance en el desarrollo del país.

Las carreteras en el centro y norte del país requieren el mismo

mantenimiento no sólo por un sentido de justicia abstracto,
sino porque están aumentando sus cargas por la relocaliza

ción de empresas.
Bastaría dar seguimiento al eje carretero de la CDMX hacia

Querétaro y de ahí hacia el occidente y norte del país para
darse cuenta de que no es una buena decisión concentrar

todos los recursos sólo en una región del país. Hoy, el PAS

no se detendrá en el grave problema del robo al transporte
que, por momentos, parece rebasar la capacidad del gobierno.

Quienes no le dan tanto peso a la creencia de que se trata
de una pérdida de confianza en el titular de la SICT plantean

un punto válido desde cualquier punto de vista: ¿si el Presi

dente perdió la confianza en Ñuño, por qué lo mantiene en el
cargo? También están los que dicen que, más que duda sobre

la capacidad de Ñuño, quien ha sido un gran catalizador en
los trabajos fundamentales de la SICT, es una mezcla entre

mayor confianza a la Secretaría de la Defensa y la preocupa

ción presidencial de terminar sus obras Insignia.
Mientras todo esto sucede, el equipo de Ñuño está ana

lizando caminos presupuéstales para poder cumplir con el
programa de mantenimiento de carreteras en el resto del país,

puesto que se tiene la convicción de que, de no hacerlo, im

plicaría muy graves problemas para la conectividad.
REMATE INFLACIONARIO

El dato sobre la inflación que dio a conocer el Inegi, presidido
por Graciela Márquez Colín, podría no estar siendo valorado

correctamente. Ciertamente, la inflación bajó 0.10% durante

la primera quincena del mes, lo que llevó a un crecimiento
anual del 4.45%, en muy buena medida por la disminución de

muchos precios sujetos a una gran volatilidad.
Habrá que esperar el dato de la segunda quincena para

poder analizar el dato mensual, que, sin lugar a dudas, es un

indicador mucho más preciso en la medición de la inflación.
El dato ha hecho que muchos hagan especulaciones ba

sura. De entrada, no se trata de un logro de la actual adminis
tración, sino que tiene mucho más que ver con el excelente

trabajo de la junta de Gobierno del Banco de México, gober

nado por Victoria Rodríguez.
Bueno, hay quienes ya inventaron que los miembros del

instituto central tienen una posición tres a dos sobre si bajarán
o no la tasa de referencia en su próxima reunión. De entrada,

ese tema sólo se discute abiertamente en la junta de Gobierno

y, en segundo término, ahí están las minutas que dejan claro
que actúan de una manera independiente.
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Larry Fink,
creyente
de México
Uno de los países en donde siempre ha estado

presente BlackRock es México.
De nuestro país, ha reconocido las

ventajas competitivas en diferentes fren
tes, por lo que es visto siempre como una

buena oportunidad para invertir.
Para Larry D. Fink, fundador y direc

tor de BlackRock, que es uno de los mayores
fondos de inversión en el mundo, México es parte
importante siempre de su agenda. Ahí están de
testigos, las constantes menciones sobre nuestro
país en sus participaciones en foros internacionales,
como en el foro de Davos del año pasado, en donde
aseguró que México no sólo era importante para
las empresas por el llamado nearshoring, sino que
el capital privado siempre busca el mejor retorno de
la inversión, y México lo otorga.
Por lo que reunirse de cerca con las candidatas a

la Presidencia, Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Galvéz, para conocerlas y sobre todo, para platicar
sus planes futuros, así como encontrarse con socios
estratégicos y autoridades financieras, era parte de
la agenda.
Además de los tuits dados a conocer por las candi

datas, registrando el encuentro con Fink, también
estuvo con autoridades hacendarías, y según ha
trascendido, uno de los temas que platicaron con
el equipo de Rogelio Ramírez de la O, es sobre
invertir en diversos proyectos para aprovechar las
oportunidades del nearshoring.
Pero un tema importante, que también se tocó, es

analizar la viabilidad de que BlackRock participe
en la compra de las plantas de Iberdrola, ya que el
Fondo Nacional de Infraestructura (Fona
din) está en busca de inversionistas.
También en su visita a nuestro país, no podía
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faltar la reunión con uno de sus socios estratégicos
en México, que es Citibanamex y dirige Manuel
Romo. Y es que el banco y la gestora de inversio
nes internacionales, tienen ya más de un millón de
contratos de fondos de inversión, donde manejan
unos 650 mil millones de pesos en fondos de
BlackRock.
Por lo que se le vio muy sonriente en los pasillos

de la institución con los principales directivos del
banco, por los buenos resultados de sus fondos y,
sobre todo, el volumen de clientes que han alcan
zado en México.
Eso sí, empresas y autoridades que trabajan

con BlackRock deben tener en cuenta el com
promiso que Fink tiene con el medio ambiente
y que, como lo ha escrito, dado el aumento del
impacto de la sostenibilidad en los retornos de las
inversiones, es un tema que se toma en serio.
Y para ejemplo, ahí están los votos que Blac

kRock ha hecho en contra de empresas y los
consejos que no están generando buenos reportes
sobre sostenibilidad, o no están implementando
las acciones correctas para ese tema. Ya están
avisados.

Industria eólica, en pausa
Y ya que hablamos de sustentabilidad, en el
tema de energías limpias, las alertas siguen en

amarillo, pues hay una larga
lista de proyectos deteni
dos. Y ahí señalan como

culpables a la Comisión
Reguladora de Energía
(CRE), de Leopoldo Mel

Son más de siete grandes
proyectos eólicos detenidos,
los cuales para Gerardo

Pérez Guerra, presidente de la Asociación
Mexicana de Energía Eólica (AMDEE), son
importantes porque ayudarían a la generación de
energía limpia en nuestro país.
Los datos indican que la generación eólica

apenas representa el 5.98 por ciento del total de la
energía generada en el Sistema Eléctrico Nacional
(SEN), lo que es su nivel más bajo en los últimos
cuatro años.
Y el tema, como también han señalado diversos

empresarios que buscan echar a andar fábricas,
parques industriales o cadenas de restaurantes,
es que no pueden conectarse a la red eléctrica,
porque no hay capacidad suficiente en líneas de
transmisión.

La AMDEE tiene registro de 71 parques eó
licos en 15 estados del país, principalmente
en Oaxaca, que gobierna Salomón Jara; Ta
maulipas, bajo el mando de Américo Vi
llareal, y Nuevo León, que dirige Samuel
García. Estos proyectos representaron una
inversión de 13 mil millones de dólares.
Aunque hay proyectos nuevos en la mira, lo

cierto es que será hasta el próximo gobierno,
cuando se pueda tener claridad sobre qué tan im
portante es la energía eólica en los planes federales.
Mexicana contra el lavado de dinero
La abogada mexicana Elisa de Anda Madrazo
se convirtió en la primera mujer en asumir la

presidencia del Grupo de
Acción Financiera In
ternacional (GAFI) y, con
ello, asume el compromiso
de que los países miembros,
del que forma parte Mé
xico, combatan el lavado de
dinero y el financiamiento al
terrorismo desde todos los
frentes.

En las reuniones realizadas en esta semana en

París, estuvieron delegados que representan a más
de 200 miembros de la Red Global y organizacio
nes observadoras, incluidos el Fondo Monetario
Internacional (FMI), las Naciones Unidas, el Banco
Mundial, Interpol y el Grupo Egmont de Unidades
de Inteligencia Financiera; todos participan en las
reuniones del Grupo de Trabajo y plenarias.
La presidencia fiie ocupada los últimos dos años

por T. Raja Kumar, integrante del Ministerio del
Interior de Singapur y la Fuerza de Policía de ese
país durante más de 35 años.
Las discusiones del GAFI se centran actualmente

en el impacto del rápido desarrollo de tecnologías
de pago transfronterizo, y la orientación para ayu
dar a los países a disminuir los riesgos e identificar
adecuadamente al beneficiario final, así como en el
cumplimiento de los países miembros en las reco
mendaciones que se hacen para que se combata el
lavado de dinero y el financiamiento al terrorismo.
Sin duda, una buena noticia la llegada al cargo

de Elisa de Anda.

La "falla" de aduanas
Nadie ha explicado a detalle la "falla" que hace
unas semanas tuvieron las principales aduanas en
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el país.
Recuerden las largas filas

del Puente Internacional III

en Nuevo Laredo, los cruces
de Ciudad Juárez o en Nuevo

León, pero especialistas en
ciberseguridad en Estados
Unidos aseguran que fue un
ataque cibernético y no una
falla en sistemas.

En el análisis que está en proceso, encontraron

ya un ransomware, con el cual afirman que los
ciberdelincuentes sí lograron entrar a la Agencia
Nacional de Aduanas de México (ANAM), bajo
el mando del general de división retirado André
Georges Foullon Van Lissum.
Quienes usan los sistemas para el despacho de

mercancía, aseguran que es algo que nunca había
pasado; lo cierto es que si fue un hackeo, nadie
hasta ahora ha dicho qué información fue vulne
rada. Esta historia continuará.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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Tendencias inmobiliarias 2024
Nuevos consumidores, más

turismo, sostenibilidad,
bigdata e inteligencia arti

ficial son las líneas que marcarán
el crecimiento del real estáte en el

año que inicia.
Los cambios se basan, además,

en la inercia positiva del mercado
residencial y residencial plus, la
recuperación atemperada de los
centros comerciales donde las
marcas continúan su avance en

ciudades menos densas, y el near
shoring que apuntala los parques
industriales.

Esta perspectiva rescatada en
un análisis liderado por Tinsa,
Plazas Comerciales y Newmark
México refleja los fenómenos
principales que acompañan el
dinamismo de los nichos más

importantes de este mercado, que
es la segunda industria que más
aporta al PIB (Producto Interno
Bruto).

Del lado de la demanda, des
taca indudablemente el cambio

en las familias, que de acuerdo
con el Instituto de Investigaciones
Sociales existen 11 tipos, donde
la tradicional apenas representa

25.8 por ciento del mercado de
consumidores. Es una transfor

mación que impacta la vivienda,
pero también los requerimientos
de espacio habitacional y produc
tos, en especial si se considera que
hoy 7 de cada 10 hogares tiene
una mascota.

Destaca también a la sosteni

bilidad como un elemento que
incide en el nuevo uso de aire,
agua, materiales de construcción,
movimiento, sonido, comunidad
y crédito representado por las
hipotecas verdes.

Del lado de la tecnología, el
uso y aplicaciones del big data y
la inteligencia artificial, permi
tirán el análisis de datos para
mejorarla toma de decisiones,
así como precisar la velocidad y
automatización de los procesos
de identificación de patrones y
personalización de ofertas de
propiedades.

El documento incluye una
encuesta con tomadores de

decisión, en el que 48 por ciento
reconoce un 2023 con mejores
resultados, pero que 46 por ciento
dice no haber rebasado la barrera

de las cifras pandémicas.
Así, la incertidumbre se enfoca

en tasas de interés, inflación y
el momento político electoral.
Son factores determinantes en el

financiamiento, lo que se convier
te en relevante si se considera que
el crédito bancario y los fondos de
capital privado son las dos princi
pales fuentes de financiamiento
en la industria.

Del nearshoring destaca la
llegada de 500 empresas atraí
das por esta inercia, un camino
documentado por la Asociación
Mexicana de Fibras Inmobiliarias

(AMEFIBRA) que destaca los 52
mil 260 millones de dólares que
la economía registró en exporta
ciones, según cifras de INEGI al
cierre de agosto de 2023.

Independiente al escenario
2024, el mercado industrial vive
un panorama positivo y en cons
tante crecimiento. Basta recordar

que las tasas de ocupación en
Nuevo Laredo, Tijuana, Ciudad
Juárez, Saltillo, Monterreyy
Reynosa experimentaron niveles
cercanos al 0 por ciento.
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"Los requerimientos de
espacio habitacional cambian, en
especial si se considera que hoy siete de
cada 10 hogares tiene una mascota*
"Lo sostenibilidad es un elemento que
incide en el nuevo uso de agua, aire,
materiales; al igual que la tecnología con
la 1A, aplicaciones del big data, etc."
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¿Un nuevo impulso
paraSumesa?
En el dinámico mundo del co

mercio minorista, los movimien
tos estratégicos pueden ser la
clave para el éxito continuo. En
este sentido, el Grupo La Comer,
que preside Carlos González
Zabalegui;considera revivir la
expansión de sireadena Su
mesa. Rogelio Garza, director de
administración y finanzas parala
cadena de autoservicios, reveló
en una reciente conferencia con

analistas las posibilidades que
se están evaluando. "Quere
mos crecer con todos nuestros

formatos City Market, La Comer
y Fresko, e inclusive en este
momento estamos analizando

si empezamos a crecer con el
formato de Sumesa, que es un
modelo más modesto que tene
mos y está teniendo muy buenos
resultados financieros", señaló.

Este movimiento no es solo un

cambio estratégico, sino tam
bién un marcado contraste con

el pasado reciente de La Comer.
En 2016, la empresa vendió más
de 140 tiendas a Organización
Soriana, marcando un cambio
significativo en su estructura. En
aquel entonces, se encontraban
en medio de un bache econó

mico, con un proceso de con
curso mercantil. En esos tiempos

turbulentos, se llegó a hablar
de la posible desaparición de la
"cadena.de autoservicios.Sumesá.

Sin embargo, el tiempo ha
demostrado la resiliencia y
capacidad de adaptación de esta
empresa. En su primer año como
La Comer, Sumesa contaba con
13 tiendas y hoy en día alcanza
las 84 sucursales.

Garza también compartió los
planes de expansión para este
año, anticipando la apertura de
entre cinco y seis nuevas tiendas,
principalmente en el formato de
City Market y con un enfoque en
el segundo semestre del año.

"Hemos estado creciendo con

City Market, La Comer y Fresko,
el año pasado abrimos más La
Comer porque los proyectos
se presentaron, y este (2024)
será de City Market, no es que
tengamos preferencia por uno,
es como se presentan", explicó
Garza.

Esta posible revitalización

de Sumesa ño solo representa
una nueva oportunidad de
crecimiento para La Comer, sino
también un recordatorio de la

importancia de adaptarse y evo
lucionar en un mercado competi
tivo y en constante cambio.

Dicen no a Infona
vitconstructor

El sector privado rechazó la
propuesta del gobierno federal
de regresar al Infonavit a la
construcción y arrendamiento
de vivienda, como planteó el
presidente Andrés Manuel López
Obrador.
José Abugaber, presidente

de la Concamin, señaló en una
reunión con desarrolladores de

vivienda de la Canadevi que, si
bien mantienen diálogos con el
gobierno y participarán en foros
para debatir esta propuesta,
desde el sector empleador
consideran que no será acertada.
Abugaber enfatizó que el manejo
de los recursos del Infonavit

concierne a los trabajadores y
no debe confundirse con fondos

públicos.
"Hace 30 años el Infonavit

construía viviendas costosas y
se enfrentaba a problemas de
corrupción. Regresar a ese mo
delo no parece lo mejor en este
momento. Dejamos claro en una
carta que el sector empleador no
está de acuerdo con estas inicia

tivas", afirmó Abugaber.
El presidente de la Concamin

destacó la importancia de cuidar
el fondo de ahorro de los trabaja
dores, diferenciándolo de países
donde los gobiernos utilizan
fondos públicos para atender la
vivienda.

Alberto Moreno Gómez
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Monroy, presidente nacional de
la Canadevi, reconoció la falta
de vivienda económica para los
trabajadores y la necesidad de
trabajar juntos en soluciones. Sin
embargo, señaló que la pro
puesta de reforma del Infonavit
podría mejorarse.

Ciberseguridad en
Pymes, la amenaza
para la economía
En México, el panorama de la

ciberseguridad en las Pymes
es preocupante. Según cifras
recientes, apenas el 15 por ciento
de estas compañías cuenta con
una estrategia efectiva de pro
tección cibernética. Sergio Na
varro Barrientos, director de
Preventa de la firma de ciberse
guridad IQSEC, advirtió que esta
brecha pone en peligro a todo
el sector. "Al ser un porcentaje
tan reducido el que invierte en
prevención, protección, defensa
y recuperación de ciberataques,

se vulnera al sector en general",
señaló. En 2023, se registró que
al menos el 29 por ciento de las
4.9 millones de Pymes en México
fueron víctimas de al menos un

incidente de ciberseguridad.
"Muchos de los terceros que
proveen servicios y bienes a las
grandes empresas pertenecen al
sector de Pymes. Un incidente
mayor de ciberseguridad en
éstas puede interrumpir la ca
dena de producción y afectar el
suministro de bienes o servicios",
explicó el experto.
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Presidente acorralado
Para Andrés Manuel López

Obrador la mejor forma
de defensa es el ataque.

Una vez más, buscando reducir
el impacto de un golpe me
diático, se lanza a disparar sin
molestarse en desenfundar y se
dio un formidable tiro en el pie.
No hay duda de que el reportaje
del New York Times, sobre
posibles nexos de allegados
suyos con el narco y recibiendo
dinero de estos, habría te
nido un fuerte impacto. Pero
avisando sobre el incendio que
estaba por desatarse, le arrojó
gasolina. AMLO advirtió sobre
el mismo antes de que se publi
cara, atacando con fiereza al
diario, solo añadiendo interés y
expectación.

Sin embargo, el reportaje del
periódico estadounidense no
ofrece certezas y es claro que
las investigaciones sobre esas
posibles entregas de dinero
del narco se archivaron hace

tiempo. Es más, establece cla
ramente que no hay evidencia
alguna que permita afirmar un

contacto directo entre el hoy
Presidente y capos de la droga.
Es extraordinariamente cauto

y profesional señalando que los
dichos de criminales no pueden
ser muchas veces verificados.

¿Es noticia? Sin duda:
una agencia del gobierno
estadounidense investigó al
círculo íntimo de quien ahora
es Presidente. Las sospechas
como receptores de dinero
se hacen extensivas incluso

a sus hijos. Pero el artículo es
también un ensayo que traza
magistralmente la realpolitik
del gobierno estadounidense,
en este caso de la administra
ción Biden. Sería extraordina

riamente complejo y riesgoso
lanzar una acusación contra un

Presidente en el cargo, sobre
todo de un país tan importante
como México. La fiera reacción
de AMLO, y la cúpula militar
que tanto poder tiene gracias al
tabasqueño, ante el arresto del
general Salvador Cienfuegos en
octubre de 2020, de tal mag
nitud que se logró su pronta

liberación, sería un juego de ni
ños comparado con una orden
de investigar judicialmente al
tabasqueño.

Pero lo que ahora es im
posible deja de serlo cuando
López Obrador abandone
Palacio Nacional el primer día
de octubre. Este esperaba un
cierre esplendoroso al ponerse
su sol sexenal. Por el contrario,
en los últimos meses se le han
acumulado los nubarrones de

fracasos y escándalos. Incluso
como Presidente no se cansó

de ofrecer promesas delirantes
que ya lo alcanzaron. Dos Bocas
sigue sin producir gasolina, el
Tren Maya es un desastre eco
lógico, aunque al menos atrae
más pasajeros (pocos) que el
AIFA (muy pocos). La produc
ción petrolera está estancada y
el sistema de salud pública es
ciertamente como el de Dina

marca, pero en la Edad Media.
Lo peor son las raterías que,

un día sí y otro también, siguen
siendo evidenciadas. Esa

corrupción que tanto ofreció

erradicar. Esta ya no trata de
las empresas que él mismo creó
(Segalmex) o funcionarios
cercanos a su persona. Ahora
es su familia. Lo que no queda
claro es si los amigos íntimos
de hijos y sobrinos, los que han
recibido contratos tan jugosos,
son los socios o simplemente
los prestanombres de los
apellidados López y Beltrán.
Tampoco es para despreciar
otro reciente testimonio de un

exlíder nacional del PRD, Car
los Navarrete, certificando que
AMLO recibía, no sobres, sino
millones de pesos en maletas
llenas de efectivo.

El pasado y el presente
acorralan a un Presidente que
actúa con la fiereza de una
bestia cercada y herida mien
tras su gobierno se desmorona
en el desprestigio. Pero sobre
todo está reaccionando ante

un futuro en el que podría ser
requerido por el gobierno de
Estados Unidos y no precisa
mente para ver un partido de
béisbol.

"Esperaba un cierre esplendoroso al
ponerse su sol sexenal. Por el contrario,
en los últimos meses se le han acumulado

los nubarrones de fracasos y escándalos"
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Están buscando 'marcianos' mexicanos
Es gigante, es la empresa de

servicios Accenture y busca
mexicanos, mucha gente

que conozca y quiera trabajar con
herramientas basadas en inteli

gencia artificial generativa.
Hablé este miércoles con su lí

der global de inteligencia artificial
(IA), Lan Guan, y me avisó que
México se convertirá en un "hub

de IA". Vamos por partes.
¿La inteligencia artificial es

un 'hype', no? ¿Y qué rayos es un
'hype'? Digamos que para los es
tadounidenses es una promoción
extravagante o intensiva, que im
plica afirmaciones exageradas con
la intención de generar entusias
mo o interés. ¿La IA generativa es
un 'hype'? No creo.

Sospecho que algunos indivi
duos no tomaron el tiempo para
investigar bien sobre el asunto y
refugian su ego en ese término,
'hype', como medio de defensa.
Piensen incluso en el caso de un

inversionista relevante y respeta
do profesor de la NYU, como Scott
Galloway.

Esta semana publicó su podcast
'The Prof G Pod' en el que abordó
el impresionante ascenso de ARM,
una empresa inglesa dedicada al
diseño de chips o semiconducto
res.

En lo que va de este joven 2024
ya subió 71 por ciento y alcanza
un valor de 77 mil millones de
dólares. Eso es casi el doble del va
lor de General Motors, solo como
referencia.

Al argumentar el 'hype' que
baña el repentino incremento en
ARM, Gallowayysu invitado, Ed
Elson, revolvieron el mole con el
guacamole.

Perdonen ustedes estos deta

lles: Escépticos, coincidieron en
que la apreciación se basó en que
la gente asocia a esta compañía
con la inteligencia artificial, cuan
do en realidad no está vinculada

con esa actividad. Que ARM hace
productos para CPUs... no para
GPUs como los que fabrica Nvidia
y que estos últimos son "chips"
y que por eso el valor es insoste
nible... vaya, nada de lo anterior

tiene sentido.

ARM diseña chips que sí
sirven para procesar IA. Eso es
todo.

Pero inversionistas sofisticados
salen con discursos cantinflescos
para explicar por qué no invirtie
ron a tiempo en ciertas empresas
de IA. ¿Qué podemos esperar de
los demás?

La cosa es sencilla: si hay una
herramienta económica que me
facilite resumir en 10 segundos un
documento cuando tengo poco
tiempo, o redactar atinadamente
en un lapso similar una presenta
ción que debo entregar ya... ¿por
qué no la usaría?

Ya ni hablemos de lo que la IA
puede hacer por la ciberseguri
dad de una escuela o un banco o

por la producción de películas de
Hollywood.

Por eso, Accenture, un conglo
merado que factura más de 5 mil
millones de dólares mensuales,
está buscando gente que pueda
explicar a directivos y dueños de
compañías cómo facilitarse la vida
usando la I A.
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En México buscan a quienes
sean capaces de escuchar y com
prender a clientes y que además
conozcan y entiendan ese mundo
digital alternativo creciente de
aplicaciones basadas en I A, una
suerte de Marte en la tierra. 'Mar

cIAnos' convencidos de que esto
no es un 'hype', sino una estructu
ra transversal que toca todas las
prácticas.
Accenture lanzó en noviem

bre seis "Gen AI Studios" en

Norteamérica. En Chicago,
Houston, New York, San Fran
cisco, Toronto y Washington,
DC. Viene el turno de México,
en donde repartirá esfuerzos al

menos en la capital del país y en
Mérida.

Estos estudios de IA generativa
permitirán a sus clientes mexi
canos explorar casos de uso en el
sector financiero o del comercio,
por ejemplo, tal como en Houston
se ha especializado en el sector
petrolero y energético en general.

"Espero que la próxima vez
que esté aquí vea a 500 perso
nas trabajando en IA", me dijo
Lan Guan, quien es originaria de
China, se graduó como ingeniera
computacional por la Universidad
deMichiganyacumula21 años
en Accenture. "Estoy bastante
segura de que hay mucha gente en

ese nivel tratando de comprender
y aprender sobre la I A", añadió.
Deben ser marcianos, a la luz de
los escépticos.

"Me gustaría ser consultor en
implementación de IA en distintos
negocios, optimizándolos", me
dijo ayer Lorenzo, un alumno de
ingeniería industrial de la Univer
sidad Anáhuac cuando me consul

tó sobre estos temas. ¿Cuántos más
hay como él? Los están buscando.
"Accenture busca

a mexicanos que
puedan trabajar
con JA genera tiva "
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Luego de la dolosa campaña compuesta por información
falsa, montada en redes sociales contra Banco Azteca, po

niendo en duda su solvencia, la institución de Grupo Salinas
difundió al mercado de valores una realidad muy distinta en la
que deja claro, a través de sus resultados de operación al cierre
del 2023, que orgullosamente demuestra un continuo dinamis
mo y solidez en sus operaciones y administración, así como su
absoluta viabilidad financiera, en total respaldo de los recursos
confiados por millones de clientes.

Apenas el pasado 20 de febrero, Grupo Ele
ktra sostuvo su sesión de Consejo de Admi
nistración, para conocer los resultados finan
cieros y operativos del 2023, reportando de
manera consolidada los datos de sus divisio

nes comercial y financiera, destacando los re
lativos a Banco Azteca con niveles históricos.

Sus ingresos financieros se incrementaron
notablemente en 15%, ubicándose al cierre del
año en 29,480 millones de pesos (mdp), desde
26,456 mdp en 2022. Con una captación tradi
cional se mantuvo estable añoaño, al registrar
214,536 mdp en 2023, contra los 215,137 mdp
en 2022 . La cartera de Banco Azteca ha man

tenido un movimiento creciente de 6% en el

saldo de cartera bruta, al pasar de 161,307 mdp
a 171,248 mdp. Resalta que el nivel de capita
lización de Banco Azteca mostró una tenden

cia positiva, al ubicarse en 15.01%, entre los

mejores del sistema bancario mexicano. Su
coeficiente de cobertura de liquidez ascendió
a 1,055%, cifra que confirma la notable solidez
financiera del banco y su amplia capacidad
para hacer frente a sus obligaciones y even
tuales necesidades de liquidez.

El Indice de Morosidad del banco fue de
5.1% al final del periodo, que se compara con
4.0% del año anterior, normal dentro de los pa
rámetros históricos. Banco Azteca deja claro
su solidez financiera, absoluta viabilidad de
negocio y la confianza de millones de clien
tes, que no sólo le conceden sus resultados de
operación, sino factores como ser uno de los
principales empleadores en el sistema finan

ciero; contar con más de dos mil sucursales en
el país, en especial en municipios donde es el
único banco presente; una banca digital robus
ta y ofrecer un horario de servicio de 9:00 a.m.
a 9:00 p.m. de lunes a domingo, todos los días
del año. Bien.

¿Moyá detrás de las anomalías en Segal
mex? En la Ciudad de México, hoy a cargo
de Martí Batres, continúan las indagatorias
en tomo a José Luis Moyá Moyá, personaje al
que han denunciado en más de una ocasión
por intentar extorsionar a empresas y figuras
políticas. Aunque se presenta como asesor
en materia de transparencia y combate a la
corrupción, se le señala por presuntamente
utilizar información para obtener beneficios
personales y es que públicamente Moyá
Moyá ha expresado que está en la nómina de
instituciones con nombres falsos, conducta ti
pificada en el Código Penal como usurpación
de identidad. Tras la reciente entrega de la re
visión a la Cuenta Pública 2022 por parte de
la Auditoría Superior de la Federación (ASF)
bajo la dirección de David Colmenares, hay
quienes aseguran que José Luis Moyá habría
vuelto a operar y que podría estar detrás de las
anomalías reportadas por la ASF en Seguridad
Alimentaria Mexicana (Segalmex), de Leonel
Cota, pero es a la autoridad a quien le toca des
lindar responsabilidades.

Reconocimiento a Bimbo. Grupo Bimbo re
cibió, por segundo año consecutivo, un reco
nocimiento especial, esto luego de ser la única

empresa en destacar como Empresa Excepcio
nal en todas las categorías de esta distinción,

otorgada por el Consejo de la Comunicación,
el Consejo Coordinador Empresarial y el Insti
tuto para el Fomento a la Calidad. De un total
de 90 empresas e instituciones que inscribie
ron 111 prácticas con dimensión social en2023.
Grupo Bimbo fue reconocida como Empresa
Excepcional en las seis categorías: Fomentar
el desarrollo y la calidad de vida de los colabo
radores; Acelerar la digitalización; Fortalecer
a los proveedores; Contribuir a los Objetivos
de Desarrollo Sostenible. Brindar una expe
riencia significativa al cliente; e Impulsar la
transparencia, la cual tuvo mención especial
por desempeño sobresaliente.

Voz en off. Kavak nombró a Juan Carlos Cruz
de la Rúa como su nuevo director general en
México, en sustitución de Alejandro Guerra.
Con nueve años de experiencia en tecnología
y automotriz, el argentino tendrá la tarea de
impulsar el acceso al financiamiento, lanzar
nuevos productos y fortalecer las operacio
nes de Kavak en el mercado mexicano, el más
importante para la empresa. Cruz de la Rúa
destacó que el enfoque innovador de la com
pañía se alinea con su obsesión por el cliente, y
se mostró entusiasmado por liderar el equipo
de Kavak en México. Su misión, además, será
consolidar los logros alcanzados hasta ahora
para seguir construyendo un producto que
garantice seguridad y acceso en la compra de
un auto usado, así como una experiencia satis
factoria para el cliente...
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Campaña de contrastes. Las dos candidatas presidenciales
con proyectos de país esencialmente opuestos se reunie

ron por separado con el administrador de fondos de pensión
más grande del mundo, Larry Fink, quien capitanea la firma
BlackRock..., que, dicho sea de paso, se llevó varios palmos de
nariz durante el primer piso de la cuatroté, como la cancelación
del fallo que le asignaba, junto con Prodemex, la construcción
del Tramo 5 Norte del Tren Maya y la modernización de la auto
pista CancúnTulum, pues Andrés Manuel López Obrador con
sideró que "era muy cara" la tasa interna de retorno de 16%...,
y metieron el trazo hacia la selva con todas sus consecuencias.

Los post que subieron en XTwitter tras su
reunión con Fink resultan sintomáticos. La

candidata de la coalición oficialista, Claudia
Sheinbaum, escribió: "Me reuní con Larry
Fink, polítólogo, empresario y financiero es
tadounidense, presidente de BlackRock, la
empresa de gestión de activos más grande del
mundo. Hablamos del momento mexicano

y le agradecí mucho su visita". El mensaje es
de un optimismo muy alto sobre la economía
mexicana y su vinculación con la relocaliza
ción de cadenas de suministro, especialmente
en la frontera norte y su efecto tractivo sobre
el empleo y las remuneraciones.

La candidata de la coalición opositora, Xó
chitl Gálvez, escribió: "Cuando inviertes, los
fondos de pensión de miles de trabajadores
tienes la gran responsabilidad de hacerlo en

países que respetan sus propias leyes y cum
plen sus acuerdos internacionales. Para cons
truir el país que soñamos necesitamos recupe
rar la confianza en México. Gran reunión con

Larry Fink, CEO de @Blacl<Rock." Un mensaje
crítico hacia la conducta del actual régimen
dadas las desavenencias en el marco del

TMEC, de trato no equitativo a la inversión
extranjera... y, detrás, el miedo que genera en
todos los niveles sociales el enseñoramiento

creciente del crimen organizado. El miedo es
el principal factor que pesa sobre los proyec
tos empresariales de ampliación o lanzamien
to de nuevos productos y/o servicios, así como
una de las preocupaciones cotidianas de pro
fesionistas, técnicos y personal manual.

Vaya, el tema de inseguridad fue el que, en

días pasados, el grupo de las 60 empresas glo

bales más importantes (antes Consejo Ejecuti
vo de Empresas Globales), que lidera Alberto
de la Fuente, abordó en privado con el equipo
de Sheinbaum, específicamente con el exjefe
capitalino de seguridad Ornar García Haifuch.

De dicha sesión de trabajo trascendió que
García Harfuch expuso los indicadores de lo
que se considera el éxito de la estrategia de se
guridad en la CDMX, misma que, ofreció a los
empresarios, se expandirá a todo el país si el
voto popular favorece a la coalición oficialista.
Xóchitl, más electricidad y energía. Por
separado, los líderes de los consorcios que
apuestan a duplicar la inversión histórica
hecha en México, o sea, otros 400 mil millo
nes de dólares, sesionaron con la Rosanety
Barrios, fundadora de Voz Experta y repre
sentante de Gálvez Ruiz en temas de energía,
otros de los aspectos de mayor preocupación
no sólo para las grandes compañías y uno de
los ejes que harán viables o no el nearshorírig
en elpaís. El núcleo de la exposición de Barrios
a las empresas globales ha sido que se reto
marán los procesos de rondas eléctricas para
incorporar los productores independientes
habilitados de nuevas tecnologías para gene
ración renovable que las compañías globales
requieren para que sus productos sean expor
tables a los países desarrollados.

Con diversos cambios y adecuaciones, el
equipo de Xóchitl ha propuesto retomar la Re
forma Energética del 2013, un modelo de mer
cado abierto connormatividad estatal, a fin de
dotar la potencia que por sí sola no puede pro

porcionar la CFE, de Manuel Bartlett.

Y así se empiezan a definir los terre
nos de debate real entre las dos aspirantes
presidenciales.

Banco Azteca, lo que el viento a Juárez.
Aquí le conté de cómo se desbarató el cibera
coso que, desde un húmedo y oscuro rincón
de Palacio Nacional, se orquestó mediante la
influencer autodenominada Catrina Norte

ña identificada como Martha Julieta Villegas
Aguayo para pretender desatar una "corrida
de clientes" de Banco Azteca. La asonada cesó

luego de que la institución fundada por Ricar
do Salinas Pliego iniciara una denuncia penal
por "terrorismo financiero". Los resultados fi
nancieros al cierre del 2023 del banco a cargo
de Alejandro Valenzuela son un golpe de cre
dibilidad al terrorismo financiero: la captación
tradicional se mantuvo en el orden de 214,536
millones de pesos al final del año pasado, con
una razón de captación tradicional a cartera
bruta del banco de 1.25 veces, permitiendo
un robusto un costo de fondeo; la cartera cre
diticia avanzó 6%, en tanto que su nivel de
capitalización fue de 15% y llegar a uno de los
niveles de mayor seguridad para los ahorrado
re en el país. La confianza del público derrotó
a los chismarajos.
La soledad de Gatell. En Morena, ni a nivel
federal, no quieren cargar en un proceso elec
toral con el estigma del exsubsecretario de
Salud federal, Hugo LópezGatell. Por eso no
le tocó nada en la tómbola de Mario Delgado...,
y nadie quiere compartir fórmula en la CDMX
con el Dr. Muerte.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Si en 2022 se hubiera cobrado un

impuesto único, homogéneo,
universal, no expoliatorio, ala compra
de bienes y servicios para el consumo
final, del 18.30%, se hubiera recauda
do lo mismo que se recaudó con los 16
impuestos distintos que se cobraron.

Ese impuesto del 18.30%, que hubiera sido único, ho
mogéneo, universal y a la compra de bienes y servicios para
el consumo final, no hubiera sido no expoliatorio, porque
se hubiera cobrado para financiar todas las tareas que llevó
a cabo el gobierno en 2022, no solo las que legítimamente
le corresponden.

Para darnos una idea de lo que cuesta un gobierno que
hace más de lo que legítimamente le corresponde analice
mos los datos proporcionados por la SHCP.

En 2022, el gasto programable total del sector pú
blico federal, fue $5,247,296,400,000 (5.2 millones de
millones de pesos), de los cuales, según el análisis fun
cional del mismo, $431,406,900,000 (4.3 mil millones),
el 8.22%, fue gasto en las funciones propias del gobierno;
$3,407,780,400,000 (3.4 millones de millones), el 64.94%,
fue gasto en desarrollo social; $1,408,109,200,000 (1.4
millones de millones), el 26.83%, fue gasto en desarrollo
económico. Esta fue la distribución funcional del gasto pro
gramable total del sector público federal en 2022.

Si en 2022 el gobierno se hubiera limitado a la realiza
ción de sus legítimas tareas, principalmente las relaciona
das con la impartición de justicia, a las que se destinó el
8.22% del gasto programable total, ¿a qué tasa tendría que
haberse cobrado el impuesto único, homogéneo, universal,

no expoliatorio, a la compra de bienes y servicios para el
consumo final? Auna del 2.07%. ¡Sí, 2.07%!

Si en 2022 el gobierno se hubiera limitado a realizar las
tareas que legítimamente le corresponden como tal, con
un impuesto único, homogéneo, universal, no expoliato
rio, a la compra de bienes y servicios para el consumo final
del 2.07% hubiera sido suficiente para financiar ese gasto,
muestra de lo caro que nos sale un gobierno que pretende
ser más que gobierno, como sucede prácticamente con los
gobiernos de todo el mundo.

Las cifras analizadas en los últimos cinco Pesos y Con
trapesos demuestran que padecemos un gobierno presu
puestívoro (adicto al gasto, que gasta más de lo que debe,
más de lo que corresponde a sus legítimas tareas, sin olvi
dar que en la mayoría de los casos gasta de mala manera,
por ejemplo, en el caso de la educación, subsidiando la
oferta y no la demanda), gobierno presupuestívoro que es
la causa del segundo padecimiento, el engendro tributario
(sistema tributario compuesto por muchos impuestos, y
por muchos objetos y sujetos gravables, cuyo resultado
es, entre otros económicamente ineficaces y éticamente
injustos, la doble tributación, la más abusiva de las expo
liaciones tributarias).

Muchas son las preguntas que (me) surgen del análisis
del gobierno presupuestívoro, que desaparecería si el go
bierno se limitara a la realización de sus legítimas tareas, y
del engendro tributario, que se eliminaría con el impuesto
único, homogéneo, universal, no expoliatorio, a la compra
de bienes y servicios para el consumo final, nada de lo cual,
siendo realista, sucederá en el corto y mediano plazos,
razón de más para seguir insistiendo, como lo seguiré ha
ciendo en estos Pesos y Contrapesos.

(¿Algún candidato interesado en el tema?)

arturodamm57@gmail.com @ArturoDammArnal

Fecha: 23/02/2024

Página: 21

Area cm2: 230

1 / 1

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal

Arturo Damm Arnal

Costo: 32,694

Página 44 de 67



DESPEGUES Y ATERRIZAJES

Delta y Aeroméxico en el
desencuentro bilateral

Rosario Avilés

raviles,0829@gmail.com

Uno de los temas que de manera intencional se de
jaron fuera de las negociaciones, primero del Tra
tado de Libre Comercio (TLCAN), negociado a ini
cios de los 90's y luego del TMEC hace 5 años, fue
el transporte aéreo. Una de las razones para ello

es el marco estructural y legal en el que se mueve la aviación
en el mundo, ya que las relaciones en este tema entre países
están regidas por el Convenio de Chicago, que dio origen a la
Organización de Aviación Civil Internacional (OACI) y además
las negociaciones específicas son bilaterales, de manera que es
difícil que entren en un marco comercial como el que rige a los
tratados en esa materia.

El asunto es que desde hace muchos años, la relación entre
México y Estados Unidos en cuanto al transporte aéreo, aunque
se circunscribe al asunto de derechos de explotación de rutas y
a asignación de aerolíneas, está inmersa en un entorno mucho
más amplio que es el creciente comercio bilateral, finanzas, in
versiones; los problemas de migración, tráfico ilícito de subs
tancias, personas y armas y esto puede o ayudar a hacer crecer
el mercado de transporte aéreo (como en realidad así ha sido
desde 1994 con el TLCAN, que impulsó tanto el transporte de
personas como de mercancías), como a entorpecer el diálogo
entre gobiernos, como está sucediendo en este sexenio a raíz de
una serie de medidas tomadas
de forma unilateral por parte
de México y que tienen que ver
con la infraestructura aeropor
tuaria y su gestión, cara a los
operadores aéreos, sean esta
dounidenses o no.

El hecho es que hoy, ante
esos desencuentros que ha vi
vido la relación bilateral Mé

xicoEU por las decisiones de
prohibir a las aerolíneas exclusivas de carga operar en el Aero
puerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), con un
claro sesgo para que se muden al Felipe Angeles (AIFA), ade
más de que a la cancelación del prometido Texcoco han seguido
una serie de recortes de capacidad en el aeropuerto capitalino,
también con la idea de darle viabilidad al AIFA, han termina
do por enrarecer el ambiente entre autoridades de aviación de
ambos países.
Los que van a pagar los platos rotos son las empresas pri

vadas. En este caso Delta y Aeroméxico, por un lado y Viva y
Allegiant por el otro, más la inhibición que esto representa pa
ra cualquier otra alianza, ya que la falta de cumplimiento de
compromisos de largo plazo plasmados en el convenio bilateral
de aviación entre nuestros dos países, ha provocado que el De
partamento de Transporte de los Estados Unidos (DOT) decida
no recomendar la autorización de dichas alianzas.
A la postre, lo que va a sufrir es el mercado bilateral (35 mi

llones de pasajeros) y en realidad, los usuarios del transporte
aéreo, también muy castigados por estas decisiones, porque la
restricción a la oferta en el AICM ha hecho que los precios de
los boletos de avión en rutas desde este aeropuerto se vayan a
la estratosfera en estos tiempos.

Será difícil que las autoridades de transporte de ambos paí
ses den su brazo a torcer porque el nivel de relación bilateral
está en sus peores niveles, hasta donde se recuerda (peor aún
que con Echeverría). Un desencuentro que a nadie beneficia»

Entre los remas que
de manera intencional

se dejaron fuera
de las negociaciones,
primero del TLCAN, y
luego del TMEC, fue el

transporte aéreo
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Periodismo y datos personales
En toda democracia se debe cuidar a sus periodis
tas y medios; recién la organización Alianza de
Medios MX condenó el hecho de que el Ejecutivo
Federal difundió el número telefónico de la perio
dista Natalie Kitroeff del diario norteamericano

The New York Times, la falta se cuestiona desde el
pimto de que son datos personales de una perio
dista que está trabajando y que se comunica bajo
un principio de confianza, por lo cual sus datos
personales no deben ser divulgados.

Además, en un clima de hostigamiento, estigma
tización y de agresiones a periodistas, la difusión de
la información personal de comunicadores facilita
que se formulen ataques y presiones en su contra, lo
que puede redundar en una autocensura del perio
dista, es decir, prefiere no continuar con su trabajo ya
que se ha visto expuesto y afectado; pero más allá de
los inconvenientes de tener que evitar llamadas o
mensajes de molestia luego de que sus datos han sido
expuestos, tenemos que la sociedad pierde la oportu
nidad de conocer asuntos de interés público que es
tán siendo investigados por los periodistas.

Tanto la libertad de prensa como la protección
de datos personales son derechos constitucionales
que debemos salvaguardar en nuestro país, son
derechos de primer orden que garantizan la libre
expresión y el derecho de opinar sobre asuntos de
interés nacional, del mismo modo se debe proteger
la privacidad e intimidad de las personas, al mar
gen de su profesión.

Con motivo de lo anterior, en México se han ex

pedido leyes para la protección de periodistas, así
como leyes en materia de protección de datos per
sonales, y debemos considerar que, en Estados
Unidos, de donde es originaria la periodista, la pro
tección a la libertad de expresión es una bandera
que siempre ondea basándose en la "primera en
mienda" de su Constitución.

La sociedad americana se caracteriza por una
férrea defensa de dicha "enmienda", estiman que
es sano que haya pluralidad, discrepancia, opinio
nes adversas y criticas al gobierno, por lo que es
inconcebible que haya ataques a medios y perio
distas desde un régimen gubernamental.

En ese ultimo contexto, es posible que periodis
tas y organizaciones de ese país realicen algún pro
nunciamiento para defender a una de los suyos,
pero más aún, para defender la libertad de prensa
en la que creen; incluso, uno de sus Padres Funda
dores, Thomas Tefferson señalaba que prefería
"una prensa sin gobierno que gobierno sin prensa";
tal defensa puede ser sin menoscabo de algún se
ñalamiento diplomático formal o informal que se
haga sobre el caso.
Por tanto, estimo que el llamado que hace

Alianza de Medios MX es conveniente y oportuno,
debemos seguir dando garantías a la prensa, me
dios, comunicadores y periodistas en el sentido de
que su importante labor social está protegida y de
ningún modo se debe exponer a ataques, sarcas
mos, molestias o revelar sus datos personales, lo
que los expone más a lo que hoy en día están.
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Crece negocio de franquicias 12% en 2023, bajará
ritmo por elecciones y México 5o lugar global
El 7 de marzo inicia la Feria de las Franqui
cias en el WTC, que espera atraer más de
10,000 visitantes y que va por su 47° edición
con unas 200 marcas.

Es organizada por la francesa Comexpo
sium que dirige Jaime Salazar. Parece que
vendrán exprofeso el directorgerente Lau
rent Noel y el timón financiero de Américas
Ismael Iraola.

Su presencia no es gratuita. La muestra
aquí es la 2° más importante de AL, dado que
México es el 5° país más influyente en fran
quicias a nivel global, superado por EU, Chi
na, Brasil, y Australia.

Dicho ámbito viene también de enfrentar

aciagos momentos por la pandemia. No po
día quedar al margen cuando se vincula a 90
diferentes giros. Simplemente está en turis

mo, entretenimiento, saludbelleza y res
taurantes, todos golpeadísimos.
En 2023 se estima que las franquicias

crecieron 12%. No fue nada malo, pero en és
te el ritmo podría bajar a un 8 %, en el contex
to de la incertidumbre por las elecciones.

Buena parte de las franquicias son parte
de la AMF que preside Mario Alberto Brice
ño, quien acaba de reelegirse. Vaya, ésta da el
aval a la expo que además de las marcas me
xicanas también convocará otras de EU, Es
paña, Argentina y Colombia.

Las franquicias aportan un 5% del PIB y
generan un millón de empleos. Hay 1,300
marcas con 95,000 puntos de venta. Algo así
como 10% ya opera fuera del país. El 85% son
empresas nacionales.

En la feria habrá un pabellón de franqui
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cias emergentes, que por su costo represen
tan una oportunidad para quienes buscan
emprender. También habrá otro denomina
do "Cuéntame tu marca". Hay conceptos
muy cuajados como el Fogoncito de Carlos
Roberts y otros que caminan como la tapatia
"Santas Alitas" de Hugo Magaña, Cassava
Roots de Patricio Lombardo, Baby Ballet de
Betsy Slava o Agua Inmaculada de Eymard
Arguello, por mencionar algunos.

Como quiera franquicias resilientes.

ASUNTO CAUCA EN PRESIDENCIA,
BARCENA Y VULCAN CONGRESISTAS

Aunque se da por un hecho que en marzo se
expropiará Calica, hay quien asegura que el
asunto no está aún decidido. Cierto el predio ya
quedó como parte de una zona protegida por
Semarnat de María Luisa Albores, y el expe
diente está en consejería jurídica de Presiden
cia. El equipo de la cancillería a cargo de Alicia
Barcena lo ha analizado. Y es que hay el riesgo
latente de ocasionar a México otro lío en el ám

bito del TMEC. Vulcan de Tom Hill ya tiene
una vieja investigación bajo el TLCAN. Trae
además una batería de II Congresistas en pie de
guerra. En ese sentido todo puede pasar.

SUBSIDIOS LO QUE BUSCA CANACINE
PARA ALENTAR FILMES FORÁNEOS
Si por supuesto lo que buscaría Canacine de
Avelino Rodríguez para alentar más la produc

ción de cine foráneo es un incentivo. El término

es mucho más preciso para indicar los ahorros
que podríanlograr las empresas queelijan Mé
xico. El asunto es un elemento nodal de los

planteamientos que la industria hará pronto a
Xóchitl GálvezyClaudiaSheinbaum.

NUMERADA 2023 DE BANCO
AZTECA SEPULTA CAMPAÑA
Ayer Banco Azteca que dirige Alejandro Va
lenzuela dio a conocer sus resultados al cie

rre del 2023. Sus ingresos crecieron 15%, la
cartera 67o y relación captacióncartera fue
de 1.25 veces. La morosidad trepo al 5.1%, pe
ro con un nivel de capitalización del 15%. La
numeralia sepulta la campaña condatos fal
sos que gradualmente se ha apagado.

PÁGINA DEL SAT DOLOR DE CABEZA
Y URGE MÁS INVERSIÓN
Ayer el SAT de Antonio Martínez informó
que en 2023 se realizaron 40 millones 597
mil atenciones, tanto en módulos como ensu
plataforma. El número suena maravilloso,
pero no refleja el dolor de cabeza en el que se
ha convertido su página en trámites que an
taño eran de rutina. La dependencia no ha
invertido lo necesario para ensanchar su ca
pacidad de respuesta.

(5>aguilar_dd
albcrtoaguiLar@dondinero.mx
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La

verificación
de identidad

es capaz de
contrarrestar

el fraude
hasta

en 99%

IDENTIDAD
DIGITAL GANA
CONFIANZA

n el Foro Económico de
DDavos se habló de la im

portancia de aumentar la
confianza de losciudada

nos y consumidores en
instituciones, empresas
y productos.

Sin confianza las sociedades no pueden
operar. Hay empresas que encuentran en esta
situación una oportunidad de ofrecer nuevos
servicios, como Incode, un unicornio de San
Francisco fundado por el mexicano Ricardo

Amper, cuya misión es construir confianza
a través de la verificación de identidad y de
^entidades digitales reusables que permiten
enfrentar fraudes y mejorar la vida de los
ciudadanos.

La idea es que puedas dejar tu credencial
del Instituto Nacional Electoral (INE) en casa
y con tu cara poder hacer todo tipo de tran
saccionesy trámites.

Iñigo Castillo, gerente general de Incode,
plantea que la verificación de identidad es
capaz de contrarrestar el fraude
hasta en 99 por ciento.

La identidad digital desa
rrollada con IA es muy segura,
mitiga riesgos, reduce costos,
agiliza procesos, se convierte
en un aliado de la seguridad
informática.

Hoy se aplica en bancos,
como Citi o Nubank; eventos
deportivos,comoel FAN ID; aerolíneas, corno
Viva Aerobús; Fintechs; comercios; hoteles;
hospitalesy casinos.

De acuerdo con datos de Mordor Intelli

gence, el tamaño del mercado de verificación
de identidad se estima en 11.63 mil millones

de dólares en 2023, y se espera que alcance
21.07 mil millones de dólares para 2028, cre
ciendo a una tasa compuesta anual de 12.62
por ciento durante 20232028.

APOYO A PEQUEÑOS EMPRESARIOS
Las pequeñasy medianas empresas mexica
nas enfrentan múltiples retos para sobrevivir
y ser exitosas por lo que Fundación Coppel

creó el programa Coppel Emprende que ha
beneficiadoa másdell mil microempresarios,
fortaleciendo sus habilidades de negociosa
través de capacitación, sesiones grupales en
línea, recompensas y acceso a una comuni
dad empresarial. Este programa, presidido por
Susana Coppel, recibió el Reconocimiento
Empresas Excepcionales que otorgan el Ins
tituto para el Fomento a la Calidad, el Consejo
Coordinador Empresarial (CCE) de Francisco
Cervantes, y el Consejo de la Comunicación,

que Ileva FranciscoCasanue
va, por el apoyo que ha dado
a propietarios de micro, pe
queñasy medianas empresas,
para que se consoliden como
actores de cambio y se pre
paren para enfrentar los retos
para su crecimiento, mejorar
sus ingresos y fomentar una
cultura laboral ética.

MÁS AVIONES

El fortalecimiento de la flota de Volaris que
comanda EnriqueBeltranena continúa. Esta
semana recibieron dos nuevos equipos Air
bus A321 Neo, las aeronaves con capacidad
para 239 pasajeros cada una apuntalará las
frecuencias de la aerolínea de bajo costo en
rutas nacionales,y es parte del pedido de 138
nuevos aviones que la compañía ordenó y
que le permitirá mantener extraordinarios
niveles en la longevidad de su flota.

El mercado de

verificación de
identidad se

estima en 11.63

mil mdd en 2023
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Ya solo falta que se cumpla la previsión de Hacienda
y el PIB crezca 3 por ciento; y que se vuelvan a
crear otros 650 mil empleos formales en este año

odo indica que la inflación estará bajo
T control próximamente. Los datos dados

a conocer por el Inegi ayer, en los que se
reporta que el índice Nacional de Precios al
Consumidor disminuyó 0.10 por ciento en
la primera quincena de febrero, situando
la inflación anual en 4.45 por ciento, es

un refrendo de que la política monetaria ha funcionado y de
que la ruta para que este indicador entre al rango objetivo
del Banco de México está trazada. Incluso la tasa de inflación

subyacente, que al parecer es lo único que le importa a la Junta
de Gobierno del Banco, está en 4.63 por ciento anualizada.

Hay dos grandes interrogantes que Banxico tendrá que
resolver pronto. La primera es cuándo iniciará el recorte de
tasas para bajarla del elevado 11.25 por ciento que ha mante
nido durante tanto tiempo. Y la segunda es a qué velocidad y
por cuánto tiempo estarán haciendo los recortes. Este ya no
es un tema de si ocurrirá o no. Es un hecho que sucederá. Por
ello el mercado accionario ha descontado prácticamente con
total certeza el tema,y el índice de Precios y Cotizaciones de
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la Bolsa Mexicana de valores superó estos hasta días los 57
mil 200 puntos.
El presidente Andrés Manuel

López Obrador y el secretario de
Hacienda Rogelio Ramírez de la O
no podrían tener mejor panorama
para el fin del sexenio. Ya solo falta
que se cumpla la previsión de Ha
ciendayel PIB crezca 3 por ciento;y
que se vuelvan a crear otros 650 mil
empleos formales este año. Si esto

ocurre la candidata de Morena ClaudiaSheinbaum tendrá en

la economía uno de sus mejores argumentos para defender
sus postulados y encaminarse a un triunfo electoral.

¿Qué podría descarrilar este escenario económico? Dos
cosas: una amenaza directa de parte de Estados Unidos
sobre alguno de los fundamentos de la relación bilateral y la
alianza comercial (llámese investigación de ese país con
tra el presidente López Obrador; panel energético; o cierre
fronterizo potencial por los problemas de migración); o una
profundización severa de la guerra comercial de EUAcontra
China, con algún conflicto que escale globalmente los riesgos
y convierta el aterrizaje suave estadounidense en recesión.
Nada de eso está a la vista, pero no puede descartarse.

GKS

La empresa farmacéutica CSK, que en México dirige Jorge
Arévalo, iniciará la distribución de la vacuna contra el virus
sincicial respiratorio (VSR) recombinante, luego de la votación
favorable del comité de moléculas nuevas de la Comisión

Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios, Cofefris,
de Alejandro Svarch

NJULLORTÁJN
El presidente López Obrador quemó la nota del NiuHortáin
(The New York Times), respecto de la estrecha relación que
ha existido entre narcotraficantes con miembros del equipo
de AMLO. Pero nadie sabe si la vacuna que aplicó será efectiva.

Hay dos
interrogantes
para Banxico,
cuándo inicia

el recorte y a
qué velocidad
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La Cuenta Pública de 2022 revela irregularidades
por más de 190 millones de pesos en ¡a Universidad
Autónoma de Chapingo

aya que la Universidad Autónoma de Cha
V pingo tiene mucho que pulir en cuanto al

manejo de los recursos, y es que tal como
retrató la Auditoría Superior de la Federa
ción (ASF), de David Colmenares, aunque
su información financiera ya no es con
siderada carente de confiabilidad, como

ocurrió en 2021, en 2022 todavía se encontraron diversas
áreas de oportunidad. La Tercera Entrega Consolidada de la
Fiscalización a la Cuenta Pública 2022 fue reveladora, pues la
institución académica, al mando deÁngel Garduño, no registró
en su contabilidad 190.9 millones de pesos, y también tiene
pendiente aclarar el destino de otros 205.5 millones de pesos.

Las irregularidades tocan a más de una esfera, no se contó
con el Programa Anual de Adquisiciones, Arrendamientos y
Servicios, aunado a que no se cumplió con la normativa para
asignar contratos, característica que parece repetirse en
2024, de acuerdo con lo detectado en fechas más recientes.
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El comentario tiene raíz en el proceso para conseguir los
monederos electrónicos para académicos, pues el lunes 19 de
febrero, a unas horas de recibir las respectivas propuestas.se

eligió como proveedora a Monederos
Pay Company, firma que no cumplió
con los requisitos de la licitación LA
08A1I008A1I001N052024,convo
cada porel subdirectorde Recursos
Materiales, Cristóbal Soto Cabrera.

Según lassolicitudesasentadas,
era necesario que las interesadas en
participar hubieran sido autorizadas
porel Servicio de Administración T ri

butaria (SAT), de Antonio Martínez Dagnino, sin embargo,
a pesar que el documento encabezaba las peticiones desde
la Universidad de Chapingo, en la Junta de Aclaraciones se
terminó por aceptar la entrega de cotizaciones de monederos
electrónicos con condiciones superiores técnicas.

Para obtener luz verde del SAT es necesario demostrar

que se cumple con obligaciones fiscales y un capital suscrito
y pagado de al menos de 10 millones de pesos. Así, además
de no contar con el documento, Monederos Pay Company
no dispone de domicilio fiscal; aunado a que desde el sector
se le relaciona con Suven S.A. de C.V., firma que acumula
sanciones en la Función Pública, de Roberto Salcedo, y fue
fundada por Francisco Pérez, quien se encontraría detrás de
una serie de empresas dedicadas a conseguir contratos para
luego desaparecer los fondos. ¿Se iniciarán averiguaciones?

SE LLEVA DOS RECONOCIMIENTOS

La Entidad Mexicana de Acreditación (EMA), presidida porRaúl
Tornel y Cruz, se llevó dos reconocimientos de Empresas
Excepcionales, uno en Prácticas Excepcionales para Fomen
tar el Desarrollo y la Calidad de Vida en los Colaboradores; y
en Prácticas Excepcionales para Brindar una Experiencia
Significativa al Cliente. Los reconocimientos otorgados por el
CCE, de Francisco Cervantes; el IFC, de Rene Freudenberg;
y el Consejo de la Comunicación, Voz de las Empresas, van
dirigidos a empresas e instituciones que han desarrollado
prácticas sobresalientes en generación de valor social.

También tiene

pendiente por
aclarar el

destino de otros

205.5 millones

de pesos
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PRISMA EMPRESARIAL

La trilladora estadounidense contra AHLO
GERARDO
FLORES
LEDESMA

Otra vez, el presidente
López Obrador retomó
la agenda pública que
le había arrebatado

Xóchitl Gálvez, desde
hace 3 semanas, pero
no como él quisiera.

El Ejecutivo aún no termina de
digerir el c oraje que hizo pasar el re
portaje publicado por The New York
Times (NYT) en el que subraya que el
gobierno de Estados Unidos investigó
por años a "confidentes cercarlos" a
López Obrador que se reunieron con
cárteles de la droga antes de su triunfo
en 2018.

La investigación periodística reve
la información sobre los posibles vín
culos entre líderes de los cárteles de

la droga con asesores y funcionarios
mexicanos cercanos al López Obrador
mientras gobernaba el país.

Se clan detalles de las reuniones de
"cercanos1' a AMLO con Ismael Zam
bada, uno de los líderes del ('artel de

Sinaloa y desembolsos de hasta por 4
millones de dólares por parte de los
Zetas o fundadores del ('artel de Golfo,
hoy del Noreste, en apoyo a su campa
ña políticoelectoral.
El presidente acusó que no hay

pruebas para estos señalamientos
y que "es una vergüenza'1 que exista
este tipo de periodismo, que "está en
franca decadencia" y llamó "pasquín
inmundo1' al New York Times.
El NYT lamentó que AMLO, en su

conferencia mañanera, haya revela
do el contenido de la ('arta enviada
al vocero Jesús Ramírez y el número
telefónico de Natalie Kitroeff, jefa de
la corresponsalía de NYT en México.
sSea o no amenazante el tono de

NYT y si está en riesgo la seguridad
de la periodista de EL', está claro que
el tema ya rebasó el ámbito de las vías
diplomáticas, y AMLO abrió un frente
de guerra que quizá no consideraba en
sus últimos meses como presidente
Hay quien le ha sugerido a. AMLO

acudir a los tribunales de El" a expo
ner una demanda, pero otros le han
recomendado que ni lo piense, por
tille tendría que demostrar que la in
formación del NYT es falsa y debería
presentarse ante aquellos tribunales.
( icemos que la guerra contra López
Obrador, desde ÉU, apenas empieza.
La sugerencia al presidente es que

ya no le eche leña al fuego, porque has
ta. el Iriat ya abrió una investigación
de oficio a la Presidencia por revelar
información de la reportera del NYT
en su mañanera.

EL DESMENTIDO que hizo el expre
sidente de la Corte, Arturo Zaldívar, a
López Obrador sobre la .autonomía del
Poder Judicial es otro desaguisado que
atíu provoca, a gruras al Ejecutivo, quien
había dicho, también en su matutina,
que Zaldívar ayudaba al gobierno a in
fluir en las decisiones de jueces para
evitar que criminales salieran de pri
sión. La. grave declaración que vulnera
la división de poderes fue rechazada,
por Zaldívar, quien aclaró que siempre
lia defendido la autonomía y la inde
pendencia de los. jueces durante los 4
años que fue presidente y que nunca
habló a ningún representante de la
justicia para sugerirle, o instruirle que
fallara en favor o en contra de asunto

algunos. Obviamente, uno de los dos
personajes miente.

A LA medallista olímpica y otrora or
gullo nacional, Ana Gabriela Guevara,
actual titular de la Coriade, no le calien
ta ni el sol porque la Fiscalía, General de
la República (FGR) le abrió dos carpetas
de investigación por presuntos malos
manejos y desvío de recursos por unos
280 millones de pesos. Como decía el
cómico mexicano Pompin Iglesias: ¡Qué
bonita familia... qué bonita familia!
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GEOECONÜMÍA

Putin: los mercados le temen

ANTONIO
SANDOVAL

ste jueves el presidente
de Estados T ti idos. Joe
Biden, insultó de una
manera poco ortodoxa
y nunca antes vista en la
historia a mía de sus con

trapartes en el mundo, al
presidente de Rusia, Vladiniir Putin.
El problema es que no se trata de

un presidente (malquiera, sino de uno
de los más poderosos por el papel do
Rusia en el concierto global y, corno
todos sabernos, el armamento nuclear
de que dispone.
Sabemos, los grandes líderes tam

bién, que una tercera guerra mundial
no conviene a nadie, el planeta entero
desaparecería, eso es un hecho irrefu
table. Sin embargo, los grandes líderes
también saben que pueden jugar hasta
cierto límite con la economía y con el
mundo entero, algo que hacen cons
tantemente.

Pero Vladiniir Putin es. punto y
aparte, es de los pocos líderes globales
que estaría dispuesto a "estirar la li
ga" hasta el punto de la ruptura, con el
riesgo de (pie en efecto se rompa; hoy
por hoy Putin parece no tener muchos
contrincantes de su nivel en el mundo.

Los insultos de este jueves, profe
ridos por Biden contra Putin, dignos
más de cualquier pelea, callejera que
del jefe de Estado del país más pode
roso del planeta, reflejan debilidad
más que fortaleza, parecen los gritos
desesperados de un líder que sabe que

no tiene muchos argumentos para con
trarrestar a otro que es. igual o más po
derosos rpie él. También es más joven
y en muchas ocasiones pare.» e ser más
astuto e incluso hasta, maquiavélico,
con respecto al senil habitante de la
Bas» Blanca.

La .debilidad de Biden es
muy riesgosa v preocupante,
porque en los hechos es
la debilidad de occidente

completo si recordamos
que Estados Unidos lleva la
batuta y el ¡Iderazgo de este
segmento geoeconómico
y geopolítico del planeta.

Putin lia hecho ('osas (pie liace mu
olio no se veía realizar en un político
o líder global; a veces, parece no ser
exagerada la comparación que se le lia
hecho ('orí Adolfo Hitler y sus ansias
expansionistas que llevaron a lo que
la historia nos ha contado en innume
rables ocasiones.
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Esta semana uno de los opositores
risibles a Putin en Rusia, Alekséi Na
valrii, falleció mientras estaba prisio
nero en Siberia, una de las regiones,
más duras del planeta por sus condi
ciones climáticas, las sospechas de que
no fue muerte natural no cesan, el pro
pio gobierno ruso no se ha molestado
en tratar de desmentir el rumor, sim
plemente se ha limitado a decir que el
opositor murió después de (pie salió a.
dar un paseo y se sintió mal.

No podemos olvidar que
este personaje ya había
sido víctima de un atentado
mediante envenenamiento,
milagrosamente salvó la vida
y fue al exilio en Aiemania,
desde donde regresó por
voluntad propia solamente
para ser encarcelado y
morir en .circunstancias
por lo menos sospechosas.

Pero a Putin al parecer le tiene sin
cuidado que el mundo entero vea en la
muerte de Navalni su huella digital, la
verdad nunca la sabremos y puede que
el opositor sea una. víctima más de las
muchas que se señalan del presidente
ruso, o que no sea así.
Putin es sin duda un personaje muy

controvertido, con un liderazgo que
no permite el más mínimo cuestio
na miento ni dentro ni fuera de Rusia,

aunque en el exterior no puede hacer
nada o puede hacer muy poco, en el
interior parece que es implacable.
Si las cosas, siguen en el mismo

tono, Putin podría subir de nivel sus
acciones; es hasta ahora el único per
sonaje (pie se lia atrevido a invadir
un país vecino, después de Hitler. La
debilidad de Biden, y, por lo tanto, de
occidente; no es buena señal.
Por ahora los mercados parecen no

reaccionar mucho, pero en el fondo le
temen; los costos de los bonos euro
peos no han bajado desde que el 24 de
febrero de 2022 Rusia invadió Ucrania.

Los mercados, parecen no hacer mu
cho caso sobre lo que pasa en la Rusia
de Putin, pero en los hechos están muy
atentos. Hay temor, me dijo un analista
del contexto financiero internacional,
pero por el momento no pueden hacer
más que quedarse estáticos a la espera
de lo que suceda con Putin.
Los mercados le temen a Putin, el

inundo, también, es de los pocos per
sonajes (píe puede estirar la liga has
ta el punto de quiebre, es un enorme
riesgo. Lo peor es que cuando menos
hasta ahora, parece que Putin sola
mente tiene mi enemigo de su nivel,
alguien que como él está dispuesto
a todo o quizás a todo, por lo tanto,
el único que lo puede contrarrestar o
eventualmerite controlar, ese alguien
se llama Vladiniir Putin.
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Envidia por Nvidia
La palabra envidia tiene dos significa

dos: Tristeza o pesar del bien ajeno y
emulación o deseo de algo que no se
posee. Nvidia, sin la "e" al principio,
es el nombre de la empresa más im

portante del momento. Es un fabricante de pro
cesadores de cómputo acelerado que operan
como cerebros de máquinas que utilizan la in
teligencia artificial (IA).
Esta empresa, fundada en 1993, es la es

trella del momento en Wall Street gracias a su
hegemonía en la inteligencia artificial. Desde
2020 a la fecha, ha multiplicado por 15 el pre
cio de sus acciones. En la ¡ornada del jueves,
Nvidia tuvo un incremento de 16.4% en su va
lor de capitalización, equivalente a 292,000
millones de dólares en un día. Con esto, se
convirtió en la tercera empresa más valiosa del
mundo, sólo superada por Microsoft y Apple.
El 22 de febrero, su fundador JenHsun Huang,
experimentó el crecimiento de su fortuna perso
nal en un poco más de 9,000 millones de dó
lares. Ahora tiene 69,200 millones de dólares.
La historia de Huang es de película. Nació

en 1963 en Taiwán y fue enviado por sus pa
dres a Estados Unidos a los 9 años. Estudió in

geniería eléctrica en la Universidad deOregon
y antes de fundar Nvidia trabajó como lavapla
tos en un restaurante Denny's. Como si fuera Fo
rrestGump, JenHsun (también conocido como
Jensen) tiene en su historial un tercer lugar en el
campeonato nacional de tenis de mesa de Es
tados Unidos.

Nvidia empezó diseñando y fabricando tar
jetas de cómputo para videojuegos. Su obse

sión hace tres décadas era diseñar algo que
sirviera para mejorar la calidad de los gráfi
cos de los videojuegos. Ahora es el produc
tor del mejor procesador para las empresas
que quieren competir en inteligencia artificial.
El producto estrella de Nvidia se llama hl 00.
"Es una GPU mastodóntica con 80,000 millo
nes de transistores y no es para ti", decía el ti
tular de un sitio especializado en noticias de
tecnología. GPU se refiere a Unidades de Pro
cesamiento Gráfico. El hl 00 es algo que tie
ne múltiples usos: ayuda a impulsar conso
las de juegos, vehículos autónomos y robots.
Los mayores clientes de Nvidia son Alphabet
(Google), Microsoft y Meta (Facebook). In
cluyen también algunas automotrices como
MercedesBenz.

En 2023 tuvo ventas por 26,970 millones
de dólares. Más de un tercio de ellas se con

centraron en esos tres clientes gigantes ¿Cómo
una empresa con ventas que no llegan a los
30,000 millones de dólares tiene un valor de
capitalización 65 veces mayor 1.9 billones de
dólares (millones de millones)?

Una parte de la explicación tiene que ver
con las enormes expectativas que los inver
sionistas tienen sobre lo que pasará con la in
teligencia artificial. Se da por hecho que re
volucionará todas las ramas de actividad

económica. Por ahora, la empresa de referen
cia en la lAes Nvidia. Nadie tiene un GPU pa
recido a los que ellos fabrican. Ofrecen la po
sibilidad de revolucionar la forma en la que se
procesan grandes cantidades de datos, a tra

vés de una combinación de cómputo acelera
do e inteligencia artificial generativa. Los re
sultados del último trimestre de 2024 de esta

empresa se esperaban con hambre caníbal.
Si salían mal, pondrían a muchos a argumen
tar que la fiesta está a punto de terminar. Co
mo salieron espectacularmente bien, la mayo
ría de los analistas decretaron que siga la gran
party.

Para hacernos una idea de la importancia
de las acciones de Nvidia, sus resultados tri
mestrales provocaron fuertes alzas en las bol
sas de valores de América, Europa y Asia. Por
una especie de contagio de la fiebre, los mayo
res clientes de Nvidia también se revaloraron
en la ¡ornada del jueves. Microsoft subió su va
lor en más de 60,000 millones de dólares. Me
ta subió alrededor de 40,000 millones y Goo
gle "sólo" 1 8,000 millones de dólares.
Jensen Huang está en camino de convertirse

en el próximo gran referente de Silicon Valley.
Un personaje al nivel de Bill Gates, Elon Musk
yjeff Bezos... oSteveJobs.Tieneól añosyca
si siempre viste chamarra de cuero negra. En el
bíceps de su brazo izquierdo tiene tatuado el
logotipo de su empresa. Pronostica que la in
teligencia artificial cambiará cada uno de los
trabajos que conocemos y creará muchos más
que apenas estamos empezando a imaginar.
Maneja una empresa que ayer tenía un valor
de mercado que sólo es superado por el PIB de
12 países en el mundo. En el aire está la posi
bilidad de que un proyecto de autos eléctricos
relacionado con Nvidia aterrice en Jalisco. ¿Se
rá? ¿No tienen envidia de Nvidia?
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Gabriel Quadri
@g_quadri

Refinería de Tula; clausura y privatización

La refinería Miguel Hidalgo de Tula
lleva casi 50 años de operación.
Tiene una capacidad instalada
para refinar315 mil barriles diarios
de petróleo, sin embargo, opera a

alrededor del 60% de su capacidad. Este
gobierno insiste en sobrecargarla con
petróleo pesado Maya, el cual posee un
alto contenido de azufre ¡tipo de petróleo
para el cual no fue diseñada). Por ello,
genera más combustóleo que gasolinas:
más del 30% de su producción es com
bustóleo, un residuo altamente conta
minante, que se vende a precios muy
castigados. Después de varios años, no
ha sido concluida la planta coquizadora
en Tula para procesar el combustóleo
y convertirlo en coque de petróleo. La
refinería de Tula pierde 32 USD por cada
barril de petróleo procesado, casi el do
ble de lo que Pemex le aporta al fisco en
impuestos y derechos de producción por
extraer ese mismo barril del subsuelo.
Pierde cada día 6.4 millones de USD, o
más de 120 millones de pesos diarios. Al
año, sus pérdidas suman 44 mil millones
de pesos, o 2,300 millones de USD. Las
pérdidas totales del Sistema Nacional de
Refinación de Pemex superan un billón
de pesos en lo que va del gobierno del
presidente López. En buena parte, por
ello, este gobierno habrá despilfarrado
entre 2019 y 2024 casi dos billones de
pesos "rescatando" Pemex, en apoyos di
rectos, reducción de impuestos ¡Derechos
de Utilidad Compartida) y transferencias
para amortizaciones de deuda, siendo
que Pemex es la empresa petrolera más
endeudada del mundo. (Por cierto, las
refinerías de Pemex representan casi el
8% de las emisiones totales de Gases de

Efecto Invernadero en México).
Una parte importante del combustóleo

producido en la refinería Miguel Hidalgo

de Tula es utilizado para generar electrici
dad en la termoeléctrica de Tula Francisco

Pérez Ríos, que opera con más de 30%
de combustóleo. De tal forma, la refinería
multiplica sus emisiones contaminantes.
Se trata de un binomio letal: la refinería

produce cada vez más combustóleo, y
la termoeléctrica de Tula lo quema para
generar electricidad, y emitirá la atmósfe
ra grandes volúmenes de contaminantes,
mientras el gobierno bloquea las energías
limpias.
La refinería de Tula incluye 33 plan

tas para refinación y procesos, siete
calderas, cinco turbogeneradores, dos
unidades desmineralizadoras, nueve to
rres de enfriamiento, y tres mecheros que
queman o ventean gases de refinación.
La refinería se encuentra en la cuenca

atmosférica de Tula, que está conectada
con la cuenca atmosférica del Valle de
México, hacia donde fluyen los conta
minantes, transportados por los vientos
dominantes de norte a sur durante casi
todo el año.

La refinería de Tula es actualmente la

fuente más importante de contaminación
por Bióxido de Azufre (S02) en la Mega
lópolis de la Ciudad de México, aportan
do más de 55 mil toneladas anuales, casi
el 40% de las emisiones totales de este

contaminante en la región. También, es la
principal fuente de emisión de partículas
PM2.5, con 3,093 Toneladas anuales.
A esto hay que añadir 5,300 Tonela
das de Oxidos de Nitrógeno. Lo anterior
contribuye enormemente a la mala de
la calidad del aire por S02 y PM2.5
tanto en la región de Tula como en buena
parte de la Megalópolis de la CDMX.
Tales contaminantes son responsables de
una elevada incidencia o morbilidad por
enfermedades cardiovasculares, cardía
cas, cáncer de pulmón y enfermedades

respiratorias crónicas. Un monitoreo de la
NASA realizado en el año 2020, indicó
que la refinería de Tula es la cuarta que
mayor contaminación genera en el mun
do. Varios miles de muertes prematuras
anuales en Tula y la Megalópolis de la
CDMX se asocian con las emisiones de
la refinería.
El funcionamiento de la refinería de

Tula representa un brutal pasivo para el
erario, y un grave quebranto patrimonial
a la Nación, y simultáneamente, impactos
muy severos a la calidad del aire en una
vasta región del Valle de México y de! cen
tro del país, así como a la salud de la po
blación. (Situaciones similares ocurren con
las refinerías de Cadereyta y Salamanca).
Su operación es terriblemente onerosa en
términos económicos y fiscales, al igual
que ambientales, climáticos y de salud pú
blica. Así como el presidente Salinas cerró
la refinería de Azcapotzalco por su impac
to en la contaminación atmosférica de la

CDMX, Tula debe clausurarse, y, en su
caso, liquidarse o privatizarse, como el res
to de las refinerías del Sistema Nacional
de Refinación (Tula, Cadereyta, Madero,
Salamanca, Salina Cruz, Minatitlán), cuyo
desempeño económico y ambiental es
igual o peor que Tula. Dos Bocas también
debe privatizarse para recuperar al menos
parte del colosal dispendio que ha hecho
ahí el presidente López (20 mil millones
de dólares). El Estado nada tiene que ha
cer derrochando recursos del erario en

refinación, actividad que, en todo caso,
correspondería al sector privado. Pemex
debe concentrarse en exploración y pro
ducción (donde gana dinero), abriéndose
todo el sector a la iniciativa privada. El Es
tado captaría una mayor renta petrolera a
partir de impuestos y regalías de empresas
privadas, y disminuirían notablemente los
impactos a la salud pública.
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¿Duplicar aguinaldo?: pros y contras

stá a discusión una iniciativa

de reforma de ley que tieneE indudables beneficios para
los trabajadores y al mismo
tiempo, inevitables perjuicios

para las micro, pequeñas y medianas
empresas.

Se trata de una iniciativa de reforma

para duplicar el pago de aguinaldo.
Se propone reformar la Ley Federal

del Trabajo para que los trabajadores
reciban un aguinaldo equivalente a 30
días de salario en lugar de los 15 que
actualmente están en vigor.

La iniciativa es del senador de More

na y secretario general del Sindicato de
Mineros, Napoleón Gómez Urrutia

El lado positivo y atractivo de la ini
ciativa de leyes que beneficiará a todos
los trabajadores con mayores ingresos.

Es un "bombón" en tiempos electora
les para el partido proponente, el parti
do en el poder: Morena.

Y al mismo tiempo es una propuesta
que los partidos políticos de oposición
no pueden rechazar sin el riesgo de ser
castigados por los votantes.

De hecho, los senadores de los par
tidos de la oposición, del PRI, PAN y
Movimiento Ciudadano expresaron que
todo lo que sea a favor de la gente lo
ven con buenos ojos, aunque advirtieron
que tendrán que analizarla.

El lado negativo es para el universo
mayoritario de unidades productivas del
país, las micro, pequeñas y medianas
empresas, que han venido resintiendo la
elevación de sus costos laborales.

Las recientes reformas para aumen
tar el salario mínimo, el número de
días de vacaciones y el aumento de la

aportación de las empresas al fondo de
pensiones, se han acumulado en muy
corto tiempo.

Están beneficiando a los trabajado
res, pero también están afectando ne
gativamente a las empresas de menor
tamaño.

El aguinaldo es una prestación obli
gatoria en México que data de 1970 y
es un derecho que no ha tenido mayo
res modificaciones.

Tiene que ser pagado por las empre
sas a sus trabajadores antes del 23 de
diciembre de cada año y se calcula con
base en el salario neto, las deducciones
del ISR, cuotas del IMSS, ahorros del
Infonavit y otros rubros.

Desde el sector privado se ha alerta
do sobre el efecto que están teniendo
estas reformas con el aumento de la

informalidad de los negocios y traba
jadores.
El presidente de la Coparmex, José

Medina Mora dijo que incrementar
el pago de aguinaldo, el salario mínimo
y el aumento de los días de descanso
son reformas laborales que no se ven
aplicables antes del 2026.
No es momento de aumentar más

los costos laborales que ha habido en
este año.

Debe esperarse a que se recupere
la productividad, tras el aumento del
salario mínimo, de días de vacaciones
y la aportación de las empresas al fon
do de pensiones, que es la reforma
social más importante desde el sector
empresarial.
Agregó que el objetivo del sindica

to patronal es llegar al nivel de bien

estar familiar en el que 2 personas de
las 4 integrantes de la familia trabajen
para que puedan acceder a la canasta
alimentaria y no alimentaria hacia el
2026. Por otra parte, Medina Mora
señala que hay una escasa o nula capa
cidad de apoyo de los gobiernos para
que las micro, pequeñas y medianas
empresas se puedan vincular con las
grandes empresas para ser uno de sus
proveedores o sumarse a las cadenas
de valor.

El sector empresarial en México está
profundamente dividido. Por un lado
las medianas y las grandes empresas
creciendo y exportando.
Y por el otro las micro y pequeñas

empresas, en modo supervivencia. Lo
que se requiere ahora es ayudar a las
empresas a salir de la informalidad para
que sus empleados tengan mayor capa
cidad de ingreso y prestaciones sociales.
No hay duda de que los cambios a las
leyes laborales están beneficiando a
los trabajadores y eso es muy bueno.
Es muy positivo que los trabajadores
ganen y descansen más.
Sin embargo, también debiera estar

se apoyando al sector empresarial que
genera el mayor número de empleos.
Son unidades productivas que se están
rezagando en avance tecnológico, ca
pacitación del personal, y sobre todo,
siguen desvinculadas de las grandes
cadenas productivas.

Ojalá que el beneficio que se está lo
grando al beneficiar a los trabajadores
no termine por llevara las quiebra a de
cenas o centenas de micro y pequeñas
empresas. Al tiempo.
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Un encuentro
con los Reyes
de Snecia

Estocolmo. En determinados segmen
tos de la población mexicana per
manece la creencia de que las mo
narquías son máquinas para viajar
al pasado, permanecen obsoletas

y no logran asimilar los problemas actuales.
Lo que he observado en Suecia en esta se

mana es lo contrario: su monarquía promue
ve el futuro del país.
Son las 4:30 de la tarde de ayer jueves

cuando un pequeño de representantes de
medios de comunicación mexicanos, inclui
do El Economista, es recibido por los Reyes
de Suecia en el Palacio Real de Estocolmo.

A los Reyes Carlos XVI y Silvia los siento
entusiasmados por la visita que harán a Mé
xico entre el 12 y 14 de marzo.
Los escucho y observo compartiendo

anécdotas sobre México y, en el caso de la
reina Silvia y bajo la moda instaurada por
Taylor Swift, obsequiando una colorida pul
sera elaborada por niños suecos a una perio
dista mexicana.

El Rey describe una de las que parece ser
un logro que no borrará nunca de su mente:
en un viaje que hizo en el pasado a Cabo
San Lucas logró pescar un pez gigante, casi
más grande que el pequeño barco donde se
encontraba. La Reina, por su parte, mencio
na algunas palabras en español.
Poco a poco el Rey va enfocando su con

versación sobre la economía y los negocios
internacionales.

Ambos temas protagonistas durante su
próxima visita a México.

Los Reyes de Suecia representan el soft
power, y al mismo tiempo impulsan el desa
rrollo de la nación.

Estocolmo es una ciudad dinámica y mo
derna que lo mismo representa a la capital
del diseño, como también la promoción de
una serie de rasgos como son la confianza,
el respeto por la naturaleza y las startups.
Algo más, Suecia desarrolla una estrategia
geopolítica clave: su integración a la OTAN.

En efecto, su respeto por la estética equi
vale al que tienen los japoneses por la ética
del silencio: no perturbar el entorno con lla
madas telefónicas en el interior del metro o
de camiones. La armonía visual, en el caso
de los suecos, es un objetivo estratégico por
que busca generar una emoción sublime: la
belleza.

No es casualidad que Estocolmo sea tam
bién la capital de los Premios Nobel.
Suecia es el segundo país con mayor inno

vación en Europa; el segundo en desarrollar
investigación y desarrollo en el sector de los
negocios; el tercero en el índice global de in
novación y el primero en el índice global de
infraestructura para desarrollar innovación.
Suecia se distingue también por ser un

país que lucha por la defensa de los Dere
chos Humanos. Un ejemplo es el Foro de la
Historia Viva, creado en 2003 para recordar
a los jóvenes los orígenes del nazismo. En
una de las salas se puede observar y escu
char a la mexicana Malú García, ganadora
del Premio Per Anger 2023, por su labor de
búsqueda de desaparecidos forzados.
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Carlos Urzúa: competencia
y desigualdad
Carlos Urzúa fue un extraordi

nario profesor. Probablemente
el más entusiasta y uno de ios
más entrañables de quienes
formaron a la generación

19911993 de la maestría en economía de

El Colegio de México a la que pertenezco.
Fue también un investigador de élite, con
contribuciones sobresalientes en materia

de finanzas públicas y el análisis estadís
tico, entre otros ámbitos. Pero sobre todo,
fue un funcionario público probo y eficaz,
formador de varias generaciones de ser
vidores públicos y un mexicano ejemplar,
procupado por los problemas económicos
y sociales de nuestro país.

Entre los múltiples trabajos que elaboró,
se encuentra una colaboración que realizó
para la Comisión Federal de Competencia,
probablemente hace unos 15 años, en un
proyecto enmarcado en la implementación
de la iniciativa de la OCDE para desarro
llar herramientas analíticas de competencia
en México.

Carlos emprendió la titánica tarea de
examinar el efecto de la ausencia de com

petencia en diversas industrias en térmi
nos de la desigualdad y la distribución
del ingreso. Su trabajo fue opacado por
imprecisiones metodológicas que afecta
ron algunos resultados estadísticos. Como
académico riguroso que fue, reconoció las
limitaciones del trabajo, lo cual evidencia
su honestidad intelectual.

No obstante, los resultados generales
del estudio son claros. Carlos identificó que

la carencia de competencia en sectores
ologopólicos tiene un impacto diferenciado
por deciles en la distribución del ingreso.
El porcentaje del gasto de las familias ubi
cadas en los primeros deciles, es decir, la
población más pobre, en bienes proceden
tes de industrias con menor competencia es
mayor que para las familias de los deciles
superiores. Es decir, la población más des
favorecida tiene una canasta de consumo

menos diferenciada y más expuesta a la
falta de competencia que la población de
los segmentos medio y alto. De esta forma,
la falta de competencia en una industria
probablemente afecta a toda la población,
pero afecta más a quienes tienen menos
ingresos.
Además, Carlos identificó diferencias en

tre la población ubicada en áreas rurales y
urbanas. La población rural, para todos los
deciles, es más afectada por la carencia de
competencia que la población urbana. La
explicación es más o menos sencilla, pero
ignorada por quienes aplican políticas
públicas. La población rural tiene acceso
a redes de abastecimiento más frágiles,
incompletas, ineficientes y que operan sin
explotar economías de escala.

En diversas ocasiones Carlos manifestó

preocupaciones sobre otros efectos que
resultan de la falta de competencia. Por
ejemplo, señalaba que en términos estáti
cos, las estructuras poco competidas ge
neran precios más altos en los sectores
afectados (lo que no quiere decir que la

política de competencia sea un instrumento
eficaz para el combate a la inflación, tema
que ya he abordado en otras ocasiones)
e inciden en el bienestar, pues significan
menor producción. En términos dinámicos,
las estructuras no competidas reprimen la
productividad y la innovación y reprimen la
capacidad de crecimiento de la economía,
la inversión y la generación de empleos for
males bien remunerados. De esta manera,
el ingreso percápita crecerá con mayor
dificultad al igual que los ingresos fiscales.

El momento que se vive en México y la
posibilidad de reforma de los organismos
autónomos que protegen el funcionamiento
eficiente de los mercados, deben condu
cirnos a una discusión técnica profunda
acerca de eficacia de las herramientas de

la política de competencia y su aplicación.
A 30 años de creación de la autoridad de

competencia es necesario revisar la expe
riencia, dar certeza mediante lineamientos
y dar un paso para afinar el enfoque para
centrarse en las conductas que realmente
inciden en el funcionamiento del sistema
económico. Para ello es fundamental for
talecer el uso de las herramientas econó

micas modernas para tomar decisiones
precisas y certeras.
La trayectoria y el pensamiento de Car

los Urzúa debe ser un motivo para intensi
ficar el trabajo de quienes nos dedicamos
al análisis de la competencia económica y
proponer soluciones focalizadas que mejo
ren las perspectivas de nuestra sociedad.
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Visa lanza piloto
Volaris va de compras
Visa, una de las mayores procesadoras de pagos a ni
vel mundial, presentó; un programa piloto para transformar los
teléfonos personales de eowsfffnidores en terminales de pago
Sin contacto en América Latina yel Caribe.

La tecnología fe desarrollada en colaboración con la
compañía §ymb¡ot¡c, que aprovechó la plataforma Tap to
Phone deVisa, qüSya se está lanzando esta semana en
Brasil.

Visa planea llevar esta tecnología a otros comercios y mer
cados de la región a lá largo del año.

Volaris, la aerolínea que moviliza al mayor número de
pasgjeros en México, recibió sus aviones 131 y 1 32, con
lo cual refJ^Há las operaciones de su flota iBS irá las
opcíoneSide conectivicbd parcfflus clienteffin el mercado
doméstico.

La aeronave A321 neo con matrícula XAWB incrementa
rá la capacidad en las rutas a Geilad de México, Qeilad
Obregón, Durango, Loreto, Mazatlán, Pueifo Vallaría y Urua
pan. En tanto, el avión con matrícula XAVUI reforzará las rutas
de Culiacán, La Paz, Mazatlán y San José del Cqbo.

Los aviones con capacidad para 239 personas tendrán su
base en Tpana y llegaron desde la planta de.Airbus en Ham
burgo, Alemania.

La aerolínea tiene prewstó recibir 1 38 aviones adicionales

de la familia A320neo en los siguientes años.

Fundamental, un venture studig dedicado a crear e im
pulsar el crecimiento de nuevas startups, recibioAína inversión
de 1 30 millones de pesos para fortalecer su presencia en
México.

El finAriAientSeHurgado por Elea, JHj.s Baer Foun
dation, Visa y otras fundaciones.® inversionistas en Europa y
Estados Unidos; con la intención de lanzar 10 startups nuevas
para 2028.

La empresa contribuyó con el impulso de 25,000 m¡
croempresarios en diversas regfetsés de Latinoamérica y
cuenta con un portafolio de cuatro empresas que ya están
generando ingresos, en las verticales deedtech, foodtech,
clea ntech y bea utytech.

Simetrik, una platcBrma de soluciaissRaricBqi B2B
original h i HHjl >ml: >¡aHbtuvo WÍnBci#Bnt§M$HriíH
llónéside dólares, que serán empleados para fortalecer él éter
sarrollo de su plataforma conocida como Simetrik Building
Blocks (SBBs).

La inversión estuvo líderadá por Growth Equity Goldman
Sachs Asset Management y contó con la participación de
otros inversionistas como la FinTech Collective, Cometa, Fala
bella Ventures, Endeavor Catalyst, Áctyus, ©ntre otros.
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La democracia
exigente
La democracia es un proceso de reforma

que conduce al Estado de derecho y a
la justicia social. En la confrontación
entre sistemas políticos diferentes y to
mando como base el Indice de Desa

rrollo Humano, en las primeras 25 posiciones
no aparece ningún régimen no democrático.
El mayor problema de la democracia es la
democracia misma. No hay ideologías alter
nativas ni hay otro camino.

La democracia liberal norteamericana tiene

un enorme talón de Aquiles. Se trata de los
colegios electorales que fueron diseñados,
desde su origen, para elegir a sus dirigentes
que provenían de la población blanca. Así
nombran al Presidente de manera indirecta.

El perdedor del voto popular puede ganar la
presidencia. Fue el caso de Trump que perdió
las elecciones ante Hillary Clinton y fue nom
brado Presidente.

También el Colegio Electoral les da a los
Estados una representación en el Congreso
sin importar el número de la población. Un
ejemplo es el estado de Wyoming que tiene
600,000 habitantes y posee igual represen
tación que California que cuenta con una
población de 50 veces más.
En el campo de la justicia los jueces de

la Suprema Corte de Estados Unidos tienen
puestos vitalicios.
Subyace dentro de la sociedad norteame

ricana el sistema económico capitalista que

es modelo mundial, la propiedad privada, los
contrapesos del poder y el Estado de derecho.

Dentro de la democracia surge el populis
mo. Dice José Antonio Aguilar: "El populismo
es difícil de combatir porque mantiene una
relación parasitaria con la democracia. A
diferencia de las dictaduras, el populismo no
puede prescindir de las elecciones ni de la
legitimidad popular. Vive en el tracto intestinal
de las democracias alimentándose de los
mismos nutrientes".

Los populismos de izquierda no resuelven
los problemas asociados a la pobreza y la
desigualdad que son sus banderas de promo
ción. Los populismos de derecha agudizan las
tensiones sociales con sus posiciones naciona
listas, fomentan focos de inestabilidad bélica,
establecen guerras comerciales mediante el
proteccionismo y no ofrecen mejor seguridad.
También hay populismos combinados de iz
quierda y derecha que adoptan posiciones
de conveniencia.

La democracia exige de los ciudadanos
una participación informada, de los gober
nantes librarse del peso de sus intereses priva
dos y consigo misma para verificar resultados
y consenso.

El año pasado la democracia se vio afecta
da por las guerras, los autoritarismos y el dete
rioro de la confianza en los partidos políticos.
La experiencia socialdemócrata que tie

ne su desarrollo en los países nórdicos es
un modelo democrático ejemplar. Ofrecen
los satisfactores necesarios, lo que hace que
sus gobiernos sean legitimados por la pobla
ción. Son producto del pragmatismo para
gradualmente mejorar las instituciones y los
servicios públicos. Ello da estabilidad y paz
a la población, lejos de las carencias y la
devastación de los deseos humanos que es el
subdesarrollo.
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Project Syndicate
Ellen Johnson SiHeaf y Jean Kase

Fortalecer

los programas
sanitarios
comunitarios

de Africa k
• En noviembre, los Centros Africanos para
el Control y la Prevención de Enfermedades
lanzaron el primer mecan i smo de
coordinación cont inental para la salud
comunitaria. Con este enfoque, los
gobiernos africanos y sus socios pueden
crear programas nacionales resilientes
e i ntegrados dotados de trabajadores
sanitai i os comuni i arios profesionales

ONROVIA/ADÍS ABE
BA. En 2017 los jefes
de Estado de la UniónM Afri cana prometieron
desplegar 2 millones

de trabajadores sanitarios comunitarios
[CHW, por susigla en ingléi), conscientes
de la importancia de su tarea a la hora
de promover la salud para todos. Ya trans
currieron siete años y, en tanto los líderes
africanos se aprontan para reunirse en Adís
/fljlja, debeiBl TefIe;UM¡feobre nuestro
progreso. Para 2030, Africa, enfrentará una
escasez de ó millones de trabajadores^®
la salud, lo que hace que los CHW sean
un componente clave y Uña solución rápida
para cubrir las necesidades sanitarias del
continente. Desarrollar programas de tra
bajadores sanitarios comunitarios resiliente
en toda África nunca ha sido más urgente.

Hemos sido testigos de cómo los brotes
<sb enfermedades pueden sumergir suji
país en la oscuridad y de cómo el poder de
los CHW puedeapodar a volver a sacarlo
a la luz. Como demuestra la experiencia
<sb Liberia, los CHW necesitan recursos
c$ffljad0j¡¿y respalcM fiMnciejS^ panSer
efectivos. A comienzos de la década del
2010, los esfuerzos de Liberia para ofrecer
atención médica primaria en zonas aleja
das enfrentaron desafíos importantes. Había

ONROVIA/ADÍS ABE
BA. En 2017 los jefes
de Estado de la UniónM Afri cana prometieron
desplegar 2 millones

de trabajadores sanitarios comunitarios
[CHW, por susigla en ingléi), conscientes
de la importancia de su tarea a la hora
de promover la salud para todos. Ya trans
currieron siete años y, en tanto los líderes
africanos se aprontan para reunirse en Adís
/fljlja, debeiBl TefIe;UM¡feobre nuestro
progreso. Para 2030, Africa, enfrentará una
escasez de ó millones de trabajadores^®
la salud, lo que hace que los CHW sean
un componente clave y Uña solución rápida
para cubrir las necesidades sanitarias del
continente. Desarrollar programas de tra
bajadores sanitarios comunitarios resiliente
en toda África nunca ha sido más urgente.

Hemos sido testigos de cómo los brotes
<sb enfermedades pueden sumergir suji
país en la oscuridad y de cómo el poder de
los CHW puedeapodar a volver a sacarlo
a la luz. Como demuestra la experiencia
<sb Liberia, los CHW necesitan recursos
c$ffljad0j¡¿y respalcM fiMnciejS^ panSer
efectivos. A comienzos de la década del
2010, los esfuerzos de Liberia para ofrecer
atención médica primaria en zonas aleja
das enfrentaron desafíos importantes. Había

una escasez de trabajadores de la sali)|l
y, donde se desplegaron CHW, la tom
leriscicBi que recibían HjB¡S suficiente.
Tampoco contaban con los equipos o la
capacitación necesarios para brindar el
cuidado esencial que tan acudantemente
se necesitaba. Como resultado de ello, las
diferentes iniciativas de salyd comunitaria
llevadas a cabo en paralelo por el gobierno
y otras partes interesadas no.tuvieron un im
pacjp significativ^HJí^paciHtemin pro
blema común en muchos países africanos.

En 2016, el gobierno liberiano lanzó el
Programa Nacional de Asistencia Sanitaria
Comunitaria parg abordar estas proble
mas y aplicar las lecciones aprendidas a
partir del brote del Ebola que comenzó en
2014. Con la supervisión apropiada, los
salariH adecuados y los recursBBtfic ¡en
tes para llegar a todos los hogares de sus
comunidades, se empoderó a los CHW
para brindar servicios de atención sanitaria
primaria estandarizados#integrados. Los
resultados hablan por sí solíts. Los 4,000
CHW de Liberia hoy brindan casi el 50%
d<g todgs los tratamientos contra la malaria
reportados para niños menores dé.cinco
años y constantemente brindan acceso a
los servicios de; salud, inclusive durante la
pandemia del CjPVID19.

Los programas qSe adóptafVurta estrate
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Tampoco contaban con los equipos o la
capacitación necesarios para brindar el
cuidado esencial que tan acudantemente
se necesitaba. Como resultado de ello, las
diferentes iniciativas de salyd comunitaria
llevadas a cabo en paralelo por el gobierno
y otras partes interesadas no.tuvieron un im
pacjp significativ^HJí^paciHtemin pro
blema común en muchos países africanos.

En 2016, el gobierno liberiano lanzó el
Programa Nacional de Asistencia Sanitaria
Comunitaria parg abordar estas proble
mas y aplicar las lecciones aprendidas a
partir del brote del Ebola que comenzó en
2014. Con la supervisión apropiada, los
salariH adecuados y los recursBBtfic ¡en
tes para llegar a todos los hogares de sus
comunidades, se empoderó a los CHW
para brindar servicios de atención sanitaria
primaria estandarizados#integrados. Los
resultados hablan por sí solíts. Los 4,000
CHW de Liberia hoy brindan casi el 50%
d<g todgs los tratamientos contra la malaria
reportados para niños menores dé.cinco
años y constantemente brindan acceso a
los servicios de; salud, inclusive durante la
pandemia del CjPVID19.

Los programas qSe adóptafVurta estrate

gia similar han arrojado resultados positivos
gn otros países africanos. Desde que Etiopía
implemento^ Programa d# Extensión Sani
taria basado en las comunidades, que ha
desplegado 40,000 trabajadores sanitarios
comunitarios, las tasas de vacunación se»
han triplicado y la mortalidad infantil ha
caído drásticamente. La experiencia de
estos países, ycfe Otros, muestra que respal
dar a los CHW e integrarlos a los sistemas
nacionales de salud puede salvar Vidas y
generar sustentos. Esto deberla servir como
guía para expandir los servicios sanitarios
comunitarios tñjodo el continente.

Una fuerza laboral sanitaria .comunitaria
que sea resiliente es esencial para superar
los desafessanitarios existentes y futuros en
África, qip actualmente van dé taSSsde
mortalidad materna e infantil alarmantes a
una alta carga de enfermedades transmi#
bles,, Igual de preqgupante es la escalada
de la crisis, climática, q¡3§ ha subrayado la
Brgencia de mejorar el acceso a k»*te
mas de atención y de crear sistemas de
salud igíf puedan adaptarse a un entor
no cambiante. Aumentar la cantidad de
CHW y garantizar qi¡jg tengan los recursos
adecuados spn una de las maneras más
costoefectivas y sustentabas de alcanzar
estos objetivos.
Desafortunadamente, una brecha des

financiamieiBqnualBlarmante de
millones de dólares, agravada por flujos

BgmentadB, an
do nuestro progreso hacia un continente
africano más saludable, más seguro y más
próspero. La soluHón es adoptar el marco
de lin planRn: presupuesto,fln informe^
como el utilizado por Liberia y Etiopía. Con
este enfoqiH lós gobiernos diseñan sus
estrategias para los programas nacionales
de salud comunitaria y los socios coordinan
los repulgos y la experiencia técnica para
reducir la carga .feufSCrafica.
Con ese objetivo, los Centros para el

Control y la Prevención efe Enfermedad®
(CDC) de África y gjs socios han lanzado
el primer mecanismo de control Continental

gia similar han arrojado resultados positivos
gn otros países africanos. Desde que Etiopía
implemento^ Programa d# Extensión Sani
taria basado en las comunidades, que ha
desplegado 40,000 trabajadores sanitarios
comunitarios, las tasas de vacunación se»
han triplicado y la mortalidad infantil ha
caído drásticamente. La experiencia de
estos países, ycfe Otros, muestra que respal
dar a los CHW e integrarlos a los sistemas
nacionales de salud puede salvar Vidas y
generar sustentos. Esto deberla servir como
guía para expandir los servicios sanitarios
comunitarios tñjodo el continente.

Una fuerza laboral sanitaria .comunitaria
que sea resiliente es esencial para superar
los desafessanitarios existentes y futuros en
África, qip actualmente van dé taSSsde
mortalidad materna e infantil alarmantes a
una alta carga de enfermedades transmi#
bles,, Igual de preqgupante es la escalada
de la crisis, climática, q¡3§ ha subrayado la
Brgencia de mejorar el acceso a k»*te
mas de atención y de crear sistemas de
salud igíf puedan adaptarse a un entor
no cambiante. Aumentar la cantidad de

CHW y garantizar qi¡jg tengan los recursos
adecuados spn una de las maneras más
costoefectivas y sustentabas de alcanzar
estos objetivos.
Desafortunadamente, una brecha des

financiamieiBqnualBlarmante de
millones de dólares, agravada por flujos

BgmentadB, an
do nuestro progreso hacia un continente
africano más saludable, más seguro y más
próspero. La soluHón es adoptar el marco
de lin planRn: presupuesto,fln informe^
como el utilizado por Liberia y Etiopía. Con
este enfoqiH lós gobiernos diseñan sus
estrategias para los programas nacionales
de salud comunitaria y los socios coordinan
los repulgos y la experiencia técnica para
reducir la carga .feufSCrafica.
Con ese objetivo, los Centros para el

Control y la Prevención efe Enfermedad®
(CDC) de África y gjs socios han lanzado
el primer mecanismo de control Continental
para la salüd comunitaria en noviembre efe
2023. Alentar la coordinación entre las
partes interesadas permitirá a los países afri
canos crear programas de CHW efectivos
yBicientes pali enfrentar l<3dimifí<M|je
plantean las enfermedades transmisibles de
alta carga como el VIH, la tuberculosis, la
malaria y las enfermedades no transmisibles,
así como responder mejor ante las emergen
cias, entre ellas lgs epidemias y los shocks
climáticos.

Los CDC déÁfrica siguen firmemente
comprometidos a fortalecer la fuerza laboral
sanitaria .comunitaria, lo que sé conjuga
con el Nue»Orden de Salud Pública, la
agenda de.seguridad sanitaria de la orga
nización, y la iniciativa de la Unión Africa
na para desplegar 2 millones de CHW
adicionalésen el continente. Como parte
ge este esfuerzo, los CDC de África han
colaborado con Africa Frontline First para
movilizar el finHrciBiiento neSSS&rio paE
profesionalizar a los CHW.
El Foro Reaching the Last Mile que se

llevéa cabo el año pasado en Dubái fy#wáS
éxito en ese frente: 12 socios se comprome
tieron a acelerar el respaldo de lo© CHW
profesionales. Este anunció también incluyó
900 millones de dólares del Fondo Global

en los próximos tres años, 74% de te cuales
están {festinados a África,

Los actores privad®? y públicos en África
deben emprender U0O acción coordinada.
Instarnos a los jefes de Estado que se reúnen
para la Cumbre dé la UA a considerar el
desarrollare una fuerza laboral sanitaria
comunitaria integrada y profesional como
na máxima prioridad, con métricas cla
ras de éxito que permitan que los datos y
las prUibas se compartan con los estados
miembro. Esto fomentará una cultura de
aprendizaje continuo y de estandarización
de los programas efe CHW en toda África.

La salud comunitari&és la clavéparasqiB
África sea más próspera ^ más saludable.
Debemos aprovechar la oportunidad para
capacitar y desplegaran cuerpo robusto
de CHW.

para la salüd comunitaria en noviembre efe
2023. Alentar la coordinación entre las
partes interesadas permitirá a los países afri
canos crear programas de CHW efectivos
yBicientes pali enfrentar l<3dimifí<M|je
plantean las enfermedades transmisibles de
alta carga como el VIH, la tuberculosis, la
malaria y las enfermedades no transmisibles,
así como responder mejor ante las emergen
cias, entre ellas lgs epidemias y los shocks
climáticos.

Los CDC déÁfrica siguen firmemente
comprometidos a fortalecer la fuerza laboral
sanitaria .comunitaria, lo que sé conjuga
con el Nue»Orden de Salud Pública, la
agenda de.seguridad sanitaria de la orga
nización, y la iniciativa de la Unión Africa
na para desplegar 2 millones de CHW
adicionalésen el continente. Como parte
ge este esfuerzo, los CDC de África han
colaborado con Africa Frontline First para
movilizar el finHrciBiiento neSSS&rio paE
profesionalizar a los CHW.
El Foro Reaching the Last Mile que se

llevéa cabo el año pasado en Dubái fy#wáS
éxito en ese frente: 12 socios se comprome
tieron a acelerar el respaldo de lo© CHW
profesionales. Este anunció también incluyó
900 millones de dólares del Fondo Global

en los próximos tres años, 74% de te cuales
están {festinados a África,

Los actores privad®? y públicos en África
deben emprender U0O acción coordinada.
Instarnos a los jefes de Estado que se reúnen
para la Cumbre dé la UA a considerar el
desarrollare una fuerza laboral sanitaria
comunitaria integrada y profesional como
na máxima prioridad, con métricas cla
ras de éxito que permitan que los datos y
las prUibas se compartan con los estados
miembro. Esto fomentará una cultura de

aprendizaje continuo y de estandarización
de los programas efe CHW en toda África.

La salud comunitari&és la clavéparasqiB
África sea más próspera ^ más saludable.
Debemos aprovechar la oportunidad para
capacitar y desplegaran cuerpo robusto
de CHW.
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Banxico, tasa
inflación y mucho
más

Debe ser el cambio climático

porque en plena época de
invierno de la alta inflación se

empieza a escuchar el zureo
de algunas palomas que ya

quieren iniciar con un relajamiento de la
política monetaria.
La más reciente minuta de la Reunión

de la Junta de Gobierno del Banco de Mé
xico, con motivo de la decisión de política
monetaria, como todas, borra los nombres
de sus participantes para no estigmatizar
los con sus opiniones.
Sin embargo, acaba por ser un do

cumento lo suficientemente transparente
para aquellos que conocen quiénes son y
de dónde vienen los tomadores de deci
siones del banco central.

Un elemento básico para entender la
complejidad que tiene en este momento la
Junta de Gobierno para tomar decisiones
hacia adelante, la aporta UNO de sus
integrantes cuando reflexiona sobre el
nivel de restricción que se ha alcanzado
con una tasa de referencia que está más
de dos veces por arriba del nivel infla
cionario.

En el pasado, dice este banquero cen
tral, cuando la inflación ha estado por
arriba de 4%, la brecha de la tasa real
ha sido, en promedio, menor a una vez la
brecha de inflación.

Sí que le sale caro al país que la tasa

interbancaria haya subido hasta el nivel
actual de 11.25 por ciento. Un incremento
más que pronunciado que tuvo que suplir
la falta de una comunicación mucho más

efectiva por parte del Banco de México
para que los mercados pudieran creer
en la intransigencia antiinflacionaria de
la Junta de Gobierno, pero a un costo
menor.

Hay al menos un par de banqueros
centrales que se ven más animados con
empezar ya con una baja pequeñita del
costo del dinero durante la reunión de

marzo próximo, porque ya ven margen
de dar ese mensaje tras los recientes da
tos de la inflación general y la inflación
subyacente. Como si quisieran mandar un
mensaje conciliador a alguien.
De hecho, ayer que se conocieron los

índices inflacionarios de la primera quin
cena de febrero y esta minuta, la reacción
del mercado cambiario fue una ligera
pero notoria depreciación del peso frente
al dólar anticipando que pudiera, efectiva
mente, darse una primera baja, ajuste fino
dicen algunos, en la reunión que viene en
menos de un mes.

Otro banquero central hace una re
flexión sobre estos temas que superan la
relación lineal entre tasas de interés y nivel
inflacionario.

Su primera advertencia es que la infla
ción no subyacente se pudiera estabilizar

en niveles superiores a los previstos, pero
también habla de una economía mexica

na que sea más resistente a lo pensado y
que eso tampoco ayude a una desinfla
ción sostenida.

Pero hay un factor que tiene que con
siderarse con atención y es que sí hay
anticipos de episodios de depreciación
del peso frente al dólar durante este año,
entre otras cosas por el proceso electoral.
Al Banco de México no le toca ni cui

dar que la economía crezca, ni perseguir
una determinada paridad cambiaría,
pero sí es importante que, dentro del mar

de incertidumbre la política monetaria no
abone a la especulación.
Desafortunadamente la tasa de in

terés es muy alta, pero acercarla a la
neutralidad es un trabajo que requiere
mucho cuidado por parte de la Junta de
Gobierno del Banco de México, sobre
todo porque hay mucha tensión en el
ambiente.

Hay al menos un par de
banqueros centrales que se
ven más animados con em
pezar ya con una baja pe
queñita del costo del dinero
durante la reunión de marzo
próximo.
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Enrique Campos Suárez, La  gran depresión

Enrique Campos Suárez

Costo: 181,168
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Cartones

Calderón

Costo: 39,022
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Cartones

Camacho

Costo: 45,154
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Cartones

Waldo

Costo: 26,640
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Cartones

Kemchs

Costo: 26,100
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Cartones

El Fisgón

Costo: 12,941
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Cartones

Rocha

Costo: 12,815
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Cartones
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Costo: 13,179
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Costo: 22,189
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Cartones

Alarcon

Costo: 4,781
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Cartones

Frik 24

Costo: 14,600
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Página 22 de 24 Índice



Fecha: 23/02/2024

Página: 10

Area cm2: 121

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 3,494

Página 23 de 24 Índice



Fecha: 23/02/2024

Página: 26

Area cm2: 219

1 / 1

Cartones
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Cartones

Luy

Costo: 7,823
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